
CIRCUITO
INTERIOR

EL PLAN para instalar
celdas solares eri los
techos de la Central de
Abasto (Ceda) inició
desde 2017, financiado
por bodegueros. Se
hizo, pero a una escala
menor a la proyectada
originalmente.

VINO la actual

Administración y
decidió apostar fuerte
por este método
de energía limpia
y ofreció que la
Ceda sea una de las

megagranjas solares
más grandes del
mundo. Eso fue desde

mayo de 2019.

PERO qué tanto le
urgirá a Rocío Nahle,
Secretaria de Energía
federal, mover los
reflectores para que
dejen de apuntar a
los apagones de la
CFE, que ayer fue a la
conferencia de la Jefa

de Gobierno para...
¡anunciar el proyecto!

EN POCAS palabras,
no es que se apenas se
les prendiera el foco,
pero cuando priva la
oscuridad... ¡pues hay
que lamparear con lo
que se pueda!

CON AMENAZAS

de rompimiento,
pucheros y pataleos,
Morena oficializó ayer
a sus cartas fuertes

para 14 de las 16
alcaldías.

SÓLO FALTÓ
Coyoacán y
Cuajimalpa, donde
dicen que irán Carlos
Castillo y Roberto
Candía, pero por
algo no quisieron
reconocerlos. ¿Sobran
pleitos o faltó interés?

circuitointeriorareforma.com
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El padre Soárez charlaba con el Cristo
de su iglesia.

Señor le preguntó. ¿Cómo era Juan,
el discípulo amado?

Respondió Jesús:

Era joven, y por tanto idealista.
Lo quise mucho porque jamás dudó
de mí.

Quiso saber el padre Soárez:

Y San Pedro, sobre quien fundaste
tu iglesia, ¿cómo era?
Contestó el Señor:

Era viejo, y por lo tanto realista. Lo quise
mucho porque a veces dudó de mí.

Volvió a preguntar el padre Soárez:

Y ¿cómo era Judas Iscariote?
Preguntó a su vez Jesús, desconcertado:

¿Judas Iscariote? ¿Quién fue Judas
Iscariote?

Así aprendió el padre Soárez que el
verdadero perdón consiste en perdonar
y olvidar.
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Falla criminal
Afrodisio Pitongo, hombre pro

clive a la concupiscencia de
la carne, invitó a su departa

mento a la linda Dulcibella y le pidió
que pasara la noche con él. "Si hago
eso opuso la muchacha me odiaré
por la mañana". Sugirió el tal Piton
go: "Nos levantamos tarde"... Doña
Macalota le dijo con quejumbrosa voz
a don Chinguetas: "La verdad es que
nunca me has querido. Si en verdad
me hubieras amado no te habrías ca
sado conmigo"... La maestra les habló
a los niños acerca del pueblo suevo,
y les dijo que sus guerreros habían
contribuido a la caída del Imperio Ro
mano. "Deben haber sido bastantes
comentó Pepito, porque se nece
sitan muchos suevos para hacer que
caiga un imperio así"... "Está en faltan
te". Tal es la respuesta que obtienen
muchos clientes cuando piden en la
farmacia alguna medicina El desabas
to de medicamentos está alcanzando
proporciones de extrema gravedad,
hasta el grado de que se está creando
ya un mercado negro de productos
farmacéuticos. Un cierto amigo mío
que vive en la Ciudad de México me
contó que requiere necesariamente
una cierta medicina para el tratamien
to de la enfermedad que sufre. Antes
conseguía siempre sin dificultad el

tal remedio en cualquier farmacia de
su colonia El precio que pagaba por
ella era de 600 pesos. Un día empezó
a oír aquella ominosa frase: "Está en
faltante". Buscó en otras farmacias de
otras colonias, algunas de ellas muy
alejadas de la suya En ninguna tenían
en existencia el fármaco. Su médico
le indicó que ningún otro podía serle
de la misma utilidad, y le recomendó
que lo encontrara a como diera lugar.
Se enteró de que en tal parte no era
una farmacia se lo podían vender. Lo
consiguió, en efecto. Pagó por él 3 mil
700 pesos, y ni siquiera sabe si es legí
timo o falsificado. No incurrirá en exa
geración quien diga que ese desabasto
de medicamentos es una falla criminal
que está causando graves males, su
frimientos, dolores y aun muerte a
incontables enfermos. ¿Y la capacidad
de la 4T y de su monarca para procu
rar el bien de los mexicanos? Está en
faltante... Don Cucurulo era pilar de su
comunidad. El director de la escuela
fue a invitarlo a la inauguración de
la temporada de béisbol infantil. Le
pidió: "Queremos que lance la primera
bola". "¡Ah, no! rechazó con ener
gía el provecto caballero, ¡Ni una ni
otra!"... Dos amigos se toparon en la
calle. Le preguntó uno al otro: "¿Cómo
te ha ido?". "No muy bien replicó el

otro, pesaroso. Con esto de la pan
demia mi negocio se vino abajo y tuve
que cerrarlo. Ahora estoy vendiendo
muebles". Quiso saber el amigo: "¿Qué
clase de muebles estás vendiendo?".
Gimió el otro: "¡Los míos!"... Llegó un
nuevo pastor a la Iglesia de la Quinta
Venida (No confundir con la Iglesia de
la Quinta Avenida, que permite a sus
feligreses adulterar a condición de que
antes se pongan gel antibacteriano).
Lo primero que hizo el recién llegado
fue convocar a las damas de la con
gregación, a las cuales impartió una
conferencia acerca del pecado. El si
guiente domingo las señoras publica
ron en su boletín una nota que decía
"La verdad es que no sabíamos lo que
era el pecado hasta que llegó el nuevo
pastor^'... Pirulina, muchacha pizpireta
llevó a su departamento a Candidito,
mancebo atlético y de agraciado rostro
pero poco ducho en los mesteres de
la vida Ahí le ofreció una copa que
el visitante aceptó, inquieto, y luego
puso en el estéreo música romántica
Seguidamente apagó la luz de la ha
bitación, que quedó en una penum
bra sugestiva. Preguntó el ingenuo
chico: "¿Apagaste la luz para ahorrar
energía?". "No, guapo replicó ella
tomándolo en sus brazos. La apagué
para quitarte toda la que tienes"... FIN.
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MUY A TONO con el miércoles de ceniza, ayer mismo
la CFE echó a andar las calderas para quemar más
carbón y combustóleo, para ver si el humo logra
esconder un poco la crisis energética que vive México.

PORQUE nadie lo ha dicho con todas sus letras, pero
lo que está ocurriendo en el país es una auténtica
emergencia nacional. Y lo peor es que esta crisis se
pudo haber evitado. Es cierto que el déficit de infraes
tructura para almacenar gas viene de varios sexenios
atrás, pero decisiones del gobierno de la 4T, como
cancelar las subastas eléctricas y poner obstáculos
a los proyectos privados de inversión, sólo han creado
problemas donde no existían.

PA LA IMPRESIÓN de que más allá de la tormenta
de nieve que azota a Texas, el gobierno creó su propia
tormenta perfecta para justificar el discurso oficial
en contra de la apertura eléctrica. "¡Ya ven!", dirá el
Presidente, pero pues no, no se ve porque no hay luz.

¡QUÉ PAPELAZO se aventó Arturo Herrera!
El secretario de Hacienda electrocutó su credibilidad,
ahora, al avalar la contrarreforma eléctrica. Y es que,
según la dependencia, de ser aprobada, ¡no tendrá
impacto presupuestario!

SEGURAMENTE en la SHCP creen que la caída
de las inversiones, que el pago de litigios, que las
muy probables indemnizaciones, que la inversión
en infraestructura y que la falta de competitividad
del país... ¡son gratis!

¿Y EL medio millón de pesos, apá? Pocos lo saben,
pero en 2017 Alfonso Durazo recibió un "préstamo"
de parte de Jaime Bonilla por 500 mil pesos. El dato
consta en la declaración 3 de 3 que hizo el entonces
candidato al Senado por Sonora.

AHORA QUE anda en campaña por la gubernatura
de su estado, más de uno se pregunta si Durazo
ya le pagó su dinero al hoy gobernador de Baja
California. La duda obedece a que en sus declaracio
nes patrimoniales declaró ingresos de 2 millones 109
mil 11 pesos, en 2018; de 2 millones de pesos en 2019;
y para 2020 triplicó la cifra al llegar a los 7 millones
de pesos. Sin embargo, en ningún lado se menciona
el "crédito personal" que le habría otorgado Bonilla.

DE HECHO el propio candidato se comprometió
a dar a conocer el origen de su patrimonio al firmar
el documento "Manifiesto de Solvencia Moral
e Integridad Pública", pero hasta ahora no ha ocurrido.

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador
pretende ocultar debajo de la alfombra los graves seña
lamientos en contra de su candidato, sí, su candidato,
a la gubernatura de Guerrero. Sin embargo, ante las
acusaciones contra Félix Salgado Macedonio sobre
supuestas agresiones sexuales, una cosa es la presun
ción de inocencia y otra fingir demencia.
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Bill Gates y la vacunación en AL
Ea una entrevista sobre su
último libro y varios otros
temas candentes, Bill Gates
me pareció especialmente
preocupado cuando le pre
gunté sobre la lentitud de
la vacunación contra el Co
vid19 en América Latina y
otras partes del mundo en
desarrollo.

El fundador de Micro
soft y megafilántropo, cu
ya Fundación Bill y Melin
da Gates ha donado más de
mil millones de dólares para
ayudar a combatir la pande
mia del nuevo coronavirus,
me dijo que en el mejor de
los casos habrá suficientes
dosis para controlar el virus
en América Latina seis me
ses después de Estados Uni
dos. Pero advirtió que la de
mora podría ser mucho más
prolongada, tal vez de hasta
12 meses.

"Si las cosas van bien
con las vacunas de AstraZe
neca, Johnson & Johnson y
Novavax, la inequidad será
de unos seis meses de retra
so'", me comentó.

"Si no va tan bien con
esas vacunas, podrían pasar
de nueve a 12 meses".

Gates lamentó que, ba
jo el Gobierno del ex Pre
sidente Donald Trump, EU
no apoyó el programa de
vacunación global COVAX
de la Organización Mundial
de la Salud (OMS) para ayu
dar a los países en desarro

llo a obtener 2 mil millones
de dosis para finales de es
te año.

Trump retiró a EU de la
OMS y no contribuyó con
fondos para el programa
COVAX. Las medidas del ex
Mandatario fueron fuerte
mente criticadas por la co
munidad científica, porque
ningún país puede vencer
una pandemia si el resto del
mundo se sigue infectando.

Además, "la Administra
ción anterior dijo que todos
los estadounidenses deben
estar vacunados antes de

que una sola dosis salga del
país, algo con lo que yo no
estoy de acuerdo", me di
jo Gates.

Afortunadamente, el pa
quete de 900 mil millones
de dólares para combatir el
Covid19 del Presidente Joe
Biden incluye 4 mil millo
nes para la iniciativa CO
VAX.

"Alentamos al Congre
so a que finalmente se haga
presente para apoyar al es
fuerzo global", dijo Gates.

Añadió que el Gobier
no de Biden "está muy com
prometido" con ayudar al
resto del mundo.

Cuando le pregun
té quién cree que está de
trás de las disparatadas teo
rías conspirativas según las
cuales él estaría insertan
do chips en las vacunas pa
ra controlar la mente de la

gente, Gates admitió que es
tá "sorprendido por el volu
men" de estas falsas afirma
ciones sobre él y Anthony
Fauci, el director del Institu
to de Alergias y Enfermeda
des Infecciosas de EU.

"Es un poco irónico que
cuando estás intentando,
cuando estás regalando di
nero y salvando vidas, las
teorías conspirativas dicen
que estás tratando de ganar
dinero o que estás tratando
de reducir la población", me
dijo Gates.

"Durante una pandemia
muy dura, la gente busca
explicaciones simplistas y
trata de decir que aquí hay
una fuerza maligna Y, por
supuesto, esto aumenta por
la capacidad de comunicar
se digitalmente. Yo espero
que a medida que la gente
vea más gente vacunada y
que las tasas de mortalidad
bajen, la verdad sea más
ampliamente aceptada".

Mi entrevista con Gates
se centró principalmente en
su nuevo libro, "Cómo evi
tar un desastre climático: las
soluciones que ya tenemos y
los avances que aún necesi
tamos". Les contaré nuestra
conversación sobre ese te
ma en mi próxima columna

Pero volviendo al retra
so de las vacunas en llegar
a AL y otras regiones, creo
que hay que aplaudir a Ga
tes por llamar la atención
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mundial sobre este tema A
menos que los países ricos
aumenten sus esfuerzos pa
ra llevar dosis a países como
Brasil y México, que junto
con EU tienen las cifras de
mortalidad de Covid19 más
altas del mundo, no se de
rrotará esta pandemia

Justo después de mi en
trevista con Gates, se publi
carón nuevas estadísticas
alarmantes sobre el retraso
de varios países en conse

guir vacunas contra el Co
vid19.

Mientras que Israel ha
bía administrado 76 dosis
por cada 100 personas hasta
el 16 de febrero, y EU 16 por
cada 100, la tasa de vacuna
ción en AL, con excepción
de Chile, es pésima Para
esa fecha, Brasil había apli
cado solo 2.5 vacunas por
cada 100 personas, Argenti
na 1.4, México 0.6 y Perú 0.2
por cada 100 personas, se

gún el sitio web https://ou
rworldindataorg/ de la Uni
versidad de Oxford.

Gates tiene razón sobre
la necesidad de solucionar
el problema de la dispari
dad de vacunación global. A
menos que actuemos rápi
damente para proporcionar
fondos para el esfuerzo de
vacunación global de CO
VAX, el mundo será mucho
más inseguro para todos, in
cluidos los estadounidenses.
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Primero los pobres
"El dinero ayuda a soportar la pobreza".

Alphonse Aliáis

Era previsible, pero la informa
ción oficial ya ha documentado
que el 2020 fue un año desas

troso para los trabajadores de nues
tro país. El ingreso laboral bajó 2.5
por ciento entre el cuarto trimestre
de 2019 y el mismo periodo de 2020,
mientras que la pobreza laboral, el
porcentaje de población que, pese a
trabajar, tiene un ingreso inferior a la
canasta alimentaria, pasó de 37.3 a 40.7
por ciento, según el Coneval.

No solamente ganaron menos los
trabajadores, sino que hubo menos
personas en la fuerza laboral. La po
blación ocupada disminuyó en 2.4
millones en 2020 para quedar en 53.3
millones en el cuarto trimestre. La
subocupación, condición de las per
sonas que sí están trabajando, pero
que necesitan hacerlo más para cubrir
sus necesidades, subió de 4.3 millones
a 8.1 millones.

El INEGI reporta que la pobla
ción económicamente activa en el
cuarto trimestre de 2020 disminuyó
en 1.7 millones frente al año anterior
para llegar a 55.9 millones. La tasa de
desocupación abierta seguía siendo
baja, de 4.6 por ciento, contra 3.4 por
ciento del cuarto trimestre de 2019,
pero en buena medida esto es produc
to de que, como no tenemos seguro
de desempleo, la gente está obligada

a trabajar, aunque sea una hora a la
semana, por lo que se le considera
oficialmente ocupada. El número de
personas con empleos registrados en
el IMSS disminuyó 3.2 por ciento, o
647,710, entre diciembre de 2019 y
diciembre de 2020. Al cierre de 2020
el IMSS tenía en sus listas a 19,773,732
trabajadores.

Los subsidios que reparte el régi
men tienen, seguramente, un impacto
positivo en la población más pobre,
especialmente la que no trabaja, pero
no contamos hasta el momento con
indicadores para medirlo. Tanto el go
bierno federal como los locales venían
distribuyendo subsidios en el pasado,
por lo que habría que determinar cuál
es el beneficio adicional que generan
los nuevos programas. Los estudios del
INEGI y el Coneval nos irán dando
una visión más clara de los resultados
de estos programas, que son la parte
fundamental de la acción social de una
administración que asumió el poder
con el propósito de gobernar primero
para los pobres.

La pandemia ha tenido un impacto
muy negativo no solo en la economía,
que se contrajo 8.5 por ciento el año
pasado, sino en la situación de los
pobres, pero no es el único factor en
juego. El presidente López Obrador
sostiene que lo más importante para
paliar la situación de los pobres son
los subsidios que entrega su gobierno
y no las posibilidades de trabajar. Ha
calificado de "neoliberal" la idea de

enseñar a pescar en vez de repartir
pescado: A los pobres, como a los ani
malitos, dijo el 29 de marzo de 2019,
"se les tiene que dar alimento, sí, pero
en la concepción neoliberal todo eso
es populismo, paternalismo".

Quizá esta filosofía explique por
qué el gobierno ha tomado tantas
medidas para inhibir la inversión o
para cancelar proyectos productivos
concluidos o avanzados. Para él, la
forma de poner primero a los pobres es
darles dinero. El concepto de generar
riqueza no entra en su mentalidad.

Por lo pronto, en tiempos de pan
demia los resultados son decepcionan
tes. En 2020 bajó el ingreso y aumentó
la pobreza laboral, se redujo el número
de ocupados y aumentaron los subo
cupados. No sabemos si los subsidios
son suficientes para compensar esta
situación, lo que sí es claro es que no
generarán ni empleos ni prosperidad.
Al parecer, sin embargo, esa no es
prioridad para un gobierno que dice
que quiere ayudar a los pobres.

• SERVIDORES
La participación de los Servidores de
la Nación en el proceso de vacuna
ción ha sido altamente cuestionable.
No sorprende que pidan la creden
cial de elector de los vacunados, que
es una forma de identificarlos, pe
ro sí que les tomen fotografías. Si el
gobierno quería generar sospechas,
lo está logrando.
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Le dan a don Samuel hasta
con la cobija
::::: A quien de plano ya no le va tan bien con
sus estrategias en Nuevo León, nos platican,
es a Samuel García Sepúlveda, precandida
to de MC a la gubernatura, pues ayer en redes

sociales mostró un lote de
cobijas que repartiría para el
frío en el estado y pidió que
le pasaran el dato de dónde
podría conseguir más. Sin
embargo, nos dicen, los ci
bernautas se le fueron enci

ma, pues lo acusaron de
querer comprar votos con
cobijas de 50 pesos que, de
seguro, dijeron, después fac
turará en mil pesos y no fal

tó quien le aconsejara en broma que buscara
al gobernador Jaime Rodríguez Calderón
(independiente), pues él tiene experiencia en
la compra de cobijas, como ocurrió con el Co
bijagate a inicio de su administración. Ahora
sí que no jalen que descobijan.

Primer encuentro de caballeros
::::: Donde imperó la cortesía en Sinaloa, nos
cuentan, fue en Mazatlán, donde se encontra
ron los senadores y precandidatos a la guber
natura Rubén Rocha Moya, de Morena, y
Mario Zamora Gastélum, de la alianza

PRIPANPRD, durante la
presentación del libro de la
senadora Josefina Váz
quez Mota (PAN). Nos rela
1311 Que> en e' encuentro,
ambos se dieron un saludo
de puño —por la pande
mia—, se desearon suerte y
aseguraron ser grandes ami
gos; sin embargo, nos co
mentan que a ver si a la ho
ra de la contienda siguen

privilegiando los buenos modales, pues la ca
rrera por la gubernatura se vislumbra muy
cerrada y ambos se preparan con sus mejores
armas para desfigurar a sus rivales. ¡Ouch!
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Cuestionan cifras de LópezGatell
::::: Nos comentan que en el gobierno de Mo
relos hay cierto desacuerdo con los datos que
dio el subsecretario de Salud, Hugo Ló
pezGatell, sobre la pandemia y la elevada

ocupación en hospitales en
la entidad, mostrando un
escenario catastrófico. Nos
explican que en el estado se
están practicando pruebas
de antígeno, cuya efectivi
dad es muy precisa, además
de que al ser más económi
cas permiten abarcar a un
mayor número de personas
y, como ejemplo, nos dicen,
se han realizado 50 mil

pruebas, de las cuales, sólo entre 20% y 25%
han resultado positivas, por lo que a funcio
narios de primer nivel del gobierno morelense
no les salen las cuentas de las cifras federales

y los dejaron con la ceja levantada. ¡Qué tal!

Amagan a empleados en SLP
::::: Desde San Luis Potosí, nos aseguran que
la persecución política parece ser una reali
dad, pues trabajadores de la capital potosina
han denunciado que son acosados con ame
nazas de ser despedidos si no apoyan las as
piraciones del alcalde con licencia Xavier Na
va Palacios, quien hasta hace un mes busca
ba la candidatura del PAN a la gubernatura,
pero que, ante su fracaso, ahora quiere reele
girse, pero cobijado por Morena. Nos cuentan
que, hace unos días, en redes sociales circuló
una llamada telefónica, presuntamente con la
voz de don Xavier, en la que exige a uno de
sus operadores despedir de la alcaldía a los
trabajadores que apoyen a otros candidatos y,
hasta ahora, van tres empleados separados de
sus cargos por no acatar la orden.
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Carta dirigida al Sentido
Común (¿Qué le ven a
Morena?)

P| rólogo 1: Atodos mis
w estimados lectores:
Ya están en la nube de

Atypical Te Ve, tres progra
mas: Platicando Con.. Los Es

tando P2 (comediantes). ¿Por
qué? (El programa político
para los no políticos).
Y mañana viernes, Dra. Lizi

(Con la Dra. Lizi Rodríguez).
¡Véanlos! ¡Se van a divertir!

Estimado Sentido Común:

Cada día que pasa en este
sexenio, me doy cuenta que
vas dejando de existir. Te juro
que no entiendo nada.
A ver si tú me entiendes:
Explícame, ¿cómo es po

sible que Morena siga te
niendo todavía la mitad de
seguidores que tuvo en el
2018 cuando llevan dos
años y medio SIN SABER
GOBERNAR?

Por favor explícame, ¿por
qué muchos mexicanos
van a votar por esa basura
de partido en las elecciones
intermedias?

Cuando por ejemplo:
Postula para gobernador

de Guerrero a un VIOLADOR

comprobado de 4 mujeres.
O... Postula para goberna

dor de Sonora a un Secreta

rio de Seguridad que ni co
noce el estado y que ni de

tuvo a un taxi que se pasó
una luz roja..
O a ese partido que vacuna

a sus pinches servidores de la
nación que son unos jóvenes
entre 22 y 30 años ANTES
que a los viejitos.
O a ese mismo partido que

está en el poder y que NO HA
CONSEGUIDO LAS VACU

NAS y que ya nos colocó en
el ANTEPENÚLTIMO LU
GAR del MUNDO con me
nos vacunados.

O ese mismo partido que
le niega las vacunas a gente
humilde mayor de 65 años
porqué no presentó su nú
mero de CURP, como fue el
caso de una señora antier

en Cuajimalpa.
Así es mi querido sentido

común, ese mismo partido
de Morena que en Linares,
Nuevo León, el delegado de
ese partido que recluta a los
ninis, les pide su credencial
de elector y como buen mo
renista, nunca les entrega
su lana.... Se la quedó... ya
sabes quién.
Tampoco logro entender

cómo hay todavía personas
que pueden querer a ese par
tido, cuando ese mismo par
tido a través de sus legislado
res, anulan una ley de adqui
siciones de medicinas que

funcionaba muy bien desde
hace muchos gobiernos pria
nistas, y que ahora, los más
necesitados no encuentren

ni siquiera el 50% de las me
dicinas que habían en el go
bierno de Peña.

O que también gracias a
esos legisladores, la gente
más humilde pague ahora
35% en el precio de las me
dicinas que en los gobiernos
anteriores.

A ver Sentido Común, ex
plícame esto:
¿Cómo es posible que

nuestro presidente haya can
celado la Semana de la Vacu
nación que funcionaba de
maravilla cuando 10 millo
nes de niños eran vacunados
en UNA SEMANA?

A ver Sentido... ¡Explíca
melo!

¿Y también cómo es posi
ble que cuando el presidente
se enfermó, la Secretaria de
Gobernación NO SUPIERA

dónde se encontraba el pre
sidente? ¿Lo puedes creer?
Y ¿qué te parece cuando la

misma secretaria soltó un
choro en una mañanera di

ciéndonos que la obligación
del Estado era manejar la
energía para garantizar la se
guridad del Estado?
Y de repente... ¡¡¡ PUM !!!!
El Norte y Centro del país

llevan dos días sin luz.

¿Y qué opinas que este par
tido haya inventado el mito
de NUNCA tener la culpa y
echársela a los "conservado
res, a los Aztecas o a los Va
queros de Dallas"?
¿Te has dado cuenta?
Todavía hay muchos me

xicanos que no quieren ver la
realidad.

Y ya para terminar:
¿Crees que estas personas

se darán cuenta algún día el
daño que Morena nos ha
causado?
Yo creo que¿Y ustedes

amigos lectores? •
eluniversal@alazraki.com.mx
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El presidente del fracaso
"Working to build
a better world"

K. R.

Hace unos días, en la

pantomima que
vemos cada maña

na en Palacio Nacional, el
presidente López Obrador,
a pregunta expresa de al
gún arlequín en turno, dijo
que le gustaría pasar a la
historia como "el presiden
te de la salud".

Poco importa que sea
mos un desastre en el ma

nejo de la pandemia, que
frecuentemente tengamos
el nada honroso sitio de
mayor índice de letalidad
en el mundo (es decir que si
vives en México y pescas Co
vid, tienes más probabilidad
de morir a que si vivieses en
cualquier otro lado), para An
drés Manuel es una nimiedad

que desde hace años los pe
queños con cáncer no tengan
sus medicamentos, que la
gente muera afuera de hospi
tales por falta de atención, que
nuestros residentes sean en
viados, voluntariamente a
fuerzas, a Cuba o que en el ran 
/cz'^ mundial de salud nuestro
sitio se ubique un poquito más
abajo que el infierno.
Nada nuevo para la farsa

mañanera, francamente ya
no sorprende, nuestro presi
dente vive en otra realidad y
para un país que se ha acos

tumbrado tanto a la tragedia
en todo sentido, las ocurren
cias de Palacio hasta pueden
caer en gracia. Bonito dis
tractor del pandemonio.
Temo, sin embargo, que

López Obrador será recor
dado, más bien, como el pre
sidente del fracaso, del ba
jón en todo: economía, sa
lud, seguridad y bienestar.
Ajá, pero eso sí, seguirá sien
do un presidente popular,
un líder amado por gran
parte del pueblo.
La recalcitrante oposición

sueña con el día en que Ló
pez Obrador se convierta en
una calca de Peña Nieto, re
pudiado por la mayoría, vili
pendiado por su pueblo y
abandonado hasta por su
propio partido político.
Los sueños más húmedos

de esa oposición ven, aluci
nados, a un pueblo descal
zo, miserable y hambriento
gritarle a López Obrador:
¡Caímos 8 puntos del PIB!,
¡Nuestra pobreza laboral
llega al 50%!, ¡López, trai
cionaste el pacto energético
del TMEC!, ¡López, ahuyen
taste la inversión!

¿Le parece algo estúpido?,
coincido, ahora convenza a
los líderes opositores.
Las elecciones de este año

tendrán un evidente costo
político, tanto por el desgaste
como por la radicalización
del gobierno pero, tal vez, la
factura no sea tan onerosa.

La mayor parte del pue
blo bueno y sabio ve a núes ¦
tro presidente con amor, sí:
a.m.o.r.

Hoy día, por ejemplo, le
agradecen la aplicación de la
vacuna y poco les importa
formarse durante horas para
obtenerla, están acostum
brados a ello, ya desde antes
el priato los formó para todo,
para cobrar una pensión, un
cheque, un apoyo o hasta pa
ra verificar que seguían vivos
pero, gran diferencia, ahora
se forman "agradecidos".
A la mayoría del país no le

importará el fracaso presi
dencial ni el desastre que Ló
pez Obrador entregará en
2024, no le importará, al me
nos, a estas generaciones.
Otra cosa serán los mucha

chos a los que les toque or
denar el desgarriate que dejó
el espejismo onanista llama
do Cuarta Transformación.

Pero cuando eso pase y el
yugo de la historia arribe al
fin, es muy probable que los
responsables hayan muerto
rodeados de gloria.

DE COLOFÓN. Primero
muy gallitos, defendiendo
"soberanía", amenazando
inversión y desbordando po
pulismo. Ahora con la cola
entre las patas vamos a pedir
un poquito de gas. •

@LuisCardenasMX

López Obrador será recordado, más^
bien, como el presidente del fracasoJ
del bajón en todo: economía, salud, se
guridad y bienestar.
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¿Quién descompuso la lista de
candidatos en Morena?

::::: La mano de la dirigencia
nacional de Morena en la
definición de los 16 candi
datos a las alcaldías de la
Ciudad de México influyó y
de más. Nos cuentan que la
tarde del pasado martes se
había delineado otra lista;
sin embargo, el presidente
del partido, Mario Delgado,
insistió en que Vidal Iiere
nas, de su grupo político,

buscará la reelección. Además, mencionan
que en el estira y afloja la secretaria general,
Citlalli Hernández, impulsó para que la actual
alcaldesa de Magdalena Contreras, Patricia
Ortiz, se quedara con la candidatura. Con el
asunto de género que deben cumplir, en el
primer caso abrió la posibilidad para que en
Tláhuac se designara a Adriana Guadalupe
Espinosa, mientras que en el segundo,
Eduardo Santillán entró para contender por
Alvaro Obregón. Ambos personajes pertene
cen al equipo de René Bejarano.

La revancha de los caldos
::::: Y como en todo proceso interno siempre
hay perdedores, nos adelantan que los diputa
dos que se quedaron con las ganas de ser al
caldes van por la revancha. No tendrán que
esperar mucho para ello, según nos advierten,

pues los ediles que quieran
repetir deberán solicitar per
miso al Congreso. Entre los
que deberán cumplir con el
procedimiento se encuen
tran Víctor Hugo Romo,
de Miguel Hidalgo; Patricia
Ortiz, de Magdalena Con
treras; Armando Quintero,
de Iztacalco; Francisco
Chíguil, de Gustavo A. Ma
dero, y Clara Bragada, de

Iztapalapa, principalmente. Suena descabella
do que vayan a negar los permisos, pero por
lo menos sí les pondrán trabas al proceso.

Termina un ciclo en la Auditoria
Superior
::::: En abril próximo se despide de la Audito
ría Superior de la Ciudad de México, David
Vega Vera, luego de 14 años de revisar las
cuentas de jefes de Gobierno como Alejandro

Encinas, Miguel Ángel Man
cera, José Ramón Amieva y
la actual jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. Del
universo de acciones y reco
mendaciones promovidas se
encuentran casos como el
Metrobús, la Línea 12 del
Metro y su ampliación, los
problemas financieros de la
UACM, además de los des
víos en materia de ayudas y
programas sociales. Incluso

mencionan que durante la pandemia se in
crementó el número de auditorías a los diver
sos entes.

Trabajadores de Pilares no van a
campaña de vacunación
::::: La Secretaría de Educación, que encabeza
Rosaura Ruiz, nos comenta que no ha en
viado a ninguno de los trabajadores asignados
a los Pilares a coadyuvar en los trabajos de
vacunación en los 70 módulos instalados de
las tres alcaldías donde se lleva a cabo esta ta
rea. Incluso, dicen, que con la parálisis que
generó la crisis sanitaria por el coronavirus si
guieron trabajando a distancia Sin embargo,
nos detallan, alguien está haciendo algo inde
bido, porque las quejas de los trabajadores es
tán presentes y refieren sus temores a un po
sible contagio.
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Un pesado fardo de
apellido inglés

a crisis de los apagones¥ en 23 estados de laJLi]República esta se
mana es un buen ejem
plo del fracaso de la po
lítica energética del

; sectoreléctricodelac
tual gobierno que, a
pesar de las promesas
presidenciales de que
no habría más apago
nes en el actual sexenio,
ha empezado a mostrar
sus deficiencias e ineficien

cias tanto en la previsión y ma
nejo de afectaciones extemas,
como la actual tormenta in

vernal que azota a Estados
Unidos, como en la toma de
decisiones de carácter técnico
como la cancelación de pro
yectos de almacenamiento de
gas, la inactividad de Pemex
en la generación de gas, la sus
pensión de actividades de
fracking y el haber frenado la
explotación de la Cuenca de
Burgos que, en los últimos dos
años, pudieron darle a México
autosuficiencia en la produc
ción del gas necesario para
abastecer a las plantas genera
doras de la Comisión Federal
de Electricidad.
A todas esas decisiones, se

suma otra que le correspondía
directamente al director de la
Comisión Federal de Electrici
dad, Manuel Bartlett Díaz: ha
ber suspendido la compra de
gas en Texas por el aumento de
los precios del combustible,
debido a que no se compraron
seguros de cobertura que pro
tegieran al país de las variacio
nes de precios del mercado, y
no haber tampoco tomado
medidas de emergencia ante el
aviso, por lo menos una sema
na antes, de que vendría una

tormenta invernal histórica.
Nada de eso escuchó ni

atendió el señor Bartlett ni el

gabinete energético del presi
dente López Obrador y con su
apatía y negligencia coloca
ron a México, a sus familias y
empresas en el norte del país,
en el escenario de un apagón
que duró dos días y que oca
sionó pérdidas millonadas en
el sector industrial y de ma
nufacturas. Lo más grave fue
que el apagón del norte im
pactó después a toda la Repú
blica que, ante la alteración
de flujos y cargas en el Siste
ma Nacional Eléctrico, tuvo
que sufrir cortes de electrici
dad programados en 29 enti
dades de la República.
Lo más grave es que, aún

con las pérdidas millonarias y
los daños causados a casi 6 mi

llones de mexicanos, el direc
tor de la CFE nunca apareció
para dar la cara y explicar cla

ramente a los mexicanos por
qué se quedaron sin energía
durante casi tres días. El señor
Bartlett, con la soberbia y arro
gancia que le caracteriza, man
dó a sus técnicos y a los del Ce
nace a dar explicaciones técni
cas que básicamente culpaban
al clima y a las empresas texa
nas de haber causado el desa

basto de gas que afectó a las re
des mexicanas de electricidad,
y durante las 72 horas que el
país entró en crisis por la ca
rencia de electricidad, el fun
cionario responsable nunca se
dignó a aparecer y hasta obligó
al presidente López Obrador a
tener que dar explicaciones,
justificaciones y maromas en
la conferencia de prensa ma
ñanera para tratar de explicar
la crisis eléctrica

Hoyqueelexpriistaysalinis
ta aparezca enla conferencia de
prensa mañanera para intentar
dar una explicación justifican
te, cuatro días después del des
balance y las fallas en el sistema
eléctrico, lo hará otra vez escu
dándose detrás de la figura del
presidente que, muy segura
mente, lo volverá a exculpar y a
exonerar de cualquier respon
sabilidad en las pérdidas provo
cadas a industrias y empresas y
de los daños causados a millo

nes de mexicanos. Por alguna
extraña razón que se remonta a
los días en que Bartlett pasó de
ser un convencido salinista y
neoliberal que privatizó todo lo
que pudo en Puebla a conver
tirse en un "nacionalista y de
fensor de la industria eléctrica"

en los tiempos de Ernesto Ze
dillo, el dinosaurio poblano tie
ne hechizado y seducido al pre
sidente, tanto que el mandata
rio que dice estar transforman
do al país no se da cuenta que
carga con un pesado fardo de
apellido inglés, que hasta ahora
no le ha dado una CFE ni más
eficiente ni más productora de
energía, y si le ha generado va
rias crisis que, con su habilidad
de viejolobode la política evade
muy bien don Manuel, mien
tras esas crisis se las traga todas
el presidente. •
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Un mundo sin luz
El 26 de marzo de 1899

el periódico El Impar
cial anunció que la

ciudad de México había que
dado, por fin, completamente
iluminada:
"El alumbrado no solo

abarca la ciudad, en toda su
extensión, aún en los barrios
más apartados, sino también
varias colonias y las calzadas
de La Viga y La Villa", se leía
en una de las notas de la pri
mera plana.
Hoy sorprende saber que la

llegada del alumbrado públi
co, más que la señal de pro
greso que el gobierno de Por
firio Díaz anhelaba transmi
tir, significó una molestia y
un motivo de preocupación
para los ciudadanos.
La historiadora Lillian Bri

seño ha recogido, en su histo
ria de la iluminación durante
el porfiriato ("Candil de la ca

lle, oscuridad de su casa"; libro
editado en 2008), la forma en
que, desde los primeros ensa
yos en 1881 hasta aquella no
che de 1899 en que, para de
cirlo con palabras de Ñervo,
una lluvia de luz cayó sobre la
ciudad, los habitantes de Mé
xico padecieron la nueva cul
tura de la electricidad.

No solo porque debían ha
bituarse a un conjunto de tér
minos que les resultaban ex
traños (socket, switch, watt), si
no porque los postes instalados
a mitad de la calle provocaban
líos de tráfico y choques cons
tantes, pues la luz deslumhra
ba a los conductores con su re

verberación insoportable.
Muchas personas fueron

atropelladas al bajar abrupta
mente de las banquetas para
intentar esquivar los postes del
alumbrado. Los borrachos ori
naban en eEos, se decía que
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afeaban el paisaje con su ma
raña indisoluble de cables, y al
hallarse cerca de los balcones
eran empleados por los rateros
para colarse a las casas a través
de las ventanas.
La electricidad era además

un motivo de terror cotidia
no. El 4 de noviembre de

1884, el Monitor Republicano
informó que al electrocutarse
en el Zócalo tres personas con
un cable suelto, "el gendarme
106 corrió despavorido a dar
cuenta al inspector Barroso
de que cerca del Portal de las
Flores había un lugar que al
pasar se moría la gente".
Aquellos focos, además,

chirriaban en la noche de ma
nera endemoniada, y no se
había decidido si su luz hi
riente provocaba o no enfer
medades de los ojos, tal vez la
ceguera. Algunos periodistas
exigieron que Jos focos fueran
sacados de la calle y llevados
a la casa del Cabildo, a ver si

iluminaban un poco "a los se
ñores munícipes".

He contado antes que Ma
nuel Gutiérrez Nájera protestó
porque la luz de las bombillas
volvía a las mujeres menos mis
teriosas quealaluz de las bujías,
y hacía, además, que sus arru
gas se hicieran más visibles.
Muy pronto la gente se acos

tumbró a la luz eléctrica. Su lle

gada al interior de las casas, que
había comenzado en 1896, era
celebrada con júbilo. En sep
tiembre de 1901, cuando la luz
se inauguró en el Colegio Mi
litar, El Imparcial llevó la nota
a su primera planae hizo lacró
nica de la "simpática velada"
con que la electricidad fue re
cibida por los cadetes: "un 'lun
ch' que se roció con champag
ne", así como discursos, músi
ca y ejercicios de esgrima.
Relaté ayer en este espacio

la angustia que desató el apa
gón de 1909, que duró varios
días, y el escenario apocalíp
tico que imaginó un reportero
en caso de que la falta de luz
se prolongara: robos, incen
dios, hambre, saqueos. La luz

era entonces el alma de las

ciudades y sin ella emergería
la bestia dormida en la oscu
ridad de cada uno.
En el México que crecí la luz

se iba de manera constante.
Las calles se volvían un caos

indescriptible cuando se lle
naban de semáforos muertos,
pero a mí me gustaban esos
apagones porque los adultos
ponían velas en la mesa y se
ponían a narrar historias fa
miliares, historias de espantos
o de crímenes que parecían
venir de un mundo sin luz.
Había que desconectar la tele,
el radio, el refrigerador, para
que al volver la corriente no
fúera a hacerlos estallar, eso
era lo que nos decían.
Aquella ciudad estaba ilu

minada, pero muchas veces vi
víamos en un mundo sin luz.
Así era el mundo en el últi

mo tercio del siglo XX: un mun
do como ese al que parcialmen
te estamos regresando. •

No se había decidido si la luz hirient

de aquellos focos provocaba o no en
71Gfermedades de los ojos, tal vez ceguer
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BAJO
RESERVA

AMLO y la vacuna contra
mezquindad
::::: Cómo estarán los choques en el gabinete
presidencial en el tema de las vacunas que el
propio presidente ha pedido a algunos secre
tarios de Estado y altos funcionarios que de
jen de lado la mezquindad. Nos dicen que en

reuniones de gabinete algu
nos secretarios y funciona
rios de alto nivel, entre ellos
el coordinador general de
Programas para el Desarro
llo de la Presidencia de la
República, Gabriel García
Hernández, y el subsecre
tario Hugo LópezGatell,

Hugo han discutido y alzado la
LópezGatell voz ante las diferencias que

existen en el tema de la
compra de vacunas y de la campaña para la
aplicación de las mismas. Este tipo de cho
ques dentro del primer círculo del gobierno
de la autollamada Cuarta Transformación ha
llevado al mandatario a tener que llamarlos a
que, con todo respeto, como él acostumbra a
decir, no sean mezquinos o mezquinas. Qui
zá, nos hacen ver, lo que hace falta es que en
Palacio Nacional compren una vacuna contra
la mezquindad.

La duda sobre la
"hazaña'1 de Bartlett
::::: Ayer por la mañana el presidente Andrés
Manuel López Obrador dijo que de ser cier
tas las ciñas que dieron a conocer el Centro
Nacional de Control de Energía y la Comisión
Federal de Electricidad, de que luego del apa
gón masivo que inició el lunes ya solo hay 89
mil 183 usuarios sin servicio eléctrico, la CFE
habría logrado una hazaña. Y dijo que hoy es
tarían los funcionarios y técnicos responsables
de esas dependencias para hablar de los traba
jos de restablecimiento del servicio. "Sí creo es
to, porque los técnicos y trabajadores de la Co
misión Federal de Electricidad son mucha pie
za, mucha pieza... de todas formas, voy a pe
dirle al director de la Comisión Federal de Elec
tricidad y a los técnicos, al director del Cenace,
a los encargados de las plantas de distribución
que vengan mañana en la mañana para que
nos confirmen esto, ver si esto es cierto; porque
esto, de ser cierto, es una hazaña...", dijo el
mandatario. La desconfianza del mandatario
sobre las ciñas, nos hacen ver, sería muy lógica,
pues a él como a 126 millones de mexicanos, el
director de la Comisión, Manuel Bartlett, ya
los intentó engañar durante el pasado apagón
que afectó a más de 10 millones de habitantes,
pues trató de justificar la falla en el servicio con
un documento falsificado que daba cuenta de
un incendio en un pastizal. El viejo cuento de
Manuel, perdón, Pedro y el Lobo.

Que vengan las denuncias, dice
jefe de los Siervos de la Nación
::::: Muy envalentonado respondió el secreta
rio del Bienestar, Javier May, a quienes se
quejan ante el Instituto Nacional Electoral de
que los llamados Siervos de la Nación pidan
una copia de la credencial a adultos mayores
que van a vacunarse contra la Covid19. Nos
relatan que al salir de Palacio Nacional se le
pidió un minuto para que fijara su posición,
pero como es costumbre, el funcionario ta
basqueño siguió su paso. Se le insistió en co
nocer su opinión acerca de las denuncias que
algunos partidos buscan interponer ante el
INE: "Que las presenten".
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Según un reporte de Free
dom House, la democracia
se ha debilitado a raíz del

Covid en 80 países, y este efecto de
la pandemia se ha agravado en
países donde la democracia ya era
débil. De acuerdo con la encuesta

que formó parte de este reporte, el
64% de los encuestados calcula
ron que el Covid impactará nega
tivamente en la democracia y los
derechos humanos por lo menos
por los siguientes 35 años. El 27%
de los encuestados reportaron el
abuso del poder como uno de los
tres asuntos que más les afectó du

rante la pandemia.
Este referente se hace indispen

sable cuando se concibe una es

trategia de vacunación que apro
vecha la crisis sanitaria para legi
timar la presencia de fuerzas ar
madas en los espacios de vacuna
ción no solo para el resguardo de
las vacunas, sino que normaliza su
presencia con armas de alto cali
bre en los espacios de atención
ciudadana en donde se recibe a los
adultos mayores de 60 años como
si fueran una amenaza para la co
munidad. También se ha sacado
provecho echando mano de los

llamados siervos de la nación, para
colocarlos como apoyo portando
chalecos guindas que referencian
el color del partido en el poder.
Otro reporte, ahora de la agen

cia Inter Press Service, desde que
inició la pandemia países de Amé
rica Latina como Argentina, Boli
via, Brasil, Chile, Colombia, Ecua
dor, El Salvador, Honduras, Perú,
VenezuelayMéxico han desplega
do sus ejércitos para patrullar las
calles, cerrar fronteras, y arrestar a
personas que violaban las restric
ciones. En tan solo las primeras
dos semanas de la pandemia las
fuerzas armadas de Perú arresta
ron a más de 18 mil personas y
cientos de personas en El Salvador.
Entendamos que la presencia del
ejército incrementa la violencia en
las zonas, comoyalohadocumen
tado el Centro de Investigación y
Docencia Económicas (CIDE). Se
vuelve absurdo que los soldados
armados hasta el cuello sean la re
cepción de ciudadanos desarma
dos ávidos de vacunarse.
Además, como lo señaló Raúl

Benítez Manaut, experto en fuer
zas armadas, en un diagnóstico de
Mexicanos contra la Corrupción y
la Impunidad: "Los soldados ape
nas si tienen entrenamiento de

enfermería, por lo que existe un
elevado riesgo de contagio, similar
a lo sucedido en los hospitales pú
blicos como el IMSS".
El acceso a las vacunas es un

derecho ciudadano. Todas y ca
da una de las vacunas adquiridas
se compraron con recursos pú
blicos que provienen del pago de
impuestos al consumo o a la ren
ta, para los que todas y todos los
mexicanos sin excepción, somos
contribuyentes. Hacer uso de
ese servicio básico no podría
ser más básica la sobrevivencia
resulta un abuso de poder que no
debemos dejar pasar por alto.
No solo hay que considerar la

falta de información que todavía
mantienen varios sectores de la
población que se niegan a vacunar,
la politización de las vacunas pue
de poner en riesgo la voluntad de
las personas para inmunizarse. Po
litizar el procesode vacunación, en
consecuencia, aumenta el riesgo
dehospitalizacionesymuertes.Un

estudio de la Universidad de Yale
mostró que la politización de las
vacunas disminuía la voluntad de

la gente en Estados Unidos para
aceptar la vacuna. También con
cluyó que, si se aprobaba la vacuna
una semana antes de las eleccio
nes, la voluntad de la gente para
vacunarse se reduda en 42 puntos
porcentuales. Podemos vemos en
ese espejo. Se prevé que la mayor
parte de las vacunas sea aplicada
en los meses previos a la elección
más grande de la historia de Mé
xico, así que no podemos obviar los
riesgos que acarrea la politización
en la estrategia de vacunación.
Vacunas sin politización y sin

militarización. Vacunas por dere
cho. Vacunas como resultado de
un trabajo del Estado, no de un
partido ni de un ejército. Sin guin
dasysin verdes. Vacunaciónama
nos del personal médico que, sin
protagonismos ni proselitismos, se
ha jugado la vida por México. •

@MaiteAzuela
1 V
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Hay un ambiente de espe
ranza en México por el
inicio de la vacunación

contra el Covid. Quienes reciben
lasdosisysusfamiliaresyamigos,
comparten el alivio de ver la luz al
final de un túnel que parecía tan
oscuro como interminable.
Esto tendría que ser un rotun

do éxito para el presidente López
Obrador y su gobierno. ¿Lo será?
Es muy temprano para evaluarlo
porque apenas llevamos tres días
de vacunación. Lo que ya se pue
de advertir es que el presidente
está autoboicoteándose en la po
sibilidad de colgarse una medalla
frente a todos sus ciudadanos.
1. En casi todos los países del

mundo la vacunación inició con
tropiezos. En Estados Unidos,
que hoy es el ejemplo de la má
xima eficiencia, arrancaron con

filas de horas, sitios rebasados,
vacunas que no se ponían y has
ta el caso de un farmacéutico an
tivacunas que deliberadamente
echó a perder un lote. De eso de
bió aprender el gobierno de Mé
xico. Si una ventaja terna que no
llegaran vacunas, es que te per
mitía prepararte mejor para em
prender la vacunación masiva, y
a juzgar por lo que hemos visto,
no estaban preparados. Un poco
lo mismo que sucedió con la
pandemia: el coronavirus llegó a
México tres meses después que a
casi todo el mundo, pero en esos
tres meses el gobierno no apren
dió de las experiencias ajenas.
2. La presencia de los Servi

dores de la Nación tomando fo

tos y copiando credenciales de
INE es algo que el propio López
Obrador no hubiera tolerado

desde la oposición. Mucha gente
se siente usada, agraviada.
3. En su afán por reinventar

hasta lo que sí sirve, el gobierno
ha hecho a un lado las exitosí

simas brigadas de vacunación
que, incluso en este sexenio, han
sido capaces de poner 10 millo
nes de vacunas en un mes, sin
someter a los adultos mayores a
horas de cola bajo el sol. Están a
tiempo de echar mano de esta
estructura médica que lleva fun
cionando en México muchos

años, y quitarle a la vacunación
cualquier tufo electoral que sólo
opera en su contra.
4. Esto también incide en el rit

mo de vacunación. Todos cono
cemos a varios vacunados. Pero
faltan muchísimos. Para alcanzar
la meta del gobierno de vacunar a
15 millones de adultos mayores
para mediados de abril, hay que
poner250 mil vacunas diarias. Es
tán poniendo de a 90 mil al día, en
promedio. El buen ánimo por la
aplicación de las primeras vacu
nas se puede revertir cuando a mi 
llones no les lleguen.
5. Y si no les llegan no sólo se

rá porque se atrasen en el repar
to, sino porque los lotes no llegan
al país. El gobierno exuda un pe
ligroso ánimo triunfalista. Habla

de 230 millones de dosis que ya
adquirieron, pero a México sólo
han llegado, hasta hoy, 2 millo
nes 127 mil. Menos del 1%. Las
fechas de arribo les han fallado,
las dosis por entrega les han fa
llado, pero esto no ha hecho que
moderen el apetito por hacer un
show mediático cada que aterri
za, por goteo, un lote. En reali
dad, tenemos pocas vacunas, es
tán fardándose en llegar, están
fardándose en aplicar, y no pa
rece que se vayan a cumplir las
metas trazadas por el gobierno.
De hecho, ya tuvieron que mo
dificar dos veces su calendario
de vacunación.
Que Pfizer u otras farmacéuti

cas se atrasen no es culpa del pre
sidente. No es su culpa que no
cumplan sus fechas de entrega.
No es su culpa que las grandes po
tencias acaparen las dosis. Su cul
pa es generar una expectativa fal
sa entre la gente. Eso es manipu
lar, jugar electoralmente con la es
peranza y el miedo de la pobla
ción. Su culpa es mentir diciendo
que somos el país que más ha va
cunado, cuando estamos entre
los últimos. Y eso, cuando pase la
emoción de las primeras dosis, es
un peligro... para él. •
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Se la habían cantado y finalmente se la cum
plieron a Ricardo Monreal.

En unas cuantas horas, Morena decidió
ayer a sus candidatos a las 16 alcaldías de la
Ciudad de México y ningún monrealista que
dó de pie. Ni siquiera el alcalde Cuauhtémoc,
Néstor Núñez, con todo y que hace unas se
manas había un acuerdo para que repitiera.
Claudia Sheinbaum prefirió cumplirle

a René Bejarano, al que le entregó no so
lamente esta demarcación para su esposa
Lola Padierna, sino también Coyoacán para
Carlos Castillo, cercano a la subsecretaría
del Bienestar, Ariadna Montiel, ambos mu
chachos del de las ligas.

Es obvio que ante un equi
po tan malo Sheinbaum ne
cesite de Bejarano, y que esas
nominaciones en su favor no

hubieran podido pasar sin el
visto bueno de Palacio Na
cional, donde ha quedado
claro que son bastante laxos
en cuanto al prestigio de sus
candidatos.

Si dejaron pasar a Félix
Salgado Macedonio, con una
colección de demandas por
violación, por qué iban a frenar al de las
ligas, si solamente le bajó unos dólares a
Carlos Ahumada.

Parece que a Sheinbaum le vale eso de
que la 4T debe ser integrada por personas
intachables que no roben, no mientan y no
traicionen, pues no tiene empacho en apoyar
a quien fue figura estelar en los video escán
dalos, donde también estuvo implicado su
exmarido, Carlos Imaz.

Igual apoya para Tlalpan a una desco
nocida Gabriela Osorio, quien, con base en
mucho dinero y de recursos facilitados por el
Gobierno de la Ciudad de México, se publicitó
en las bardas del Colegio Rébsamen, que a
Claudia debería traerle al menos malos re
cuerdos; le valió.

Seguramente, sigue creyendo que la gente
es tonta y olvida rápidamente las ofensas de
los políticos, y que por eso puede imponer a
quien se le dé su regalada gana, pues a final

«s
de cuentas la fuerza presidencial los hará ga
nar. Pero el Presidente no estará en la boleta,
por mucho que haga campaña todos los días
desde la mañanera en favor de Morena y sus
candidatos. Porque Andrés Manuel López
Obrador es una cosa, pero su partido y sus
candidatos otra muy distinta.
Hablar de honradez con candidatos

como Lola Padierna, Francisco Chíguil,
Armando Quintero y Clara Brugada, por
citar sólo algunos, ¿pues con qué cara?
Al final Sheinbaum impuso su lista y,

aunque estuvo coqueteando con la idea de
quedarse también con Azcapotzalco —im
pulsando ahí una mujer—, prefirió dejar pa

sar al alcalde Vidal Llerenas y
evitarse un desencuentro con
Marcelo Ebrard
Y quizá ahí intervino la

mano del dirigente nacional
de Morena, Mario Delgado,
quien también es muchacho de
Ebrard, además de ser paisano
y excompañero de secundaria
de Llerenas en su natal Colima.
Para liberar Azcapotzalco,

el partido debió modificar gé
nero en otra alcaldía y casual

mente les gustó Magdalena Contreras, donde
Patricia Ortiz ha tenido una administración
desastrosa, pero como ahí iría José Luis
Rodríguez —otro monrealista—, pues les
cayó como anillo al dedo.

Con esto Claudia borra a Monreal de la
CDMX, con aprobación de Palacio Nacional.
Seguro el zacatecano recordó cómo en 2018
le hicieron lo mismo, precisamente para que
pasara Sheinbaum
La historia no ha terminado... apenas

comienza.

©CENTAVITOS

Por cierto, ¿cuántas encuestas habría teni
do que hacer Morena para m.edir a todos sus
candidatos en el país? ¿Cuánto cuesta cada
una de ellas? ¿En serio el partido tendrá tanta
lana para pagarlas o simplemente finge que
hace ese ejercicio, pero en realidad su selec
ción es a dedazo limpio?

Claudia estuvo

coqueteando
con la idea

de quedarse
también con

Azcaopotzalco
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CREMATORIOS/JOSE MOLINA

En estos tiempos de covíd y debido a la
mortandad que hay en nuestro país, respec
to a las cremaciones quiero preguntarle: ¿lo
que se despide al medio ambiente cuando
es cremada una persona es perjudicial pa
ra la salud de las demás personas? El uso
constante de los crematorios, ¿de qué ma
nera nos afecta a la salud?, ¿sólo afecta a
la gente que vive cerca de los crematorios?,
¿si vivimos lejos de los crematorios no tene
mos ningún problema?
R. Don José, en mayo del año pasado, Hugo
LópezGatell, subsecretario de Salud, dijo
que "las operaciones de los crematorios no
deben verse afectadas por los fallecidos a
causa de coronavirus", por lo tanto, el fun
cionario consideró que "no debe haber un
incremento a los índices de contaminación
derivado de una mayor demanda de servi
cios crematorios".

Un amigo que sabe de este tema (es dueño
de una funeraria) me compartió que, pro
porcionalmente al tamaño de nuestra ciu
dad, el número de cremaciones no tiene o
no debe tener ningún efecto notable en el
medio ambiente. Sin embargo, al momento
de responder a su pregunta aún estoy en es
pera de una respuesta oficial de la licencia
da Fanny Ruiz, directora de Comunicación
Social de la Secretaría del Medio Ambiente:
fruiz@sedema.cdmx.gob.mx.

DtSFRACES/íVÁN GIRALDO
(En el tema del significado de los disfraces,
Médico de la Peste) El bastón, de unos dos
metros, era para medir la distancia que de
bían conservar entre sí las personas.
R. Don Iván, gracias por ampliar mi respues
ta. Ya en aquella época entendían mejor la
necesidad de conservar la distancia para be
neficio de todos.

CONTRA NATURA/ANDRÉS
CÁRDENAS
Con mucho interés leí tu interpretación de
la acepción "contra natura". Efectivamen
te, tu explicación es correcta, aunque creo
que limitada a sólo un punto de vista, el de

la religión. La natura está compuesta de to
das las cosas y fuerzas del universo, que es
opuesto a las leyes naturales o humanas. O
sea, que no son las formas en que la mayo
ría de los seres humanos nos movemos. Co

mo ser humano, "normal" e independien
temente de las creencias religiosas, ¿cómo
es nuestra manera de convivio que usual
mente consideramos como aceptable?, ¿nos
apetece aparearnos con alguien de nuestro
mismo sexo? Creo que la respuesta és, ob
viamente, abrumadora. O sea que, acepta
do o rechazado por las religiones, es nuestro
propio gusto como humanos el que califica
ría un acto como "natural o contra natura".

R. Don Andrés, donde diferimos es que no es
nuestra elección particular la que define lo
que es o no es contra natura o, mejor dicho,
lo que es natural o no. La definición es cla
ra: todo aquello que el ser humano da hacer
es, por origen, natural. Le planteo, cuando
se imaginó el "primer hombre" que, even
tualmente, su boca se usaría para besar a
otro ser humano; que se usaría un tubo con
agujeros para producir sonidos y, así, don
Andrés, ad infinitum Si se puede, es natural;
ahora, que nos parezca o no, es otro tema de
juicio personal.

RETRÓGRADO/JAVIER EMILIO HAMUE
MEDINA

Soy retrógrada, soy tonto o qué soy, señor
Lamont, le ruego su franca respuesta, ¿al
pensar, primero, que los gays deben guar
darse otra vez en el clóset y dejar de con
traer sus ridículos, aberrantes y ofensivos
matrimonios y, segundo, pensar que es falso
que la mujer que aborta al hijo no planea
do está disponiendqfá su propio dbarnn?

R. Don Javier Emiliáftooos tenemo#aerecho
a nuestra opinión y a opinar, y tenemos dere
cho a vivir la vida que escojamos, sin temor.
La gente con orientación sexual diferente a
la suya tiene el derecho a vivir su vida como
quiera. Las mujeres tienen el derecho de de
cidir qué hacer o no con su cuerpo, y la de
cisión del aborto es entre ellas y su médico.
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Desde hace algunos años, la Organización Mundial de la
Salud (OMS) advirtió sobre la importancia de la atención
a la salud mental, pues los trastornos y las enfermedades
mentales habían ido en aumento con el paso de los años.
Hoy en día, la depresión es considerada como la principal
causa de discapacidad a nivel mundial y, eso, en el con
texto que atraviesa el mundo derivado de la crisis social y
económica por la pandemia, resulta un tema de atención
prioritaria.

La OMS señala que una persona en buen estado de salud
es aquella que vive en bienestar físico, mental y social, lo
cual es claro que en estos momentos resulta casi imposible
para la mayoría de las personas. Dicho de otro modo, hoy
podríamos considerarnos un país enfermo.

Lo alarmante ante el contexto que vivimos es que entre
la crisis social y económica y el aumento de los padeci
mientos mentales, la sociedad puede entrar en un círculo
vicioso de afectaciones y manifestaciones que repercutan
en la vida social, económica y productiva del país, es de
cir, ocasionar una crisis generalizada con consecuencias

igual o más agresivas que las de
la propia emergencia sanitaria
por covid19.

Es bien sabido que los trastor
nos y las enfermedades menta
les afectan no sólo la salud física,
sino el desempeño y la calidad
de vida; influyen en la forma en
que pensamos, sentimos, nos
relacionamos y enfrentamos la
vida. También están presentes
en la toma de decisiones.
Asimismo, los expertos en

salud mental han señalado que
cuestiones como el distancia

miento social, el estrés, la pérdi

Es bien

sabido que los
trastornos y las
enfermedades
mentales afectan
no sólo la salud
física, sino el
desempeño y la
calidad de vida.
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da del empleo o las presiones económicas pueden generar
consecuencias graves en la salud mental de las personas.

Desde hace varios meses, en abril de 2020, la Univer
sidad Iberoamericana emprendió la Encuesta de Segui
miento de los Efectos del COVID19 en el Bienestar de los
Hogares Mexicanos (ENCOVID19), con el objetivo de ana
lizar, mes a mes, los efectos que la contingencia sanitaria
tendría en el empleo, el ingreso, la salud mental y la nutri
ción en los hogares. Dicha encuesta ha revelado que más
del 60% de los hogares mexicanos encuestados ha visto
reducidos sus ingresos debido a este contexto. Asimismo,
según dicha encuesta, más del 27% de los entrevistados
presentaron síntomas de depresión y más del 32% de an
siedad. Desde mi punto de vista, ello comprueba la opinión
de los expertos.

La información no dista de las cifras oficiales y la es
timación de las autoridades mundiales en salud. Según
cifras del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), la
emergencia sanitaria ha causado la pérdida de casi 650 mil
empleos, entre formales e informales. Por otra parte, fac
tores como el desempleo, los cambios obligados de rutina,
la crisis económica, el distanciamiento social, la soledad,
la pérdida de seres queridos y el temor al contagio están
aumentando la aparición o agudización de enfermedades
y trastornos mentales.

Unas cuestiones ligadas a las otras, sin una estrategia
de atención adecuada y pertinente, pueden poner al país
en otro escenario complicado, no sólo en materia de salud
pública, sino de baja productividad e incluso de mortalidad,
si consideramos que los casos de depresión aguda pueden
conducir al suicidio.
Los trastornos mentales pueden derivar también en

consecuencias negativas en la forma de relacionarse las
personas y se pueden asociar con manifestaciones de vio
lencia, agresividad y desesperación, lo que podría abonar a
un aumento de la delincuencia y en la comisión de delitos.

Estamos a tiempo de prevenir ese escenario, pero para
ello es indispensable que el país invierta en el tema, pro
mueva y fortalezca las acciones en materia de atención a
la salud mental y que eso se vuelva una prioridad. Si segui
mos sin visibilizar y tomar este tema con la seriedad que
merece, no podremos aspirar a vivir en un país saludable
en ningún aspecto.
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López Obrador duda que
Morena siga su legado
Cuando la aprobación presidencial es la más alta en 10 me
ses de pandemia y no se aprecian obstáculos para manejar
su sucesión, López Obrador suelta la preocupación por la
continuidad de su proyecto más allá del sexenio. Si bien no
es la primera vez que lanza mensajes precautorios sobre el
futuro de la 4T, ahora destaca su intranquilidad incluso si en
2024 gana un candidato de Morena. Su reserva con políticos
de sus propias filas expresa desconfianza y fracturas en la coa
lición gobernante, así como las dificultades de su liderazgo
para controlar la lucha interna por el poder en la aduana de
la elección intermedia.

El mensaje es un llamado, como otras veces, para conso
lidar su proyecto de 4T, pero ahora el destinatario del aper
cibimiento es su partido, pues, "aunque el nuevo gobierno
pertenezca al mismo movimiento, ya es una visión distinta y
más si —toco madera, pero aquí es plástico— hay un retro
ceso". En los hechos, sus palabras de cautela implican, por
un lado, el reconocimiento de que podría perder el Congreso
y, por otro, el temor a un sucesor interno que haga cambios
profundos a su legado.

El liderazgo del que se cuelga Morena para arrastrar las
candidaturas parece, otra vez, molesto por la descomposición
de un partido que —como ya reprendió— "no está a la altu
ra de la transformación". Morena es un movimiento electoral
controlado por "poderes fuertes" que buscan, en los comicios,
recoger canicas para jugar en el 2024 en un tablero de intere
ses fragmentados, pero que no parecen seguir las directrices
de los mayores proyectos políticos que López Obrador ha
dado muestras claras de querer impulsar, la consulta para el
juicio a expresidentes y el revocatorio de mandato. Por eso,
en Palacio Nacional crece el temor de que su dirigente, Mario
Delgado, extravíe el proyecto.

Los análisis de la elección se enfocan en el efecto de la
popularidad de López Obrador sobre los perfiles y campa
ñas de Morena. En las intermedias, tradicionalmente hay una
brecha entre el respaldo presidencial y el voto por su partido,
que en este caso pude aumentar por la división que encama
Mario Delgado desde el proceso interno para su designación.

Esa escalada es la que escapa de las manos a López Obrador
desde que marcó distancia y dejó a Morena resolver sola sus
conflictos, no obstante que todos acaten su liderazgo.

Éste será también el proceso con más elecciones estatales
y la oposición unida en la mitad del territorio contra More
na, aunque debilitada y también fracturada. Pero en Morena
las pugnas estallan de estado a estado, en Nuevo León con
la candidatura de la alcaldesa expriista de Escobedo, Clara
Luz Flores, de Mónica Rangel Martínez en San Luis Potosí
o Guerrero, con Salgado Macedonio, impugnado por arras
trar cinco denuncias penales por violación y acoso sexual. La
Comisión de Honor y justicia ya dio entrada a una denuncia
contra Delgado por violar sus estatutos en todos estos pro
cesos. Hasta la secretaria general, Citlalli Hernández, le ha
reclamado actuación unilateral, en otra muestra clara del cho
que entre proyectos distintos.

El desaseo y pugnas de las candidaturas expresa la debili
dad de la dirigencia, pero, sobre todo, la hora de definiciones
para la implantación territorial entre los tres "poderes fuertes"
hacia los distintos proyectos hacia la sucesión. Los lideraz
gos que están desde la fundación en Morena, como Claudia
Sheinbaum, ven en Delgado el instrumento de Marcelo
Ebrard para hacerse del partido y "restaurar" la forma de ha
cer política de "pactos" con los partidos del viejo régimen.
También buscan asegurar la CDMX con la marginación de otro
"hombre fuerte", Ricardo Monreal, aunque pase por pactar
con grupos antagónicos que llegaron del PRD, como Julio
César Moreno o René Bejarano.

En una intersección de múltiples intereses, es difícil que
Delgado logre mantener la estabilidad de su dirigencia y evi
tar intervención de intereses ajenos. Por lo pronto, el flanco
moral de intelectualesideólogos cercano a López Obrador
parece meterse a las batallas de las candidaturas por temer
que Morena siga las mismas formas que otros partidos de ta
par los huecos políticos con cantantes, artistas y comentaristas
de TV en las plazas donde podría perder; o que se mantenga
el pacto que sostiene a Salgado Macedonio, con un elevado
costo para Morena y su líder en Palacio Nacional.
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Necesidades

• LópezGatell alertó que en Morelos hay un grave riesgo
de llegar a una sobresaturación hospitalaria
que, recordemos, implica que podría agotarse
la capacidad de los hospitales para atender aquellos
casos de covid19 que presenten complicaciones,
lo que reduce la posibilidad de un desenlace positivo.

La semana pasada, el subsecretario de Prevención y Promo
ción de la Salud, Hugo LópezGatell, hizo una llamada de
atención a las autoridades en el estado de Morelos, urgién
doles a adoptar medidas drásticas para atender la situación
de alarma que se vive en el estado debido a la pandemia por
covid19.

Dentro de las acciones propuestas por el subsecretario se
encuentra la limitación del uso de espacios públicos a partir de
su cierre temporal, puesto que la entidad se encuentra en un
estado de alerta sanitaria y los contagios han ido en aumento
durante las últimas ocho semanas.

Asimismo, LópezGatell alertó que en More
los hay un grave riesgo de llegar a una sobres
aturación hospitalaria que, recordemos, implica
que podría agotarse la capacidad de los hospitales
para atender aquellos casos de covid19 que pre
senten complicaciones, lo que reduce la posibili
dad de un desenlace positivo.
A partir de ello, la respuesta del gobierno de

Morelos fue la negación de los señalamientos del
subsecretario, puesto que, argumentaron, las ci
fras están desfasadas y se está realizando un buen
trabajo en materia de combate al virus en nuestro
estado —algo que, quienes vivimos en la tierra de
Zapata, dudamos enormemente.

Aquí hay algo claro: los integrantes del Consejo
Estatal de Salud Pública de Morelos serán respon
sables del incremento de contagios en Morelos de
mantenerse inmóviles ante la creciente ola que
estamos viviendo y, a partir de ello, los lamen
tables fallecimientos por covid19 estarán en sus
manos. Hacen falta acciones contundentes que
partan de un análisis real de la problemática que
vivimos, lo que se está haciendo actualmente es
insuficiente y está costando vidas.

En las últimas semanas, las cifras de contagios
en el estado de Morelos han sido alarmantes,
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llegando incluso a las mil personas infectadas
en 24 horas, de ahí que no deba subestimar
se la gravedad de la pandemia en el estado.
Las acciones del gobierno estatal deben res
ponder al nivel de alerta de la pandemia que
enfrentamos.

Lo he dicho y escrito en ocasiones previas:
la salud es lo más importante, porque, sin ella,
no tenemos nada. Necesitamos un gobierno es
tatal que esté a la altura de las circunstancias
y que haga un correcto análisis de la amenaza
sanitaria.

Necesitamos medidas premeditadas que den
resultados concretos, necesitamos una ace
leración de la reconversión hospitalaria para
generar espacios en los que las personas que
presenten síntomas graves puedan ser trata
das, necesitamos que desde la administración
pública se generen acciones adicionales que
aporten al tratamiento y protección de la ciu
dadanía y, sobre todo, necesitamos un gobierno
estatal que no sea indolente ante el sufrimiento
de las personas.

En las últimas

semanas,

las cifras

de contagios
en Morelos han
sido alarmantes,
llegando
incluso a las

mil personas
infectadas
en 24 horas, de
ahí que no deba
subestimarse

la gravedad
de la pandemia
en el estado.
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Si bien es cierto que con Silva Herzog se entronan en el
gobierno mexicano aquellos que hoy llamamos tecnócratas
o neoliberales, el anodino paso de Miguel de la Madrid al
frente de la República hizo de Salinas de Gortari el más
granado ejemplo de esa corriente de gestión pública.

El innombrable es actor obligado en todo relato que se
hace de México en las últimas décadas, siendo precisa
mente el incorruptible quien le diera tal título. Sin embar
go, poco se ha analizado la génesis del movimiento que
hoy impone —a machetazos— transformadores comités de
salvación. En medio de la crisis. Zedillo advirtió la con
veniencia de acercarse al furibundo político quien, desde
Tabasco y blandiendo como puñal un nuevo partido, exigía
para sí la gubernatura del estado. Mil temas enfrentaron al
entrante con el saliente, incluyendo la disyuntiva: Madrazo
o López Obrador. Cada uno tenía su preferido. Sin embar
go, el innombrable controlaba los hilos del tricolor y, sin di
ficultad, apoyó a su gallo, conjurando el proyecto aliancista

que, fallidamente, se trazara en
la Segob zedillista.

Pero el cariño, con cariño se
paga, aunque pasen 25 años. Son
muchos los integrantes del go
bierno de Zedillo que hoy go
zan de cabal salud, entre ellos,
la nombrada por él como mi
nistra, por el porfirista plazo de
20 años; el entonces titular de
la Segob; el hacendario encla
ve, J.J. Paullada, hoy en Pemex,
así como el zedillista vocal ope

El muerto no se
defendería. El

respetable vitoreó
al que mató al
dragón. Su visión
de largo plazo
fue impecable.
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rador el en IPAB, Adalberto Palma, quien, al inicio de se
xenio, fuera nombrado en posición clave, para ver y no ver
movimientos bancarios de relevancia electoral.

Todos ellos tuvieron un papel destacado en la negocia
ción al aprobarse el rescate bancario, causa eficiente de
una candidatura ganadora en el año 2000, no la de Fox,
sino la del personaje que supo capitalizar más que nadie
la creación del IPAB.

Como en el 2018, la decisiva aportación que hiciera el
Ejecutivo para alcanzar un pacto de impunidad fue la se
lección de candidatos sin posibilidad de triunfo en dos pla
zas clave. Zedillo ya se había apoderado de todos los votos
en la Corte, haciendo suya la última palabra, ya sólo tenía
que pactar con la oposición su salvoconducto, así, acordó
entregar la plaza con el de las botas. Al de Tepetitán sólo
le pidió asegurar la pervivencia del rescate, matando a un
muerto, ignorando al más vivo.

El innombrable fideicomiso se extinguió y no se con
solidaría su deuda con la pública. Por expreso mandato
legal se cancelarían todas y cada una de sus operaciones.
Sin embargo, era necesario encontrar la forma de permitir
que Fox y secuaces hicieran su propio rescate, y negocia
ran —a sus anchas— beneficiarios y cifras del mismo. Fue
entonces magistral lo que el opositor negoció, él seguiría
criticando lo que legalmente quedaba sin efectos, impu
tando responsabilidad a un cadáver, haciéndose así posible
que, en lo oscurito, el IPAB sentara las bases de una nueva
realidad política, en la que él se hacía de la capital.
El gobierno aplaudió la batalla contra un molino de

viento, fantasía sólo comprensible para quien leyera re
cónditos transitorios de la ley, ésa que se aprobó sin que
los legisladores del PRD advirtieran que todo lo que pedían
a gritos ya estaba pactado y escrito. El muerto no se defen
dería. El respetable vitoreó al que mató al dragón. Su visión
de largo plazo fue impecable.
Supo armar un proyecto político paralelo al zedillis

mo. Sus miembros, desde la entraña neoliberal, ajustaron
cuentas. Desde posiciones clave cuidaron a su gallo. Con
el tiempo y un nuevo pacto, se quedaron con la grande.
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En la 4T es puro cuento eso de la división de Poderes. Sólo
sirve para adornar discursos oficiales. El poder se concentra
en un sólo hombre: el Presidente de la República.
Abundan ejemplos de cómo se han doblado los otros

Poderes ante los designios del autócrata de Palacio.
El hombre quena su "consulta popular" sobre el juicio a

los expresidentes. La SCJN la aprobó sin demora ni vergüenza.
Quería mantener la mañanera en periodo electoral. El

TEPJF le dijo sí, por encima de la postura del INE, y a sa
biendas que allí se hace propaganda.

Quería a Rosario Piedra como titular de la CNDH. La
señora no tenía la mayoría calificada requerida, pero los
senadores de Morena se las ingeniaron para sacarle la vuelta
al requisito. La misma historia con las estancias infantiles,
los fideicomisos, el seguro popular, la liberación de Ovidio
Guzmán, el aeropuerto de Santa Lucía...

Ahora quiere que no se le mueva "una coma" a su inicia
tiva preferente sobre energía eléctrica, que nos retrocede a
las épocas del carbón. Así será.

' * Los apagones provocados por la interrupción de im
portaciones de gas estadunidense son utilizados en el dis
curso oficial para empujar la idea de fortalecer Pemex y la
CFE. No le hace que la producción de petróleo en México
haya disminuido un 6 por ciento desde que López Obrador
llegó a Palacio Nacional, a pesar del amplio respaldo finan
ciero que ha tenido la empresa.

La misma historia con la CFE. No le hace que el costo de
generación de electricidad con energías limpias sea 4 veces
más barato.

El argumento ideológico prevalece sobre los intereses
de los consumidores. Hay que ser nacionalistas, aunque sea
en la oscuridad.

El poder sin equilibrios llevó a los diputados Morena a eva
dir la discusión de un dictamen sobre la inhabilidad de la
iniciativa preferente del Ejecutivo. Lo sacaron de la agenda.
* El dictamen se apoyaba én la opinión de la Cofece, que

alertaba sobre los riesgos de la propuesta para la competencia
y Jos precios. Se presentará el viernes en la Comisión de Ener

gíá y puede dar por hecho que no se le cambiará ni una coma.geyp

0,! Leí en Twitter un hilo de José Luis Luege, extitular
de la Semarnat y de Conagua, sobre las "mentiras" de la
Séner y la CFE alrededor de los apagones.
El expanista participó en el parlamento abierto sobre la ini
ciativa eléctrica. Hizo notar que, arttes de López Obrador,
el gobierno pagaba una cobertura de variación de precio,
para que éste se estabilizara en cinco dólares por millón
d£ BTU, todo el año.
; Pero la CFE decidió no comprar esa cobertura, y ahora

nó puede pagar los altos precios del gas que importamos.
• Lo buscamos en su celular para abundar en el tema.

Nos hizo notar que los estadunidenses se manejan por el
mercado spot: sube la demanda, baja la producción, los
precios se van a las nubes.
: "Hay una curva que muestra que se fue hasta 900 dó

lares el millón de BTU, de tres dólares que costaba en el
verano", subrayó.
; Esta administración está yendo hacia atrás. "Una verda

dera regresión, una política energética de la edad de pie
día...", concluyó.

Mientras hablábamos con Luege se produjo la alerta de
qtie Texas había prohibido las exportaciones de gas. ¿Qué
pasará? Es la pregunta.

"La afectación en el abasto podría ser mayor, si no se
trabaja en conjunto", advirtió Tatiana Clouthier, titular de
Economía.

0,1 Buen discurso de Marcelo Ebrard ante el Consejo
General de la ONU, que ayer debatió sobre los retos para el
acceso equitativo a las vacunas contra covid19.
* Con datos de la OMS, el canciller hizo notar el "acapara
rrijento" de las vacunas por los países ricos.
. Tres cuartas partes de las dosis ya administradas en el

mundo se concentran en apenas 10 países que representan
el60 por ciento del PIB global, dijo.

Se estima, conservadoramente, que hay más de 100 países
en los que no se ha aplicado ni siquiera una sola dosis, añadió.
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En el discurso, Marcelo destacó que el principal reto que
enfrentamos es el acceso universal, justo, equitativo y opor
tuno a las vacunas.

"De no resolverse, será el principal riesgo para la seguridad
de la humanidad y también, debo decirlo, para el prestigio de
la;acción multilateral en nuestro tiempo", advirtió.

Por lo pronto, ya les quedó claro que una cosa es ganar
una votación en la ONU —con el apoyo de 164 países—

para que el reparto de vacunas sea equitativo; y otra, que
eso se haga realidad.

* Me uno al duelo que embarga a comunicadores y
periodistas, amigos y familiares por los fallecimientos de
Fernando Macías, Fernando Mora y Juan Arvizu. Los tres
este negro febrero.

Con ellos hice giras, caminé pasillos, intercambié infor
maciones, compartí eventos y, con alguno, hasta fiestas. Es
triste saber que no te los volverás a topar. Descansen en paz.
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Hace unas semanas, cuando la Cámara de Representantes
anunció que iniciaría un nuevo juicio político en contra del
entonces presidente Donald Trump, por "incitar a la insu
rrección" en el asalto al Capitolio el seis de enero, dije que
los senadores estadunidenses deberían conde

narlo. Lo que estaba en juego era nada menos
que el futuro de la democracia liberal en el ve
cino del norte.

He aquí el caso de un presidente que jugó a la
semilealtad con las instituciones democráticas.
Cuando le convinieron las reglas del juego, las
aceptó. Cuando no, las rechazó.
Trump perdió los comicios de noviembre

pasado. Enfurecido, intentó quedarse a la mala.
Inventó la historia de un supuesto fraude elec
toral, azuzó a sus fanáticos para que asaltaran
violentamente el Congreso e impidieran la pro
clamación del candidato ganador, Joe Biden. El
intento, sin embargo, fracasó, aunque ese día
murieron cinco personas.

Yo no tengo duda: el responsable de esta bar
baridad fue Trump.

Las pruebas demostraron cómo el presidente
llamó, a lá rebelión e insurgencia. Además, re
sultó ser un cobarde que, luego de excitar a sus
tropas, fue á esconderse a la Casa Blanca para
ver por televisión cómo asaltaban el Capitolio.

Había llegado la hora de rendir cuentas. Los
legisladores debían castigarlo con severidad.
Condenarlo para que ya nunca pudiera compe
tir por un cargo de elección popular.

Se requería una mayoría calificada de dos ter
ceras partes del Senado para tal efecto. A favor
votaron los 50 demócratas más 7 republicanos.
Faltaron 10 senadores para alcanzar los 67 ne
cesarios. 43 republicanos votaron en contra de
condenar a Trump.

Algunos se escudaron bajo el falso argumen
to de que ya no era necesario enjuiciar y conde
nar a un presidente que había dejado el cargo.
Otros se mostraron escépticos de las pruebas
presentadas por los fiscales de la Cámara de
Representantes.
La verdad es que todos le tuvieron un mie

do enorme a Trump. Saben de la popularidad
del expresidente en sus estados y la posibilidad

de perder en las próximas elecciones primarias del Partido
Republicano si Trump los desafía poniendo a competir a
un candidato leal a él. Ya se habla, por ejemplo, de que a
Marco Rubio, senador de Florida, lo podrían deshancar no

minando a Ivanka Trump para esa candidatura,
ahora que toda esa familia se trasladó a vivir al
sureño estado.

Pero, en política, lo que puede ser bueno a
nivel local, no necesariamente es bueno a nivel
nacional.

Trump es, sin duda, muy popular en los es
tados más republicanos. Ahí está concentrada la
mayoría de su base social. Pero el expresidente
ha resultado una calamidad para su partido a
nivel nacional. En cuatro años que gobernó per
dió la mayoría en la Cámara de Representantes,
luego la Presidencia y después la mayoría en el
Senado.

La realidad es que, con la nueva demografía
electoral de Estados Unidos, no le dan los nú
meros al trumpismo para ganar elecciones na
cionales. Y mientras Trump siga manteniendo el
liderazgo de ese partido, los beneficiarios serán
los demócratas quienes, si no la riegan ahora
que están gobernando, podrían seguir ganando
elecciones del Legislativo y Ejecutivo federales.

El impeachmentde Trump era una magnífica
oportunidad de los republicanos para sacudirse
a Trump. Pero les dio mucho miedo a varios se
nadores de que luego la base social trumpiana
los castigaran en las elecciones primarias del
Partido Republicano. En lugar de defender a la
democracia liberal de la ola autoritaria trumpis
ta, tomaron una decisión pensando en el futu
ro de sus carreras políticas comenzando con la
próxima elección.

Queda sellado el liderazgo de Trump en el
Partido Republicano gracias a la exoneración en
su segundo juicio político. Regresará más pron
to que tarde. Ya lo anunció. Por lo pronto, que
daron derrotados los republicanos que querían
enterrar al trumpismo para reinventarse con
nuevas propuestas y candidatos. La amenaza
autocrática va para largo en Estados Unidos.

Twitter: @leozuckermanr\
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A 65 kilómetros al norte de Detroit, setecientos metros bajo
el suelo calizo del oriente de Michigan, se encuentra el mayor
almacenamiento de gas natural en Estados Unidos.

La instalación Washington 10 de la compañía DTE Energy,
en el condado de Macomb, puede guardar hasta 68 mil 500
pies cúbicos del hidrocarburo, más de 80% del gas natural
que se consume al día en Estados Unidos.

Durante la Segunda Guerra Mundial, ese país comenzó
a guardar gas natural en pozos petroleros agotados, minas,
acuíferos y cavernas. Actualmente, existen 418 depósitos de
ese tipo, de los cuales 390 están activos. El Departamento de
Energía publica semanalmente los niveles de almacenamiento
de gas, la principal fuente de generación de electricidad en EU
desde 2015. En su último reporte, las reservas eran de 2.5 billo
nes de pies cúbicos, equivalentes a casi un mes de consumo.

Eso es lo que México no tiene: capacidad de almacenar gas
para ser utilizado en momentos de escasez en el mercado.

Nuestro país consume unos 2.9 billones de pies cúbicos de
gas natural al año menos de la décima parte del consumo de
Estados Unidos, que es de 31 billones e importa alrededor de
70 por ciento desde aquel país. El gas natural es la principal
fuente para la generación de electricidad, pues, en 2019,61%
de la electricidad del país se generó con ese combustible, se
gún el Centro Nacional de Control de Energía.

La reciente contingencia climática en Estados Unidos, que
disparó el precio del gas, mostró lo vulnerable que es nuestro
país, dada su alta dependencia del gas natural estadunidense.
Bastaron tres días para que la producción de electricidad en
trara en crisis y se suscitaran apagones en diversos estados,
que han causado pérdidas a la industria manufacturera por
dos mil 700 millones de dólares.

A diferencia de EU y otros países, México no ha creado una
capacidad de reserva de gas natural que le permitiera hacer
frente a una escasez temporal del combustible. "No existe un
plan B ante un problema como el que acabamos de vivir"
me dijo ayer en la radio Adrián Calcáneo, analista del sector
energético y director para América Latina y el Caribe de la
consultoria IHS Markit.

"Ésta es una gran oportunidad para evaluar las políticas
públicas en la materia y pensar en la diversificación de la
matriz energética y el almacenamiento. Se ha querido ver a
las plantas de combustóleo y carbón como las alternativas,
pero éstas son contaminantes y tardan mucho en encender.
Se necesita una mayor capacidad de respuesta".
El problema, como sucede con muchos temas, es la

visión ideológica del gobierno federal, que no deja margen
de maniobra. Se quiere ver en la autosuficiencia energética
un fin en sí mismo.

Ayer, en su conferencia matutina, el presidente Andrés
Manuel López Obrador volvió a poner el acento de la necesi
dadde ser autosuficientes en petróleo y gas y dijo que "duran
te el periodo neoliberal" se había renunciado a la producción
del gas natural porque la importación producía moches.

Si en el pasado hubo actos de corrupción en la impor
tación de gas, debieran investigarse y castigarse. Pero la
realidad es que los bajísimos precios que normalmente tie
ne ese combustible en Estados Unidos hacen más rentable
importarlo que producirlo, sobre todo si se considera que el
proceso por el que se extrae allá el fracking ha sido recha
zado por López Obrador.

Queda, entonces, vencer la resistencia ideológica a fuentes
alternas de energía, como el sol y el viento. Pero a juzgar por
la iniciativa que el Ejecutivo envió al Congreso para reformar
la Ley de la Industria Eléctrica, se está apostando por reforzar
el predominio del Estado sobre la generación.

Desde 2019, el Consejo Coordinador Empresarial había
señalado que México necesitaba desarrollar una capacidad
de almacenamiento de gas de al menos dos semanas, pero
el consejo no ha sido atendido.

Ahora, ante los apagones, tenemos que mandar traer el
gas en barco, para apenas asegurar lo suficiente para dos días.

Las crecientes necesidades de electricidad del país y
la ineludible dependencia del gas estadunidense hacen
que la única salida sea quebrar las resistencias ideológi
cas, diversificar las fuentes de energía y crear capacidad del
almacenamiento.
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No me cabe duda que Esteban Moctezuma puede ser un buen
embajador en Washington. No tiene experiencia diplomática,
pero tiene las credenciales y el tono político adecuado para esa
responsabilidad. El problema, en realidad, no es Esteban, sino
la agenda que llevará consigo ante la Casa Blanca, que depende
de decisiones que se tomen en México.

¿Con qué se encontrará Moctezuma en la Unión America
na? Con un país muy polarizado, donde acaba de concluir el
segundo impeachment de Donald Trump, con un nuevo fra
caso legislativo, a pesar de que, por mayoría, tanto la Cámara
de Representantes como el Senado, votaron porque el expre
sidente sea juzgado por sedición. Incluso el líder de la minoría
republicana en el Senado, Mitch McConnell, aceptó que Trump
era el responsable de provocar la toma del Senado el 6 de enero,
pero votó en contra del juicio político porque, argumentó, como
Trump ya no es presidente, no puede ser juzgado por ese delito.

Todo eso ocurre cuando Biden está tratando
de encauzar un gobierno que borre las políticas
trumpianas y, al mismo tiempo, rescate al país de
la pandemia y reactive la economía. El esfuerzo rea
lizado hasta ahora es notable: un alto porcentaje de
la población ya se ha vacunado contra covid y la
campaña avanza con más de millón y medio de ino
culados al día. Al mismo tiempo, el plan de apoyo
económico más importante de la historia comen
zará a aplicarse en cuanto salga del Congreso (hoy
tiene ya mayoria, pero Biden quiere incorporar re
publicanos al mismo para que sea concebido como
un plan bipartidista) y contempla apoyos de todo
tipo por nada más y nada menos que 1.9 billones de
dólares. Si la doble estrategia, vacunación masiva y
plan de recuperación, tiene éxito, hacia fines de abril
estaríamos viendo un inicio cierto de recuperación
en la Unión Americana, en el cual el tema energético será central.

Pero no estamos, como país y, por ende, no lo estará el nue
vo embajador, contando con un fuerte bagaje'para insertarnos
en ese escenario. Primero, en la Unión Americana, sobre todo
en el entorno de Biden y en quienes manejan su política regio
nal, quedan muchas aprehensiones respecto al papel jugado
por México en el tardío reconocimiento a Biden y el apoyo a
Trump, no sólo en sus cuestionamientos de la elección, sino
incluso por la posición asumida cuando se decidió cancelar las
cuentas del entonces presidente porque hacían llamados a la
sedición. Lo cierto es que ya está Biden en la Casa Blanca y no
hemos tenido aún, desde el ámbito presidencial, ningún gesto
poderoso de relanzamiento de la relación.

Eso se agudizará con temas muy puntuales. Uno de ellos es
el TMEC, sobre todo en relación con el capítulo energético.
Ya lo hemos dicho muchas veces, la nueva norma energética

que quiere imponer el gobierno federal no sólo es retrógrada,
sino que violará la Constitución y los tratados internacionales,
en particular el TMEC. Ya ha habido advertencias de todo tipo
al respecto y la propia ineficiencia de la CFE (que ha vuelto a
poner de moda los apagones de los años 70 y 80) lo confirman.

Vamos hacia un notorio retroceso en energía al mismo tiem
po que Estados Unidos relanza una política que apostará, como
nunca, a las alternativas limpias y renovables. Vamos a apostar
por los combustibles fósiles, cuando podríamos alimentar con
gas, tanto importado de la Unión Americana como extraído en
México, a buena parte de nuestra generación de energía, más
allá de la enorme oportunidad que nos brindan opciones como
la generación eólica o solar. Vamos a invertir los escasos recur
sos públicos en áreas ineficientes que podrían ser financiadas
eficientemente por el capital privado.

Habrá un choque inevitable que se traducirá en numerosos
pleitos en tribunales internacionales y del propio
TMEC. No es una conspiración de productores
desplazados, es una exigencia de que se respete
la seguridad jurídica de contratos firmados por el
gobierno de México y avalados por la ley y la Cons
titución. Ya lo hemos dicho, si el gobierno consi
dera que la Constitución está mal, que presente
una iniciativa para reformarla y, si lo logra, que lo
aplique en leyes secundarias, recordando algo que
no es menor, las leyes no se pueden aplicar en for
ma retroactiva.

El otro gran tema es la seguridad. Estamos en
un momento marcado por la desconfianza mutua
en ese ámbito. El intercambio es el más débil que
se ha tenido en mucho tiempo. Ambas partes, los
gobiernos de México y de Estados Unidos, tienen
razones de peso para alimentar, los dos, esa des

confianza. Lo que sucede es que, sin un nuevo marco de cola
boración, los daños serán muy altos. La agenda en seguridad
es amplísima y hoy está casi congelada. Para avanzar en ella
se requieren acuerdos específicos, concretos y que se puedan
llevar a la realidad. Pero no nos engañemos, los acuerdos en
seguridad sólo pueden ser el reflejo de otros mucho más am
plios en la agenda bilateral, que aún están lejos de concretarse.

©
LA INFLUENCIA DE COSSIO

Los observadores no dejan de sorprenderse de la enorme in
fluencia que tiene el exministro de la SCJN, José Ramón Cossío,
en la Primera Sala de la Corte. Suyos son los funcionarios, los
analistas, el engranaje que hace funcionar e influye decisiva
mente en los juicios de esa instancia judicial.

¿Con qué
se encontrará
Moctezuma en

EU? Con un país
muy polarizado,
donde acaba
de concluir

el segundo
impeachment de
Donald Trump.
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IBajo control. En diciembre, después del apagón eléctri
co más grande que se recuerde en el país, el presidente

Andrés Manuel López Obrador comprometió al director
de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett, a
garantizar que no habría más de estos episodios. Dos me
ses después, los estados afectados desde el lunes por los
apagones suman 26, y 3.2 millones de usuarios sin electri
cidad. Los estados perjudicados son Chihuahua, Coahuila,
Durango, Nuevo León, Campeche, CDMX, Chiapas, Coli
ma, Edomex, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Mi
choacán, Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo,
San Luis Potosí, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz,
Yucatán y Zacatecas. Dice Bardett, que habría cortes con
trolados en diversas regiones del país durante varios días.
¿Traducción?, puras fallas.

2 No todo es covid. En una gira de trabajo, donde refren
•dó el compromiso de brindar mejores obras para el

bienestar de la región de Cintalapa, el gobernador de Chia
pas, Rutilio Escandón, expresó que mediante la construc
ción de obras que dan movilidad y seguridad, tanto a las
personas como al traslado de productos, se da muestra del
trabajo comprometido entre las autoridades municipales y
el gobierno del estado para sacar adelante las necesidades
más urgentes de la población. "Con esta obra se cubren mu
chas deficiencias y se favorece a muchos sectores, este go
bierno continua demostrando que los recursos públicos son
invertidos en necesidades prioritarias que otorguen benefi
cio para todos", manifestó. Ya es hora de volver a dedicarse
al desarrollo. Venga el futuro, con su sana distancia.

3 Golpe mediático. Ocho millones de pesos que debían
• ser destinados a la construcción de un centro del DIF

y fueron a parar a cuentas personales de Brenda Ruacho,
esposa del exmandatario de Baja California, Francisco
Vega, podrían ser devueltos al erario, informó el goberna
dor )aime Bonilla. "La señora del exgobernador ya quiere

regresar el dinero, está pidiendo que se le dé la oportu
nidad de regresar el dinero que se había robado", aseve
ró. Son más de 8 millones de pesos que fueron desviados
del Sistema DIF estatal a una cuenta personal que, pre
suntamente, está a nombre de la exprimera dama, informó
Bonilla. ¿Y piensan burlar la ley y perdonarla por su arre
pentimiento? Qué bajos.

p Sin límites morales. En el arranque de la campaña
i»de vacunación anticovid de adultos mayores en Za

catecas, 33 personas fueron señaladas por influyentismo,
pues recibieron la vacuna en Villa de Cos. El gobernador
estatal, Alejandro Tello, condenó los actos de influyentis
mo y corrupción en el proceso de vacunación, ya que "las
timan la confianza de los zacatecanos". Muy molesto, lanzó
un mensaje en redes sociales: "Me uno a la población en
la condena y total rechazo al tráfico de influencias y co
rrupción en la aplicación de la vacuna contra covid19 pre
sentada en Villa de Cos". La delegada de Programas para
el Desarrollo en Zacatecas, Verónica Díaz, expresó que lo
ocurrido no se trató de un acto "ilegal", sino "inmoral". Con
esa tibieza le quedan a deber a la sociedad. Y mucho.

5 Comprometido. Alejandro Murat, gobernador de
•Oaxaca, debe sentirse satisfecho. Tiene la entidad

con la mayor disminución de porcentaje de su población
en pobreza laboral en todo el país, de acuerdo con los re
sultados del índice de Tendencia Laboral de la Pobreza,
correspondientes al cuarto trimestre de 2020, según lo dio
a conocer el Consejo Nacional de Evaluación de la Política
de Desarrollo Social. El informe del Coneval destaca que
ha aumentado la población que trabaja y percibe un in
greso con un valor igual o superior al costo de la canasta
alimentaria, logrando que la pobreza laboral se reduzca
en 4 puntos porcentuales en el periodo de un año. Hay re
cuperación en el poder adquisitivo del ingreso laboral per
cápita, y eso es lo importante. No todos los gobernadores
tienen indicadores que presumir.

Fecha: 18/02/2021

Página: 13

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 19,768

Página 18 de 171



24 horas para internar
a un contagiado
En la casa de B. habitan

tres adultos mayores. Uno
de ellos, que padece dia

betes, comenzó con síntomas
de Covid19 hace nueve días. Se
aisló, tuvo una consulta médica
a distancia y parecía estable
hasta que esta semana su oxige
nación se desplomó. Ahí inició
el tortuoso maratón de una
familia para obtener adecuada
atención para el enfermo, uno
más que enfrenta problemas
para conseguir una cama en
una ciudad que ve con espe
ranza que el ritmo de muertes y
contagios se han ralentizado.
El enfermo amaneció ese día

con una saturación de 75%. Los
familiares llamaron de inme

diato al 911. "Atienden luego
luego, y fueron muy amables.
Pidieron los datos generales del
paciente y mandaron una am
bulancia, que llegó en menos
de cinco minutos", cuenta B.
"Bien equipados, los enferme
ros preguntan si la familia tiene
oxígeno o alguna forma de pro
veerlo". En este caso había, en
efecto, un concentrador, com
prado hace poco en decenas de
miles de pesos.
"Lo revisaron bien. Con el

concentrador la oxigenación
subió a 90%. Pero a pesar de ser
una persona de edad avanzada
y comorbilidades, los paramé
dicos dijeron que lo mejor era
que se quedara en casa, que si
bajaba 'por mucho tiempo' a
menos de 80% llamáramos de

nuevo", sigue B.
La familia pidió internarlo.

"Los hospitales siguen muy lle
nos y es mejor que se quede en
casa porque además no hay me
dicamento", respondieron los

paramédicos.
Doce horas después, la oxi

genación del paciente bajó a
menos de 60. "Llamamos al
médico particular que ya había
atendido al enfermo y nos su
giere buscar hospital". Simultá
neamente llaman al 911, donde
otra vez los atienden rápido;
piden poner al paciente boca
abajo y se quedan media hora
al teléfono y como, de nueva
cuenta, el adulto mayor parece
recuperarse en términos de oxi
genación, sube a más de 80%,
en el servicio telefónico de la
ciudad declaran que no es can
didato a hospitalización, por lo
que sugieren que se quede en
casa. Ante la insistencia de la fa

milia, de cualquier manera en
vían una ambulancia, que llega
al poco tiempo, a las 9 pm.
En la opinión de los nuevos

paramédicos, el paciente sí re
quiere hospitalización. Y ahí
ocurre una cosa singular: B.
cree que puede conseguir lugar
en el IMSS, pero los de la ambu
lancia aseguran que ellos sólo lo
pueden llevar a donde les digan
los de "control". Mas, advierten,
en encontrar hospital puede
tardar unas seis horas. "No po
demos llevarlo a donde usted

tiene una cama", dijeron.
B. insiste en que le aseguran

que en un hospital específico
del IMSS lo pueden recibir. En
tonces, pida una ambulancia
Covid, le sugieren. A las seis de
la mañana la familia de B. por
fin consigue tanto la ambu
lancia Covid (cuesta 9 mil 860
pesos) como un enfermero Co
vid que acompañe al paciente
rumbo al hospital del Seguro
Social, porque si no, si no se
sube alguien a la ambulancia,
no se llevan al enfermo. Un fa
miliar tiene que ir adentro del
vehículo de emergencia, así sea
aumentando el riesgo de conta
gio no se acepta que el acom
pañante se traslade en un auto
aparte.
El caso del familiar de B.

muestra varias cosas:

El enfermo pudo resistir por
que la familia tenía un caro
aditamento, el concentrador
de oxígeno, comprado con
anticipación.
Dos ambulancias que llegaron

pronto y fueron amables en rea
lidad no mostraban disposición
para trasladar al hospital a un
diabético oxigenando debajo de
80%. Como si la instrucción si
guiera siendo: déjenlos en casa.
¿Cuántos casos así habrá dia

rio? La vacuna tardará meses en
provocar una inmunidad de re
baño. Las ambulancias seguirán
llegando.
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Nos quedamos sin vacunas

No utilizó el lenguaje
directo y acusador que
había dejado entrever

emplearía durante la reunión
del Consejo de Seguridad de las
Naciones Unidas, pero el secre
tario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, dejó claro el
sentir del gobierno de México y
de los países latinoamericanos y
del Caribe, que, en apoyo a la Or
ganización Mundial de la Salud,
consideran que hay una distribu
ción inequitativa de las vacu
nas antiCovid. Fue ése el tema y
la dirección que siguió la breve
sesión de ayer del Consejo de Se
guridad, convocada por el Reino
 Unido, que lo preside durante
este mes. No cambiarán mucho
las cosas, cuando menos desde
el ángulo planteado por Ebrard,
porque propuso algo que ya se
está haciendo, y pidió tiempos
que ya se habían acordado.

Algo más preocupa al canciller
mexicano, quien pronunció un
mensaje cuidado, dentro de los
marcos de referencia diplomáti
cos, pero cuya audiencia no pa
recía ser el mundo sino México,
porque el problema no sería de
otros, sino de su gobierno. ¿Es
una estrategia preventiva contra
las críticas sobre la lentitud de la

vacunación y la insuficiencia de
dosis? ¿Está ganando tiempo con
el discurso? El segundo día de la

*" vacunación nacional a los adul
tos mayores de 60 años se dio
con una mejor logística que en el
arranque y sin mayores compli
caciones, en gran medida porque
no hay una afluencia masiva por

la vacunación, lo que ha evitado
que las pocas dosis que le quedan
al país le exploten al gobierno
en forma de crisis. Pero en unos
días, cuando vuelva a interrum
pirse el suministro de los últimos

días, una vez más, veremos lo
que dice la realidad.
Por eso llamó la atención algu

nos de los fraseos del canciller,
porque la línea de tiempo del
abastecimiento de vacunas den
tro de la Facilidad Covax, en la
que participan 192 países, choca
con sus afirmaciones. Ebrard
recordó que cuando México pre
sentó una resolución en el pleno
de la Organización de las Nacio
nes Unidas aprobada en forma
unánime para facilitar el acceso
de todos a las vacunas, se que
ría evitar el escenario que, dijo,
hoy se está confirmando. "En
tal sentido", agregó Ebrard en la
sesión del Consejo de Seguridad,
"instamos a los países a evitar el
acaparamiento de vacunas y ace
lerar las primeras etapas de las
entregas de Covax".
Originalmente, las vacunas

del mecanismo de Covax se iban
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a comenzar a distribuir a fina
les de este año. Sin embargo, en
diciembre pasado se acordó que
a los grupos más vulnerables de
los países participantes y a las
economías de mediano y bajo
ingreso, se les iban a empezar a
distribuir mil 200 millones de do
sis antes de que termine marzo,
con lo cual se tendría una co
bertura del 20% de la población
para este año. Otras 800 mil dosis
serían repartidas el próximo año,
dependiendo de las autoriza
ciones de cada país y la prepa
ración de cada uno de ellos para
administrarlas.

Varios de los países no perma
nentes del Consejo de Seguridad
se refirieron al tema del acceso a
las vacunas, pero el énfasis, que
no mencionó Ebrard, era cómo se
distribuirían en países que se en
cuentran en conflicto y viven en
climas de inseguridad. En todo
caso, el temor que las vacunas no
lleguen a tiempo a las economías
más débiles, está en la cabeza de
todos. "Sólo 10 países han ad
ministrado el 75% de todas las
vacunas de Covid19, mientras
que 130 países no han recibido
una sola dosis", dijo el secretario
general de la ONU, Antonio Gu
terres. Acelerar el mecanismo de
Covax, como sugirió Ebrard, ya
lo habían anticipado Guterres y
semanas antes Tedros Adhanom

Ghebreyesus, director de la Or
ganización Mundial de la Salud,
que están trabajando en ello.
Covax es un mecanismo que

opera en dos niveles, con el
mismo propósito de que, sin im
portar el tamaño de su economía,
puedan acceder todos los países
que se adhieran de manera equi
tativa. Uno de los niveles es el de

los países que se autofinancian
las dosis, y el otro es el de aque
llas naciones que no tienen recur
sos y recibirán las vacunas como
donaciones. México se encuentra
en el primer grupo, y para garan
tizar 51.5 millones de dosis ad
quiridas, pagará 159.8 millones
de dólares, de los cuales ya dio un
pagaré por 20 millones. Las dosis
serán de AstraZeneca, y even
tualmente de Johnson&Johnson,
NovavaxySanofi.
Obviamente, Covax no resol

verá el problema de México. Y es
quizás esa realidad, causada por
una planeación equivocada, con
peores tomas de decisiones del
gobierno, lo que tiene al canciller
en esta situación. México apostó
por tres vacunas, Pfizer, AstraZe
neca y CanSino, que adquiriría
en el mercado. Pero lo hizo en el

último trimestre del año pasado,
cuando varias naciones, entre
ellas las que tienen 75% de las
vacunas, comenzaron a hacerlo
en marzo y abril de 2020. México
llegó tarde y mal al mercado de
las vacunas, perdido en los diag
nósticos y la oposición a ellas por
parte del subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell. También
rechazó las propuestas de Mo
derna, porque le pareció que eran
caras y ante la emergencia, ad

quirió apresuradamente vacunas
rusas Sputnik V, que no terminan
de llegar.
La necesidad de vacunas y el

calendario no empatan. El esce
nario que Ebrard esbozó tiene un
microcosmos doméstico. Detrás
del llamado global, está el velado
reclamo local a las farmacéuti
cas, ante la urgencia de mantener
fluido el suministro de vacunas

para no interrumpir la adminis
tración de las dosis a los adultos
mayores, que está en riesgo de
pararse. En este momento hay
vacunas hasta el viernes, y des
pués no hay nada. Si empezara la
distribución de la Facilidad Co
vax le daría un respiro, pero eso
no va a suceder. Incluso, agotó
esta semana una toma anticipada
de esas dosis, como lo hizo tam
bién Canadá, que fue el sumi
nistro que llegó de la India, y se
quedó sin reservas. La realidad
alcanzó nuevamente a un go
bierno improvisado y negligente.

México ¡legó tarde y
mal al mercado de
vacunas, perdido en
los diagnósticos y la
oposición a ellas de
LópezGatell
Su aplicación a
adultos mayores
está en riesgo de
parar. Hay vacunas
hasta el viernes
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La protesta por ¡as vacunas

' IAMI, FL. Gobernar
abarca muchos camM;. pos, pero quizás el

esencial radica en cómo recaudar

y en qué gastar el dinero.
Este recordatorio de una ob

viedad es pertinente ahora que la
representación de México en el
Consejo de Seguridad de la ONU
protesta por la forma inequitativa
del reparto de vacunas contra el
Covid.

"La están acaparando 20 paí
ses", dijo el canciller Ebrard.
El gobierno de México, en uso

de sus facultades soberanas, ha
decidido gastar en lo que llama "el
rescate de la industria petrolera".
Durante el año pasado Pemex
perdió 761 mil millones de pesos.
Sumado al año previo, el go

bierno d§ México ha perdido un
billón 200 mil millones de pesos
en Pemex.

El Congreso mexicano, electo
democráticamente, lo ha permi
tido. Y la población, mayoritaria
mente, apoya a su gobierno. No
hay nada qué discutir. El gobierno
está en todo su derecho de des
perdiciar, en un año, 761 mil mi
llones de pesos.
Ha sembrado sus recursos en

petróleo y ha cosechado pérdidas
estratosféricas. Asunto suyo y de
la mayoría que le apoya.
Alemania y otros países sem

braron en ciencia y cosechan
vacunas.

Para el gobierno de México el
rescate de la industria petrolera es
considerado un asunto de seguri

dad nacional.

Y para Merkel y otros gobernan
tes, el Covid es su tema de seguri
dad nacional.

Cuestión de enfoques, de
prioridades.
Alemania decidió invertir una

cantidad comparativamente
ínfima respecto a las pérdidas de
Pemex en apoyar a científicos
para obtener una vacuna contra el
Covid y lo logró.
La entonces mediana empresa

BioNTech, un laboratorio pro
piedad de dos migrantes turcos,
obtuvo de la señora Angela Mer
kel un apoyo de 375 millones de
euros.

Cuando descubrieron la vacuna
contra el Covid, se asociaron con
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la estadounidense Pfizer para pro
ducirla en grandes cantidades, y a
la vez diseñar sistemas de refrige
ración para el producto.
El gobierno de Estados Unidos

decidió invertir 10 mil 790 millo
nes de dólares en el desarrollo y
producción de vacunas en seis far
macéuticas, y acertó en dos: Pfizer
BioNTech, y Moderna.
Ninguna de esas cifras se com

para con lo que pierde Pemex, por
decisión soberana de su gobierno y
del Congreso.
Alemania invirtió en investiga

ción y cosechó las vacunas que van
a salvar al mundo.
Estados Unidos invirtió en de

sarrollar en serie la producción y
las cadenas de almacenamiento

del producto, y obtiene vacu
nas para un buen número de sus
habitantes.
México, con todo su derecho,

prefirió perder 761 mil millones
de pesos, tan sólo el año pa
sado, en "rescatar Pemex" y no lo
consiguió.
Si en lugar de recortar presu

puesto a la ciencia, maltratar a los
médicos especialistas y ofender a
los científicos los llamaron por
firistas, se les hubiera apoyado,
otra sería la situación.

Todo el programa de apoyo
económico a laboratorios en bús
queda de la vacuna contra el Covid
desde enero del año pasado le
costó a Alemania 750 millones de
euros.

Esa cantidad destinada a la

investigación y búsqueda de una
vacuna contra el virus, equivale a
sólo nueve días de pérdidas del go
bierno mexicano en Pemex.

BioNTech recibió del gobierno
alemán, para su gran hallazgo, el
equivalente a 3.7 días de pérdidas
de Petróleos Mexicanos.

Hay que insistir, si el gobierno
de México quiere tirar el dinero a
razón de 100 millones de dólares
diarios (así ha sido en los últimos
12 meses), puede hacerlo.
Pero vamos a la pregunta cen

tral: ¿tiene derecho el gobierno
mexicano a acusar de acaparado
res a los países que invirtieron en
ciencia y obtuvieron la vacuna?
Mientras en México las auto

ridades se burlaban del virus,
decían que eran de una raza in
mune, que se combatía con amu
letos, apostaban por la "ciencia
colaborativa" (¿?) en lugar de la
"ciencia neoliberal", y quemaba
su dinero, el gobierno de la señora
Merkel empujaba por las vacunas.
¿No tienen derecho los alema

nes a vacunarse primero, con su
producto?
Estados Unidos, con todo y su

disparatado presidente, invirtió
en desarrollo y producción de va
cunas (menos de la tercera parte
de lo que Pemex perdió el año
pasado, por decisión del gobierno
mexicano).
¿No tienen derecho a vacunarse

ellos primero, porque hicieron lo
correcto con su dinero y lograron
el producto?
Biden ha invertido más recursos

que Trump en vacunas y solicitó
dinero adicional al Congreso para
producir aceleradamente 200
millones de dosis más, que deben
estar listas en verano y así concluir
la tarea con los adultos.

Desde luego que hay una falta
de solidaridad flagrante hacia los
países pobres al no donarles vacu
nas las naciones que tienen más.
Pero México no es un país po

bre. Según la ONU, es país de
ingreso medioalto, y tiene dinero

para gastarlo y perderlo a manos
llenas.

Pemex ha perdido, en un año,
más dinero que lo invertido por
Alemania y Estados Unidos jun
tos en la investigación del Covid,
la producción de vacunas y los
sistemas de almacenamiento y
distribución.

Las vacunas no fueron su priori
dad. Entre los países latinoameri
canos de ingreso medioalto, los
individuos que han recibido una
vacuna por cada 100 habitantes,
Chile tiene 3.2, Brasil 1.7, Costa
Rica 0.9, Argentina 0.7, y México
0.5 (Washington Post).
Que proteste Haití. A ese país

auténticamente pobre de las
Antillas sólo llegan los aviones
de Estados Unidos cargados con
deportados.
Afortunadamente, la OMS lle

vará a los países pobres, antes de
fin de año, 2 mil millones de vacu
nas. Irán a las naciones que care
cen de dinero para comprarlas.
¿Y el gobierno de México es el

que protesta?
Lo que se tiró en un año en

Pemex, 761 mil millones de pe
sos de pérdidas netas (resultado
que queda después de todos los
ingresos, menos todos los gastos
y ya pagados los impuestos y
amortizaciones), alcanzaría para
construir más de 700 hospitales
de alta especialidad. O 7 mil 600
millones de dosis de vacunas

contra el Covid, suficientes para
vacunar a México y, solidaria
mente, a todos los pobres del
mundo.

Pero gobernar es, fundamen
talmente, decidir en qué se gasta
el dinero.
Y el gobierno de México deci

dió tirarlo, en lugar de invertir en
ciencia e investigación.
¿Qué reclama, entonces?
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Alto nivel parlamentario
Senadoras de Morena y del PAN protagonizaron ayer un saínete. Las
morenistas Martha Lucía Mícher y Antares Vázquez, de la Co
misión de Salud, votaron en contra y defendieron de manera férrea
que la Secretaría de Salud y la Cofepris no informen a la Cámara alta
sobre la adquisición de vacunas y los avances del Programa Nacional
de Vacunación, punto de acuerdo propuesto por las panistas Mar
tha Márquez y Lilly Téllez. Calificativos como "traidora", "gente
indigna", "desvergonzada", y consignas como "menos bipolaridad" y
"menos lágrimas" se escucharon en una y otra bancada. Qué nivel...

'Repruebaría FernándezNoroña
Aunque tomó y concluyó los tres cursos de perspectiva de género que
le ordenaron tomar el INE y Tribunal Electoral, diputadas de PAN,
PRI, MC y hasta de Morena estiman que Gerardo Fernández No
roña "reprobó y no aprendió nada". Por eso, hoy el Comité de Ética
de San Lázaro buscará iniciar un proceso en su contra, a raíz de su
enfrentamiento con la panista Adriana Dávila. Y es que, al termi
nar sus cursos, el diputado del PT se quejó ayer de que las acusaciones
en su contra son sólo "un pretexto" para afectar sus derechos, político
electorales y que él nunca incurrió en ningún supuesto de los que le
hicieron estudiar en los talleres. Noroña no entiende que no entiende.

Como cuando el Covid arruina

las fiestas
Quienes, por lo visto, a pesar de tener ya sus lucidores cubrebocas
verde olivo camuflados, siguen sin usarlos, son los militares. Ayer fue
turno del general secretario, Luis Cresencio Sandoval, de infor
mar que dio positivo a la prueba de Covid19. Lo peor es que el titular
de la Defensa se quedará sin ir a la fiesta que se tenía programada para
mañana en la Base Aérea de Santa Lucía, para celebrar el 108 aniver
sario de la creación del Ejército Mexicano, evento que no le quedará
más que verlo desde casa.

Fox convoca a cita misteriosa
Tenía rato que Vicente Fox no hacía de las suyas. Ayer apareció en
Twitter para replicar un video de un sujeto que sugería que México
seguía los pasos de Venezuela. El expresidente acompañó el clip con
este mensaje: "Será el camino a la venezuelizacion?? (sic) Donde
todo falta y solo sobra autoritarismo!! Si que se parece!! (sic) México
nos necesita a todos!!! Si x MX (sic) Va x MX. 6 de Julio es la cita!!!".
Lo extraño es la fecha de la que habla. Por más que algunos tuiteros se
preguntaron qué ocurrirá el 6 de julio, nadie supo a qué cita tan im
portante se refiere el guanajuatense, un mes después de las elecciones
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intermedias que habremos de celebrar...

La puerta giratoria
Una vez más quedó demostrado que un criminal detenido e imputado
por algún delito, por más grave que sea, tiene amplias posibilidades de
quedar libre y, al regresar a la calle, seguir delinquiendo. Tal es el caso
de Irving Eduardo Solano Vera, el Gato o el Profe, detenido ayer e
identificado como jefe de plaza del Cártel Jalisco Nueva Generación en
Morelos. Un sujeto peligroso, ligado a crímenes atroces. Resulta que
este individuo ya había sido detenido en 2010 por la Policía Federal y
desde entonces ya lo identificaban como un miembro destacado del
hampa, cercano a ÉdgarValdez Villarreal, laBarbie.

Médico "desaparecido"andaba
de parranda
Tremenda la que armó Jesús Javier Angeles Reyes, médico pe
diatra del hospital Federico Gómez, quien el viernes fue reportado
como desaparecido. Familiares, amigos y la propia autoridad echa
ron a andar todo el aparato de búsqueda que se ha foijado, lamenta
blemente, a base de miles de desaparecidos en el país. Incluso hubo
protestas frente a la Fiscalía capitalina, en el citado hospital y hasta
compañeros suyos bloquearon avenidas exigiendo su aparición. Afor
tunadamente el médico apareció sano y salvo. Pero ahora, al menos,
debe una disculpa pública, pues no fue víctima de ningún delito, él
sólito se ausentó y llegó, en completo estado de ebriedad, hasta la casa
de sus familiares en Hidalgo.
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El show de Marcelo

1 ace un par de días, en unaH:de las representaciones
. escénicas a que nos tiene

acostumbrados esta administra
ción, el canciller Marcelo Ebrard
anunció pomposamente que pre
sentará una denuncia ante la ONU

(Organización de las Naciones
Unidas) por acaparamiento de
vacunas.

Llama la atención ei discurso

que nos regresa a la era del Diálogo
NorteSur o el Grupo de los 77.
Algunas reflexiones para enten
der en contexto la insensatez de la
denuncia:

¿La ONU produce vacunas? ¿Las
distribuye a nivel internacional?
Más allá de la Covax, que es cier
tamente una iniciativa multinacio

nal, la ONU carece de jurisdicción
alguna para un tema de esta
naturaleza.
Las vacunas, como todo avance

científico en el mundo, pertenecen
a quien las desarrolla, a las empre
sas o gobiernos que invierten en
investigación científica.
Estados Unidos puso sobre la

mesa a Pfizer mil millones de dóla

res para acelerar la producción de
su planta en territorio americano,
y para garantizar el suministro
primario a la sociedad estadouni
dense. El gobierno de Alemania
está furioso porque resulta que Pfi
zer produce su vacuna en alianza

y sociedad con BioNTech, una em
presa alemana propiedad de dos
inversionistas turcos, a quienes por
cierto, tampoco les han enviado
suficientes dosis de vacunas.
El gobierno americano se ase

guró de tener las primeras dosis y
ofrecer cobertura a la mayor parte
de su población. Lo mismo sucedió
con Moderna, por una simple y

sencilla razón: invirtieron en in
vestigación y desarrollo científico.
¿A quién acusa México de acapa

ramiento de vacunas?

¿Existe una vacuna mexicana?
Ya hasta nombre le puso el presi
dente (Vacuna Patria), típico de
nuestros políticos. Inauguramos la
obra antes siquiera de que la cons
trucción haya concluido.
La queja absurda de que los la

boratorios ganan mucho dinero
por desarrollar los medicamentos
y detentan las patentes por años,
lo que les permite hacer enormes
negocios. Cierto, pero resulta que
invierten miles de millones en in

vestigación y pruebas para tener
medicamentos y vacunas con re
sultados garantizados.
El gobierno de México redujo

el presupuesto del Conacyt por
dos años consecutivos y designó
al frente a una lamentable dama
quien afirma que la ciencia tiene
ideología, y que invertir en pro
yectos de investigación, becas y
estudios en el extranjero, es hacer
cienciafifí y burguesa. De ese ta
maño. ¿Recuerda usted los ven
tiladores del Conacyt al principio
de la pandemia? Esa aportación
significativa para resolver el deli
cado tema de los respiradores para
enfermos crónicos de COVID, se
convirtió en otra entelequia que
terminó en unos fuelles inútiles

que ponían en grave riesgo la vida
de los pacientes, según la opinión
de varios médicos.
Entonces, ¿con qué argumento

se queja nuestro gobierno, en el
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ridículo máximo ante un orga
nismo internacional, de acapa
ramiento de vacunas? ¿Acaso
nosotros producimos, invertimos,
investigamos para lograr la nues
tra? La vacuna Patria será como el
prometido sistema de salud nór
dico, o como los 500 mil millones
producto de la corrupción. ¿Dónde
está todo eso? Discurso ramplón y
propagandístico.
El presidente apareció el pasado

martes para acusar a la empresa
PISA de orquestar una campaña
en su contra por el medicamento
para niños con cáncer que, como
usted sabe, escaseó y desapareció
del abastecimiento de clínicas y
hospitales. Los llamó monopoliza
dores, acaparadores porque ase
guró, tienen el medicamento y no
lo liberan.

Alguien debiera pasarle una
tarjeta al presidente para evitar
el ridículo e informarle: fue la Co
fepris, esa distinguida y eficiente
dependencia gubernamental, que
canceló la línea de producción en
PISA para dicho medicamento y, al
medicamento ya existente como
establece la ley le prohibió sacarlo
al mercado.
El presidente los acusa de lo que

el propio gobierno es responsa
ble, mientras cientos de niños con
cáncer han retrasado su medica
mento, interrumpido su trata
miento o incluso, aumentado el
nivel de gravedad de su condición.
Y aquí jugamos al show de la po

lítica. El canciller lleva el caso ante

la ONU para acusar ¿a quién, de

qué? Sólo para hacer un espectá
culo en la defensa de los derechos
globales por acceso equitativo
a la vacuna. Mientras el mismo
gobierno es incapaz de garanti
zar el suministro de medicamen
tos esenciales para tratamientos
crónicos por torpeza, por ignoran
cia, por corrupción flagrante en la
Cofepris.
La investigación científica seria,

paga con enormes beneficios los
avances de la inversión.

Recortar presupuestos a la inves
tigación, desdeñar a la ciencia, me
nospreciar a los científicos, acallar
las voces críticas de investigado
res quienes señalan los desatinos
de la administración, amenazar a
los expertos que elevan la voz por
el riesgo de vidas, no representa
a un gobierno serio, responsable,
profesional.
Sobran los testimonios de mé

dicos y profesionales que han
sido amenazados por revelar los
desabastos, denunciar las crisis
recurrentes por carestía de me
dicamentos y suministros, por
cancelación de proyectos. La ex
perimentada responsable del pro
grama de vacunación universal en
México, amenazada de no hablar
para explicar su salida de la Secre
taría de Salud, seguramente en
protesta por un plan de vacunación
con tintes electorales.

Aquí nadie salva vidas y se prio
riza la salud de los mexicanos.

Aquí se hace política, de preferen
cia electoral. Si el chiste son los
votos, no la vidas.
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Mientras se discute en el

país si los apagones son
causados por desas

tres naturales imponderables, si
debería haber más vacunas o no

es posible, si la economía está sa
liendo o no del bache causado por
la pandemia, el hecho es que los
muertos por Covid siguen acumu
lándose. Hoy llegan ya a más de
300 mil personas de acuerdo con
las cifras oficiales de la Secretaría

de Salud, ajustadas por el exceso
de muertes determinado por el
INEGI sólo hasta agosto.
En respuesta a un tuit en el que

afirmaba que el presidente López
Obrador y el subsecretario Hugo
López Gatell pudieron tomar me
jores decisiones para evitar tantas
muertes por Covid, otro tuitero
(@iiXtlilXochitl) me preguntaba
cuáles eran esas "malas decisio
nes", quizás implicando que el
gobierno había hecho lo mejor
posible. Vale la pena detenerse un
momento y explicitar algunas de
esas malas decisiones:
1. No haberle dado importan

cia a la enfermedad hizo que se
perdiera tiempo precioso para
preparar al sistema de salud y
haberse repanteado el cambio de
sistema de salud al INSABI en un

momento de pandemia.

2. Haber enviado mensajes in
consistentes entre el presidente
de la República y el subsecreta
rio de Salud reforzó la idea de
que no se podía hacer casi nada
para contener los contagios y que
mejor habría que tener fe para no
contagiarse.
3. No haber protegido a mé

dicos, enfermeras y personal
sanitario ante la enfermedad,
dotándoles de equipo y capacita
ción, por lo que México tiene la
segunda tasa más alta de muertos
de este personal.
4. Haberse negado a estable

cer una política de hacer miles
de pruebas para identificar los
focos de contagio, sus contactos
y por lo tanto contener la disper
sión del virus. Implícitamente
el gobierno asumió que no tenía
caso y que lo mejor era permitir
que la población se contagiara
hasta desarrollar inmunidad de
rebaño o comunitaria. A esto se
agregó la falta de controles sani
tarios a la llegada de pasajeros
internacionales.
5. Haber puesto como objetivo

que no se rebasara la capacidad
hospitalaria en lugar de salvar
vidas, lo que llevó a que mucha

gente infectada no fuera atendida
a tiempo y muriera en su casa. La
tasa de letalidad en los hospitales
públicos es varias veces más alta
que en el hospital militar o en hos
pitales privados.
6. Si bien no ha habido un au

mento en la inversión en salud en
los últimos años, tampoco se le
inyectaron recursos adicionales
para enfrentar la crisis. Se pre
firió inyectarle dinero a Pemex,
Dos Bocas, el Tren Maya y Santa
Lucía.

7. No haber obligado el uso de
cubrebocas generalizado en la
calle y lugares públicos desde un
inicio.

8. No haber apoyado económi
camente a los trabajadores que
tenían que salir de su casa a tra
bajar, sobre todo, pero no vínica
mente al sector informal, ya que
no podían confinarse. Ello contri
buyó al aumento de contagios.
Hay muchas malas decisiones

que se tomaron además de las
mencionadas, como el relegar al
Consejo Nacional de Salubridad
y haber concentrado la toma de
decisiones sin tomar en cuenta a
la comunidad científica, o bien
el haber aceptado como cierto el
falso dilema entre salvar vidas y

Fecha: 18/02/2021

Página: 27

Area cm2: 351

1 / 2

Columnas Políticas

Enrique Cárdenas

Costo: 92,032

Página 53 de 171



salvar la economía. Ya tenemos
al menos tres documentos serios

que dan cuenta de los errores y
malas decisiones que tomaron
el presidente y el subsecretario:
el reporte de Signos Vitales "Lo
pandemia en México. Dimensión
de la tragedia" (https://tinyurl.
com/yg81ppjq); el estudio de seis
exsecretarios de Salud denomi
nado "La gestión de la pandemia
en México. Análisis preliminar y
recomendaciones urgentes ", y el li
bro de la Dra. Laurie Ann Ximé

nezFyvie "Un daño irreparable.
La criminal gestión de la pande
mia en México", publicado por
Planeta. En esos tres documen

tos queda claro que el presidente
López Obrador y el subsecretario
LópezGatell tuvieron opciones
distintas para actuar, y que si bien
se puede errar en la estrategia,
hubo oportunidad para rectificar
y modificarla, como sucedió en
otros países.
En México no sólo se erró en

la estrategia sino además el go
bierno se ha negado sistemática

mente a corregir los errores. La
sociedad se ha sentido al garete y
por ello muchos piensan que las
muertes por la pandemia eran
inevitables. Más aún, hay quienes
culpan a la sociedad de ser la cau
sante de los contagios y muertes
por no cuidarse y no permanecer
en casa. Hay algo de eso, sin duda,
pero la responsabilidad radica en
quienes definen la estrategia y la
implementan.
Sí había de otra, y hay

responsables.

Fecha: 18/02/2021

Página: 27

Area cm2: 351

2 / 2

Columnas Políticas

Enrique Cárdenas

Costo: 92,032

Página 54 de 171



Llegó ya la maestra Delfina
Gómez a la Secretaría de
Educación Pública, y lo que

corresponde es que le deseemos
éxito y tino, justamente porque
asume en un momento inédito
del Sistema Educativo Nacional.
La interrupción del servi

cio educativo en las aulas, en el
arreglo de clases presenciales
para la inmensa mayoría de los
30 millones de estudiantes de
Básica y Media Superior matricu
lados a inicio de 2020, fue veloz
y universal. Medida necesaria
para rescatar la salud pública, y
por eso oportuna y justificada,
sin embargo conlleva un altísimo
costo: extenderla, como coinci
den el Dalai Lama y el Papa, la
directora de UNICEF y el direc
tor de la OMS, significa un daño
a los derechos de los niños: in

crementa exponencialmente su
riesgo de desnutrición y maltrato,
de abuso sexual y depresión aní
mica, altera la socialidad, distor
siona la activación física, les aleja
de los aprendizajes significativos,
tanto los cognitivos como las ha
bilidades operativas, la capacidad
de trabajo en equipo, la empatia.
Aquí y en China, donde empezó
el contagio.
No es error "haberlas cerrado"

sino mantener indefinidamente
cerradas las escuelas. La falta de
alternativas, no tener un calen
dario claro, así como carecer de
un proceso público de discusión
se traduce en la más extendida y
devastadora desarticulación de
las comunidades de aprendizaje
que el país haya experimentado
en los casi cien años de la SEP.

Debemos reconocer el ingente
esfuerzo del equipo de la SEP
para las tres versiones sucesivas
de "Aprende en Casa". Debemos
todos también señalar el enorme

abismo de preparación que se
puede verificar entre México
y otras naciones, en el tema de
avanzar hacia formas de presen
cia que salgan de la falsa dicoto
mía "todas las aulas cerradas vs
todas la aulas abiertas".

No se puede abrir sin cuidado
y sin preparación, pero la solu
ción no es posponer largamente
para luego apresurar todo en el
último momento, como debe cui
darse que no ocurra con Campe
che. La secretaria deberá revisar
el marco que pone las reglas para
manejarse en esta etapa (los
Acuerdos 12/06/20 y 14/07/20)
y convertirse en vocera de los
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derechos de niñas, niños ante el
Consejo de Salubridad General
para que se señale la educación
como "actividad esencial". Le

tocará insistir en que la medida
que son los semáforos estatales
resulta un brochazo demasiado

grueso para saber qué planteles
pueden tener alguna actividad
presencial y volverse "Centros
Comunitarios de Aprendizaje"
y, sobre todo, empujar a que el
equipo de funcionarios federa
les deje de llamar "protocolo" a
unas someras indicaciones y de
verdad se tenga un manual ope
rativo sólido y la lista de recur
sos, direcciones y teléfonos que
serán requeridos para tener un
inicio de labores acotado pero
sin contratiempos ni reveses.
Esa discusión no puede darse

en el arcano de los pasillos ofi
ciales, no de espaldas sino de
frente a la sociedad: un ver

dadero proyecto nacional. Así
como se convocó al apoyo y res
ponsabilidad de todas y todos
para mantenerse a resguardo y
sumarse a las tareas del apren
dizaje a distancia, no se puede
ahora en lo que sería autori
tarismo, incongruencia y falsa
suficiencia diseñar el regreso
sin convocar de nuevo a todos:

familias, gobiernos estatales y
municipales, las y los docentes,
organizaciones comunitarias
y de sociedad civil, los sindica
tos, el sector privado, las y los
académicos, desde salud pública
hasta los expertos en educación
socioemocional.
La ahora secretaria Gómez, en

su discurso de agradecimiento
por la designación, hizo mención
de las prioridades del presidente

y los males neoliberales, pero
no se quedó ahí. Es de destacar
que fue muy clara: reconoció que

el primer gran reto que tiene es
"hacer posible el regreso" (SEP,
Boletín 31,15 de febrero). Hacer
posible el regreso es la auténtica
prioridad del Sistema, y quien lo
lidera debe mantener el rumbo y
la relevancia de esa visión.
Mencionó la necesidad de

atender los temas de limpieza,
recursos y protocolos para las
escuelas, y sobre todo que el pro
ceso se dé con la participación de
cada comunidad. Habló de ac

tivar un "diagnóstico continuo,
que permita identificar el rezago
educativo y el abandono esco
lar por la pandemia, así como
definir estrategias de atención a
la población vulnerable". ¡Vaya!
Un saludable sentido de realismo
que ya urgía... reconocer que la
respuesta presente está conec
tada, no intencionalmente pero
innegablemente, a una pérdida
generalizada de aprendizajes y a
una oleada de ausencias de cien
tos de miles de vidas jóvenes,
que corre el riesgo de volverse no
alejamiento sino abandono.
Así que hay que darle la bien

venida a la maestra Gómez. Hay
que invitarla a tomar la oportu
nidad histórica, y a no ceder al
continuismo, el autoelogio, la
justificación, y ser un conductor
creíble, que sabe escuchar. Bien
venida a que sea la secretaria del
Centenario de la SEP, ejemplar
por su servicio a los niños, a sus
familias y sus maestros. A los
demás nos corresponde apoyar
y exigir, que en la verdadera de
mocracia nunca son realidades
separadas.

Hay que darle ¡a bienvenida a la maestra
Delfina GómezÁlvarez. Hay que invitarla a
tomar la oportunidad histórica.
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la mitad del río, los expertos
petroleros de la 4T van a camA1biar de caballo.

Entregarán al sector pri:mado la reconfiguración de
cuatro de las seis refinerías de Pemex

porque Dos Bocas no les va a alcanzar
para refinar los 700 mil barriles dia
rios que faltan para lograr el suéño de la
autosuficiencia.

El lunes Andrés Manuel López
Obrador convocó a sus generales para
evaluar el trabajo de Dos Bocas. "Va muy
bien", informó Rocío Nahle, la secreta
ria de Energía. Pero se advirtió que el go
bierno puede tener contingencias.
Por ello decidieron asignar a ICA, que

dirige Guadalupe Phillips, ter;minar
con la reconfiguración de la refinería deArturo Herrera

Tula, en Hidalgo, con una inversión cer

cana a los mil millones de dólares.
Actualmente, las seis refinerías de Pemex están en sus niveles más bajos de

producción: apenas 584 mil barriles diarios, en promedio. Importamos siete
de cada diez litros de la gasolina que se consumen.
Por tanto, urge darle a los privados la reconfiguración, además, dé Mina

titlán, Salamanca, Madero y Cadereyta, que requieren una inversión de otros
tres mil millones de dólares.

Lo interesantes es que el Presidente dejó claro que no aceptará inversión
privada. Las Asociaciones PúblicoPrivadas están muertas en este sexenio
obradorista.

Será financiamiento público, de ahí que el tabasqueño ya instruyó a su se
cretario de Hacienda, Arturo Herrera, a buscarlo para apuntalar la moder
nización del sistema de refinerías.
En la reunión en la que también estuvo Octavio Romero, director de Pe

mex, se dio el giro de 180 grados a la estrategia energética para retomar las
reconfiguraciones y lograr la autosuficiencia.
Es una carrera contra el tiempo porque antes de junio el gobierne? debe

asignar la rehabilitación de las otras refinerías. Firmas como Samsung, Sie
mens, Bechtel, Mitsubishi y China Power, ya alzaron la mano.
Todos los proyectos, como le referí líneas arriba, serán financiados a cargo

de deuda de Pemex; las seis refinerías con las que cuenta el país han llegado a
su nivel de ineficiencia.
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FRACASÓ ROTUNDAMENTE EL progra
ma "Internet para todos", la apuesta
del Presidente de
llevar el servicio a
las comunidades

más apartadas del
país utilizando la
infraestructura de
la CFE, que dirige <míManuel Bartlett.
La subsidiaria CFE Raymundo

ArtísTelecomunicacio
nes había anun
ciado el año pasado que la meta hacia
2025 era habilitar 200 mil puntos de
acceso a Internet gratuito, extender
los servicios de red y banda ancha a
cerca de 130 mil localidades y ade
cuar infraestructura para generar
una gran capacidad de transporte de
datos en cinco fases. Ese megaproyec
to iba a correr por cuenta de la filial a
cargo de Raymundo Artís. Pero aquí
también hubo otro giro de 180 gra
dos y ahora Andrés Manuel López
Obrador dio a conocer que el plan se
buscará cumplir con la participación
de Telcel de Carlos Slim, AT&T que
encabeza Mónica Aspe y Telefónica
Movistar que dirige Camilo Aya. En
esas tres compañías se soportará aho
ra la meta. Altán, que preside Bernar
do Sepúlveda, seguirá como la red
compartida a la que ahora podrán co
nectarse los privados. Vamos a ver si
éstas, que históricamente han desde
ñado ese mercado que no es rentable,
ofrecen paquetes de servicios.

A PESAR DE los esfuerzos de la 4T por
erradicar el huachicoleo, un infor
me interno de Pemex, del susodicho
Octavio Romero, indica que toda
vía en 2019 esta práctica le ha reper
cutido pérdidas que rondan el medio
billón de pesos anuales, debido a la
corrupción que aún persiste en las 49
aduanas terrestres, marítimas y fron
terizas del país donde diariamente
cientos de miles de litros de gasolina
y diesel ingresan ¡legalmente al país.
Esto impacta a la Secretaría de Ha
cienda, de Arturo Herrera, y al SAT,
de Raquel Buenrostro, porque se
pierden más de 300 millones de pesos
diarios por concepto de IEPS que se
dejan de cobrar. Además de que la eva
sión del IVA equivale a casi 200 millo
nes de pesos más, lo que significa para
el fisco pérdidas como para irse de es
paldas. Sin duda todo ese combustible
importado que no es reportado al fisco
y pasa principalmente por las aduanas
fronterizas de Tamaulipas y puertos
como Manzanillo, para después ser
vendido en el mercado ilícito de gaso
linas que existe en México y que le ge
nera a Pemex un quebranto de 40%.
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EL PRESIDENTE ESTÁ tan satisfecho con
el avance del nuevo aeropuerto Felipe
Ángeles y fascina
do con el trabajo
de Gustavo Valle

jo, que ya decidió
que este general
se haga cargo del
ramal del Tramo 5

del Tren Maya que
correrá del aero Gustavo

Vallejopuerto de Cancún
a Playa del Car
men. Hace una semana, cuando se
inauguró la pista en la Base de Santa
Lucía y los aviones de VivaAerobús,
Volaris, Aeromar y TAR aterrizaban
en la polvorienta pista, Andrés Ma
nuel López Obrador, en verdad con
tento con el espectáculo, decidió que
la Secretaría de la Defensa y particu
larmente Vallejo construyan esa vía
de 46 kilómetros. Este segmento con
templa además de la vía férrea la re
configuración de la carretera federal
307, que va de Cancún a Tulum, a tres
carriles, dejando un camellón cen
tral de 15 metros para insertar allí el
trazo del tren. La próxima semana el
Fonatur, que dirige Rogelio Jiménez
Pons, estará tomando la decisión,
pero le adelanto que dado que el Eje
cutivo lo quiere así, es muy probable
que se decida en ese sentido.

LOS VALES DE despensa son la presta
ción social más valorada por los tra
bajadores, son
más de 9 millones
de trabajadores
formales que re
ciben este benefi

cio, poco más de
la mitad délos 17
millones de tra

bajadores regis Zoé
Robledotrados en el IMSS,

de Zoé Roble
do, al cierre de noviembre pasado.
La industria de vales de despensa
creció 9% en el 2020 y se espera que
continúe creciendo de forma muy
relevante en los próximos años. Los
emisores de vales operan un volu
men anual cercano a los 160 mil mi

llones de pesos, de los cuales casi un
90% (140 mil millones) pasan por los
miembros de la Asociación de Emi
soras de Vales (ASEVAL) en donde
participan, entre otros, Edenred, Si
Vale, Sodexo, Efectivale, One Card y
Previvales. Los tres primeros lideran
la industria con una participación de
mercado del 35% para Edenred, 30%
para Sí Vale y 17% para Sodexo, tres
jugadores que pertenecen a grupos
franceses con liderazgo absoluto en
su industria a nivel global.
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CUCHILLOS. En Nuevo León se llevó
a cabo un decomisa de vacunas falsas
contra Covid ] 9 y se detuvieron a sés
personas presuntamente involucradas
con este delito, informó la Secretaría di
Seguridad y Protección Ciudadana. La
dependencia federal lamentó el empleo
de vacunas falsas, ya queadvirtió que
este tipo de inmunizaciones apócrifas pe
nerf én riesgo la salud de la gente;. Por lo
anterior, exhortó a la población a acudir
sólo a las unidades de vacunación autori
zadas por los gobiernos federal y estatal.

MALABARISTA La Comisión de Sa
lud "del Senado de la República frenó,
con los votos de Morena, la aprobación
del punto de acuerdo propuesto por el
PAN que consistía gn exhortar al secre
tario dé Salud del gobierno federal y al
titular ¡de la Cofepris a informar sobre la
compra de vacunas anticüyid. La mor
renista Martha Lucía Mícher argumentó
que toda esa información y más seofre
ce a diario por las autoridades sanitarias
en las mañaneras "y en tóooodos las éS'
pacios que ha sido posible.,

ZANCOS. Morena ya eligió a 14 de
16 candidatos q»:eompet¡rán por las al
caldías de la CDMX. Entre los seleccio
nados se¡encuentra la diputada Dolores
Padiefna Luna, abanderada por Cuau
htémoe, así como los ediles dé Jztapala
pa, Clara Brugada Molina; de Gustavo
A. Madero, FranciscoChiguil Figueroa;
y de Azcapotzalco, Vidal Llerenas, entre
otros. Los resultados de las encuestas pa
ra elegir a los candidatos por Coyoacán
y Cuajimalpa sedarán a conocer más
adelante.
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Aun con la participación electoral del 67% (la más
alta desde 1900) Joe Biden es el presidente de
mócrata que llega con la mayoría legislativa más
estrecha desde 1 879.

Y es que su partido tiene 14 congresistas me
nos de los que tenía antes de las elecciones de noviembre y
sólo consiguió 3 escaños senatoriales más.
Con mucho esfuerzo y algo de suerte han conseguido afe

rrarse a la mayoría en la Cámara de Representantes y ganar
el control del Senado a pesar de que, en un año que vio las
campañas más caras de la historia, los demócratas fueron res
ponsables por 65% del gasto electoral total [13.9 mil millones
de dólares según la consultoría Mehlman Castagnetti). Es de
cir, retener su mayoría les resultó oneroso, en contraste con los
republicanos quienes ganaron más escaños gastando menos
de la mitad de esa cifra.

Desde luego, los resultados de esas campañas han produ
cido una composición del Congreso digna de estudiarse. La
radiografía final muestra la increíble diversidad de Estados
Unidos y esto merece celebrarse, dados los vergonzosos pro
blemas raciales con los que aquel país ha luchado a lo largo
de su historia y hasta nuestros días. ¡Tres hurras por Georgia I

Desde el punto de vista religioso, se reafirma la lenta pe
ro constante disminución de los legisladores identificados co
mo protestantes de alguna denominación (295), mientras se
ha observado un incremento en el número de católicos (158),
seguidos por judíos (34), pero también por mormones (9), or
todoxos (7), universalistas unitarios, budistas, musulmanes e
hindúes, todos con menos de tres miembros cada uno. Sor
prende, desde luego, que haya 19 que no profesan ninguna
religión, no expresan sus creencias abiertamente o que se au
todenominan ateos.

Tomando en cuenta el origen étnico, los demócratas en la
Cámara de Representantes resultan ser el grupo parlamenta

rio más heterogéneo. De los 226 miembros juramentados a
principios de año, 119 son caucásicos ¡non hispanic whites),
52 afrodescendientes, 33 hispanos, 14 asiáticos, 2 nativos
americanos y ó de origen multiétnico. En contraste, solamen
te hay 10 hispanos, 3 afrodescendientes e igual número de
asiáticos y nativo americanos diluidos entre los 213 represen
tantes republicanos.

Esta elección también dejó claro que el electorado hispa
no no es monolítico. Los cubanoamericanos votaron en por
centajes superiores al 50% por los candidatos republicanos,
mientras que más del 60% de los ciudadanos de origen mexi
cano o salvadoreño lo hicieron por los demócratas. La "som
bra del socialismo" que los republicanos asociaron con el ala
más liberal del partido demócrata logró que varios candida
tos perdieran sus escaños en distritos que Biden ganó y per
mitió queTrump ganara Florida, destronando a dos congresis
tas demócratas en Miami simultáneamente. Esto es evidencia
de un voto diferenciado encaminado a mantener el equilibrio
de poder en Washington, aunque esa lógica trae complica
ciones propias.

El sistema legislativo bicameral de Estados Unidos está dise
ñado para representar de manera simultánea los intereses de
los estados más poblados en la Cámara de Representantes y
de todos los estados por igual en el Senado. Por eso Wyoming
tiene el mismo número de senadores que California aun cuan
do esta última tiene casi 70 veces más habitantes.

Este arreglo tiene sus virtudes, pero también genera rispide
ces entre el electorado de estados rurales y con población pre
dominantemente blanca.

La ambiciosa meta de alcanzar una "unión más perfec
ta" donde todos los hombres sean (efectivamente) "creados
¡guales" se vuelve más asequible en la vibrante democracia
pluricultural y multiétnica en la que Estados Unidos se está
convirtiendo.
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Casi desde el principio de su sexenio, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador consideró al aparato guber
namental como "elefante reumático",
por "lentos reflejos". Pues en 90 días

tendrá que domar otro elefante.
Ya verificó que, durante más de ocho años, el mo

vimiento que transformó en partido, pese a todo, no
opera como tal, sino que ha replicado la rijosidad in
terna, las corrientes o tribus que, como fuerzas centrí
fugas de todo hacen un conflicto.
Sabe el presidente que, si no doma al rebelde ele

fante, su problema electoral no será lidiar con la opo
sición, sino infundir la disciplina en el rijoso paquider
mo en que se ha convertido el partido oficial en sólo
26 meses.

Cárdenas: en la política
uno debe ser dúctil
Es el general Lázaro Cárdenas una de las figuras
emblemáticas del Gobierno de la República, tan fun
damental que está incluido entre las figuras heroicas
con las cuales se identifican los miembros del gobier
no y los militantes del partido oficial.
En estos días en que las consecuencias de las deci

siones tomadas al inicio del sexenio, a partir de diag
nósticos hechos hace 1 ó años, la realidad ha mostra
do que en algunas áreas no sólo conviene hacer no
sólo correcciones, hasta rectificaciones.
Al respecto alguna vez durante el echeverrismo, al

guien le preguntó al general la razón por la cual no
impulsaba a un familiar a la vida política. Respondió:
"Para actuar en política hay que ser muy dúctil, y él
es muy necio".

Época de cábalas

y escenarios electorales
En todos los medios, principalmente en los llamados
tradicionales —prensa impresa, radio y televisión —
ya empezaron los espacios en los que se hacen los
cálculos sobre eventuales resultados de las elecciones

del próximo junio.
Las circunstancias actuales, el contexto de un presi

dente tan poderoso y una oposición debilitada alien
ta a diseñar lo que los politólogos llaman escenarios,
en los que lo mismo se auguran triunfos que eventua
les derrotas.

En una discusión en Foro TV, una analista política
hizo esta interesante reflexión: "Me pregunto si los
analistas del Altiplano tomamos en cuenta el ánimo,
intereses y peculiares puntos de vista de los electores
de cada localidad de la República".

Notas en remolino
El próximo martes, en tiempo y forma, la Cámara de
Diputados aprobará la presidencial iniciativa prefe
rente sobre la reforma eléctrica. Pasará, sin haberle
cambiado ni una coma, al Senado, que tendrá hasta
finales de marzo para aprobarla... "Prohibido prohi
bir", dice el Gobierno de la República. ¿Entonces no
importa que las paredes de Palacio Nacional hayan
sido pintarrajeadas por militantes del FPR, dizque de
votos marxistas leninistas? ¿Quién cuida el patrimo
nio nacional?... Y algunos no creyeron cuando el ó
de enero en este espacio de El Economista se cali
ficó como electoral la decisión de unir a los servido
res de la Nación a la campaña de vacunación... Es
tán a tiempo Pemex y la CFE de revivir programas que
almacenaban gas en secos yacimientos petroleros...
Dicen que Morena postula a Eduardo Santaella
para Alvaro Obregón, a Paula Soto para Benito
Juárez, y a Judith Venegas para Milpa Alta...
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En la disputa por el 2024, la contienda por la
Ciudad de México tiene un cariz definitorio. La

izquierda conquistó la capital de la República
hace 24 años, cuando Cuauhtémoc Cár
denas se postuló a la Jefatura de Gobierno y

AMLO era dirigente nacional de! PRD. Los chilangos ha
bían dado la espalda al priismo desde 1988.
En estas tres décadas, la izquierda social ha gana

do espacios y la corriente bejaranista, con altibajos, ha
podido trascender los escándalos de su fundador y la
diáspora que permitió que otros grupos minaran su he
gemonía en las alcaldías Azcapotzalco y Cuauhtémoc,
principalmente en el sexenio mancerista.
Apenas tomó seis años a Morena en erigirse como la

fuerza partidista hegemónica en la CDMX. En ese perio
do, la Asamblea Legislativa se convirtió en Congreso lo
cal — por decisión de los diputados constituyentes— y
las delegaciones se convirtieron en alcaldías.
En el 201 8, beneficiados por el efecto AMLO, ga

naron Claudia Sheinbaum y 11 de los 1 ó alcaldes
propuestos por Morena. El PRI ganó Cuajimalpa, con
Adrián Ruvalcaba; el PRD se quedó el gobierno de
Venustiano Carranza, con Julio César Moreno. Mil
pa Alta con Octavio Rivero Villaseñor, fue para
Movimiento Ciudadano; y Benito Juárez, para el PAN,
con Santiago Taboada.

El próximo 6 de junio, 15 ediles podrían optar por la
reelección si cumplen con las normas que dicten las au
toridades electorales. La excepción era Layda Sanso
res, alcaldesa de Alvaro Obregón, quien hace un mes
dejó el cargo para acoger la candidatura morenista pa
ra la gubernatura de su natal Campeche.
La limitante era la paridad de género, obligación re

ciente para los partidos políticos. La dirigencia nacional
de Morena ya había dispuesto que la mitad de sus can
didaturas a los cargos que se elegirán en los comicios fe
derales y en las elecciones locales serán para mujeres.

Ayer quedó definido el espacio geográfico para
aquellos que contenderán por las 1 ó alcaldías, de acuer
do a las encuestas aplicadas por el CEN de Morena.
Eduardo Santillán será candidato en Alvaro

Obregón. La reelección no será posible para Néstor
Núñez, actual alcalde morenista de Cuauhtémoc, y pa
ra Raymundo Martínez Vite, deTláhuac. Tampoco
acogidos por Negrete y Rivero Villaseñor, a pesar de su
reciente incorporación al partido gobernante.
Los alcaldes de Azcapotzalco, Vidal Llerenas; de

Miguel Hidalgo, Víctor Hugo Romo; de Iztacalco,
Armando Quintero; de Gustavo A. Madero, Fran
cisco Chiguil; y de Xochimilco, José Carlos Acosta,
volverán a la boleta electoral y en breve deberán sepa
rarse de sus cargos para hacer campaña.
El octeto será completado por Roberto Candía, en

Cuajimalpa, y Carlos Castillo, en Coyoacán. Hay al
caldesas que tampoco fueron beneficiadas por la encues
ta. Patricia Aceves Pastrana, enTlalpan, terminará su
trienio y Morena postulará a Gabriela Oso rio; Dolo
res Padierna volverá a competir por la alcaldía Cuau
htémoc. Y Víctor Hugo Romo, por Miguel Hidalgo. El éxito
de ambas postulaciones dependerá de sus compañeros de
fórmula para las diputaciones locales y federales. Y allí es
donde deberá escucharse la voz de la jefa de Gobierno...

Efectos secundarios
PERMANENCIA VOLUNTARIA. Tere Jiménez, presiden
ta municipal de Aguascalientes capital, no es la única al
caldesa que mantendrá el cargo y simultáneamente es pre
candidato. Allí está también el caso de Claudia Rivera,
quien buscará la reelección en la Angelópolis. Y como su
homólogo hidrocálido, Martín Orozco, el gobernador
morenista de Puebla, Luis Miguel Gerómimo Barbo
sa apunta que su estancia genera inequidad en la con
tienda. Por mandato constitucional deben separarse 90
días antes de la elección, es decir, el próximo 5 de marzo.
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El martes me habló, feliz, un buen amigo que vi
ve en Cuajimalpa, CDMX, para decirme que
ya había recibido la primera dosis de la vacuna
contra el Covid19.

 "¿Ya te vacunaste?", me preguntó.
 "Aún no, porque todavía no han mandado vacunas

al lugar en donde vivo".
 "No hay problema, ven a Cuajimalpa. Sólo piden

un comprobante de domicilio y una identificación. Yo te
presto mi recibo de luz. Así lo están haciendo muchos
para que sus amigos y parientes se vacunen, aunque no
vivan en la alcaldía y aún no sea su turno".
También el martes, por medio de WhatsApp, otro

amigo me dijo que sus tíos fueron vacunados en la Mag
dalena Conteras.

"¿Cómo le hicieron, si su apellido comienza con la le
tra Z y les toca vacunarse hasta mañana {el 17)?", escribí.
 "Sólo llegaron al lugar, mostraron sus credenciales

del INE y comprobante de domicilio. No importó que
ese día no les tocara".

 "Qué bien, ya puedes estar tranquilo de que tienen
menos riesgo de enfermarse de Covid o, de contagiarse,
no ser casos graves".
 "Sí, estoy muy contento".
Casos como estos se están dando en las alcaldías de

la CDMX y los municipios en donde la vacuna AstraZe
neca es suministrada a personas mayores de 60 años.
Por ejemplo, en Zacatecas ocurrió que 33 habitantes

pudientes del municipio de Guadalupe fueron a vacu
narse al municipio pobre de Villa de Cos.

El diario Imagen de Zacatecas reportó así lo que ocu
rrió el martes:

"...miembros de familias como López, Márquez, Cer
vantes, Borrego, Salinas, Salcedo, González, Saucedo,

Contreras, Reveles, Acevedo e Ibargüengoitia, llegaron
a bordo de camionetas de lujo, Audi y otras unidades de
reciente modelo. La irrupción causó un conato de bron
ca, sin embargo lograron ser vacunados bajo el argu
mento de que no se les podía negar la vacuna pues los
frascos ya estaban abiertos. Se trata de familias vincula
das a la política y actividades empresariales. Estuvieron
planeando su visita mediante WhatsApp y en su círculo
tienen la intención de irrumpir mañana en otras jornadas
de vacunación en localidades vulnerables... fue la res

ponsable a nivel estatal del Programa Jóvenes Constru
yendo el Futuro quien dio la indicación de que se vacu
nara a los que irrumpieron, pero cuando se le pidió que
firmara la minuta, se negó a hacerlo..."

En redes sociales, el gobernador priista Alejandro Te
llo condenó y rechazó el "tráfico de influenciasy corrupción
en la aplicación de la vacuna presentada en Villa de Cos".
Si bien muchas personas han acudido a los centros

de vacunación y han sido bien atendidos, también es
cierto que el plan de vacunación se desarrolla con des
orden y sin controles en muchos lugares.
¿Para qué diablos dedicamos millones de personas

tantas horas de la semana pasada para registrarnos en
mivacuna.salud.gob.mx, si a fin de cuentas cualquiera
puede llegar a vacunarse sin tener que esperar la llama
da de un "servidor de la Nación" para que le dé la fe
cha y el lugar en donde será vacunado?

La vacunación contra el Covid es un asunto serio y en mu
chos lugares no se está manejando como tal. Alguien debe
imponer el orden y el único capaz de hacerlo es el presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Ojalá lo haga.

Nota: Hasta ayer, de acuerdo con covidvax.live, en Mé
xico habían sido vacunadas 0.73 de cada 100 personas.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Más que 14 de febrero día del amory la amis
tad pareció 28 de diciembre día de los
inocentescuando el presidente López Obra
dor anunció —urbi et orbi que en México se
está realizando una investigación, a través

del Conacyty de otros centros de investigación, para desarro
llar una vacuna contra el Covid19. Aseguró que la potencial
vacuna, apenas en fase I, ya tiene nombre, se llamará Patria.
Cuando supe lo dicho por el Mandatario no pude evitar

pensar en una pareja de novios que planean casarse y que les
dicen a sus allegados: Ya nos pusimos de acuerdo, si tenemos
un hijo se llamará Brayan de Jesús y si es niña Janetdel Soco
rro. A los pocos meses la pareja se disuelve, Brayan yjanet se
quedaron en el puro deseo.

Pero al saber los avances de la ciencia médica en nuestro

país, me dediqué a hacer una investigación con la finalidad
de saber qué otros productos medicinales se fabrican, se pre
tenden fabricar o se han fabricado (aunque no hayan funcio
nado) en nuestro querido México. La lista de unos y de otros
es mayor que lo que uno se imagina. Para mejor comprensión
de lectoras y lectores he dividido los fármacos en dos grupos,
los elaborados en la época liberal y los que están en vías de
elaboración por la 4T; y los confeccionados en los períodos
conservador y neoliberal.

Vademecum liberal y de la 4T
Purga de Benito: Antiguo remedio benemérito para cualquier
problema. Hidalgel: Shampoo medicinal para la caída del ca
bello. No causa Dolores. Es un producto de La Campana. Su
fraginol: Inspirado en el lema Sufragio efectivo, no reelección,
de don Francisco I Madero, es un suplemento alimenticio para
que niños y adolescentes de baja estatura crezcan. BarHelux:
Producto versátil e inmobiliario de pronta caducidad. Se ingie
re a oscuras. Vagileona: Producto para la higiene íntima feme
nina. Producido por los Laboratorios Vicario. Lopezgateirta:
Auxiliaren los posibles efectos secundarios de la posible vacuna

Patria. Morejol: analgésico para el dolor de cabeza. Toma su
nombre de uno de los padres de la patria, José María Morelos,
del cual se decía que usaba un paliacate liado a la cabeza por
que padecía migraña. La solución para aliviar el dolor era hu
medecer el paliacate con alcohol, poner ramas medicinales en
sus sienes (chiquiadores) y amarrar el paliacate lo más apreta
do posible. El lema publicitario del patriótico analgésico podría
ser: Mejor, mejora, Morejol. Kotexfa Ortiz: Para los días difí
ciles de la mujer. Noroñol: Pildoras pedorras para evitar flatu
lencias delante de las damas. Sheimbuterol: Recomendado

para engordar la caballada. Ebrardsivoy: Lo mismo pero en
presentación bilingüe. Amlocaína: Anestésico local matutino.

Farmacopea conservadora neoliberal
Santanero!: Pomada para los dedos de un pie. Obregontol:
Lo mismo pero para los dedos de una mano. Plutocoramirsa:
Solución. Para controlar caudillos empoderados. Dtazordental:
Dentífrico. Combate el mal aliento estudiantil. Echeverrinoge
nol: Recomendado para llegara una edad avanzada. El produc
to viene acompañado de un manual para controlar a sus nietos.
Ojodegortaril: Gotas, para aquellos que ni ven ni oyen. Car
tensinel: Suplemento alimenticio para controlar la obesidad.
Foxilante: Laxante infalible. De que defeca, defeca. Prisilicí
na: Medicamento fallido con el que se pretendió curar de la clep
tomanía a los miembros de un partido político. Calderonato de
Sobrio al 0.56%. Alivia los efectos de la cruda o resaca. Sue
le producir efectos colaterales. Uncuenlo de Peñamorgato:
Originalmente era ungüento pero se volvió uncuento. Tiene más
propiedades ahora que cuando lo inventaron. Presiocil: Método
de cirugía plástica a base de coscorrones y tortura que hace que
un delincuente se vea precioso a los ojos de su cómplice.

De actualidad
La cantante Yuri está en pláticas con la Comisión Federal de
Electricidad para saber qué cosas suceden, qué cosas suce
den, con el apagón.
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ASTILLERO
AMLO se mete al tema Félix // Respetar
consultas II Protestas femin istas //
Padierna contra Monreal
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

DE UNA MANERA innecesaria, ayer el
Presidente de México se inmiscuyó des
de su atril mediático mañanero en los

muy difíciles terrenos de la candidatura de Fé
lix Salgado Macedonio a gobernador de Gue
rrero. Pudo haber esgrimido, para no aden
trarse en el tema, el explicable distanciamiento
que Palacio Nacional debería tener respecto a
los partidos, sus procesos internos y sus aban
derados. Pero prefirió hacer una defensa de las
encuestas de opinión y sus resultados, que en
el caso en mención estarían avalando la postu
lación del senador guerrerense con licencia a
pesar o por encima de las acusaciones de viola
ciones sexuales que se le han enderezado.

EN UNA PARTE de su abordamiento del te
ma, fijó: "primero hay que tenerle confianza
al pueblo, ¿no? La gente es la que decide. Si
se hacen encuestas y la gente dice: 'Estoy de
acuerdo con esta compañera, con este compa
ñero', yo pienso que se debe respetar, porque la
política es asunto de todos, no de las élites".

EN OTRO PUNTO: "corresponde a la autori
dad resolverlo y cuidar que no se utilicen estos
casos con propósitos políticoselectorales o po
litiqueros pues, de que 'no quiero yo que sea él,
porque a mí me tocaba' (...) Imagínense, asun
tos que tienen que ver con violación, de ese
tipo de acusaciones son muy fuertes, pero tam
poco se puede hacer linchamientos políticos.
O sea, dejarle el asunto, si es político, al pueblo
para no equivocarnos: lo mejor es preguntar al
pueblo primero" (https://bit.ly/3ubWEgS).

LAS RESPUESTAS DEL Presidente de la
República, cargadas del retintín de lo electo
rero, de las maniobras politiqueras de parte
de quién sabe quién, generaron una inmediata
reacción adversa en los segmentos que consi
deran inaceptable la postulación del mencio
nado político guerrerense y, en especial, en los
segmentos del feminismo nacional que han
librado intensas batallas y ahora se sienten
vilipendiados por un político que en nombre de
un amplio movimiento social, progresista, de
izquierda, llegó a Palacio Nacional, pero parece
estar sumamente distante de entender lo que
significa la lucha feminista, y en parti cular la

búsqueda de rechazo y castigo a acusados de
violaciones sexuales.

EL PRESIDENTE DE México arguye, con
realismo jurídico, que no habiendo sentencia
contra alguien no se le debe privar de sus de
rechos políticos, pero el tema va más allá de lo
procesal penal y corresponde a lo partidista,
a la buena fama pública, a la reincidencia en
conductas violatorias.

EL CONOCIDO TALANTE conservador del
Hombre de Palacio en ciertos temas, su re
chazo a tomar definiciones respecto a asuntos
delicados de sexualidad y su evidente empuje
determinante hacia la candidatura de Salgado
Macedonio ya impactaron, más de lo que en la
cúpula de la llamada 4T suponen, la relación
con el movimiento feminista nacional y sus
aliados progresistas.

LA DESIGNACIÓN DE la diputada federal
Dolores Padierna como candidata de Morena a
presidir la chilanga alcaldía de Cuauhtémoc in
tenta (¿eres tú, Claudia?) extinguir el dominio
de casi seis años que le fue otorgado al ahora
senador Ricardo Monreal en esa demarcación
donde fue jefe delegacional, sustituido por uno
de los propios, Rodolfo González Valderrama,
y luego mediante su promovido Néstor Núñez,
hijo del ex gobernador tabasqueño Arturo
Núñez. Néstor, por cierto, podría ir ahora por
otro partido en busca de la relección, en un
lance muy al estilo monrealista.

CUAUHTÉMOC ES UNO de los puntos ur
banos con mayor concentración de negocios
oscuros (o muy claros, conforme se vea) y de
flujo de dinero en efectivo que suele llegar a las
manos de los mandos administrativos o políti
cos. Ya hubo seis años de monrealismo, que en
su momento desplazó justamente al bando de
Padierna y su esposo René Bejarano; ahora vie
ne la restitución del negocio, en un contexto de
mayor presencia pública del citado Bejarano,
que abiertamente está promoviendo candida
turas en Morena a nivel nacional, e incluso en
ese horizonte podría él mismo aparecer como
aspirante a una curul. ¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

La mano ajena que mece a Morena
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

DESDE LOS MAS profundo de las
tinieblas resurge, como en película de
terror, la figura de René Bej araño y su

tribu, que por lo pronto se apoderará de cuan
do menos seis alcaldías de esta ciudad.

HASTA EL MARTES por la noche, ya muy
noche, la lista de los candidatos de Morena
contenía una serie de nombres que por la ma
ñana del miércoles desaparecieron. A eso de
las nueve, Héctor García, el jefe del partido en
la ciudad, se aseguró de que su celular tuviera
la sufici ente batería y empezó a llamar a los
desaparecidos.

POCO SE LE hizo el tiempo al cuestionado
líder para cargar todas las culpas a la espaldas
de Mario Delgado, el presidente nacional, y
según acusan algunos de los desaparecidos,
también trató de involucrar en las decisiones
de último momento a la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, aunque en ese punto sus
argumentos carecieron de credibilidad.

PERO LA COSA, a fin de cuentas, es que
René Bejarano logró convencer, a quien tenía
que convencer, de que sus propuestas y sus
candidatos resultan más atractivos que los
aspirantes que el martes por la noche se fueron
a dormir tejiendo sueños de poder, pese a las
experiencias de dominación que ha mostrado
el grupo bejaranista.

LAS ALCALDÍAS QUE llevarán en caso de
ganar el sello de esa casa política son: Milpa
Alta, Tláhuac, Cuauhtémoc, Alvaro Obregón,
Coyoacán y Gustavo A Madero, donde el actual
alcalde niega la paternidad de Bejarano en pú
blico, pero agradece a esa tribu en privado.

Y NO HACE falta mucha imaginación para
reconocer la huella de este político y su grupo
en estas andanzas en Morena, en donde René
no milita.

DOLORES PADIERNA, COMPAÑERA senti
mental de René, arrebató a Néstor Núñez un
pésimo alcalde la posibilidad de relegirse,
pero además, se dice por lo bajo, asestó un gol
pe muy duro a Ricardo Monreal, que buscaba
apisonar las tierras de la ciudad para aterrizar

como candidato en las elecciones para jefe de
Gobierno.

AYER POR LA noche, en varios frentes se
discutían las estrategias a seguir por parte de
los desaparecidos, y nadie descarta que habrá
ruido, mucho ruido adentro del partido, pero
la apuesta es muy alta.

TAL VEZ TODAVÍA., en esta elección, la figu
ra del presidente López Obrador jale los votos
que necesitan algunos personajes para enca
ramarse en las alcaldías, pero eso no les va a
durar mucho tiempo más. Tampoco se puede
obviar que cuando menos en esta ciudad, co
mo lo hemos repetido en muchas ocasiones, la
oposición está desfondada.

NI PRI, NI PAN ni PRD, parece que nada hará
sombra en la elección que viene y eso tiene a
Morena en un lugar privilegiado, tal vez como
nunca antes, porque antes, muy poco antes, la
oposición tenía con quién defenderse, hoy está
nulificada, entre otras cosas, por corrupta.

PERO EN FIN, como diría Trump: esto apenas
empieza.

De pasadita
TERMINÓ LA PRIMERA fase de vacunación
en esta ciudad. Fueron tres días de aprendizaje
con todo en contra, pero con una voluntad
férrea por parte de las autoridades para inmu
nizar a los ancianos de tres alcaldías.

SE AJUSTARON LOS programas y se instru
mentaron diferentes formas de organización
para cumplir con la tarea de vacunar a 35
mil adultos mayores por día y después de la
primera jornada todo parecía indicar que la
meta fijada no se lograría alcanzar, pero de las
79 mil 550 vacunas que formaron la dotación
total, ya se han aplicado más de 66 mil, y en los
próximos días el remanente se aplicara, como
se había programado a los ancianos que no
pueden acudir a los centros de vacunación y a
los llamados rezagados, es decir quienes por
diversas razones no recibieron la dosis.

EL ESFUERZO NO se puede negar.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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Rayuela
Y justo en este momento
de crisis universal, lo que
se impone en una buena
parte del México político
es el linchamiento. Qué

pequeñez.
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Mientras el país se aproxima a la inmunidad de rebaño a
través de las vacunas, el virus azota en las áreas donde
viven los judíos ortodoxos en Israel El número de muer

tos diarios en estas comunidades es siete veces mayor al de antes
de la pandemia. Sin embargo, las calles están llenas, los niños van
a la escuela y se celebran funerales masivos de muertos que con
trajeron el virus. Ni siquiera la muerte de cercanos es motivo sufi
ciente para que dejen de asistir, ni tampoco, en muchos casos, para
usar cubrebocas en el entierro. Desde hace ya varias décadas, a la
par al crecimiento demográfico exponencial de esta población de
ortodoxos, la distancia en la forma de entender el mundo entre los
ortodoxos y el resto del país se ha vuelto cada vez más evidente.
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Ésta se explica, en parte, por las pro
fundas diferencias entre las creencias del

mundo secular y las de la ortodoxia judía.
Para la mayor parte de estas comunidades
su fe en Dios implica que las órdenes de sus
rabinos son la última palabra, mientras la
ciencia y, sobre todo, las autoridades secu
lares, se encuentran muy por debajo en su
escala de confianza.

No obstante, parece inexplicable que
los líderes de estas comunidades no hayan
querido protegerlos, sabiendo de las conse
cuencias del virus. Incluso menos enten

dible es que, como sucede con el resto del
país, las autoridades no hayan forzado a
estas comunidades a seguir las órdenes de
salud. Mientras que en Tel Aviv la policía
reparte multas a diestra y siniestra, en va
rias comunidades ortodoxas se vive como si

nada sucediera. Esta división y crisis social
profundas son el resultado de un pacto de
corrupción política entre el primer minis
tro, Benjamín Netanyahu, y los dos parti
dos ortodoxos, cuyos líderes, al igual que el
mismo Netanyahu, tienen investigaciones
abiertas por corrupción.

El pacto político entre estos dos fun
ciona de la siguiente manera. El principal
interés de los partidos ortodoxos es el di
nero para financiar sus escuelas de Torá (la
mayor parte de los hombres ortodoxos no
trabaja, sino sólo estudia Torá) y proporcio
nar a su población vivienda y ayuda social.
Para familias con más de seis hijos y sin
hombres ocupados en el sector productivo,
éste es uno de sus medios de subsistencia.

Netanyahu, hombre neoliberal que redu
jera drásticamente el Estado cuando fuera
ministro de finanzas, aceptó otorgarles el
presupuesto que desean a cambio de leal
tad política. Los ortodoxos han permaneci
do a su lado a lo largo de las investigacio
nes contra Bibi y votarían por una ley para
protegerlo de ir a la cárcel. Cuando el virus
llegó, los partidos ortodoxos no se conten
taron con lo que ya recibían y pidieron ade
más inmunidad para su comunidad ante la
ley. Es así como, atrapados por sus propios
líderes, los ortodoxos siguen su vida nor
mal, mientras sus viejos convalecen en sus
propias casas porque muchos se niegan a
enviarlos a hospitales en los que no confían.
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BAJOSOSPECHA

Terror en Veracruz

Algo muy grave está pasan
do en el estado de Vera

cruz, que todos los días
nos despertamos con noticias
de asesinatos que se cuentan por
decenas.
Apenas el pasado lunes 15 febrero, la

exalcaldesa Gladys Merlín Castro y su hija,
Carla Enríquez Merlín, fueron asesinadas
en su domicilio ubicado en el municipio de
Cosoleacaque, Veracruz. La desgarradora
historia la contó a detalle el periodista Jorge
Fernández Menéndez.

Gladys fue edil del municipio, candidata
a diputada, responsable de los programas
sociales en el estado, además de ser una no
toria dirigente priista local.

Su hija, Carla, pensaba seguir el mismo
camino, aunque existían versiones no con
firmadas de que podría buscar candidatu
ras por Morena. En 2016, fue candidata a
diputada local por el PRI.
Las dos mujeres fueron asesinadas en

su domicilio. Cuando los policías llegaron
para atender el llamado de emergencia, el
guardia de seguridad dijo que un comando
armado estaba dentro y que había herido
en la mano a su compañera. Entraron y no
A pesar de lo dicho por los agentes de la
empresa privada de seguridad que prote
gía la vivienda, no se encontró a hombres
armados y las mujeres murieron por arma
blanca, aunque vecinos aseguran que se
escucharon disparos.

Pero los homicidios parecen estar liga
dos a un robo efectuado por gente que co
nocía a las mujeres y no a "cacicazgos".

Gladys era propietaria de una gasolinera.
Hace unos días, la exfuncionaria, acompa
ñada de su jefe de escoltas, fue a recoger
poco más de un millón de pesos en efectivo,
producto de las ganancias generadas del 5
al 7 de febrero.

Según el gerente de la gasolinera, Gladys
dejó la maleta con el dinero en su camione
ta, pero cuando regresó, el jefe de escoltas
le dijo que un grupo armado se la había ro
bado.

Nadie vio algo, por lo que la expresiden
ta municipal responsabilizó del hecho a su
jefe de escoltas y lo denunció, al igual que a
todos los miembros de su equipo de segu
ridad. Por eso el día del asesinato, Gladys
tenía en su casa sólo una persona externa
y otra interna.

Gladys guardó en su casa el dinero, pro
ducto de las ventas de gasolina de este fin
de semana, por lo que el objeto del ataque
que sufrieron las dos mujeres fue el robo
de ese dinero, realizado por quienes eran o
seguían siendo parte de su seguridad.
Pero las autoridades estatales no han
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investigado a fondo, se lavan las manos
asegurando que este asesinato se debe a ca
cicazgos locales. Cada vez que hay un ase
sinato, se dice lo mismo, se lavan las manos
y muchos crímenes están quedando en la
impunidad.
Cuatro días antes del asesinato de

Gladys Merlín Castro y su hija, ejecutaron
a balazos a Juan Gilberto Ortiz Parra, pre
candidato de Morena a la alcaldía de Úrsulo
Galván, en el municipio de Puente Nacio
nal, Veracruz.

El hombre de 36 años fue atacado cuan
do viajaba en su camioneta sobre la carre
tera federal MatamorosPuerto Juárez 180.
Aún con vida, Ortiz Parra fue llevado al

hospital dellMSS de Cardel, pero falleció en
el área de urgencias.

En los últimos dos años, se han regis
trado por lo menos 12 homicidios que han
impactado directamente en la clase política
del estado.

El 14 de diciembre de 2020, el diputado
local panista suplente por el distrito de Zon
golica y exalcalde de Tehuipango, Domingo
Panzo Tecpile, fue acribillado por hombres
armados que llegaron a su local comercial y
le dispararon en varias ocasiones.

Familiares trasladaron al herido al hos
pital de Tlaquilpa para estabilizarlo y lue
go canalizarlo al nosocomio de Orizaba, en
donde murió horas más tarde.

El 11 de noviembre de 2020, Florisel Ríos
Delfín, alcaldesa perredista del municipio
de Jamapa, fue hallada muerta en la locali
dad de Ixcoalco, perteneciente a Medellín
de Bravo, luego de que fuera secuestrada
por un comando armado cuando salía de
su domicilio.

El 5 de marzo de 2020 fue asesinado en
Gutiérrez Zamora el empresario José Ra
món Pérez Cano, dirigente local del PVEM.
Era el segundo líder de ese partido en sufrir
los efectos de la violencia criminal y políti
ca que sufre la región de Totonacapan.

El 16 de febrero de 2020, Saúl Héctor Ve
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lázquez, regidor del Ayuntamiento de Sayu
la de Alemán, fue asesinado por hombres
armados que le dispararon desde un auto
móvil en movimiento, mientras la víctima
salía de las instalaciones del edificio del PRI

en Acayucan.
El 9 de noviembre de 2019, el entonces

diputado local y líder de la Confederación
Nacional Campesina (CNC) en Veracruz,
Juan Carlos Molina Palacios, fue acribillado
por un comando armado en la entrada de su
rancho Santa Rosa, ubicado en el municipio
de Medellín.
Y éstos son sólo algunos de los asesinatos

de políticos que se han dado en el estado.
Mientras que el 24 de abril de 2019, Ma

ricela Vallejo Orea, alcaldesa del municipio
más pobre del estado, Mixtla de Altamirano,
fue emboscada por un grupo de personas ar
madas mientras se trasladaba en compañía
de su esposo, Efrén Zopiyactle, y su conduc
tor por la carretera federal ZongolicaOriza
ba, a la altura del municipio de Los Reyes.
Los tres ocupantes del vehículo murieron.

Meses después, las autoridades detuvie
ron a Ricardo "N", exsíndico de Mixtla, por
considerarlo el autor intelectual del ataque,
así como a María Angélica "N", exalcaldesa
de ese municipio, por su implicación en el
homicidio.
Veracruz tiene un gran reto en la violen

cia. Arrancó este 2021, como el estado con
más homicidios a nivel nacional. Encabeza
la lista del estado con mayor número de ase
sinatos a personas lesbianas, gays, bisexua
les y transexuales.
Pero también es de los estados donde

más feminicidios se han dado en estos años
recientes.
Y también es uno de los estados de ma

yor incidencia de asesinatos de candidatos
y políticos.

Lamentablemente, si no se hace algo
drástico para recuperar la seguridad en el
estado, tendremos noticias desgarradoras
de más muertes.
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Revictimizadas

TRAS EL CRI

MEN, fotografías
de los cuerpos de
la exalcaldesa de

Cosoleacaque y
de su hija fueron
filtradas a los
medios locales,
por lo que la fiscal
veracruzana, Ve
rónica Hernández

Giadans, aseguró
que ya se abrió
una carpeta de
investigación.
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Se programarán
"apagones" en el país
Si había alguna duda de la vuel

ta al pasado que tendrá el país
en este sexenio, el propio Pre

sidente Andrés Manuel López Obra
dor la despejó ayer, al confirmar la
recomendación del Centro Nacional

de Control de Energía de que "se aho
rre" ésta, y no se quede la gente sin
energía eléctrica de manera perma
nente "sino que se pueda organizar el
que haya apagones periódicos tem
porales de 30 minutos en las horas
de mayor consumo, de 6 de la tarde a
10 de la noche".

Eso es lo que ocurría allá por la década de los 60, en
que los habi tantes de toda la República padecieron
interrupciones en el suministro que obligaron a los
"apagones" en las primeras horas de la noche, cuan
do en los hogares se encendían luces en salas y recá
maras y se conectaban aparatos eléctricos, aunque
no había tantas plasmas, aparatos domésticos en
uso, ni computadoras y celulares como hoy, lo que
da idea de lo que ocurrirá,

DE ESTO Y DE AQUELLO..

Solos contra el mundo se quedarán dos de los

Poderes de la Unión, el Legislativo y el Ejecutivo, si,
como se prevé, la Cámara de Diputados, de mayoría
de Morena, aprueba la iniciativa de reforma eléc
trica del Presidente López Obrador, y si el Judicial
no resuelve invalidarla por inconstitucional y vio
latoria de acuerdos internacionales, una vez que
empiece a recibir controversias e impugnaciones
de los afectados,
Y es que a partir de mañana, cuando dos de las tres
comisiones alas que fue turnada en San Lázaro una
ya lo hizo diputados morenistas se aprestan a dar
luz verde sin mayores cambios, justo cuando dentro
y fuera de los recintos legislativos hay rechazo y, peor
aún, las Cámaras de Comercio de más de una doce
na de países con inversiones en el sector eléctrico le
han pedido al Presidente que no sea aprobada por
los cuantiosos daños económicos y jurídicos que
originará.
Horas antes, esto mismo fue advertido por la Comi
sión de Economía, Comercio y Competitividad, que
preside el diputado priista Fernando Galindo, exsub
secretario de Hacienda, de aprobarse esa iniciativa
tendrá efectos negativos sobre las finanzas públicas,
medio ambiente y encarecimiento de tarifas, al des
truir los prospectos de generación bara ta y limpia.
Empresarios del organismo Clúster de Energía
Coahuila difundieron un comunicado en el que se
ñalan al Presidente López Obrador como responsa
ble de haber ordenado la cancelación de contratos

para la extracción de gas en ese estado, en repuesta
a lo que dijo, y repitió en su mañanera de ayer, que
"no existió ningún plan en el país para extraer gas".
A la par, legisladores y alcaldes de Morena que bus
can reelegirse, le cierran el camino a militantes que
esperaban contender por esos cargos.
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México, potencia solar
con apagones
Si lo que está ocurriendo aho

ra en Estados Unidos y en el
norte de México no cambia

el debate sobre la Ley de la Indus
tria Eléctrica, no tendremos perdón.
Una helada histórica en Texas tiene

a miles de personas sin electricidad,
algunas bajo temperaturas de menos
diez grados Celsius.

Y aunque el cambio climático se manifieste como
calentamiento promedio del planeta, también hay
eventos fríos extremos ahí donde la crisis ambiental
altera las corrientes atmosféricas cálidas. La helada

en Estados Unidos y los apagones en México evi
dencian el alto riesgo de no poder producir energía
durante estos fenómenos extremos, que cada vez
serán más dramáticos y más frecuentes. Pero Mé
xico se perfila abajo del paralelo 27 norte como uno
de los mejores lugares del mundo para producir con
energía eólica y solar e incluso exportarlas. Ésta no
es una mera opinión dependiente de la ideología,
el exsecretario de Medio Ambiente, Víctor Toledo,
ya lo había dicho en una conferencia mañanera en
diciembre del 2019: México es multimillonario en
irradiación solar.

Paradójicamente, AMLO pretende en estos días
que se reforme la ley para que los usuarios básicos
de electricidad (ojo, no la industria que tiene sumi
nistradores calificados) consumamos energía casi
exclusivamente de CFE, marginando a las energías

renovables que son el porvenir de la nación.
Pero el Poder Judicial ya declaró inconstitucional

una tentativa similar realizada a través de un acuer

do de la Secretaria de Energía. ¿Qué planea entonces
el Gobierno al insistir? ¿Cree que la Corte se echará
para atrás? En diciembre, el Presidente designará a
otro ministro y, con él, serían 4 posiblemente incli
nados a complacerlo y avalar la contrarreforma. ¿Le
alcanzan 4 ministros? Es posible, pues para echar
abajo una ley (a diferencia de un acuerdo) se necesi
tarían 8 votos de 11 en la Suprema Corte.

Pero está por verse si todos los ministros pro
puestos por López Obrador respaldarían una estra
tegia que ignore la crisis climática global, que nos
haga violar nuestros compromisos internacionales,
nos confronte con socios comerciales y que despre
cie las formas más baratas y limpias de electricidad
que podrían transformar a México en un exportador
de electricidad hacia Estados Unidos. Los ministros
también podrían anteponer el interés de las nuevas
generaciones frente al patriotismo de chapopote.

La soberanía energética ni siquiera depende de la
fidelidad a hidrocarburos, como se observa en otros
países donde la rectoría del Estado coexiste con la
transición energé tica. En ellos incluso se están apro
bando leyes de energía ciudadana que permiten a
los ciudadanos de a pie, además de las industrias,
participar en el negocio de turbinas eólicas y pane
les solares.

La CFE acabó reconociendo durante el "parla
mento abierto" que a más generadores, menores
costos. ¿Quién va entonces a creer que la contrarre
forma eléctrica busca evitar que "suba la luz"? Es
tiempo de cambiarle bastante más que una coma a
la iniciativa presidencial.
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Tormentas invernales

El desbalance energético obliga
al país a generar energía con
fuentes alternas al gas natural.

México no tiene suficiente gas para
alimentar la red de energía nacional.
Hay dependencia y desabasto. Faltó
planeación.

Rocío Nahle, secretaria de Energía, explicó en
entrevista con José Cárdenas, en Grupo Fórmula,
que, a su juicio, la CFE es una bendición. Una em
presa del Estado que, con insumos contaminantes,
pero baratos, es capaz de producir electricidad.

Por la circunstancia climática en el sur de Esta

dos Unidos y ante la volatilidad de precio en el gas
natural que permitan suministro suficiente y opor
tuno, la secretaria Nahle apela a dar información
clara, no politizada, y explicar por qué durante las
próximas horas puede haber cortes breves, progra
mados y controlados en el servicio eléctrico.

La alerta energética justifica, desde un punto de
vista técnico, según Rocío Nahle, los combustibles
fósiles, como carbón y combustóleo, para producir
lo que ahora sol y viento generan también. La crisis
operativa obedece a un suceso extraordinario.

La circunstancia implica, además, mayor gasto
no programado para la CFE, la compra de buques
de gas licuado y obliga a Pemex a explorar nuevos
campos petrolíferos donde concurra el gas asociado.
El llamado a racionar el gasto energético en hogares
continúa.

El 29 de diciembre, el Presidente López Obrador
prometió que un apagón como el de un día antes
originado supuestamente por un incendio de pasti
zales en Tamaulipas, que dejó sin energía eléctrica
a varias zonas de 12 estados del país, no volvería a
ocurrir. Y ocurrió. Y 29 entidades fueron afectadas.

Por cierto, el gélido temporal también retrasó la
llegada de un nuevo cargamento de vacunas de Pfi
zer. Nada para alarmar. La tercera jornada de vacu
nación fue el tercer turno al bat para el Sector Salud
federal que aprende, sobre la marcha, a no hacer
esperar horas a adultos mayores expuestos a bajas
temperaturas mientras acceden al biológico.

Vacunación Datos de la Universidad Johns Hop
kins, al 17 de febrero: en México se aplicaron 915,383
dosis simples (153,381 más en tres días) y 86,198 do
bles (apenas 311 más). El esquema de vacunación
completo se mantiene en el 0.06 por ciento de nues
tra población.

En Estados Unidos se han inyectado 55 millones
220 mil vacunas simples (5 millones 200 más en tres
días) y 15 millones completas (dos millones más en
tres días), pasando del 3.99 al 4.58 por ciento de sus
habitantes con el esquema completo.

En España, 2 millones 624 mil personas han
recibido la primera dosis (191 mil más en tres días)
y l millón 96 mil las dos (94 mil más en tres días),
avanzando del 2.14 al 2.34 por ciento de población
inmunizada.

Y en el mundo se han administrado 183 millones
de dosis simples (12 millones más en tres días) y 30
millones de dosis dobles (3 millones 150 mil más en
tres días). El esquema completo pasó de 0.35 a 0.39
por ciento de la población mundial.
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Morena, en sus euforias

En su desigual proceso de construcción
como partido a Morena le puede pasar

aquello de que lo barato sale caro.
Ha crecido rápido, ha ganado muchas posiciones políti

cas y no pareciera tomar conciencia del porqué de todo ello.
Morena fue el instrumento de López Obrador para acceder al
poder. Al ser un partido hecho a imagen y semejanza del hoy
mandatario, el partido no se explica sin el tabasqueño. No
queda claro qué tanto participa el mandatario en las decisio
nes del partido, él asegura que no lo hace, pero hay elementos
para dudarlo en función de su histórico modus operandi.

Como fuere, desde la cúpula del partido se han tomado
decisiones de enorme riesgo en las que no se ve que cuente la
opinión de los militantes y a veces hasta el sentido común. Las
encuestas bajo las que se decide quiénes serán los candidatos
y candidatas sólo las terminan por conocer ellos.

En medio del abrumador vacío de la oposición, Morena se
mueve a sus anchas y poco o nada pareciera que le llegan a im
portar las consecuencias de las decisiones que está tomando.
La euforia de hoy no necesariamente se traduce en la certeza
de mañana.

El partido sigue en la euforia del triunfo que si a alguien se
le debe es al Presidente; andan en la euforia de la consistente
popularidad presidencial; andan en la euforia de poder hacer
casi lo que quieren en el Congreso.

LA DINÁMICA interna
los está haciendo ver

soberbios, tomando
decisiones para seleccio
nar candidatos profun
damente cuestionables.

Morena no puede pasar
por alto que el proceso

electoral le puede meter
un susto
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Es la euforia de saberse adelante en las encuestas de cara

a las elecciones de este año; y es también la euforia de poder
moverse como quieran, porque no tienen a nadie o casi nadie
enfrente.

No se aprecia que exista una actitud autocrítica y reflexiva
sobre el rumbo del partido, más bien les da por regodearse
porque, insistimos, están casi solos en la vida política del país.

En la euforia no voltean a ningún lado de no ser para verse
ellos mismos y esto puede ser al paso del tiempo el mayor pro
blema que enfrenten.

Paradójicamente pudiera ser que no sea la oposición su
mayor enemigo. La dinámica interna los está haciendo ver
soberbios, tomando decisiones para seleccionar candidatos
profundamente cuestionables. Morena no puede pasar por
alto que el proceso electoral le puede meter un susto.

Se les están juntando variables de riesgos. Una de ellas
es que buena parte de los seguidores del Presidente están
tomando distancia con el partido, para ellas y ellos, López
Obrador es el eje y pasan por alto que el propio Presidente ha
llegado a tomarle distancia al partido; recordemos aquello de
que si no se dejan de pelear "ahí se ven".

El tabasqueño, por lo general, va solo, en algún sentido
algo tiene que ver con lo que ha sido su carrera política. No
deja de ser un enigma el hecho de que el Presidente mantenga
altos niveles de popularidad, porque tiene evaluaciones des
iguales en lo que corresponde a sus políticas de gobierno.

La necesidad de creer y de encontrar la esperanza del cam
bio y de mejores condiciones de vida las sigue representando
sin la menor duda el Presidente. Habrá que ver lo que sucede
en el mediano plazo. Existen muchos elementos adversos que
tienen que ver con las condiciones bajo las cuales estamos la
pandemia cambió innumerables esquemas y va a ser difícil
recuperarse, a lo que se suma el diseño de muchos de los pro
yectos de gobierno que no se alcanza a apreciar que puedan
alcanzarse.

Uno de los grandes enigmas en los cuales todos estamos
involucrados es lo que pueda pasar en caso de que no se lo
gren instrumentar los programas de gobierno. Ése podría ser
el muy delicado momento en que la terca realidad se apodere
de los ciudadanos y del propio gobierno.

Una pregunta necesaria ante la eventualidad de que esto
suceda es: ¿cuáles serán los efectos que esto produzca entre
gobernadores y legisladores emanados de Morena?

La euforia los anda obnubilando.

• RESQUICIOS
Las vacunas han empezado a llegar a las "zonas distantes" por
decisión del Presidente. ¿No era mejor y más efectivo optar
por zonas en donde los incendios están a tope y no en donde
ni fuego hay?
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ROZONES

• Vacunación en Edomex
El proceso de vacunación que avanza a un buen ritmo en el Estado de México no ha sido
pretexto para lanzar campanas al vuelo. Eso lo ha hecho saber el gobernador Alfredo
del Mazo durante su reporte difundido sobre el ritmo de inmunización contra el Co
vid19 en el territorio mexiquense, donde se han establecido 48 centros atendidos por
400 vacunadoras. Del Mazo Maza ha enunciado que de las 102 mil dosis destinadas para
la población mexiquense se han aplicado 22 mil 657 a adultos mayores, adicionales a los
64 mil de médicos, enfermeras y personal de salud que ya fueron inoculados. Por cierto
que el gobernador aprovechó para invitar a la sociedad a no bajar la guardia y mantener
los cuidados para evitar esta enfermedad, sobre todo en personas de la tercera edad, ya
que la inmunidad que proporciona la vacuna no es inmediata.

•Buena organización en Cuajimalpa
Donde de inmediato también se apuntaló la logística para vacunar a los adultos mayores
fue en Cuajimalpa, que gobierna el alcalde Adrián Rubalcava. Y es que muy pronto
la organización en esa alcaldía comenzó a marcar la diferencia en la jornada de vacu
nación, pues incluso trabajaron en horario nocturno para atender a las personas que
requerían del biológico. La receta para tener buenas cuentas es muy sencilla: Rubalcava
Suárez entabló diálogo con las autoridades encabezadas por la Jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum para ayudar a la población; colaboró en la limpieza de las 23 instalaciones
utilizadas para la inoculación y en la explanada del edificio de la alcaldía ayudaron a las
personas que carecían de medios electrónicos a registrarse para recibir su dosis. Enfo
caron su trabajo en proporcionar soluciones, nos comentan.

• La crítica de Riquelme
Y fue el gobernador de Coahuila, Miguel Riquelme, quien hizo un duro señalamiento
sobre la política energética del gobierno actual que en estos momentos se truena los
dedos junto con la CFE para atender los apagones por la falta de gas. De acuerdo con el
mandatario estatal, existía un plan para la extracción de gas denominado "Plan quinque
nal 20152019 de licitaciones" que preveía la licitación de 128 bloques de exploración y
extracción en Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas. Pero el gobierno central, dijo, frenó
las licitaciones entre las que se encontraba un pozo en el municipio de Hidalgo, Coahui
la, que estaría generando en estos momentos 117 millones de píes cúbicos de gas natural.
Riquelme Solís afirmó que la política energética del Gobierno federal "no tiene rumbo
y jamás aseguraría la soberanía energética de nuestro país. En resumen, la iniciativa
presentada por el Gobierno federal es suicida". Uf.
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• Agenda apretada
Desde Veracruz, nos cuentan, que el gobernador Cuitláhuac García se ha multiplicado
en distintos frentes. Dadas las bajas temperaturas, trae mareaje personal con Protección
Civil; le está dando seguimiento al programa de vacunación en 22 municipios de la enti
dad, además de la segunda dosis de Pfizer que deberá aplicarse al personal de salud de
la entidad. En reunión con empresarios en Córdoba abordó el tema de la inversión del
Gobierno federal en el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y las estrate
gias implementadas por su administración para la reactivación económica y la iniciativa
enviada al Congreso del estado para la tipificación del delito de extorsión, así como las
acciones puestas en marcha para apuntalar la seguridad en todas las regiones del estado
y, ya de paso, en Tierra Blanca se dio tiempo para visitar el Instituto de Capacitación para
el Trabajo que ha mejorado sus instalaciones. Sí que está ocupado el gobernador.

«Exhiben hoy a Cuauhtémoc Blanco
Una más del gobernador Cuauhtémoc Blanco. Cuentan por las tierras de Morelos que
el mandatario estatal ejerce presión contra Raúl Israel Hernández Cruz para que re
nuncie como presidente de la Comisión de Derechos Humanos de ese estado porque,
se asegura, se le ha convertido en una piedra en el zapato. Según dicen, este jueves al
gunos senadores de diversos partidos denunciarán las tropelías de Blanco Bravo contra
el organismo de derechos humanos. Una rayita más a los problemas que se padecen en
Moretes en la presente administración del exfutbolista, pues tanto en seguridad como
en materia de salud no se ve la mano del gobernador en la búsqueda de soluciones.

11 periodista Juan Arvizu
Grandes periodistas afirman que para ser reportero hay que tener cuatro cosas; infor
mación, olfato, fuentes y pluma. Y que en el ejercicio de obtención y desarrollo de cada
una de éstas se materializa este oficio. Y depende de las capacidades individuales y la
vocación personal llevarlo a los niveles más altos, en ocasiones acentuando algunas
facetas o gracias al ejercicio de algún género: cronistas, entrevistadores o diaristas. El
fallecimiento del periodista Juan Arvizu, de El Universal, fue motivo de homenajes en
la Cámara de Diputados y en el Senado y puso ayer a muchos de sus lectores a reconocer
las capacidades que volcaba en sus textos; a sus compañeros, el alto valor de su amistad,
y a sus alumnos, la calidad de sus enseñanzas. Un abrazo a todos ellos por la lamentable
pérdida.
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Qué asume por democracia quien sólo entien
de el equilibrio político a partir de la derro
ta y el menosprecio al otro. Ésta parece ser
la sequía en los fervores de la propaganda y
sus ej ecutores. El anuncio de la realidad por

encima de la realidad. Hacer ruido a su alrededor hasta

diluirla. Funcionarios, sus operadores digitales y medios

afines son dispersores del sustituto. Sibienlapropaganda
es natural a la política, gracias a ellos la política queda re
ducida a la propaganda. Su nivel más baj o.
La creencia de que un proyecto de gobierno durará

eternamente se traduce en abandono y desapego intelec
tual. Individuos agrupados baj o el cobij o
de la emoción hacen del pitorreo su con
cepción de argumento tangencial. El te
ma es indiferente, mismos parámetros
para defender alimpresentable senador
Salgado Macedonio con sus múltiples
acusaciones de violación, o callar sobre
él. Mismos para dejar de hablar acerca
de los muertos por la enfermedad o ro
mantizar la ineficiencia. Los renovado

res del statu quo sacralizan su posición a través de la burla
y la perorata.
En el país de la indiferencia aplaudimos la dedicación

sobre lo no importante. Pielativizar la verdad para ade
cuarla al interés oficial es también labor del corrupto. Las
frivolidades de la propaganda provocan adherencias, pe

ro ningún reto intelectual: "harán libros de sus experien
cias", leí de un entusiasta útil. Los libros como expresión
del desprecio. "Ustedes los literatos han dejado de impor
tar", espetó otro. Es el ambiente de la época, solo no su
pongamos que será una de ideas.

El ruido puede parecer irrelevante
pero no lo es. Se utiliza y dispersa co
mo argumento de legitimidad si un
gobierno es incapaz de enfrentar sus
contradicciones. Promueve la noción
de que un gobierno no necesita in
terlocutor. Rompe las posibilidades
de cohesión ante la desgracia, aleja a
los poderes de sus sociedades y crea
nuevas,privativas del conjunto sin in

tención asociativa con el resto.
Donde solo cabe hacer política a través de los partidos,

la propaganda como manera predilecta de hacer política
la ridiculiza y caricaturiza a los partidos. Cuando un go
bierno entrega tanto a su capacidad de propaganda, no
hay mayor caricatura que él.
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Los españoles, los reyes y la oscuridad
Ahora no tenemos luz y atravesamos una crisis nunca antes vista porque el

Presidente corrió a patadas a todas las empresas privadas de energía para darle
autosuficiencia a la CFE dirigida por Bartlett chuchuchú

Lectora, lector, lectere,
no se desmayen, así
ocurren las cosas en

nuestros días mexicanos

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil pensó: estamos en serios
problemas: Texas ha prohibi
do a las compañías de gas na

tural exportar combustible mientras se
restaura el suministro de electricidad y se
supera una crisis energética de dimensio
nes colosales. Y nosotros, diría el poeta,
tragando camote, a oscuras. Esta medida
pond rá a la industria mexicana enlalona.
Además, puede usted jurar que México
tendrá nuevos apagones, de los grandes.
Gilga no quisiera parecer insistente, pe
ro compren velas y, si pueden, lámparas.
Los que tengan plantas eléctricas tampo
co la tienen papita y a laboca porque éstas
también se alimentan de combustibles,
sucios, pero combustibles.
Entretanto, el Presidente a bofetadas

con las empresas españolas como si fueran
las culpables de los apagones. Mecachis:
"ahora se extrañan mucho los empresarios
españoles porque eran los reyes. Cuando
Calderón, su empresa favorita era Repsol;
con Peña Nieto, OHL. Las dos de Españay
agréguenle Iberdrola".
Gil encarna en la tía Eduviges: será

el sereno, pero teníamos luz: ahora no
tenemos luz y atravesamos una crisis
nunca antes vista porque el Presiden
te corrió a patadas a todas las empresas
privadas de energía para darle autosu
ficiencia a la CFE dirigida por Bartlett
chuchuchú. No somos nada. Los espa
ñoles deben ver de lejos y no sin maledi
cencia, un negocio perdido. No sin cierta
satisfacción deben repetir una frase: se
los dijimos, ¡coñoo!

Orden en la casa
El Presidente: "imagínense, contratos
con Repsol, lo puedo probar por más de
20 mil millones de dólares para traer gas
de Perú. Hicieron instalaciones especia
les en Manzanillo con ese propósito. Re
gasificadoras, más de 20 mil millones de

dólares, y explicaba yo que no licitaron,
fue un asunto que resolvieron arriba".
Gamés se mordió el nudillo del dedo ín

dice de la mano derecha (la derecha, sí): de
acuerdo, si se resolvió arriba, arréglenlo
arriba, los pones en orden y todos con luz.
El resultado de este pleito es que la Co

misión Federal de Electricidad reportó
3 millones 200 mil usuarios en 26 esta

dos de la Piepública sin luz aun después
del apagón de los cuatro millones. No nos
engañemos se dijo a sí mismo Gamés: los
apagones evidencian la importancia de la
inversión privada. Numeralia: 7 mil 200
millones de pesos, monto de pérdidas en la
industria manufacturera en Nuevo León.
Dice el Presidente: "Entonces tenemos

que terminar de poner orden y tiene que

haber negocios en México y no hay ningu
na prohibición, no hay ningún obstácu
lo para invertir en México. Y para hacer
negocios en México con ganancias razo
nables, no atracar, no robar, cero corrup
ciones, desaparecer el influyentismo por
completo".
Vaya forma de poner orden. Señor: la

casa al fin está en orden, la derribamos: se
acabaron los problemas.

El doctor Svarch
He aquí una pequeña historia que Gil ofre
ce al respetable: Alejandro Svarch Pérez
nació en Cuba en 1988. Gil ignora si bai
la bien el guaguancó, pero lo cierto es que
estudió medicina en la UNAM de 2006 a

2013. Quiso entrar a Nutrición, pero el pro
medio no le alcanzó. Se incorporó entonces
ala residencia de medicina interna del hos

pital de Pemex en el 2016. Tres años más
tarde fue contratado (ah, la voz pasiva) en
la Coordinación Nacional Médica del Ins

tituto de Salud para el Bienestar (Insabi).
Este joven médico fue el encargado de

"resolver el problema de la carencia de
médicos en centros de salud y hospita
les del país". Gil lo leyó en su periódico La
Jornada. Este genio de genios es el autor
de la idea de incrementar la formación de

médicos especialistas tanto en México co
mo en el extranjero. Cuando los jóvenes
médicos fueron aceptados, se enteraron
de que sólo había un lugar para especiali
zarse: Cuba.
Después del fiasco que consistió en crear

plazas que no existían, Svarch ha sido nom
brado el nuevo titular de la Comisión Fede
ral de Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris). Lectora, lector, lectere, no se
desmayen, despierten, así ocurren las co
sas en nuestros días mexicanos. En fon.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Benjamín Franklin: "Lo que empieza en
cólera acaba en vergüenza

Gils'enva
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Al calor del

pedal en Mérida

Por si faltaran razones para vivir en Mé
rida se acaba de añadir una más, su
Plan de Infraestructura de Ciclovías

presentado en octubre pasado y a punto de ter
minarse: 717 kilómetros nuevos de rutas ciclistas
que incluyen una en el hermoso e histórico Paseo
Montejo. Así que no es necesario esperar a que se
haga realidad ese dicho popular de "Si se acaba el
mundo, me voyaMérida. ¡Bomba!"
La capital yucateca tiene un clima cálido, con

temperaturas que llegan a rozar los 40 grados cen
tígrados lo que pareceríahacerlapoco amable para
los usuarios de la bicicleta, al menos desde un pun
to de vista cargado de prejuicios. La verdad es que
cuatro de cada 10 yucatecos tienen bicicletas en su
casa, según arrojó el Censo de Población 2020.
Pero además de tener las bicis, las usan. Un estu

dio de la agencia alemana de Desarrollo GIZ revela
que siete de cadalO meridanosusansubiciunavez
por semana para ir de compras o al trabaj o y las imá
genes de cientos de ciudadanos recorriendo la nue
va ciclovía de Montej o lo comprueban, pero no es la
única, pues el plan incluye otras rutas intraurbanas,
sobre todo alnorte,norponienteysur de la ciudad.
Mérida es una de las 20 ciudades mexicanas que

rebasan el millón de habitantes, con todo y su zona

metropolitana concentra ala mitad de los habitantes
de Yucatán, estado que ha crecido aunritmo de 18 por
ciento enlos últimos añosyquebienpodría seguir la
suerte de otras urbes extendidas, como Querétaro,
que solo han apostado ala antigua visión de privilegiar
un desarrollo urbano basado en los automóviles, con
las consecuencias negativas que acarreaparatodos.
Ese plan de ciclovías no es gratuito ni llegó solo,

requirió de una fuerte demanda social encabeza
da por grupos ciudadanos agrupados en el Movi
miento por la Movilidad de Mérida, como Ciclo tu
rixes o el Observatorio de Movilidad Sustentable

de Mérida, entre otros, pero también de la decisión
y el acuerdo entre políticos, en este caso el gober
nador Mauricio Vilay el alcalde Renán Barrera,
que han resistido las críticas esperables del lobby
automotriz y de agrupaciones tentadas por el pa
sado, como la Fundación Paseo Montej o.
Aunque el plan se elaboró hace más de un año, la

aprobación en el Congreso del derecho ala movili
dad y su incorporación en la Constitución ayuda
ron al proceso, lo mismo que la recomendación de
la OMS de usar la bicicleta como una de las medi

das preventivas del contagio del covid19.
La apuesta, dijo Vila al presentar el plan, es alargo

plazo,se tratadetransfonnarlamovilidadde Mérida,
de cuidar el medio ambiente y de una inversión pre
ventiva en salud porque esta mejora con el uso de un
transporte saludable. Labici, además, mejora elpai
saj e urbano, propicia entornos más seguros para los
peatonesypermitereordenarelespaciopúblicopara
brindar mayor seguridad a quienes se trasladan apie.
La micromovilidad que promueve una red de ci

clovías también permite ahorros a las familias, esti
mula el comercio localy genera más empleos que la
inversión destinada al transporte motorizado.
Sí, hace calor en Mérida, habrá que sembrar

más árboles, pero sobre todo hay que subirse a la
bicicleta para sentir cómo esa ciudad se pone a la
vanguardia.
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El Plan de Iguala,
en Washington

Washington. La Universidad Cató
lica de América, con sede en esta
ciudad, dio permiso al columnista

para consultar el documento original del Plan de Iguala
que resguarda en sus archivos, a dos siglos de su promul
gación, el próximo 24 de febrero.
La consulta del documento fundacional de México,

suscrito por Agustín de Iturbide, fue excepcional debido
al acceso restringido dado su valor histórico y por el cierre
temporal de la universidad a causa del coronavirus.
El Plan de Iguala fue donado a la universidad en 1968

porLouise Kearney. viuda de Agustín de Iturbide y Green,
nieto del emperador, quien murió en Washington en1925,

asunto del cual escribimos dos artículos en MILENIO
("Agustín de Iturbide, el conciliador", 23 de julio de 2020,
y en el suplemento cultural Laberinto "¿Qué hacemos con
Agustín de Iturbide?", 25 de septiembre de 2020).
La viuda condicionó la donación a la universidad a

cambio de que el documento no sea regresado a México.
El presunto motivo es la falta de reconocimiento en la
historia oficial del papel clave de Iturbide en la consu
mación de la Independencia.
En este espacio dimos cuenta de la

existencia del documento, pero no lo
habíamos tenido en nuestras manos
sino hasta ahora.
Al revisarlo, observamos que el

Plan de Iguala y otras cartas dirigidas
por Iturbide al virrey Félix María Ca
lleja están cosidas en un solo legajo.
Pertenecieron nada menos que a Pío
Quinto Marcha, el mismo militar que
una noche lo proclamó emperador de México frente a
su residencia, el Antiguo Palacio de Iturbide, en la ca
lle de Madero, hoy sede del actual Palacio de Cultura
Citibanamex.

Al final del texto del Plan de Iguala aparece la firma autó
grafa del libertador de México. De supuñoyletra, ordenó:
"Sáquese copia y remítase para su publicación, al Señor

Doctor Dn. Matías Monteagudo, archivando la presente".
Monteagudo era el párroco de la Profesa, iglesia situada

en la calle de Madero e Isabel la Católica, donde se cele

braron juntas secretas para conspirar por la independen
cia a las que asistió Iturbide.
El Plan de Iguala está bien conservado tomando en

cuenta que tiene dos siglos de antigüedad. Tiene manchas
de óxido que no afectan el texto. Al centro, arriba, sobresale
la leyenda impresa: "Sello Quarto: un quartillo años de mil
ochocientos veinte y veinte y uno", ostenta dos sellos en la
esquina superior izquierda: uno, en forma de círculo, corres
pondiente al del rey Fernando Vlly el otro, en forma de óva

lo, se refiere al juramento del monarca
el 7 de marzo de 1820 acatando la Cons
titución de Cádiz, dentro del cual Itur
bide inscribió su rúbrica con la leyen
da que parece decir: "Habilitado por la
nueva causa? de la Independencia".
Con ello, Iturbide procuró otorgar

al Plan de Iguala validez jurídica al es
tablecer una línea de continuidad de
rivada de la Constitución de Cádiz

"¡Americanos! bajo cuyo nombre comprendo no solo
a los nacidos en América, sino a los europeos, africanos y
asiáticos que en ella residen, tened labondad de oírme...",
inició la proclama
Iturbide y Vicente Guerrero habían concebido una na

ción incluyente basada en las tres garantías: independen
cia, religión y unión.
Pero laj oven nación mexicana se dividió entre la monarquía

y la república, y acabó en manos de un dictador, Antonio Ló
pez de Santa Anna, durante la primera mitad del siglo XIX.

Iturbide y Guerrero
concibieron una
nación basada en
independencia,
religión y unión
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Del gas a Macedonio
Viven permanentemente en el control de

daños, no es la gestión de riesgos.
Florestán

Ayer en la mañanera, fueron dos te
mas: el apagón por la crisis del gas y
la candidatura de Félix Salgado por

Morena al gobierno de Guerrero.
De lo primero hay que recuperar las veces que

el presidente López Obrador aseguró que no ha
bría apagones.
El 26 de julio de 2019 dijo que las versiones eran

una campaña que no quería que le dieran crédito,
porque había capacidad de producción de energía
eléctricay no existían riesgos de apagones.
En otra planteó cómo resolver el problema

del excedente de gas, porque lo compraron (en el
gobierno anterior) al por mayor, por el negocio.
No se requiere gas ni se va a necesitar dentro de
30 años. Hay gas de sobra, dijo.
Y no sé qué pasó, pero la crisis hoy es por la

escasez de ese gas y la falta de almacenamiento
de la CFE para atender una emergencia así, en
un tema de seguridad nacional que ya afecta al
consumidor, al que ayer le pidieron que le baj a
ra para no reducir el abastecimiento, y Cenegas
decretó alerta crítica en el sistema de transporte
y abastecimiento nacional.
En el caso de Salgado, López Obrador no de

jó duda en su apoyo, argumentando ataques en
tiempo de elecciones de morenistas y medios
conservadores, politiquerías y el no haberle
comprobado las acusaciones, invirtiendo ahora
lo legal por lo moral, cuando la norma la aplica a

convenienciay confirmando que cuenta con su
respaldo para ser gobernador de Guerrero, lo que
en el tiempo le pesará.
Y a destacar de la mañanera el oficio de la repor

teraDalilaEscobardeA Tiempo TV, que lo encaró,
repreguntó y le sacó el apoyo negado a Salgado, lo
que era cantado, pero lo tenía que confirmar el Pre
sidente, como mi colegalo orilló. Por lo demás, gas
y Salgado son dos problemas páralos que el Presi
dente tuvo respuesta, pero no solución.
RETALES
1. REALIDAD. El nivel de muertos por la pande
mia se mantiene como el discurso de que la curva
va para abajo. Anoche, el saldo se mantuvo otra vez
por encima de mi], mil 75, para sumar 177 mil falle
cimientos, mientras los casos llegaron a casi 9 mil,
para alcanzar 2 millones 13 mil acumulados;
2. CAMPAÑA. La campaña de vacunación me
jorará cuando haya más vacunas y se mejore el
procedimiento. Hoy, las brigadas las integran 13
personas, entre ellas dos servidores de la nación,
un representante de becas Benito Juárez y dos
voluntarios, más el personal militar y el sanita
rio, los únicos indispensables; y
3. CONTAGIO. Sorprendió el anuncio del gene
ral Luis Cresencio Sandoval dando a conocer su

positivo de covid, su confinamiento, tratamiento
y apoyo de funcionarios de la Sedeña, de confor
midad ala cadena de mando para seguir traba
jando por el pueblo de México. El martes estuvo
en la mañanera. En lo personal deseo su pronta
recuperación, hoy que es pilary factor de estabi
lidad del país.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La retórica de la
autosuficiencia
sanitaria

Autosuficiente significa
bastarse a sí mismo. Es si
nónimo de autonomía, li

bertad y dignidad. Quien se sostiene a
sí mismo tiene un dominio mayor so
bre su destino.

Lo que es cierto para las personas,
también rige a las naciones. Los países
apuestan a la autosuficiencia en los te
mas sensibles como los alimentos, la
energía o la salud. Son materia, se dice,
de seguridad nacional.
Hay distintas fórmulas para llegar a

la autosuficiencia, aunque por lo gene
ral los países suelen combinar recursos
públicos y privados.
En el tema de la autosuficiencia sa

nitaria, los gobiernos de las superpo
tencias demostraron recientemente

que cuentan con empresas farmacéu
ticas privadas robustas y por eso fue
ron capaces desarrollar, juntos, lava
cuna del coronavirus.

Destacael ejemplo delgobierno esta
dunidense que se asoció con empresas
como Moderna, Johnson & Johnson o
Pfizer, y también el delgobiernobritáni
co, que lo hizo con As
traZeneca.

Ante la ONU hoy
México reclama a es

tas naciones y a estas
empresas por priori
zar a sus poblaciones
y con ello discriminar en la distribu
ción global de las vacunas.
Sin embargo, esos mismos países

podrían preguntarle al nuestro, a pro
pósito del principio de autosuficien
cia, por qué no invertimos antes en
el desarrollo de una industria farma

céutica nacional, públicay privada ca

paz de desarrollar su propia vacuna.
Todavía más grave, podría interro
garse al gobierno mexicano por qué
mientras la mayoría de los gobiernos
del mundo estaban trabajando estre
chamente con su respectiva industria
farmacéutica, aquí decidimos apalear
a la nuestra de todas las formas posi
bles: la acusamos de corrupción, tráfi
co de influencias, de prácticas mono
pólicas y un largo etcétera.
Mientras esos países a los que ahora

reclamamos se aliaban con los suyos,
aquí nos propusimos —en el mismo lap

so— sustituir medi
camentos mexicanos

con otros importados.
Peor aún, optamos
por entregar registro
sanitario a fármacos

que sifueran de origen
mexicano, no lo habrían obtenido.
Zoom: la retórica de la autosuficien

cia tendría que ser coherente con las
acciones para lograr el obj etivo. O apos
tamos por una industria farmacéutica
nacional fuerte, o bien renunciamos
de plano a la autosuficiencia sanitariay
pagamos las consecuencias.

Méxieo reclama hoy a
estas naciones prior i zar

a sus poblaciones
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Salgado Macedonio
y la moral del
Presidente

Y?
I • n su conferencia de ayer, el

i presidente López Obra
J—I—dor trató de sortear las
acusaciones de violación que penden
sobre el senador Félix Salgado Mace
donio, el impresentable candidato de
Morena a la gubernatura de Guerrero.
El Presidente descalificó, como fru

tos de la estación electoral, las acusa
ciones de seis mujeres sobre laforma
como Salgado las acosó y abusó de ellas,

a tres violó y a una la fotografió desnu
da, además, para seguir extorsionándo
la sexualmente.

Yaque al Presidente le gusta hablar de
moral, quizáeste seaunbuenmomento
para que muestre en los hechos en qué
consiste su moral ala hora de elegir can
didatos, Es buen momento para dejar
claro, ante sus seguidores y ante su par
tido, que hay cosas moralmente más
importantes que una elección. Por
ejemplo: la revuelta
de las mujeres de Mé
xico contra los Salga
do Macedonio de es
te mundo, contra el
abuso sexual, contra
la violencia de género,
contra elfeminicidio, contra el pacto pa
triarcal que encarna, como nada en es
tos días, el respaldo del Presidente a Sal
gado Macedonio, a quien también hizo
senador en 2018.

La de las mujeres es la revuelta más
legítima moralmente que hay en nues
tro espacio público. Imposible desoírla.
Sin embargo, el Presidente dijo

ayer sobre Salgado:

"Yo no opino, son tiempos de elec
ciones y hay acusaciones de todo ti
po. Hay que tenerle confianza al pue
blo. Yo establecí la realización de en

cuestas para preguntarle a la gente. Eso
es lo primero, tenerle confianza a la
gente. Lo segundo es que hay instan
cias legales, que la justicia actúe y que
se vea si existen elementos. Pero no hay
que meternos en eso".
No, Presidente, con todo respeto:

usted ya está metido
en eso hasta el cue
llo. Usted tiene la res

ponsabilidad política
y moral de la candida
tura de Salgado Ma
cedonio. No es Mo

rena ni el pueblo de Guerrero quien
la exige en una encuesta, que no cono
cemos. Es usted quien puso a Salga
do donde está, y quien lo sostiene en
su oprobiosa candidatura.
Porque el dueño de Morenay de sus en

cuestas es usted, Presidente. Esolo sabe to
do México. Y es usted, por lo mismo, quien
saldrá moralmente derrotado de esta mi

sógina aventura electoral,

Quizá es un buen
momento para mostrar
en qué consist e su moral
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a nos odiábamos
desde antes, pero...
En la acida bipolaridad en la que se ha partido la conversación, intentar un análisis de los argumentos de cada paite
termina siendo tarea de alto riesgo; resulta más fácil "militar'' y pertenecer a algún bando que ser linchado por ambos

ebe ser irritante des

pertar todos los días
para ver las mañas
que se da la prensa

  para enlodar todo
lo que hizo o no hizo el gobierno el
día anterior. No debe ser fácil para
López Obrador anudarse la corba
ta cada día, poco antes de las 6 de la
mañana, mientras sigue rumiando
las mezquindades, las distorsiones
y los golpes bajos que acaba de leer.
Supongo que mucho de lo que el
Presidente percibe como ataques,
efectivamente lo son, tanto en co
lumnas como en notas y titulares,
otros quizá lo sean menos, pero a
él le siguen pareciendo municio
nes que terminan en manos de los
adversarios. Este miércoles, du
rante la mañanera, transparentó
de manera nítida la óptica con la
que mira los posicionamientos so
bre sugobierno. Alavisar que debía
acortarla sesión porque tenía cita
con el productor Epigmenio Iba
rra y el actor Damián Alcázar, elo
gió a este último porque "ese sí, no
se anda por las ramas" al momento
de externar el apoyo a su causa No
como esos tibios que no se com
prometen, añadió. La semana pa
sada Alcázar afirmó que sin López
Obrador los muertos por covid ha
bríansidoeldoble;ydesdeluegono
érala primera vezque externaba su

apoyo incondicional ala4T,
El domingo, Sara Sefchovich

escribió en El Universal un artí
culo que probablemente López
Obrador tenía en mente en su co
mentario sobre los tibios, porque
circuló profusamente en redes.
En su texto ella decía: "Me due
le, señor Presidente, que preci
samente usted, quien más ha lu
chado por el cambio en este país,
el que no quiera reconocer que la
crítica es necesariay el que quiera
que todo sean elogios. No es eso lo
que habíamos aprendido de us
ted en su larga trayectoria. De he
cho, habíamos aprendido exac
tamente lo contrario". No era un
texto amable, pero tampoco mal
intencionado; esencialmente de
fendía la posibilidad de disentir
en algunos aspectos sin por ello
ser considerado un enemigo del
régimen. Sin embargo, segura
mente no fue leído en Palacio Na
cional con esa perspectiva, sino
en función de sus consecuencias:

durante las siguientes horas, el
texto de la escritora fue difundi

do por Claudio X. González y "ad
versarios" similares, y convertido
en munición en las redes sociales

antagónicas a la 4T.
Quiero pensar que la irritación

del Presidente con los llamados

tibios se debe justamente a esto.

No es que él se crea infalible, como
acusan sus rivales, sino que las cir
cunstancias de "ahora o nunca" en

la que se encuentra su proyecto de
cambio de régimen y los muchos
obstáculos que lo resisteny boico
tean, no admiten más respuesta
que estar a favor o en contra En la
guerra de trincheras en la que él se
concibe, la crítica que mina la mo
ral entre las filas u ofrece balas al

enemigo, independientemente de
la intención con la que se exprese,
se convierte enunaactividad tanto

o más dañina que la metralla que se
recibe de afuera Los tibios son do

blemente cuestionables a ojos del
Presidente, porque su neutralidad
es una forma de comodidad y falta
de compromiso.
No es así. Habría que hacerle sa

ber al Presidente y a la opinión pú
blicaque dar cuentade los aciertos,
pero también de los desaciertos,
no tiene nada de cómodo. Enlaáci
da bipolaridad en la que se ha par
tido la conversación, intentar ver
los argumentos de cada una de las
partes termina siendo una tarea de
alto riesgo, porque irrita a los dos
bandos por igual: se etiqueta como
ch airo a todo aquel que no vomita
en contra de AMLO; pero, igual
mente, los lopezobradoristas con
sideran traidor a todo aquel que
se atreve a cuestionar algún acto
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del mandatario o de su gobierno.
Cuando la conversación pública es
tan partisana, resulta mucho más
fácil "militar" y pertenecer a algu
no de los bandos que ser linchado
por ambos, como ahora sucede.
Y tampoco se trata de una falta de
compromiso. Algunos podríamos
creer que nuestra lealtad está con
muchas de las razones que lleva
ron a López Obrador al poder: la
justicia social, la lucha contra la
desigualdad y la corrupción o me
jorar la condición de los pobres. Ló
pez Obrador encarna muchos de
esos objetivos y las circunstancias
lo convirtieron en la vía poKtica pa
ra caminar hacia ellos, pero eso no
significa que sean la misma cosa.
Y como nadie es perfecto, en algu
nos momentos en los que él mis
mo pe ij udic a a sus propias causas,
no solo es legítimo sino imprescin
dible hacerlo notar.

¿Que los comentarios críticos
de estos periodistas no incondicio
nalespuedenserusadosporlosad
versarios? Sin duda Pero es tanto o

más valioso la mera posibilidad de
que sean escuchados en ambien
tes adversos y entre auditorios en
los que se sataniza al lopezobra
dorismo de manera sistemática e

implacable. Voces de reflexión que
analizan la realidad como algo más
que el "desastre", "la dictadura" o
"la catástrofe" de la que hablan sus
colegas en esos mismos medios.
Por otro lado, en la medida en

que México no cabe solo en dos
grupos mutuamente opuestos de
conversos, se vuelve imprescindi
ble elpapel que cumplen, por ej em
plo, Carmen Aristegui o Alejandro
PáezyAlvaro Delgado enlaradioo,
para hablarde los diarios délos que
más critica el Presidente, Jorge
Volpi, Eduardo Huchim o AnaMa
galoni en Reforma; Sabina Berman
y la propia Sefchovich en El Uni
versal (por mencionar a algunos y
reconociendo que hay enormes di
ferencias entre los mencionados).
Personaj es como ellos, y hay mu
chos otros, insisto, tienen la posibi
lidad de ser leídosy escuchados en
esos medios justamente porque no
son incondicionales del Presiden

te, y pueden ofrecer una reflexión
distinta de la 4T a la que difunden
muchos de los furiosos críticos que
allí departen.
Probablemente López Obrador

no está de acuerdo con estas me

suras. Pero habría que insistir que
hay un México después de 2024.
El se irá conla conciencia tranquila

de haberlo intentado, tenga éxito o
no. Pero parael resto de los mexica
nos la vida continuaráy la sociedad
tendráque seguirbregando con sus
muchos problemas.
El hecho es que vivamos en un

mundo de economía de mercado

del que es imposible aislarse, que
la IP genera 75 por ciento del PIB y
la necesitamos, pero sin sus vicios,
que no será posible eliminar la po
breza quitándole la riqueza alos ri
cos, sino haciéndolos partícipes de
la solución. La 4T es una oportu
nidad histórica enorme para ayu
dar a nivelar el terreno a favor de

los abandonados, pero la historia
de México es un largo continuum.
Encontrar vías para construir, en el
marco de una sociedad que está di
vididay seguirá estándolo, obliga a
hacer un esfuerzo por ver los argu
mentos de unosy otros, aunque eso
nos convierta en personajes incó
modos paralos que están inmersos
en la batalla. Quizá ya nos odiába
mos desde antes, pero intentába
mos no morir o matarpor ello. Dis
cutíratumbaabiertanotendríaque
se r la única perspe ctiva para parti
cipar en la conversación pública si
queremos que exista un mañana
enelquequepamostodos.^™
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F
¦ ^ 1 año de 2020 fue una experiencia de

i humildad. La pandemia nos hizo sen
. timos vulnerables frente a la natura

leza, donde existen los virus que llegaron al merca
do de Wuhan. También nos dio conciencia de que
somos habitantes de un mismo planeta, interconec
tado, al grado de que podemos ser afectados de in
mediato por algo que ocurre en unalejanaprovincia
de China. Esta vulnerabilidad y esta conciencia nos
hacen más receptivos a otras amenazas de la natu
raleza que son también globales, en especial dos: el
cambio climático y la pérdida de biodiversidad. Res
pecto a la primera, que es muy mediática, acaba de
aparecer el libro de Bill Gates titulado HowtoAvoid
a Climate Disaster. Respecto a la segunda, que lo es
menos, fue dado a conocer estos días el trabajo de
Sir Partha Dasgupta, profesor emérito de economía
en la Universidad de Cambridge, hecho por encargo
del gobierno del Reino Unido, en el contexto de los
preparativos para la Convención sobre Diversidad
Biológica que tendrá lugar en China. Dedico estas
líneas a la economía déla biodiversidad sobre la que
reflexiona el Informe Dasgupta.
La naturaleza es un punto ciego en la economía.

No podemos seguir ignorándola en los cálculos que
dictan nuestras decisiones, pues ella es "nuestro
más precioso activo". Dasgupta afirma que el pro
ducto interno bruto (PIB) no es ya un criterio ade
cuado para medir la salud económica de las nacio

nes. El PIB no incluye la "de
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preciación de los activos",
como por ejemplo la degra
dación de la biosfera. Al talar
un bosque para construir un
desarrollo urbano, por ej em
plo, el PIB mide un aumento
en la producción de capital,
pero no registra la deprecia
ción del "capital natural" que

absorbe el carbono, previene la erosión del suelo,
mantiene el hábitat de polinizadores esenciales y
provee beneficios directos para nosotros (recrea
ción y aire puro, por ej emplo) que reducen los cos
tos con los que operan los servicios de salud. Las ci
fras demuestran que, entre 1992 y 2014, la produc
ción de capital por persona se multiplicó por dos,
mientras que las reservas de capital natural por per
sona disminuyeron en cerca de 40 por ciento.
"El desarrollo económico realmente sostenible

implica el reconocimiento de que nuestra prospe
ridad a largo plazo debe estar basada en un replan
teamiento de nuestras demandas de bienes y servi
cios a la naturaleza, para ajustarías a su capacidad
de ofrecerlos". Entre estos "bienes y servicios" es
tán cosas tan importantes para la vida como el agua
que bebemos y las poblaciones de peces que nos ali
mentan; los insectos que polinizan nuestros culti
vosy los ciclos naturales que regeneranlos suelos en
los que vivimos. Pero todos estos servicios, vitales,
están ausentes en las hojas de balance de los minis
terios de finanzas.

El Informe Dasgupta concluye que es urgente to
mar medidas en tres frentes distintos. Uno, asegu
rar que nuestras demandas de bienes y servicios a la
naturaleza no excedan su capacidad de ofrecerlos.
Dos, adoptar otro criterio para el éxito económico,
que tenga en su centro la importancia de labiodiver
sidad como proveedora de servicios esenciales para
la vida. Y tres, consolidar estos cambios por medio
de la educación y el financiamiento de actividades
que protejan la naturaleza. =

La emergencia
nos hizo sentirnos

vulnerables frente a
la naturaleza y tener

conciencia del planeta
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Sin luz y sin
dinero para
alumbrarnos

stamos pagando el precio
j de haber sido, durante dé

_H I cadas enteras, un país ce
rrado ala inversión privada en el sector
energético. Ese rechazo se apuntaló
siempre en un bravio discurso nacio
nalista y se nutrió déla leyenda de la ex
propiación petrolera, un suceso histó
rico irreversible de necesidad que sir
vió, a su vez, de supremo pretexto para
atajar cualquier embestida en contra
de nuestra "soberanía".

Quien insinuara siquiera que a Pe
mex se le pudiere aparecer por ahí un
competidor —de dentro o de fuera
era punto menos que un traidor a la pa
tria y, en esa infamante condición, un
sujeto sin futuro alguno en el ámbito
de la política. Estamos hablando de la
avasalladora preeminencia de la ran
cia demagogia priista y, en los hechos,
de una lapidaria sentencia, de una con
dena: la gran corporación petrolera de
"todos los mexicanos" fue, casi desde
sus orígenes, una guarida de saqueado
res, unbotín de politi

5£S££S
nos desentendidos
del cobro eficiente de
impuestos, un nido
de corruptelas, una
agencia de colocaciones para los ren
tistas del régimen y una empresa im
productiva justamente por no servir
los intereses de inversores —pequeños
y grandes—, sino los provechos de la
casta en el poder.
En México hemos padecido cróni

camente de un gran mal, a saber, la per
niciosa ficción de que las cosas no las

tenemos que hacer como todos los de
más, sino a nuestra muy exclusiva ma
nera, como si los problemas habituales
—o sea, los de todos los países— no fue
ran los mismos aquí, sino algo muy di
ferente, algo muypropio de nosotros,
algo indisolublemente ligado a nuestra
excepcional y única idiosincrasia.
De tal manera, jamás admitimos

que las cosas puedan funcionar de
otra forma —después de todo, Esta
dos Unidos se ha convertido en el pri
mer productor de petróleo del mun
  do, más allá de que

haya apostado tam
bién por las energías
renovables, y es, mi
ren ustedes, la nación
a la que emigran mi
llones de mexicanos

en busca de una vida mejor (con todo
y que Exxon Mobil, Chevron y Cono
coPhillips no son empresas petrolí
feras paraestatales, sino de sus accio
nistas)— y, por el contrario, seguimos
tozudamente en lo mismo. Ah, y ahora
vamos a desandar lo poco que había
mos avanzado en el camino de la mo
dernización. ¡Uf!

Jamásadmitimosquelas
COSaS puedan funcionar

e 0tra forma
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Trump está de
regreso y tiene un
primer objetivo

Muy poco duró Donald
Trump tranquilo ju
gando golf en Florida.

Si alguien dudaba que haber perdido
una elección terminaría con el trum

pismo, pues ya el propio Trump ha de
jado claras sus intenciones.
Y fue en la manera de una declara

ción escrita en contra de quien fuera
uno de sus más fieles y cercanos aliados
en los cuatro años que ocupó la Oficina
Oval: Mitch McConnell, líder de los re
publicanos en el Senado.

McConnell votó para absolver a
Trump en su segundo juicio político,
pero después de la votación dijo que el
ex presidente era en la práctica "moral
mente responsable" de la toma del Ca
pitolio. Si había votado por absolverlo,
era porque le parecía que no se podía
enjuiciar aun ex presidente.
Trump aprovechó lo dicho por Mc

Connell para salir de su guarida. "El
Partido Republicano nunca más se
rá respetado o será
fuerte con 'líderes'
políticos como el se
nador Mitch Me
Connelleneltimon.
La dedicación de Me
Connell a los nego
cios como de costumbre, las políticas
del status quo, junto con su falta de
perspicacia política, sabiduría, habi
lidad y personalidad, lo han llevado
rápidamente de líder de la mayoría a
líder de minorías, y solo empeorará.
Los demócratas y Chuck Schumer to
can a McConnell como quien toca un
violín, nunca lo han tenido tan fácil,
¡y quieren mantenerlo así! Sabemos
que nuestra agenda de America First

es ganadora, no la agenda de McCon
nell o Hielen".

Trump hace la lógica de que él es el
político más popular de EU más allá de
todos los partidos, y de cómo fueron los
"otros republicanos", y sobre todo Mc
Connell, quienes perdieron, para des
pués regresar al insulto:
"Mitch es un político tonto, hosco y

poco sonriente, y si los senadores repu
blicanos se van a quedar con él, no vol

verán a ganar. Nunca
hará lo que hay que
hacer o lo que es co
rrecto Pa™ nuestro
país. Cuando sea ne
cesario y apropiado,
apoyaré en las prima

rias a los contendientes que defienden
MakingAmerica GreatAgain y nues
tra política de America First... Este es
un gran momento para nuestro país, ¡y
no podemos dejar que pase usando 'lí
deres' de tercera categoría para dictar
nuestro futuro!"

Está de regreso y está claro que
su primer objetivo es el Partido Repu
blicano. Esa será una confrontación
para la historia.

"Con 'líderes' COITIO
Mitcll los republicanos
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TRASCENDIÓ

Que contra la opinión de los ex
pertos, el PRD está vivo, por lo me
nos en la capital, a juzgar por la ali
neación con que Morena disputará
las 16 alcaldíasy que luce como fiesta
de fósiles de las tribus que van a re
petir materias, con Clara Bragada,
Dolores Padierna, Patricia Ruiz
Anchondo, Armando Quintero,
Vidal Llerenas, Víctor Hugo Ro
mo, Eduardo Santillán, Francis
co Chíguil y los que faltan para hoy.
Nada más faltó Juanito, que ya no
cupo acaso por la equidad de géne
ro. Impedido de repetir en Cuauhté
moc, aNéstor Núñez le reservaron
una diputación federal

Que la indagatoria que ordenó
la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, sobre los 19 cuer
pos calcinados en Tamaulipas, per
fila una arista hacia ex funcionarios

de Migración de Nuevo León como
Daniel Torres, ahora en busca de la
candidatura de Morena por la alcal
día de Guadalupe, a quienes pedirán

informes sobre por qué un vehículo
bajoresguardodelINM acabó vincu
lado con la matanza

Que dicen en la Suprema Corte
quehoyse confirmará la constitucio
nalidad de la iniciativa del senador

lliginio Martínez ante la 60 Legis
latura de Edomex, en la que dismi
nuyen 30 por ciento las regidurías,
lo que representa un revés a PAN y
PRD, y un ahorro millonario en bu
rocracia que aprobó el órgano presi
dido por Maurilio Hernández.

Que alaspreguntasfilosas de los
diputados sobre cómo enfrentó Oa
xacalapandemia, Vicente Mendo
za Téllez Girón, secretario de Fi
nanzas, respondió que literalmente
se estiró la cobijapara invertir 7mil
millones de pesos a salud, asistencia
social, agua potable y educación, ade
más de los recibos del teléfono y la
luz. Ayuda también, se dijo, la buena
relación del gobernador Alejandro
Murat con la autoridad federal d^—
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Gracia, no ley, para
Salgado Macedonio

AMLO acierta cuando, sobre los cargos
penales a su correligionario Salgado
Macedonio, comenta:

"Imagínense, asuntos que tienen que ver con vio
lación. Ese tipo de acusaciones es muy fuerte, pero
tampoco se pueden hacer linchamientos políticos
(...). Corresponde a la autoridad resolverlo y cuidar
que no se utilicen estos casos con propósitos políti
cos electorales o politiqueros...".
Su razonamiento, sin embargo, parte de premisas

alrevesadas:

"Primero hay que tenerle confianza al pueblo. La
gente es la que decide, si se hacen encuestas y la gen
te dice 'estoy de acuerdo con esta compañera, este
compañero', pienso que se debe de respetar de
jarle el asunto, si es político, al pueblo. Y, segundo, a
la autoridad, al Ministerio Público, a los jueces".

No. Desde luego que no. Y nadie ha puesto en duda
que la mayoría consultada en las encuestas de su par
tido quiere a Salgado Macedonio como gobernador.
Lo que se cuestiona es que Morena, con el respal

do presidencial, postule aun sujeto de tan deleznable
imagen, sobre quien pesan acusaciones de cinco mu
jeres agraviadas que merecen mucha mayor credibili
dad que elpersonaj e del nauseabundo escándalo.
Yla voluntad popular va después que la justicia.
Convencido de que el pueblo "es sabio", "nunca se

equivoca" y el de Guerrero "no es menor de edad", Ló
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pez Obrador olvida, por citar
un solo caso, que el de Iguala
hizo presidente municipal a
José Luis Abarca, el presunto
asesino ligado alos narcotrafi
cantes de Guerreros Unidos

que asesinaron a los normalis
tas de Ayotzinapa
Sugiere, pero en segundo

término•, "que lajusticia actúe, que se vea si existen
elementos, pero también que se conozca el contex
to, que estamos hablando de una elección".
Yerra de nuevo: la procuración e impartición de

justicia son para investigar y castigar delitos espe
cíficos, independientemente de los entornos polí
ticos, económicos, religiosos, culturales y sociales.
Los delincuentes deben ser castigados. Al MP y a los
jueces lo que menos debe importarles es si el "pue
blo" idolatra o no alos criminales, si se está en perio
do electoral o de pandemia. Tampoco, dicho sea de
paso, si se conocenlas acusaciones por lo que AMLO
imagina una "campaña mediática".
De que "tampoco se pueden hacer linchamientos

políticos" (lo civilizado y legal es la presunción de ino
cencia), lo mejor sería que el Presidente respetara su
atinada recomendación porque abundan ej emplos en
que hace suyos chismes, acusaciones, especulaciones
y señalamientos que ninguna autoridad ha demostra
do (¿qué tal su sevicia contra García Luna o el general
Cienfuegos en un principio; sus incontables "chayo
teros y corruptos neoliberales" o las presuntas pero
indemostrables "órdenes" de sus predecesores a las
Fue rzas Armadas para' 'masacrar al pueblo"?)
Con la 4Ten desordenados frentes de batalla, al

necear con su grácil candidato, a Morena no le im
porta ofender a las muj eres de todo el país que, como
las guerrerenses que aman a Salgado, votarán tam
bién para diputados federales el próximo junio...

Al MP y los jueces no
les debe importar si
el "pueblo" idolatra

a los criminales
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, m m k Antes de la pandemia, las mismas secuencias de actividades, relacionesIr?<&*• 90S WM rfívffBW interactivas, organizaciónsocial, espacio y tiempo dedicado, contenidos,<3 materiales utilizados, criterios y formas da evaluación, daban comoL Vuniversidad [Jr* | vJHI resultado etertas prácticas aducatwas tradicionales
AUTÓNOMA

Can itÉA al Immm ' METROPOLITANA

VOCES ? E LA UAM

Los retos para la Universidad del futuro
Hl año 2010 ha

mareado un antas

y un después para
la humanidad. La pandemia
ha dejado secuelas tai mu
chos planas de la sociedad.
tanto en la salud. la econo
mía. las formas de trabajar,
de convivir y. sobre todo, en
los astenias educativoi en Io
do el mundo.
Enire mareo y abril del año
dkn mil veinte, la Organba
ción de las Kadana Unidas
(ONU), organismo implicaio
en la irartodendi del bien

atar y seguridad mundial, al
identificar las dimensiones,
impactos y creciente pand&
mía, generó y emitió el ¡níof
mei lespjHsabiMiiífCfíp'ir
lidiL soliáiridtid mundial, te
dicho documento, se saña
la que el tíru po de las Nacio
nes Unid as para el Dcsarro
lloSmienible—el cual inclu
ye al Fondo Monetario Inter

nacional (FMI), a laOrg,anización
Mundial de la Salud jOMS J y a la
Organtaacián de las Itadones Uni
das para la Educación. la Ciencia
y la Cultura (UNESCO). entre mu
chas otras—¦ se reunió pura pene"
rar una propuesta de acción global
ailie las estragos que comenzaron
a cimbrar a la especie .humana. Ese
primer manuscrito, simó de ante
cedente para que, en abril, se can
formará un nuevo documenta ofi
cia,]... denominadlo: Manon de la OKU
para la respuesta socioeconómica
inmediata ante el COVID1 9.
&íok das documentos del ¡máxi

mo organismo mundial apuntala
ron las; medidas y directrices que
los gobiernos del mundo habrían
de implementar, para contrarres
tar el desequilibrio soeioeeonómi
ío f al misino t iempo cuidar la sa
lud de la población humana. Las
reglas para retornar la actividad
educativa durante la emergencia
estaban dictadas.

El cierre de la® escuelas y el distan
demiento presencial «Aligó a todos
los sistemas educativos a movilizar

sus formas de operación y funcio
namiento tradicional. Pue imposi
bilitada til trabajo pnsencial al que
estaban acostumbrados y. sobre
iodo, a las formas de interacción fí
sica Uceadas a cabo al interior de
los recintos escalares: Educar a dis

tanda de ahora en adelante es el

primer rete a, considerar. Antes de
la pandemia, las mismas secuen
cias de actividades, relaciones in
teractivas, «wganLzación social, es
pacio f tiempo dedicado, conteni
dos, materiales utilizados, criterios
y formas de evaluación, daban co
mn resultado ciertas prácticas edu
cativas tradicionales (filabala. A..
2000|. Sin embargo, el insólito es
cenario. trajo la necesidad de con
siderar alternativas diferentes pa
ra llevar a cabo nuevas formas de
educación, acortes al contesto de
distanciamiento: generar y acos
tumbramos a nuevas prácticas
educativas ts el segundo reto.
Aunque es cierto que la era inl'cr
(nacional venía gestándose desde
los Míos cincuenta de siglo pasuda,
la emergencia sanitaria, incremen
tó exponencialmenle el rao de dis
positivos. recusas, herramientas,
plataformas y tecnologías digitales.
¡La verdadera revolución educati
va digital legó y llegó para quedar
as! Incorporar la tecnología obliga
toria y permanentemente al que
hacer educativo es el tercer reto.
Estos desafina emergentes se viven
en todos lis sistemas de educación

desde el año pasado,
tai Universidad, institución milena
ria. que guarda un patrimonio his
tórica legítimo y relevante para la
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sociedad: con una gran experiencia, con oferta pública e
incluso privada, con modalidades escotarfadas, no et>
cülurtZüdas y mixtas, con modelos educativos tradicio
nales o modernos, con diversas instalaciones físicas y. en
algunos cmos. con modernas infraestructuras virtuales,
aun con todo ello también enfrenta dichos retos.
Cambios y más cambios se viven en el acontecer cotidia
no y justo ahora, en medio de la pandemia, se está ges
tando y confotmando una sociedad con una nueva cul
tura digital, Suevas formas de convivir, de comunicar,
de 'trabajar, db enseñar, de aprender, de ser y de partici
par se viven con toda intensidad.
Se vive un mundo que cambia eiponencialmente, en
una sociedad cada ve® más ñilereaneeiada y dígitall
aada. en que la participación económica y laboral tie
nen cada día nuevas caras y que. a cada instante surg.cn
nueras necesidades, que requieren la formación de nue
vas profesiones, de nuevos aprendizajes, de nuevas lar
mas de enseñar, transmitir y direocionar el conocimien
to para desenvolverse era los diversos planas que la ac
tualidad y el futuro demanden. Es necesario adaptar to
do eso que se ha prepuesto brindar la universidad, desde
hace un milenio y inás ahora.
En relación can ello, es necesario comprender el papel
que jugarán las tecnologías digitales en el hacer uni
ventilan o. Es una tarea obligada, dadas las circunstan
cias que se han vivido durante la pandemia. Para co
menzar a vislumbrar nuevos retos vale la pena cues
tionar, /Cómo funcionará la universidad del futuro».
íQuá características teñirá?. ¿Cuál será la oferta de ca
rreras* conorimfenioi y curricula que tendrá que ©fre
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cer a las generaciones del
mañana.» y. ¿Cuáles serán
los modelos universitarios
más idóneos.', todo ello en el
marco de la conformación
de una nueva Sociedad.
¿.A. dónde va la universidad
con todos estos camhíos

que se han hecho presentes
y que permanecerán en la
era Postpandeimia* Es mo
mento de repensar el futuro
déla universidad.

Ante estos cambín® paradig
máticos ha surgido en Ma
drid. fepaña, un importan
te proyecto inleraucional: la
Red de Cooperación Interna
cional para la Transferencia
del Conocimiento y el Apren
dizaje Digital ante la cri
sis PoslCovjd.(ReColnTaB),
Convocada y tirganisada por
los doctores So ni a Mantuve
ña Casal y Javier SiilQuínta
naáela Universidad Nacio
nal de Educación a Distancia

ítJKRD). felá Red. surge en u n má
menlo oportuno, canto punto de en
cuentro para el análisis, la reíleslón
y repensar el futuro universitario, lis
un espacio virtual, que abre la opor
tunidad a actores internacionales,
para interactuar y comprender des
de diferentes perspectivas y miradas
los retos de la educación superior.
Mn campen w del doctor Mauricio
Andión Gamboa, académico de la
Universidad Autónoma Metrapoli
t ana. participaremos para ahondar
más en la línea: Retos para la Uni
versidad del Futuro. La intención
es abordar directrices como: Tecno
logías en los procesos educativos.
Cualfficadones piara la sociedad
JO JO. Modelos universitarios para
la era Postcnvid, Reestructuración
de los plan es de estudio univcrsil a 
rice. Infraestructura y Plataformas
Digitales Universitarias,
l*as Jomadas para la Transferencia
del Conocimiento y Áprendtaje Di
gital ante la Crisis FostCoiid, se lle
varan a cabo el 22 y «23 de mano
de 20JI: bti¡KÍ¡m o¡> ttaii um/Jnr
nada&mcühnad2021i
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Es necesario comprender el pape!
que jugarán ¡as tecnologías
digitales en e! hacer universitario

¦ M'gu ef Angel Gallegas Cárdenas n
dactútm te del Pr. i qrade. en Cienrias

Soaates, en elAiea Sociedad y
Educación, de la Unidad Xtxhimilco de la

tMrníM^AutímotMMetmpolltaM
miartpca@hntmai.ceni
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Fadlala
Akabani

El secretario de Desarrollo Eco
nómico de lia Ciudad de México

anuncia dos proyectos de ener
gía renovable: el primero con

templa la instalación de paneles fotowltáieos en
tos lechas de la Central de Abasto; y el segúrelo',
la corversión de residuos sólidos urisanos en pe
lleta de carbón vegetal. Bien, por impulsar lias
energías limpias.

José
Elías
Medel
Galindo

^¡!k  ILpr B partido Movimiento Ciudada
AÜAlU 100 retiró su apoyo a quien era,

* precandidato a diputado local ai
Puebla, tras tos señalamientos en su contra cor
mostrar fotos de su hija donde se vulnera la in
tegridad de la menor, 'Lo decirnos fuerte y cla
ro. en Movimiento Ciudadano no tienen cabida
quienes ate riten contra la integridad de las ni
ñas. loa niños y todas ta persones", expuse .Me
del 'fu® señalado en redes sociales, por subir to
tee an Facebook donde muestra a su hija en ro
pa interior y en otras facetas donde su integri
dad os vulnerada.
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¡Todos Junios cois i ra Ia coRRupctóiM y Ia impuNidad!

Agregue mil 602 niños fallecidos a la cuenta de AMLO

DRA. IRMA EREND1XASANDOIAL
SITRITARIA Di: LA 11 \( ION

PÍÍBUCA:
fflíicsfliro

santuarió áe k imapaeldad
/V" Comír de Chrstrrfitid

v I pasudo] 5 de febrero ¡te tonnw
mofó el Día Mundial del Cán
cer Infantil canso una fama de

cundonlKGK.ión sobne este pn>
\ ble roa, Uto me lleva a traer a su
• atención b siguiente historia de

corrupción e ineptitud,
Un buen día. don Andrés Manuel topes:
Obrador desparto can la idea de que les la
boratorios farmacéuticos v los dfctribuidb

resdemedlcainentaseraniinBmalia Portal
motivo. en mayo de 2019 oinantró la ad
quisición de fármacos en la oficialía mayor
de Hacienda. En tama, se abatir la corrup
ción y lograr ahorres millonarios.
Coincida' en destrocar la corrupción, pe
ro no con la forana de hacerlo: a macheta»
aas y cueste lo cueste... Hasta indas de ni
ños. ¿No hubiera sido preferible, doctora,
que la secretaria a su cargo supervisara las
compras de medicamentos y hubiese con
tinuado el servido?

AMLO no cantaba con que determinar
cuándo un medicamento es mejor que
otro requiere un gran eipertitae: no son lá
pices. Diría el clásico, no es enchílame la
otra... Las compras as atoraran y c ornen
m el desafeas lo.

A lo I;¡rj»o de 2019. lis putas de lilni con
cáncer realizaron varias pretextas por dicha
tfaabasto: velan cómo las probabíldacks de
supervivencia ¡Ae sais pequeño» Hmmmnían.
Tuvieron múltiples: reuniones con funcio
narios de la SS A, firmaron acuerdos. conven
nius. intenciones, ele,,, paro todo slgtikí igual:.
En JO JO. el presdente tuvo otra» dos Idas,
Primero desapareció el Seguro Popular pa
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ra convertirlo en el INSAÜl; lo híso de un
dia para otan y sin reglas de oporadón. Aún
más, prácticamente acató con el Ponido de
Gastas Ctotaslriíftos. con el cual se cubrían
los tetaniiQitas del cáncer infantil.
La situación enpmá
Segundo... Horahí de agosto. d gnlóemn en
cargó a la CJÍictaa de las Nadong Unidas de
Servicios para Proyectos fUNDSP) la com
pra consolidada de medicamentos 2(121
2024. so pretexto de eliminar monopolios
y corrupción. Su primera etapa supuaj 100
mil millones de pesus. Su contraparte en &fé
idco para todo del sortorfeludíHicl INSABI.
Que la UNGSP sea un arganfaawo mullina
riotiaJ no la hace eoniienienle ni eficiente'.
Resulta que en la lista de RequerimienUK
impuso "un etiquetado en enrases primarios
que se encontraban fuera del marco norma
tívo rigente" en Mesaco, según lo advirtió en
enero pasado la Cámara Nacional de la In
dustria Farmacéutica.
Como detalle: la tJNOSP no rinde cuentas,

sendo que el motivo del acuerda lie contra
matar la corrupción. Su opacidad ya le ge
mató problemas en Guatemala.
Por esas fechas, la Asociación Mexica

na de Ayuda a Niños con Cáncer repor
tó que, tan sólo en nueve meses de 2(120,
mil 602 chiquitos habían fallecido por
falla de tratamiento.
En 2021, el desafeaste de medicinas se ha
agudizado. Para lime» de enero "solo se ha
concretado el 30 por ciento de los contra
tos" Armados con el IKSABt. siendo que
la fecha limite era noviembre de 2020. se

gún lo informó'la Asociación Mexicana de
Industrias de Investigación Farmacéutica.
A, C. ¡Cómo nimpliriiin con las fechas soli
citadas si no hay contatos?
Para rematar, los primeros curamientos de
algunas seto alpinas medicinas llegarán
hasta mayo de 2021. Como sí las enferme
dad» icostuiofararaon esperar,,.
Pero al dia de hoy no sabemos de alguna
farmacéutica enjuiciada por corrupción;
tampoco si el ahorro por compras inter
nacionales compensa la quiebra de la in
dustria farmacéutica nacional y el desem
pleo generado: y mucho menos cuántos
enfermos de diversas dolencias han falle
cido por falta de medicinas,
¡Y no le echen la culpa al Covid... Kinguna
explicación cabe .ante tan ta ineptitud!
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¿Fisura o grieta?
la mancuerna Dolores PadiernaRené Bejarano gano la partida. La
diputada con Ucencia será candidata de Morena pura la alcaldía de
Cuauhtémoc. que Incluye el Centro Histórico.
Dejaron en la cuneta a Néstor Núñca del equipo del senador Ricardo
Monreal. lo que su supone un ai fisura en Morena en la OJMX, que
puede transbimarse en grieta y despuésen fractura rumbo a la
elección de junio.
A diferencia de otras alcaldías capitalinas, la de
(,'uailfltcmoc tiene vasos comunicantes ron la elección del
2024. Kso año Dolores l'adicrna intentará despachar en
el l'alacio de Ayuntamiento y la jefa de Cobierno irá por la
nominarión mnrenista para la Presidencia.
Se hacen desde ahora, amanes y compromisos con la vista puesta
en ese momento «te decisión, pero también se generan agravias y
resentimientos que tendrán un costo.
tos políticos, y menos los de Morena, nunca as quedan con su gpllpe
y olvidan, sino que esperan y se cometí fría la venganaa.

Rompa el pacto

Se decía en corto que la decisión de mantener contra viento' y marea
la candidatura de Félix Salgado pitra gobernador de Guerrero no
era de Mario Delgado sino del presidente LópiS Obrador.
Fue el propio presidente quien lo dijo en vn alta, ante cámaras y
micrófonos, con lo que asumió en los hechos la responsabilidad 'de
osa decisión.
I'or eso e! activismo digital condensado en la frase "Rompa
el Pacto™ patriarcal va no se dirigió al dirigente partidista,
sino al presidente que cargará, va lo está haciendo, ron el
costo político.
Salgado no sólo tiene un montón de espedientes en curso relativos
a la violencia sexual: también tiene investigaciones abiertas en
agencias de inteligencia extranjeras que les siguen los pasos desde
que el "Toro sin cerca" ara alcalde de Acapuko.
fin cualquier momento alguna de esa» investigaciones puede
estallar en las manos del candidato y su protector.
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Relaciones MéxicoRusia

i loras después de que el canciller Mareelo Ebrard denunciara ante
el Consejo de Seguridad de la ONU el acceso inequitativo a las
vacunas anti Covíd. se llevó a cabo un fero para idnsar la relación
bilateral MéxicoRusia.
Se dirá que fue una 'Casualidad, de no ser parque es de todos sabido
que las causalidades en el quehacer político no existen.
ifarard hiio una denuncia fuerte: Diez países acaparan tres cuartas
partes del total de vacunas producidas hasta el momento.
Y después ocurrió el evento que da continuidad al diálogo
político que Marcelo emprendió con el canciller ruso
Serguei I.avrov el pasado ñ de febrero.
Claro que se aprovechó la ocasión para agradecer al gobierno de
Putin su apoyo pa ra el inminente arribo a Mélico de la vacuna
Sputnik V.
El saldo de la jomada fue: calor con Rusia, linfa con Estados Unid<is y
otras potencias ocddenldes.

El tema di los fertilizantes
Comienza la inquietud de productanes pjareirensci sobre el tema
de Ja entrega de ftrtíli*ante8 que por iSwcraas raiones se complicó en
el pasado.
Sostienen allá que la tercera semana de febrero se marcó para
iniciar el proceso y todavía rd siquiera se recopilan los datos de tos
beneficiarios.

C orno es un año electoral más vale que los fertilizantes no se
conviertan en un factor de inestabilidad, pues hav grupos
opositores interesados en politizar el terna.
Que se entreguen a tiempo no solo augura mejores cosechas, sino
pai en la montaña.
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Durante la pandemia, los y las policías han estado en primera
línea en el combate a la inseguridad y en la aplicación de medidas de
confinamiento. Estos actores son el primer punto de contacto entre la
población y el Estado, y en muchas ocasiones son los responsables de
disipar reuniones, marchas o aglomeraciones. Incluso, el pasado 4 de '
febrero algunos policías se manifestaron en luchitán, Oaxaca, para
exigir a la población dejar de realizar eventos y reuniones, bajo el es
logan "Haz conciencia, ¡Yo cuido las calles y no las fiestas!".
Sin embargo, no es sorpresa

que los policías permanez
can en un estado de aban

dono y desprotección. El In
dice de Desarrollo Policial

(INDEPOL), elaborado por
Causa en Común, demuestra que las
corporaciones policiales en México no
cuentan con los requisitos mínimos de
ley respecto a certificaciones, carrera
policial, profesionalización, régimen
disciplinario y seguridad social.

Este abandono se refleja también en
el número de elementos contagiados y
fallecidos por la enfermedad de Covid19.
Desde el inicio de la pandemia, en Causa
en Común realizamos un conteo, basado

en notas periodísticas, sobre los policías
contagiados y fallecidos por esta enfer
medad. Según estos registros, desde el
inicio de la pandemia al menos, 6,458
policías han sido contagiados y 736 han
fallecido por esta causa.

Ante esta situación, algunas corpora
ciones policiales han salido a las calles
para exigir pronta vacunación y mejores
medidas de seguridad sanitaria. Y es que
además de estar desprotegidos, con sala
rios bajos y mal equipados, los policías
se enfrentan con una alta probabilidad
de ser asesinados.

Desde Causa en Común también reali

zamos un conteo de los policías asesina
dos en el país, con base en notas periodís
ticas de la prensa nacional y local. El 2020
fue el año más violento para los policías
desde que se tiene registro, con al menos
1.42 policías asesinados cada día. En lo que
va del año se han asesinado al menos, 54
policías, lo que representa un total de 1.15
policías asesinados diariamente.

Ante este escenario, es indispensable
atender las exigencias de los miembros de
las corporaciones policiales, así como
asegurar que cuenten con el equipamien
to que les permita protegerse de posibles
contagios durante la pandemia. Además,
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es necesario considerar a los elementos

que forman parte de las poblaciones de
riesgo como prioritarios dentro del plan
nacional de vacunación. Por otro lado, es
necesario que se aseguren las garantías de
indemnización y de seguridad social para
las familias de los policías fallecidos.

Son las y los policías quienes trabajan
jornadas de 24 horas, con cada vez menos
recursos para proteger a los ciudadanos.
La crisis sanitaria y de seguridad serían
mucho peores sin el apoyo y el cuidado de
ellos. Cuidemos a quienes nos cuidan.

Desde Causa en Común tam
bién realizamos un conteo de los
policías asesinados en el país, con
base en notas periodísticas de la
prensa nacional y local. El 2020

fue el año más violento para los
policías desde que se tiene regis
tro, con al menos 1.42 policías
asesinados cada día. En lo que va
del año se han asesinado al me

nos, 54 policías, lo que representa
un total de 1.15 policías asesinados
diariamente. Ante este escenario,
es indispensable atender las exi
gencias de los miembros de las
corporaciones policiales, así como
asegurar que cuenten con el equi
pamiento. Además, es necesario
considerar a los elementos que
forman parte de las poblaciones
de riesgo como prioritarios dentro
del plan nacional de vacunación.
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Inusual Día del Ejército

Cuida tu salud, y mantente siempre cercano a las ne
cesidades de tus tropas solía aconsejar el general
Marcelino García Barragán a sus más allegados. El di
cho del último secretario de la Defensa Nacional con

experiencia de combate en la Revolución, se volvió
dogma en aquellos generales que sabían que un óptimo
estado físico era el primer requisito de un militar en
activo. Y velar por sus subordinados se volvía una for
ma no sólo de ganarse el respeto, sino el reconocimien
to al ejercicio del mando.

La salud de los militares se volvió noticia fuera de

los cuarteles en tiempos de Covid19. No nada más por
el creciente número de fallecimientos de soldados y
oficiales, sino también por la cifra de contagios entre
generales con mando de tropas en el país.

El último caso era cuestión de tiempo. Junto con el
Presidente de la República, el general Luis Crescendo
Sandoval González era el funcionario de más alto nivel

que aparecía en eventos públicos la mayoría de las ve
ces sin cubrebocas. Este miércoles, al darse a conocer
que el secretario de la Defensa Nacional dio positivo a
Covid19, le recordaron sus últimas apariciones en pú
blico. Quizá para emular a su jefe, no siempre traía
puesto el cubrebocas.

El "aislamiento" obligado del general Sandoval no
pudo haber llegado en peor momento. Ocurre a escasas
48 horas del Día del Ejército, la fecha en el calendario
militar más importante del año, equiparable al aniver
sario de la Independencia.

Es el día en que la ceremonia suele tener un solo
orador. Con el reflector encima, el titular de la Defensa

aprovecha el micrófono para lanzar un mensaje que
incide sobre la coyuntura política y el rol de la milicia
para el futuro inmediato.

Este año se elegirá a más del 70 por ciento de la clase
política del país. Son 5 gubernaturas con sus congresos
locales y presidencias municipales, además del relevo
en el Congreso de la Unión. La agenda de riesgos de la
seguridad interior tiene teñido de rojo buena parte del
territorio nacional. Para donde se vea, de Guerrero a
Sonora, la violencia no da tregua. Si bien el número de
asesinatos ha tenido un ligero descenso, la beligerancia
es mayor y más mediática.

La critica al papel pasivo de la Guardia Nacional se
justifica por la torpe reacción ante los hechos de alto
impacto, como el casi medio centenar de masacres
contabilizadas del año pasado a la fecha. Para los ana
listas no hay ningún cambio en el rol del Ejército y la
Guardia Nacional en labores de seguridad, más que en
el uniforme.

Ante el papel protagónico que el Ejército adquirió en
este sexenio, ya no solo en seguridad sino como cons
tructor de grandes obras de infraestructura, en fechas
recientes los militares ahora operan en aduanas, aero
puertos y cargos administrativos en áreas de finanzas.

De ahí la relevancia de la fecha. En la cadena de

mando por abajo del general secretario se encuentra el
divisionario Homero Mendoza Ruiz, jefe de Estado Ma
yor de la Defensa Nacional, quien en primera instancia
podría encargarse del discurso. También por jerarquía
podría tomar la estafeta el subsecretario, el general An
dré Georges Foullon Van Lisssum, ambos tienen la con
fianza del secretario para suplirlo en su ausencia.
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No cabe duda que el enterrador de la propuesta
de reforma a la Ley de la Industria Eléctrica será
ni más ni menos que el director actual de la
CFE, MANUEL BARTLETT DÍAZ, pues, con el
espectáculo de luces estroboscópicas
(que se apagan y prenden, aunque por
supuesto más se apagan) que ha
dado en los últimos días, deja sin
argumentos al gobierno de
Andrés Manuel López para
defender un modelo en el que
una débil Comisión Federal de

Electricidad sea la proveedora
prioritaria de la energía.
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Sin duda, Bartlett Díaz ha sido el funcionario
que más caro le ha salido al Presidente, pues
no sólo ha comprometido su credibilidad al
protegerlo por el escándalo de su imperio in
mobiliario, sino que al permitir una gran
cantidad de apagones lo ha hecho romper en
múltiples ocasiones su promesa.

***

Otro personaje incómodo de la 4T también le
está haciendo daño al manto protector de Ló
pez Obrador. Sin embargo, el Presidente de
México dice de su amigo el ingeniero Félix
Salgado Macedonio: "Imagínense, asuntos
que tienen que ver con violación, de ese tipo
de acusaciones son muy fuertes, pero tampo
co se puede hacer linchamientos políticos. 0
sea, dejarle el asunto, si es político, al pueblo
para no equivocarnos lo mejor es preguntar
al pueblo, primero".

***

Por cierto, le comentamos la semana pasada
en este espacio que el aspirante a la guber
natura de Baja California lorge Hank Rhon
asistió a un curso de perspectiva de género y
expresión oral igualitaria tras haber realiza
do desafortunadas declaraciones sobre las

mujeres.
? **

Pues bien, nos actualizan que el empresario
que representará al Partido Encuentro Soli
dario (PES) en la boleta electoral hizo llegar
una carta a la Comisión Nacional de Dere

chos Humanos para disculparse por sus di
chos ofensivos y hasta pidió que el organismo
encabezado por Rosario Piedra lo oriente so
bre los talleres o pláticas que podría tomar
para aprender sobre el tema y para evitar así
incurrir en cualquier acto que pueda consi
derarse violencia de género.

*?*

Todo indica que Morena, de Mario Delgado,
tiene viento a favor para quedarse con la pre
sidencia municipal de Guadalajara, y si no lo
cree es suficiente con voltear a ver el levan

tamiento de varias encuestas, pues en algu
nas más de 30 por ciento de los participantes
comenta que tachará al partido en la boleta
electoral el próximo 6 de junio, aunado a que
otro 38 por ciento dice que lo haría incluso sin
tomar en cuenta quién sea su abanderado.

***

Mientras tanto, entre los morenistas se dice
que la carta a elegir en la Perla Tapatía será

Carlos Lomelí Bolaflos, quien se ha manteni
do 10 puntos por encima de Ismael del Toro
en distintas encuestas, aunado a que tendría
el respaldo de unos 150 mil trabajadores de la
educación, tras la reunión que sostuvo con
los representantes de las secciones 16 y 47 del
SNTE.

*?*

Y ahora que tanto organismos de la sociedad
civil, periodistas y actores políticos han sali
do en defensa del Inai, habrá que estar muy
atentos al ejercicio de rendición de cuentas
que realizará la comisionada Blanca Lilia
Ibarra al presentar ante el Senado de la Re
pública el Informe de Labores 2020 el día 23
de febrero, en representación del Pleno, la
Presidenta dará a conocer las acciones que
ha emprendido el Instituto en defensa de los
derechos de acceso a la información y de
protección de datos personales, sobre todo,
en un periodo caracterizado por la pandemia.

Carlos Lomelí Bolaflos, quien se ha manteni
do 10 puntos por encima de Ismael del Toro
en distintas encuestas, aunado a que tendría
el respaldo de unos 150 mil trabajadores de la
educación, tras la reunión que sostuvo con
los representantes de las secciones 16 y 47 del
SNTE.

*?*

Y ahora que tanto organismos de la sociedad
civil, periodistas y actores políticos han sali
do en defensa del Inai, habrá que estar muy
atentos al ejercicio de rendición de cuentas
que realizará la comisionada Blanca Lilia
Ibarra al presentar ante el Senado de la Re
pública el Informe de Labores 2020 el día 23
de febrero, en representación del Pleno, la
Presidenta dará a conocer las acciones que
ha emprendido el Instituto en defensa de los
derechos de acceso a la información y de
protección de datos personales, sobre todo,
en un periodo caracterizado por la pandemia.
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Ojaló también, el Senado frene la iniciativa,
como ya ¡o había hecho con la propuesta de una
integrante del PT en esta legislatura

yer aprobó la Cámara de Diputados, con
A el rechazo de la oposición, un dictamen

en el que ponen a los clrogadictos como
enfermos mentales y concede al Estado
elementos para internarlos en centros
terapéuticos.
En lugar de poner por delante los

derechos ele las personas, ha dado un peso significativo al
enfoque psiquiátrico en el que las conductas constituyen un
trastorno de orden cerebral que ponen en riesgo a la sociedad.

Había propuestas de todos los partidos, pero al final se
inclinaron por la que impuso la mayoría de Morena, el Partido
Verde Ecologista de México (PVEM), Partido Encuentro Social
(PES) y Partido clel Trabajo (PT).
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"Si avanza en el Senado de la República la ley terminaría
violando la Convención sobre derechos de personas con
discapacidad y lo dispuesto por la Organización Mundial
de la Salud (OMS), los cuales establecen que el consumo
problemático no constituye una discapacidad, por lo que
su internamiento forzado derivaría en una violación a la

Constitución y otros con ven ios internacionales de la materia",
denunció la coordinadora clel Partido

de la Revolución Democrática (PRD),
Verónica Juárez.

Con la 4T ya no se sabe porque
por un lado estigmatizán a los
consumidores, pero por el otro,
una propuesta suya para regular
el consumo de la mariguana per
mite a las personas fumar hasta
28 churros.

Ojalá se mermara el trasiego de drogas y se atacará a los
carteles. Ojalá también, el Senado frene la iniciativa, como ya
lo había hecho con la propuesta de una integrante clel PT en
esta legislatura, cuyo contenido iba en el mismo sentido a la
ley aprobada ayer.

No hay que olvidar que esa iniciativa de GeovannaBañuelos,
para impulsar la ley, generó una serie de críticas por parte de
colectivos y organizaciones de personas con discapacidad
psicosocial.

UPPERCUT: Andrés Manuel ópez Obrador se aferró
a defenderla candidatura de Félix Salgado Maceclonio
al gobierno de Guerrero pese a las denuncias de ataque
sexual en su contra, y pide que el pueblo decida el día

de la votación.

Las declaraciones del primer mandatario
crearon un movimiento de actrices, intelectuales,

escritoras y algunos hombres con el hashtag
#ningunvioladorseragobernador. Aparecieron con
fotos y los lemas tfnin.gunviolac orseragobernac or.

#Rornpaelpacto o #NingunAgresorEnElPocler.
Uno se pregunta, pues que le deben al aspirante a

gobernador y se encuentra con una versión en Palacio
Nacional que asusta, pues asegura que si ceden a

las presiones al rato cualquiera podrá tumbar
candidaturas, que por eso ningún paso atrás a la defensa

de Salgado Maceclonio.
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Siguen agitados en la definición de sus
candidaturas los priistas del Edomex, donde aún no
está claro quiénes quedarán

espués de exhibir a algunos funcionarios
de Hidalgo que recibieron vacunas contra
COVIDT9, antes de su turno, la situación
arreció.

Antes de que pudiera responder algo
la Secretaría de Salud, volvieron a circu
lar nombres que señalan a más personas

presuntamente privilegiadas con la vacuna.
Mencionan ahora a losé Domingo Casillas, el subsecretario

de Prestación de Servicios, y a su esposa. Además, a María
Concepción Carmona, Directora de Políticas y Estrategias

En el texto, distribuido por recles sociales, urgen al gober
nador Ornar Fayad a tomar cartas en el asunto y destituir al
titular de Salud: Alejandro Efraín Benítez Herrera.

• ••

Los ritmos de vacunación, en otro tema, preocupan en Queré
taro, donde la delegada de la Secretaría del Bienestar, Rocío
Peniche, admitió que será difícil tener inmunizados a todos
ios adultos mayores de la entidad para marzo.

Acaso, esperan que en abril puedan habervacunadoa todos
los mayores de 60 años, lo cual sería un mes después de lo

que se estima desde la Presidencia.
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Mientras, en Cuernavaca, More los, ai
panista Juan Pablo Adame aún no
le responde su partido la queja por
la serie de irregularidades que acusa
en la elección del candidato.

Así los tiempos, Adame no podrá
recurrirá las instanciasjurisdicciona

les a presentar algún recurso, hasta que el partido no resuelva.
No obstante, el proceso interno sigue su curso y será la

próxima semana cuando tomará rumbo el reclamo en la
Comisión Organizadora electoral.

• ••

Otros que siguen agitados en la definición de sus candida
turas son los priistas del Edomex, donde aún no está claro
quiénes quedarán.

Por lo pronto, en Tlalnepantla parece que los primeros que
ganan la batalla por estar en la planilla priista a la alcaldía son
los alfiles del ex diputado Amador Monroy.

Otro que anda muy movido reuniéndose y haciendo ope
ración cicatriz con los partidos de la alianza PRIANREDÉ es
Raymundo Martínez Carvajal.

De buena fuente, nos cuentan que el priista está dedicando
estas semanas a reunirse con las estructuras del PAN y del
PRD que, en teoría, deberán apoyar su candidatura en Toluca.

Este trabajo de hallarles espacio a todos los grupos es
bastante pertinente, luego ele que uno de ios panistas más
connotados cíe ese municipio se sumó al partido cíe en frente.

Morena, en Toluca, consiguió su mar a Gerardo Pliego. En
ios cálculos más optimistas, se dice que podría llevar hasta
50 mil votos a Juan Rodolfo Sánchez.

Otros, los más modestos, consideran que por lo menos 15
mil votos llevarán a la campaña de Sánchez.

Sea como sea, la suma c!e estructuras, las fotos presumien
do nuevas alianzas o fracturas en las existentes, continúan a
la orden del día. Y apenas es el inicio.

HUGO.CORZO@HERALDODEMEXICO.COM.MX / @HUGO_CORZO

Urgen a Ornar
Fayada

tomar cartas

en el asunto
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I dictamen que llevaba bajo el brazo el
presidente de la Comisión de Economía,
Fernando Galindo, planteaba rechazar
la reforma eléctrica propuesta por el Pre
sidente de la República.

El priista abrió la sesión ele la Comisión,
listo para iniciar la discusión, cuando dipu

tados ele Morena y del Partido del Trabajo pidieron retirar el
tema porque, adujeron, estaba fuera de reglamento.

Argumentaron que el reglamento de la Cámara de Dipu
tados señala que, en el caso délas iniciativas preferentes, las
comisiones que opinan deben emitirsu parecera la comisión
dictamiraeoraen un plazo de 10 días naturales, de lo contrario
se entenderá su declinación.

Tal plazo vencía el pasado jueves 11 de febrero. Sin em
bargo, como explicó el diputado Galindo, la Mesa Directiva
acordó esperar a que se diera el Parlamento Abierto para
emitirsu opinión.

Lo mandaron a volar (16 votos frente a 13). Retiraron el
tema de la orden del día.

Con ello, su opinión de rechazo a la reforma eléctrica
sustentada en la resolución ele la Suprema Corte y ele la
recomendación de la Cofece de no aprobar en sus términos
la iniciativa dado que afecta los principios competencia, libre
concurrencia en la generación y suministro de electricidad)
  ya no sólo no será tomada en cuenta,

simplemente no existirá.
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Así las cosas, al más viejo
estilo prísoviético que tanto se
estilaba en la Cámara de Diputa
dos, los morenos y sus aliados ni
siquiera aceptaron que asomaran
los argumentos en contra de la ini
ciativa preferente.

Ahora, únicamente se tendrá el
dictamen a favor que presentará la Comisión de Energía el
próximo viernes. Yel martes la subirán al Pleno para serapro
bacla sin cambiarle una coma, tal como exigió el presidente
Andrés Manuel López Obrador

COMIENZA LA FIL DE MINERÍA. Hoy da inicio la edición
número 42 de la Feria Internacional del Libro del Palacio de

Minería. Y sí, como buena parte de las actividades en estos
tiempos del COVID19, éstas se realizarán mayormente de
manera virtual.

Este 2021 se conmemorará el centenario luctuoso de

Ramón López Velarde, los cien años del nacimiento de
Tito Monterrosoy los 2QQ años clel nacimiento de Charles
Baudelaire y Fiódor Dostoievski

Habrá una memoria gráfica de la pandemia, según ade
lantó su director, Fernando Macotela,y distintos escritores
narrarán en cápsulas grabadas— cómo enfrentaron estos
tiempos clel COVID19.

Todo va a poder seguirse a través cíe las redes sociales
de la FIL.

GEMAS: Obsequio del secretario de la Defensa Nacio
nal, general Luis Cresencia Sandavai "Quiero informar
les que el día de hoy di positivo a la prueba de COVID19;
continuaré con mis funciones aislado desde casa, bajo

tratamiento médico y apoyándome en los funcionarios de
GPSEDENAmx de conformidad a la cadena de mando, para

seguir trabajando por el pueblo de México".
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La creación y permanencia de una base leal
es crítica para la continuidad de los movimientos
populistas, con o sin su fundador

Es posible un movimiento trümpistci sin
?onalcl Trump?

Es una pregunta que se plantean politó
logos estadounidenses al tratar de adivinar
lo que ocurrirá con Trump y la masa de
seguidores que reunió bajo su lema "Hacer
otra vez grande a Estados Unidos" [Make

America CreatAgain).
Trump ha dejado saber que se mantendrá activo en la

política,y aunque sus problemas legalesy fiscales amenazan
con ponerlo en una situación incómoda, también podrían
reforzar una imagen de víctima perseguida por defender
intereses "populares".

De hecho, la creación y permanencia de una base leal es
crítica para la continuidad de los movimientos populistas, con
o sin su fundador. Y una gran parte de ios republicanos cree
las denuncias de fraude electoral de Trurnp. "Si los movimien
tos populistas han demostrado algo, es su notable poder de
permanencia, incluso después deque sus líderes hayan sido
destituidos clel poder, democráticamente o de otra manera",
señaló Yasmeen Serhan en la revista The Atlantic.
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"Desde el berlusconismoen Italia

hasta el peronísmoen Argentina y el
fujímorismoen Perú, los movimien
tos impulsados por la personalidad
rara vez se desvanecen una vez que
sus líderes dejan el cargo. Frente a
la victimización, real o imaginaria, a
menudo prosperan", apuntó.

Los tres modelos de populismo
a los que se refirió han probado ser

perdurables, incluso sin su fundador. El italiano Silvio Berlusconi
fue frecuentemente el punto ele comparación ele Trump. Un
multimillonarioy personalidad ele la televisión con múltiples
escándalos, financieros y sexuales, pero se presentó como
defensor de la gente común. Fue presidente clel Consejo de
Ministros tres veces. La última vez renunció en 2011, pero se
mantiene activo y como un personaje de influencia.

El peron/smoes un caso importante: Juan Domingo Perón
gobernó Argentina de 1946 a 1955, cuando fue depuesto por
un golpe militar. Se exilió en España, pero regresó en 1973,
para ser electo Presidente de nuevo. Murió en 1975, pero el
peronismo es la fuerza ahora dominante en Argentina.

Y no hay escasez de políticos que tratan de ser herederos
de Trump, clel senador texano Tecl Cruz al exsecretario de
Estado, Mike Pompeo. "Su exilio forzado creó una narrativa
de victimización que "realmente puede ayudar a solidificar
las identidades políticas", dijo James Loxton, experto en regí
menes autoritarios, democratización y partidos políticos en
América Latina", citado por The Atlantic.

El fujimorismosenauna tercera alternativa. Alberto Fujimori
gobernó Perú desde 1990 hasta su destitución en 2000, entre
acusaciones de corrupción y abusos contra los derechos hu
manos que lo llevaron al exilioy luego a la cárcel en 2009. Pero
su partido continúa, bajo el liderazgo de sus hijos Keikoy Kenji.

Al menos dos de los hijos de Trump, Donald e Ivanka, po
drían tener ambiciones políticas, sólo posibles gracias al
trumpismo. Tiempos interesantes, sin duda.

Varios políticos
tratan de

ser herederos

de Trump
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ás fuertes resultaron los intereses que los
principios de al menos 20üpanistasque,al
no ver futuro hueso en su partido, optaron
por ponerse el traje de saltimbanquis, que
la sastrería de Morena les confeccionó a

la medida,ya sea para postularlos a algún
cargo de elección popular el 6 de junio

próximo, o con la promesa de que obtendrán algo a cambio.
Por ejemplo, Xavier Nava Palacios rompió con el albiazul

para contender por la alcaldía de la capital de San Luis Potosí
bajo las siglas de Morena; Víctor FuentesSolís hizo lo mismo
para ir por la alcaldía de Monterrey; ambos tomaron la decisión
luego de que el PAN no los hizo candidatos a gobernadores
de sus respectivos estados.

Por su parte Felipe de Jesús Cantú echó por la borda
una militancia de 37 años en el partido fundado por Manuel
Gómez Morín, para integrarse a la campaña cíe Ciara Luz
Flores, abanderada morenista al gobierno de Nuevo León.
Hay quien dice que él podría contender por una diputación
federal gracias a su adhesión.
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Y el que cargó hasta con el perica fue Alejandro Higuera
Osuna, liderazgo en Sinaloa, quien
aplicó la bonita tradición del añejo
corporativismo para integrarse a
Morena junto con 149 de sus leales.

El asunto cíe este cambio de piel
(de azul a moreno) está siendo apro
vechado por la oposición interna en
el PAN que quiere horadarel liderazgo
de su dirigente nacional, Marko Cor
tés. Uno de ellos es Damián Zepeda,

quien achaca al michoacano esta desbandada.
"El PAN se está quebrando a nivel nacional partiendo desde

lo local. Las salidas que se están dando ya se acumularon y
reflejan una problemática ya generalizada. No es lo mismo
que ocasiones anteriores, donde un liderazgo nacional partía
y seguían sus seguidores, aquí no parece haber un común
denominador", el ice. Y otros acechan para da reí zarpazo con
tra Cortés, como el gobernador de Chihuahua, Javier Corral, y
Gustavo Madero. Que con su pan se lo coman.

• ••

Lucha tecnológica contra la piratería audiovisual se empren
de a través de una alianza estratégica entre La Liga Content
Protectiony Sky Sports México, con la que se protege a la Liga
Mexicana del Pacífico de baseball. Con este acuerdo la división

de Antipiratería de la competición española, rastreará en las
recles sociales cualquier tipo ele contenido ilícito de la men
cionada liga de baseball.

Incluso se creó un centro de monitorización en la CDMX,
desde el cual un equipo de profesionales rastreará a nivel global
cualquier tipo ele contenido ilícito. "La lacra de la piratería no
sólo afecta al fútbol, sino a todo el deporte y el mundo de la
cu Itu ra", expl icó Juan Carlos Muñoz, di rector de Prog ra mación
y Contenidos de SKY.

EN EL VISOR: El espectro de la extinción se cierne sobre
el PRO en la CDMX. Prácticamente sus dos alcaldes que

tenía ya entregaron la plaza a Morena.
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an pasado más de dos anos del gobierno
de la 4T y no se puede seguir culpando a
las administraciones anteriores de todos

los males que afectan al país, incluyendo
por supuesto el apagón en diversos esta 
dos del país.

Las fallas en el servicioson por la inex
periencia, la ineptitud, la improvisación, el desconocimiento
del mercado eléctrico.

Obviamente, ningún funcionario de la Comisión Federal
de Electricidad (CFE), empezando por su director gene
ral, Manuel Bartlett, va a reconocerlo, y mucho menos van
a aceptar su responsabilidad en éste y otros delicados
asuntos.

El Presidente c!e la República, Andrés Manuel López Obrador,
criticó, one more ti me, a los gobiernos neoliberales por no
impulsar un plan para la extracción ele gas en México; afirmó
que la falla eléctrica que se originó en diversos estados del
país deja como lección que México debe ser autosuficiente
en gas, por lo que justificó la construcción de la refinería de
?os Bocas.
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Pero ios especialistas en petroquímica le responden: Dentro
de la producción cíe cualquier refinería se producen productos
ligeros como el butano y el propano, entre otros.

Estos gases son lo que componen el gas LP, que es el
  que se utiliza en buena parte de los

hogares del centro del país. Pero no
en la industria, ni para la generación
de electricidad.

Por lo tanto, Dos Bocas producirá
gas LP para los hogares, no para las
plantas eléctricas.

Yen cuanto al frock/'ng,c!ocumen
tan: sí puede producirse algo cíe gas
natural, pero básicamente es liberar

el petróleo que está atrapado en el subsuelo. Así las cosas, ¿a
qué se refieren los de la 4T?

Y mientras el apagón sigue siendo el tema ele actualidad,
todo parece indicar que la iniciativa preferente del jefe del
Ejecutivo para reformar la Ley de Energía Eléctrica será
aprobada por los diputados de Morena.

Hagan lo que hagan, digan lo que digan los partidos de
oposición, los representantes de las empresas, especialis
tas y pseudo especialistas que participan en el parlamento
abierto organizado en la Cámara de Diputados,y cueste lo que
cueste, política y económicamente hablando, la susodicha
iniciativa tendrá luz verde.

El Coordinador de los Diputados del PRI, René Juárez
Cisneros, fue claro y contundente al señalar que hay dos
visiones absolutamente distintas:

"Desde el punto ele vista económico, es inviable la iniciativa.
Desde el punto ele vista ecológico, es absurda, porque afecta
el medio ambiente, ya que privilegia el uso de combustibles
fósiles para dejar de laclo la generación más barata, limpia
que se requiere.

Desde el punto de vista financiero también tiene deficien
cias, porque la idea y la intención es que no se modifiquen
las tarifas".

Por otro lado está la ideología; "mientras esta iniciativa
tenga un alto contenido ideológico, va a ser difícil llegar a
un acuerdo y a un consenso, ese es el problema de fondo",
subrayó.

¡Hay que fregarse, pues!
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Hiromi Carrillo, ajedrecista
llamada la "Gambito mexicana"

se convirtió en la ganadora del
primer lugar ante diez países del
evento online "507 aniversario de

la Villa".

México rebasó los dos millones

de contagiados a casi un año
del primer caso en 2020, con la
estrategia de Hugo LópezGatell
rebasada en casi el triple de los
muertos que había pronosticado

Ronald Koeman, DT del Barce
lona, se convirtió en cliente de las
goleadas en la Champions; prime
ro el Bayern Münich le clavó ocho
en agosto y el PSG, esta semana,
le metió cuatro en su casa.
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FARMACEUTICA PISA Y
LA 'OTRA CORRUPCIÓN'

s sabido que una vez que el presidente
LópezObradordecide irse contra un enemi
go, la emprende sin importar si la evidencia
señala error en su decir o en su actuar.

Teniendo como marco el 15 de febrero,
día internacional del cáncer infantil, el go
bierno no se decidió a detener el clesabasto

de medicinas para vencerá dicha enfermedad. Eso sí, el pri
mer mandatario se lanzó en contra de la farmacéutica PISA.

Acusó a esa compañía (sin ofrecer pruebas) c!e orquestar
una campaña contra su gobierno, porque la 4T le quitó el
monopolio en la venta de medicamentos contra el cáncer
Aventuró a decir que PISA tiene suficiente poder para impedir
que el gobierno realice compras en el extranjero. Su dicho
fue: "Estamos comprando los medicamentos afuera y están
queriendo meterse para seguir ellos acaparando las compras"

Desde 2019, la administración federal no ha permitido que
PISA adquiera insumos para fabricar medicamentos oncoló
gicos, y así realizar la venta de sus productos.

No es una cuestión menor ante un escenario en donde

cada 90 minutos se registra un nuevo caso ele cáncer infan
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til, mientras que cada cuatro horas
muere un niño. Estas cifras se han

convertido en familias desgarradas
por la pérdida c!e un hijo o por no tener
medios para pagarlos tratamientos.

Las estadísticas señalan que, con
tratamiento a tiempo, las probabi
lidades de que un niño sobreviva
sobrepasan 80%. En México, la tasa
de supervivencia es de 51%. Si bien la

Asociación Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer considera
que no se puede decir que este porcentaje guarde relación
con los recortes al sector Salud, también agrega: "El efecto
ele los recortesy del desabasto aún no es posible conocerlo".

El cáncer infantil se complica por falta de medicamentos,
y en México el desabasto lleva casi dos años sin una solución.
Somos testigos silenciosos de un drama que cercena la vicia
a más de dos mil 100 pequeños al año en el país.

¿No será toda la argumentación al revés? Esto es, ¿no pu
diera ser que los procesos mal ideados y peor implementados
por la Cuarta Transformación hacen imposible que PISA (o
cualquier otra) cumpla con lo que está exigiendo el gobierno?

Al hablar de procesos viciados y corrupción, la 4T tiene sus
farmacéuticos consentidos, como Carlos Lomelí. Este no sólo
fuesuperdelegaclodel gobierno ele López Obrad oren Jalisco,
ahora es precandidato de Morena para disputar la la alcaldía
de Cuadalajara. Y si bien su empresa fue sancionada por la
Secretaría de la Función Pública, ya se le levantó el castigo.

Increíble que PISA, que exporta a EU, y a países de América
Latina, en México no se le permita vender productos. Si el go
bierno no quiere que sea PISA quien venda, tiene la obligación
de encontrarotro proveeclory no ocurran clesabastos.

No ofrece consuelo a los niños con cáncer ni a sus familia

res lo dicho por el Presidente: "El movimiento que encabezo
es muy perseverante, aunque lleve tiempo se resolverá el
problema". Ellos de lo que carecen es de tiempo, y tendrán
cada día menos mientras no haya medicinas, tratamientos,
personal médico y equipo de atención suficiente.

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERC¡

Somos testigos
silenciosos de

un drama que
cercena uidas
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Sacapuntas
Defienden al IFT
Sorprendió en Morena la postura de las eandidatas ; I I ...
propuestas por el presidente López Obrador como m j
comisionadas del Instituto Federal de Telecomunicacio

nes, Sayuri Adriana Koike Quintanar y Laura Elizabeth ¦ 111¦ | ¦
González Sánchez. Al comparecer ante el Senado, López O
ambas defendieron la permanencia y autonomía de ese
órgano, contrario al plan de la 4T para desaparecerlo.

Desacuerdo a la vista
Un nuevo diferendo se asoma en la 4T, ahora por la
ley de la FGR que se prepara en el Senado. Resulta que
el subsecretario de Derechos Humanos de la Segob,
Alejandro Encinas, envió al líder de la Jucopo, Ricardo
Monreal, un escrito en el que advierte que aprobarla
como está redactada tendría un "impacto negativo" en
el plan del Presidente respecto a los derechos humanos.

Hank se disculpa *'
Nos hacen ver que el tema de la violencia contra la ~ »
mujer sí está preocupando a algunos partidos. En el la j», | f
caso del PES, por ejemplo, su candidato a gobernador
de Baja California, Jorge Hank Rhon, se disculpó ante
la CNDH, por sus comentarios misóginos, y hasta Han^ R¡1on
ofreció tomar un curso de sensibilización. ¿Y los otros
partidos, cuándo?

f Vacunas falsas
1 Muy atenta está la secretaria de Seguridad Pública,

í ,«¿¡5^ Rosa Icela Rodríguez, hasta en temas de salud. Ayer
sus agentes lograron decomisar en Nuevo León un lote

Rosa Icela c'e vacunas falsas contra el COVID 19, por lo que la
Rodríguez funcionaría llamó a la población a no caer en ese tipo de

fraudes y, en cambio, reportar al 911 cualquier oferta
de las supuestas dosis.

Como en los viejos tiempos \
Nos cuentan que el regreso de Dolores Padierna como I * %
candidata a la alcaldía de Cuauhtémoc, de acuerdo ^ ¿¿C m
a la convocatoria interna de Morena, también es un 'fJr
triunfo del Movimiento Nacional por la Esperanza, que Dolores
fundó con su esposo, Rene Bejarano. Con esa padierna
estructura, tienen confianza de que ganarán la elección
del 6 junio próximo.
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Lo más importante, que devuelvan lo robado. El Presidente Andrés Manuel
López Obrador insistió que lo que más le importa a este gobierno sobre el
caso de Rosario Robles, Alonso Ancira u otros personajes en proceso jurídico,

y que quebrantaron la Hacienda Pública, que devuelvan el dinero.
Esa parte la tiene enteramente bien estudiada el Presidente pues para nadie

es secreto que antes, cuando un político o funcionario quebrantaba la Hacienda
Pública, saqueos groseros, sabían que podían arreglar en el Poder Judicial para
salir libre y poder entonces disfrutar su fortuna robada.

No es secreto para esta administración, por eso ayer aprovechó el Presidente
para recalcar que los que hayan saqueado recursos del país, que los devuelvan.

Por citar dos ejemplos, el Presidente abrió hilo sobre el caso de Rosario Robles
que, le cuestionaron sobre que esperarían los mexicanos si se le otorga la petición de
testigo protegido o de oportunidades. Que si sería lo mismo, darle todos los privilegios.

López Obrador desde luego que lo rechazó, al contrario que en ese y otros
casos tienen que devolver el dinero que se les acusa pues eso, primero es lo que
más importa y después su proceso.

Rosario Robles está metida en el caso de la Estafa Maestra con más de 5 mil
millones de pesos, hay una larga lista que ella debe tener y de acogerse a estas
figuras podrá ventilar ante el Fiscal General, Alejandro Gertz Mañero.

Que decir del caso de Alonso Ancira, de Altos hornos de México, el ex director
de Pemex, Emilio Lozoya lo acusó de la venta de la destartalada planta de Agro
nitrogenados de recibir 200 millones de dólares como sobreprecio, por órdenes
de Luis Videgaray y el entonces Presidente Enrique Peña Nieto.

En consecuencia, el Presidente pidió que regrese ese dinero para comenzar
hablar sobre su proceso.

Ancira envalentonado en España negaba que lo fuera hacer, hoy después de ser
extraditado y encarcelado en México, ahora sí aceptó pagar 217 millones de dólares.

Hay decenas de casos de políticos o ex gobernantes que saquearon el país,
algunos están b$jo proceso penal y otros huyendo o escondidos bajo las som
bras, es decir de medio perfil para evitar ser descubiertos o detectados por el
que manda en Palacio Nacional.

CAMPANAS LIMPIAS, PIDE GANDARA EN SONORA
Ernesto Gándara por fin alcanzó ayer la candidatura para competir por el go
bierno de Sonora que administra el PRI con Claudia Pavlovich. Conocido como
"El Borrego" recibió el apapacho del liderazgo del PRI, Alejandro Moreno "Alito",
del PAN de Marico Cortés y del PRD de Jesús Zambrano, es el abanderado de esa
alianza y su adversario por Morena, PT y Verde Ecologista es Alfonso Durazo.

Sonora está dividido en votos, no hay nada para nadie aunque una pequeña
ventcya de los morenos, sin embargo también cuenta que la gobernadora priista
haya hecho un buen trabajo que hoy por hoy lleva una aceptación de estar entre
los tres gobiernos mejor calificados.

ENFERMERA, PRIMERA EN ALCANZAR DIRECCION DE CLINICA DE MEDICINA

Honor a quien honor merece y así se puede entender la designación como direc
tora de la Cínica de Medicina Familiar a la licenciada en Enfermería y doctora en
Administración, Ana María Camarena.
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Desde luego que ese logro es parte de la convocatoria que en el ISSSTE que
dirige Luis Antonio Ramírez para que tuvieran oportunidades los profesionales de la
salud, pues históricamente esos cargos solo habían sido ocupados por Médicos.

Basta recordar que hay un programa de impulsar la licenciatura de
Enfermería y capacitaciones permanentes que ha impulsado el sindicato del
ISSSTE que lidera Luis Miguel Victoria Ranfla, pues la idea es precisamente la
superación personal para que puedan alcanzar mejores cargos en la pirámide
laboral. Ahí está el primero, ojalá de miles de casos.

EN EL IMSS ABREN 10 MIL PLAZAS

El director general del IMSS, Zoé Robledo, alagó a los estudiantes que se gradua
ron por su decisión inteligente de formarse en el Seguro Social. Y como dato
ofreció que hay 10 mil 236 plazas, una cifra que es la mayor que se haya dado en la
especiallzación médica en la historia del instituto.

De esas oportunidades, 8 mil 300 serán para entrada directa a través del Examen
Nacional a Residencias Médicas, el resto a entrada indirecta o de rama, Medicina fami
liar y de Urgencias, etcétera. Atestiguaron el rector de la UNAM y el mandamás del Poli.
ADIOS DON JUAN*

Ayer a las 10 de la mañana cayó como bomba otra mala noticia, el gran amigo,
Juan Arvizu perdió la batalla después de 3 semanas de luchar en el hospital. Un día antes
apenas habíamos recibido la de Fernando Mora, de Televisa, otro guerrero de las teclas.

Juan Arvizu, maestro de maestros, gran reportero y excelente cronista de El
Universal, después de recorrer la fuente Presidencial y otros sectores se asen
tó en los últimos 14 o más años en el Poder Legislativo, Cámara de Diputados y
Senado de la República.

En días anteriores cuando luchaba en el hospital, la presidenta de la Cámara
de Diputados, Dulce María Sauri le mandaba alientos: me entere que esta en
fermó nuestro amigo Juanito, decía en su Twitter y mandaba parabienes. Hizo lo
propio Ricardo Monreal, con quien también cerraron una buena amistad, pues
tres veces senador y tres veces diputado, fueron muchos años de trabajar en
conjunto. Antes en la minoría opositora y hoy en la mayoría como gobierno.

Fue esta su casa el Senado de los últimos días, los reporteros de la fuente lo
despidieron con largos aplausos, en ambas cámaras. Los senadores con un minuto
de silencio a solicitud de su presidente Eduardo Ramírez. Dejó una gran escuela,
pero lo más triste es que dejó también un gran dolor. Abrazo fraterno a su familia.

Jachavez77@yahoo.com
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ovimlento Regeneración Nacional (Morena) ya tiene candidatos para catorce
alcaldías capitalinas.

En la lista repiten al menos siete faltan Coyoacán y Cuajimalpa, donde
el PRD, PAN y PRI mandaban al iniciar el trienio, hasta que Manuel Negrete, alcalde
coayacanense, traicionó y se transformó en moreno , para mantener el control de
la ciudad.

Andrés Manuel López Obrador palomeó a tres impresentables: Dolores Padierna
Luna, en Cuauhtémoc; Francisco Chíguil, en Gustavo A. Madero; y Armando Quintero,
en Iztacalco.

Padierna Luna es actualmente diputada de Morena. Es esposa de René Bejarano,
ex secretario de Andrés Manuel hace dos décadas, captado echándose hasta las
ligas en los videos del argentinomexicano Carlos Agustín Ahumada Kurtz, quien
financiaba al Partido de la Revolución Democrática (PRD).

(¡Lo recuerda?
El novio de Rosario Robles Berlanga, quien le dio obra pública cuando era

jefa de gobierno en el Distrito Federal, presa hoy ya no por mucho tiempo,
porque cantará por traicionar, precisamente, a López Obrador en los llamados
videoescándalos.

Mario Delgado Carrillo, líder de Morena, dio a conocer ayer los resultados de las
presuntas encuestas que nadie conoce ni conocerá y en las que ¡blngo! ganaron los
mismos de siempre.

Catorce días antes de que se cumplan trece años de la muerte de nueve jóvenes
y tres policías en el antro New's Divine de Eduardo Molina, Francisco Chíguil Figueroa
buscará reelegirse, y seguramente lo conseguirá, en Gustavo A. Madero.

Chíguil Figueroa era delegado en 2008 ahí mismo cuando se llevó a cabo el
operativo en New's Divine, donde sucedió una de las más grandes tragedlas en la
historia capitalina.

Tras deslindarse y soltar unas dos o tres lágrimas de crocodiie cocodrilo
renunció.

En 2018 volvió, impulsado por el efecto López Obrador, y hoy busca la reelección.
No tienen vergüenza.
Joel Ortega, entonces secretarlo de Seguridad en la capirucha, dijo que el

delegado sabía del operativo, lo que siempre negó.
Es compa de Alejandro Encinas, subsecretario de Gobernación; Martí Batres,

senador; y de otro impresentable: Armando Quintero.
El hermano de José Guadalupe Quintero, líder de los taxistas piratas llamados

Panteras, que, finalmente, consiguieron placas para sus unidades, ha ¡do de la mano
de López Obrador siempre.

Ya fue delegado ahí, en Iztacalco, de 2003 a 2006, en el sexenio de Andrés Manuel
en el gobierno capitalino.

Es un auténtico cacique en la alcaldía, donde Integró la tribu en el PRD de ahí
brincó a Morena, como decenas Unidad y Renovación, desde donde presionaba
para conseguir ventajas y cargos.

Con Marcelo Ebrard fue titular de la Secretaría de Transporte y Vialidad
(Setravi), lo que aprovechó su hermano pantera.

En Azcapotzalco, Vidal Uerenas Morales; en Iztapalapa, Clara Bragada Molina; en
Contreras, Patricia Ortiz Couturier; en Miguel Hidalgo, Víctor Hugo Romo Guerra, y,
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en Xochimilco, José Carlos Acosta Ruíz buscan repetir.
En Venustiano Carranza, donde Julio César Moreno volteó bandera hace unas

semanas y brincó cual chapulín sinvergüenza a Morena, envían a Evelyn Parra
Alvarez, actualmente becada en el Congreso.
#PresidenteRompaEfPacto

A propósito de impresentables, ayer fue tendencia en twitter el hashtag
#PresidenteRompaEIPacto, en clara referencia a la candidatura de Félix Salgado
Macedonio en Guerrero, pese a las acusaciones de presunto abuso sexual.

El pueblo lo hizo ganar la encuesta, dice el presidente.

Se acabó la foto a vacunado y su credencial

Andrés Manuel negó ayer en su conferencia matutina que la campaña de vacunación
contra Covld19 se utilice con fines electorales.

Que hasta le ofende siquiera una insinuación.
Pero, entonces y como le dije ayer, ¿para qué diablos se tómala foto del

vacunado y de su credencial de elector?
En la nocturna de Palacio, Hugo LópezGatell Ramírez, zar antiCovid, dijo que

no es un requisito tomar la foto y que tampoco se puede negar la vacuna si el
ciudadano o ciudadana se niegan a ésta y a que se copie su credencial del INE.

Y aseguró que ya no se hará.
Entonces ¿para qué hacer cosas buenas que parezcan malas?

Trife avala a AML0

Por cierto, al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (Trife, para
los compás) dio la razón a Andrés Manuel: puede hablar de las elecciones en su
mañanera.

Vémonos; Que sea obligatorio un 15 por ciento de películas mexicanas en los cines.
Promueve Ricardo Monreal en el Senado.

Juan Arvizu, columnista político, otra víctima de la fallida estrategia. Descanse
en paz. Abrazo a su familia.

albermontmex@yahoo.es aalbermontmex
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TAPIA PIDE CUENTAS POR
NEGLIGENCIA Y LEAL BUSCA

ACOMODO EN EL VERDE
La coordinadora de la bancada

Independiente Progresista en
el Congreso de Nuevo León,
Claudia Tapia Castelo, levantó
la voz para que se esclarezca el
elevado número de contagios
por COVID19 y los fallecimientos
de trabajadores en Servicios de
Agua y Drenaje de Monterrey.

A través de un punto de
acuerdo, la legisladora solicitó al
director de esta empresa, Gerar
do Garza González, un informe
sobre el manejo del brote interno
por COVID19, que ha enlutado a
más de una decena de familias, y
que actualice las cifras de conta
gios y fallecimientos del personal
que labora en su institución.

Sin duda, Garza González ha
quedado exhibido por el incum
plimiento permanente de los
protocolos sanitarios al interior
de Agua y Drenaje, lo cual ha
sido denunciado por los propios
trabajadores.

Pero Tapia no se quedó ahí,
sino que también puso sobre la
mesa la solicitud para que el se
cretario de Salud, Manuel de la
O Cavazos, explique las acciones
implementadas por la depen
dencia a su cargo, para prevenir
y controlar los contagios de CO
VID19 al interior de la empresa.

¿O nunca estuvo enterado de lo

que estaba sucediendo?
Es hora de que Garza Gon

zález y Manuel de la O rindan
cuentas sobre el fallecimiento de

13 personas y el contagio de más
de 800 trabajadores; muchos
de los cuales fueron obligados a
continuar con sus labores a pesar
de estar enfermos.

LEAL BUSCA ACOMODO

ENELVERDE

Al fracasar en su intento de con

seguir el apoyo ciudadano para
buscar la candidatura indepen
diente a una diputación federal

por el Distrito 8, el legislador Juan
Carlos Leal Segovia ahora busca
nuevas vías para continuar con su
carrera política y llevar sus postu
ras antiderechos a otras tribunas.

Leal Segovia fue expulsado
de Morena y de su bancada en
Nuevo León por discriminar a las
personas de la diversidad sexual.
Salió de la bancada para formar
la del Partido Encuentro Social

(PES).

Pidió licencia a su cargo para
formar el Partido Encuentro Soli

dario, y ya que alcanzó el registro
fue expulsado por el presidente
de este partido, Jorge Ruiz Velas

co. Intentó ser candidato del PAN,
pero el partido le cerró la puerta.

Nos dicen que al no completar
las firmas, intentó que abogaran
por él con Ruiz Velasco para que
fuera candidato a una diputación,
pero se la negaron.

Ahora anda presumiendo en
el Pleno del Congreso local que
ya amarró una candidatura con
el Partido Verde Ecologista de
México, y tiene el aval del diri
gente estatal, Edgar Salvatierra,
para regresar a la misma coalición
que fracturó y de la que terminó
expulsado.

¿Realmente con todos estos

antecedentes lo respaldará Salva
tierra?
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BARTLETT A LA PALESTRA

Después de haber pasado muy
seguramente los momentos más
complicados como director de la
Comisión Federal de Electrici

dad, Manuel Bartlett estará esta
mañana en la conferencia matu

tina en Palacio Nacional, junto
al presidente Andrés Manuel
López Obrador, pero, más que la
repetición de las explicaciones o
causas de las fallas en el suminis

tro eléctrico de los últimos días,
que ya se han dado en boletines
de prensa, será interesante saber
las previsiones que se tomaron o
bien, las omisiones para adelan
tarse a los acontecimientos que
llevaron a la crisis que se suscitó.
Uno de los temas polémicos que,
nos adelantan, tocará el director
de CFE, será sobre la presunta
falta de previsión al no realizar
la contratación de coberturas

de los precios de gas natural, un
descuido que habría ocasionado
que la empresa ya no pudiera
pagar el precio de mercado del

insumo requerido para la gene
ración de energía eléctrica. Esto
sería una grave omisión y exhibe
nuevamente las deficiencias en

cuanto a la previsión. Ahora, si
fue por una política de austeri
dad mal aplicada, lo cierto es que
ahora el descuido le podría salir
más caro.

¿Le entrará Bartlett real

mente al tema y asumirán los
funcionarios involucrados las

responsabilidades?
¿PELEA EQUIVOCADA?

Tras la suspensión provisional
por parte de un Juzgado con
tra el acuerdo de la Secretaría

de Energía por el que limita la
importación y exportación de
hidrocarburos a particulares,
publicado en el DOF en diciem
bre de 2020, se espera que la
dependencia encabezada por
Rocío Nahle siga peleando en los
tribunales, es la lógica que han

seguido en estas controversias,
con el objetivo de reforzar la
estrategia de buscar la soberanía
energética. Se prevé incluso que
el tema, como ya sucedió con
la Política Energética de Nahle,
pueda llegar a la Suprema Corte,
por sus implicaciones en materia
de competencia.

Nos hacen ver, sin embargo,
que hay un problema más grande
en cuanto a la importación de
combustibles, y es el paso "fan
tasma" a través de las fronteras de

una mayor cantidad de productos
provenientes de Estados Unidos,
que los reportados formalmente
ante aduanas, lo que no solo ge
nera un defraudación fiscal, sino
una ventaja ilegal para quienes
en México comercializan ese

producto.
Si realmente esta administra

ción quiere regular y meter orden
al tema de las importaciones,
deberían prestar atención a esta
problemática.
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Manuel Bartlett estará hoy en la conferencia matutina en Palacio Nacional.
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Servidores, a pie
En un momento tan crítico como

lo ha sido esta pandemia por
COVID19 hay que escatimar
en gastos. Si se revisan las
cuentas de los arrendamientos

de automóviles, es interesante
cómo con la pandemia se
vinieron abajo estas cifras. En

2018, último año del presidente
Enrique Peña Nieto, la entonces
Sedesol rentó sólo para las
oficinas centrales mil 639 autos

a la empresa Casanova. En 2019,
ya arrancado el gobierno de la
Cuarta Transformación, apenas
se rentaron 453 vehículos para
las oficinas centrales de la hoy
llamada Secretaría del Bienestar

Es decir, disminuyó bastante la
renta de autos y eso que todavía
no arrancaba la pandemia en el
país. Cambió también que no sólo
se rentaron a Casanova, sino que
entró la empresa Valué. En todo
el 2020 nos reportan que apenas
se rentaron 180 autos para las
oficinas que dirigen los servidores
de la nación, los mismos que
andan viendo la entrega de
vacunas. En este 2021, los registros
aportan que sólo han rentado
siete vehículos. A los servidores,
la austeridad los trae a pie, dicen
por ahí.

Seguridad 2.0
Después de que se evidenciara
la vulnerabilidad de las páginas
web de la Secretaria de Salud,

del sistema de registro para la
vacunación, del aumento de

ciberdelitos durante la pandemia,
las estafas por internet, el robo
de identidades y las páginas
apócrifas para conseguir la
vacuna anticovid, pareciera
que la alerta no ha llegado
realmente a las autoridades. Si

bien, las pesquisas y acciones
de las policías cibernéticas,
específicamente la de la capital
del país, han dado resultados, las
acciones no han sido

suficientes para contener el
ritmo con el que avanzan estas
nuevas amenazas. Aunque
es época de austeridad y la
seguridad física es prioritaria,
expertos han recomendado
una mayor inversión, esfuerzos
coordinados y focalizar parte
de la estrategia de seguridad al
ciberespacio. Si la manera en
la que trabajamos, estudiamos
y socializamos ha cambiado;
también el crimen y por lo tanto
también deberían de evolucionar

las estrategias de seguridad a
ciberseguridad.
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JUAN VELEDÍAZ

Cuida tu salud, y mantente siempre cercano a las
necesidades de tus tropas solía aconsejar el
general Marcelino García Barragán a sus más
allegados. El dicho del último secretario de la
Defensa Nacional con experiencia de combate

en la Revolución, se volvió dogma en aquellos generales que
sabían que un óptimo estado físico era el primer requisito de
un militar en activo. Y velar por sus subordinados se volvía
una forma no solo de ganarse el respeto, sino el reconoci
miento al ejercicio del mando.

La salud de los militares se volvió noticia fuera de los

cuarteles en tiempos de Covid19. No solo por el creciente
número de fallecimientos de soldados y oficiales, sino tam
bién por la cifra de contagios entre generales con mando de
tropas en el país.

El último caso era cuestión de tiempo, funto con el presi
dente de la república, el general Luis Crescencio Sandoval
González era el funcionario de más alto nivel que aparecía
en eventos públicos la mayoría de las veces sin cubrebocas.
Este miércoles al darse a conocer que el secretario de la
Defensa Nacional dio positivo a Covid19, le recordaron sus
últimas apariciones en público. Quizá para emular a su jefe,
no siempre traía puesto el cubrebocas.

El "aislamiento" obligado del general Sandoval no pudo
haber llegado en peor momento. Ocurre a escasas 48 horas
del Día del Ejército, la fecha en el calendarlo militar más
importante del ano, equiparable al aniversario de la Inde
pendencia.

Es el día en que la ceremonia suele tener un solo orador.
Con el reflector encima, el titular de la Defensa aprovecha el

micrófono para lanzar un mensaje que incide sobre la coyun
tura politica y el rol de la milicia para el futuro inmediato.

Este año habrá elecciones para elegir a más del 70 por cien
to de la clase política del país. Son 5 gubematuras con sus
congresos locales y presidencias municipales, además del re
levo en el Congreso de la Unión. La agenda de riesgos de la
seguridad interior tiene tenido de rojo buena parte del territo
rio nacional. Para donde se vea, de Guerrero a Sonora, la vio
lencia no da tregua. Si bien el número de asesinatos ha tenido
luí ligero descenso, la beligerancia es mayor y más mediática.

La crítica al papel pasivo de la Guardia Nacional se justi
fica por la torpe reacción ante los hechos de alto impacto,
como el casi medio centenar de masacres contabilizadas del

año pasado a la fecha. Para los analistas no hay ningún
cambio en el rol del Ejército y la Guardia Nacional en labo
res de seguridad, más que en el uniforme.

Ante el papel protagónico que el Ejército ha adquirido en
este sexenio, ya no solo en seguridad sino como constructor
de las grandes obras de infraestructura, en fechas recientes
los militares ahora operan en aduanas, aeropuertos y cargos
administrativos en áreas de finanzas.

De ahí la relevancia de la fecha. En la cadena de mando

por abajo del general secretario se encuentra el divisionario
Homero Mendoza Ruiz. jefe de Estado Mayor de la Defensa
Nacional, quien en primera instancia podría encargarse del
discurso. También por jerarquía podría tomar la estafeta el
subsecretario, el general André Georges Foullon Van Liss
sum, ambos tienen la confianza absoluta del secretarlo para
suplirlo en su ausencia.
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MAL Y DE MALA5 CON SALGADO

Es acusado de diversas agresio
nes sexuales, pero Félix Salga
do Macedonio fue recibido con

porras al comparecer ante la
Comisión de Honestidad y

Justicia de Morena. Lo dicho: donde man

dan las encuestas, callan los principios, pe
ro esto no paró ahí, en la mañanera, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador fue
cuestionado por esto, pero querido lector,
no se enoje por la siguiente respuesta del
mandatario: "La violación es grave, pero
no podemos hacer linchamientos políti
cos". Se lo dejamos a su criterio.
Finalmente los alcaldes capitali

nos armaron equipos y están los
que buscan la reelección y los
que buscan un espacio en el
Congreso de la CDMX y otros en

la Cámara de Diputados. Llama la atención
la desginación de ludith Venegas en Milpa
Alta, en donde ya gobernó y donde perdió
en 2018 contra Octavio Rivero que se acaba
de incorporar al partido y que tenía altas
probabilidades de repetir.
En Magdalena Contreras se apoyó

la reelección abierta de Patricia

Ortiz, que es un gran contrapeso a
las llamadas Jóvenes promesas de
Morena: Gibrán Ramírez, Esteta

nía Veloz y Antonio Attolini. La diferencia con
ellos es la experiencia que sí tiene en la admi
nistración pública.

Primero fue la controvertida Ley
Banxlco, luego la de redes so
ciales y ahora ya anda con la
Ley Federal de Cinematografía.
La iniciativa que prepara el

senador Ricardo Monreal para expedir la
Ley Federa] de Cinematografía y el Audio
visual, sirve para promover al cine mexi
cano y recuperar, dice, la época de oro.
Consta de: estímulos fiscales para cintas
nacionales, las salas de cine deberán desti
nar 15% de su tiempo total de exhibición y
de Igual manera lo deben hacer las plata
formas digitales. Al menos 12 irganizaciones
del sector celebraron la propuesta.
Aguascallentes, Guanajuato,

Jalisco, Querétaro y San Luis
Potosí forman la Alianza

CentroBajíoOccidente
Región ACBO lanzaron la

plataforma "MÁS X México" Alliance Sys
tem Se trata de una herramienta de inteli

gencia de negocios para inyectarle mayor
potencia y velocidad al desarrollo susten
table de la reglón, ya reconocida como la
más dinámica en América Latina, informó
Luis Felipe BravoMena, representante en la
CDMX del gobierno de Guanajuato, enca
bezado por Diego Sinhue Rodríguez.

PD: La ley de la industria eléctrica no
fue tocada ni con el pétalo de una coma, un
acento, un punto y aparte: la llamada Ley
Combustóleo está lista para ser aprobada y
luego impugnada en tribunales por violar la
Constitución y los tratados de comercio in
ternacionales.
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El plan para instalar celdas solares en
los techos de la Central de Abasto (Ce
da) inició desde 2017, financiado por
bodegueros. Se hizo, pero a una escala
menor a la proyectada originalmente.

Vino la actual Administración y de
cidió apostar fuerte por este método
de energía limpia y ofreció que la Ceda
sea una de las megagranjas solares más
grandes del mundo. Eso fue desde ma
yo de 2019.

Pero qué tanto le urgirá a I
Nahle, Secretaria de Energía federal,
mover los reflectores para que dejen
de apuntar a los apagones de la CFE,
que ayer fue a la conferencia de la
Jefa de Gobierno para... ¡anunciar el
proyecto!

En pocas palabras, no es que se
apenas se les prendiera el foco, pero
cuando priva la oscuridad... ¡pues hay
que lamparear con lo que se pueda!

Con amenazas de rompimiento, puche
ros y pataleos, Morena oficializó ayer a
sus cartas fuertes para 14 de las 16 al
caldías.

Sólo faltó Coyoacán y Cuajimalpa,
donde dicen que irán Carlos Castillo y
Roberto Candia, pero por algo no qui
sieron reconocerlos. ¿Sobran pleitos o
faltó interés?

Fecha: 18/02/2021

Página: 14

Area cm2: 70

1 / 1

Columnas Políticas

Línea 10 / Demis Fuentes

Demis Fuentes

Costo: 5,460

Página 3 de 6



Afrodisio Pitongo, hombre proclive a la con
cupiscencia de la carne, invitó a su depar
tamento a la linda Dulcibella y le pidió que
pasara la noche con él. "Si hago eso opuso
la muchacha me odiaré por la mañana". Su
girió el tal Pitongo: "Nos levantamos tarde"...
Doña Macalota le dijo con quejumbrosa voz
a don Chinguetas: "La verdad es que nunca
me has querido. Si en verdad me hubieras
amado no te habrías casado conmigo"... La
maestra les habló a los niños acerca del pue
blo suevo, y les dijo que sus guerreros habían
contribuido a la caída del Imperio Romano.
"Deben haber sido bastantes comentó Pe
pito, porque se necesitan muchos suevos
para hacer que caiga un imperio así"... "Está
en faltante". Tal es la respuesta que obtienen
muchos clientes cuando piden en la farma
cia alguna medicina. El desabasto de medi

camentos está alcanzando proporciones de
extrema gravedad, hasta el grado de que se
está creando ya un mercado negro de pro
ductos farmacéuticos. Un cierto amigo mío
que vive en la Ciudad de México me contó
que requiere necesariamente una cierta me
dicina para el tratamiento de la enfermedad
que sufre. Antes conseguía siempre sin difi
cultad el tal remedio en cualquier farmacia
de su colonia. El precio que pagaba por ella
era de 600 pesos. Un día empezó a oír aque
lla ominosa frase: "Está en faltante". Buscó
en otras farmacias de otras colonias, algunas
de ellas muy alejadas de la suya. En ninguna
tenían en existencia el fármaco. Su médico le
indicó que ningún otro podía serle de la mis
ma utilidad, y le recomendó que lo encontra
ra a como diera lugar. Se enteró de que en tal
parte no era una farmacia se lo podían ven

der. Lo consiguió, en efecto. Pagó por él 3 mil
700 pesos, y ni siquiera sabe si es legítimo o
falsificado. No incurrirá en exageración quien
diga que ese desabasto de medicamentos es

una falla criminal que está causando graves
males, sufrimientos, dolores y aun muerte a
incontables enfermos. ¿Y la capacidad de la
4T y de su monarca para procurar el bien de
los mexicanos? Está en faltante... Don Cucu
rulo era pilar de su comunidad. El director de
la escuela fue a invitarlo a la inauguración
de la temporada de béisbol infantil. Le pidió:
"Queremos que lance la primera bola". "¡Ah,
no! rechazó con energía el provecto caballe
ro, ¡Ni una ni otra!"... Dos amigos se toparon
en la calle. Le preguntó uno al otro: "¿Cómo
te ha ido?'. "No muy bien replicó el otro, pe
saroso. Con esto de la pandemia mi negocio
se vino abajo y tuve que cerrarlo. Ahora es
toy vendiendo muebles". Quiso saber el ami
go: "¿Qué clase de muebles estás vendien
do?'. Gimió el otro: "¡Los míos!"... Llegó un
nuevo pastor a la Iglesia de la Quinta Venida.

(No confundir con la Iglesia de la Quinta Ave
nida, que permite a sus feligreses adulterar a
condición de que antes se pongan gel anti
bacteriano). Lo primero que hizo el recién lle
gado fue convocar a las damas de la congre
gación, a las cuales Impartió una conferencia
acerca del pecado. El siguiente domingo las
señoras publicaron en su boletín una nota
que decía: "La verdad es que no sabíamos lo
que era el pecado hasta que llegó el nuevo
pastor"... Pirulina, muchacha pizpireta, llevó
a su departamento a Candldito, mancebo
atlético y de agraciado rostro pero poco du
cho en los mesteres de la vida. Ahí le ofreció
una copa, que el visitante aceptó, inquieto, y
luego puso en el estéreo música romántica.
Seguidamente apagó la luz de la habitación,
que quedó en una penumbra sugestiva. Pre
guntó el ingenuo chico: "¿Apagaste la luz pa
ra ahorrar energía?'. "No, guapo replicó ella
tomándolo en sus brazos. La apagué para
quitarte toda la que tienes"... FIN.

afacaton@yahoo.commx
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Le grita el hijo a su madre:
¡Mamá! Tengo hambre.
Cómete lo que hay en el refrigerador.
El refri está vacío.

Pues ni modo: cómete al perico. Es lo úni
co que nos queda. Cómetelo asado.

¡No hay gas!
Bueno, pues ponlo a hervir y haces caldo.
¡No hay agua!
4Pues mételo al microondas!
Es que tampoco hay luz.
Y entonces grita el perico aliviado: "¡Es un

honor, estar con Obrador!".
Ese chiste hace algunos años se contaba

con Hugo Chávez en Venezuela. Y si hay algo
que molesta a AMLO es que lo comparen con
el dirigente venezolano. ¿Cómo dicen por ahí?
Lo que te choca, ¡te checa!

Para los seguidores de López Obrador
siempre ha sido una exageración comparar al
amado líder cabecita de algodón con el co
mandante Chávez. De hecho, una de las ar
mas favoritas de la oposición es que AMLO
convertirá a México en un nuevo Venezuela,
con crisis, devaluación, populismo, mal go
bierno, corrupción, desabasto y todas esas
cosas que hoy tienen a aquel país en el hoyo
más profundo de su historia.

Y aunque, en efecto, puede sonar exage
rado decir que México se está venozonlizando,
la realidad es que los apagones que se están

viviendo en todo el país no son muy buen
presagio. ¿Vamos camino a Venezuela? Sólo

hay una forma de saberlo: viajemos al pasado.
Aquí hay algunos otros chistes que se

contaban sobre Hugo Chávez cuando era pre
sidente de Venezuela. Tú dirás si se parece a
México o no.

Un hombre iba caminando por la playa cuan
do, de pronto, se encontró una lámpara mági
ca. Obviamente la frotó porque todo el mundo
sabe que se frotan para que aparezca el genio:

Eres mi muevo amo. Por haberme libera
do te voy a conceder un deseo.

¡Quiero que resucites a mi madre!
¡Uy, no! Eso es imposible. Hay que hablar

con San Pedro, tienes que traer su fe de bau
tismo, conseguirme el acta de nacimiento y
de defunción, recomponer el cuerpo. No, no,
no. Pídeme algo más fácil.

Bueno, entonces quítale lo necio al pre
sidente.

¿Cómo dices que se llama tu mami?

Hugo Chávez fue a visitar a los niños de
una clase de 4to. grado de una escuela pri
maria. El dirigente le pidió a los niños que
le dieran un "tragedia". Un niño se levantó
y dijo: "Si un amigo mío esta jugando en la
calle y lo atropella un auto, eso es una tra
gedia". No, replicó, Chávez, "eso sería un
accidente".

Una niña respondió: "Si un autobús es

colar se va por un precipicio y mueren todos
sus pasajeros, eso sería una tragedia". Tampo
co, explicó Chávez, "a eso podríamos llamarlo
una gran perdida".

Finalmente un niño del fondo de la clase
tímidamente levantó la mano: "si el avión en
el que va el presidente con todo su gabinete
es golpeado por un meteorito y se desintegra,
eso sería una tragedia".

Chávez emocionado exclamó: "¡Fantásti
co! Eso está muy bien. ¿Y podrías decirme por
qué eso sería una tragedia?". Claro, respondió
el chamaco: "Porque, en primer lugar, no sería
un accidente: y en segundo lugar, tampoco
sería una gran pérdida.

Le dice Hugo Chávez a su secretario particular
"Quiero comer caldo de gallina. Así que ve

al corral y tráeme una gallina, pero que se una
gallina chavista, no una gallina imperialista"
(cualquier parecido con los fifís y los amlovers
es pura coincidencia).

Después de unos minutos regresa el fun
cionario y Chávez le pregunta: "¿Cómo sabes
que esta es una gallina chavista?'. Muy fácil,
responde el empleado: "las gallinas imperialis
tas estaban comiendo maíz y esta era la que
estaba comiendo ¡fuchi caca!".

¡Nos vemos el domingo!
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El apagón
de la razón

Es escalofriante escuchar las (fedarafiínies

de los distintos grupos políticos, a raíz de
los apagones ocurridos en varios estados
del país. La calisaya está ase'lare< 'ida, a nivel
técnico; las bajas icinpci,miras en Htodos
Unidos congelaron unos gasoductos, que
a su vez interrumpieron el suministro de

combustible a México. Lo malo es que, para lucrar con
la mntingencia, esa razonable explicación no sirve para
nada, pues necesitamos una narrativa que admita cul
pables, incompetentes, responsables de can iey hueso a
quien e( 'l iarles la ('ulpa por la <omida que se nos echó a
perder dentro del refrigerador.

En ese sentido, tanto el gobierno federal como sus ad
versarios están tratando de dotar de significado al hecho,
y le atribuyen explicaciones a la medida. La oposición
dice que es una "prueba" irrefutable de que la iniciati
va. para reformar la Ley de la Industria Eléctrica es un
desacierto, y que, si con intervención de los particulares
hay apagones, cuando la empresa estatal "monopolice"
el mercado energético, habrá el doble. Por si fuera poca
abre la puerta a una nacionalización. El presidente ha
dicho que es una pruebaigualmente contundente de que
México debe ser auíosuficiente, porque el problema real
es que el gas viene de Estados Unidos. Lo malo es que
ni la citada reforma pretende (jue la (3FE monopolice la
generación ni la comercialización de la luz, ni está claro
cómo aprobarla nos haría más independientes del gas
que viene de TeXás.

Lo que pretende la reforma es bastante modesto; que
la propia energía.que genera la ( FE. primero Suministre a

sus instalaciones distribuidoras y luego a los particulares,
es un orden de prelación. En un segundo plano, (pie la
CtE deje de subsidiar gratuitamente o a precios por de
bajo del mercado a los particulares (pie generan, mientras
no generan, Mo suena ni revolucionario, y mu( iio menos
nacionalizador; de hecho el lenguaje f l(*> presupuestos
son bastante neoliberales. Que la Comisión, que no deja
de ser una empresa, no venda energía yior debajo del mer
cado a quien la va a revender; que si la ( jEes responsable
del suministro de luz a. una enorme. mayoría de la gente,
primero se surta ella. De hecho, poder Venderle a. com
petid ores a precio de rnen ado, implica (pie necesito que
existan, así que no cuadra con el discurso expropiatorio.

Habría (pie prestar atención al camino (pie siga la ins
trumentación de la reforma cuando sea aprobada, pues
hasta ahora el presidente AMLO se ha mostrado reacio
á introducir demasiados cambios a la «institución. Si lo
(pie quiere es que los particulares y los órganos regula
dores estén alineados con la política.energética de la 41
(cualquiera (pie sea, porque vaya que ha cambiado), su
administración tiene la legitimidad popular suficiente^ y
los votos en coalición necesarios para cambiar la carta
magna. ¿Por qué no lo hace? ¿Querrá una nueva,suya, co
mo legado final de su gobierno? Eso explicaría poríjuéno
quiere introducir cambios graduales. Pero convocar a. un
tWn^t'e^UVvnstiiiní'nTft'fiíisttK'h^ienínn.JSpniljk'iiia?,
y el horno no está para bollos.

•Autor y consultor especialista en políticas
públicas. Abogado de la Escuela Libre de Derecho

y catedrático universitario.
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Un violador
en tu camino

A 'tigs comaIcriciiics: sil regreso no
solo inspira, ilumino el sendero.
"Nuestro país no es ta única cosa a h

que debemos nuestra lealtad. También se
le debe a la just icia y a la humanidad "

Jame Bryce

;ic.t' justamente un año, nos
horrorizamos con los casos

de Ingriri y Eálima, Para
(|ii¡cnes las lian olvidado,
ambos feminicidios re
presentan la tragedia mas
grande. de miles de historias

fie mujeres quesuceden en nuestro país sin
la más mínima posibilidad de acceso a la
justicia por negación de nuesi.ro sistema.

Pero febrero fie 2020 también marcó un
antes y un después en la narrativa de la vio
lencia conira la mujer en el país por varias
razones: en principio, porque en este perio
do se dio un movimiento social capaz fie
cuestionar y exhibir en la. agenda nacional
e internacional el fracaso de un sistema de
seguridad y justicia que históricamente le
lia fallado directamente al 51.2 por ciento
déla población total que habita en México,
poco más de 64.5 millones de mujeres.

Contrario a lo queSé déSea en la agenda
pública, de aquel ano a. este, la brutalidad y
el horror con la cual Sé .asesinan diariamen
te a once mujeres por su condición de mujer
no ha.cambiado en nada en México; visible
mente, existe un alza en este tipo de delitos,
donde la.8genda. se ha ocupado de los temas
de coyunt ura más que los fie estructura por
la urgencia de la "uansloi macióri".
Lo verdaderamente deplorable fiel año

pasado a este es que, ante la. urgencia fie
atendiera los feminicidios y la violencia con
tra la mujer. H discurso de la polarización in
ducida y la lucha por el poderse han negado
a pasar de la vulgaridad del oporl unismo y la
negada realidad fíelos "otros da ios", a promo
ver políticos de elección popular que han si
rio acusados por cinco mujeres rie violación.

Y, sin embargo, ante la negada necedad
y a tres semanas del día internacional de la
mujer, es. oportuno decirlo; ese candidato
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¡Se va a. caer!
Y se va. a caer porque la popularidad no

puede rsiar por encima de ios derechos fun
damentales; porque el sentido de nación
no puede I lindarse en la necesidad de acu
mular regiones de poder; porque una vio
lación no puede prescribir por la negación
reiterada de justicia a. las víctimas durante
años; porque un candidato no puede estar
por encima de la dignidad y los derechos
humanos; porque un compromiso político
no puede estar por arriba fie un país; porque
a la patria no se le miente,porque a la patria
no se le cercena, porqué a la patria no se le
viola. Porque nunca más puede haber un
agresor sexual como candidato a un puesto
de elección popular.
Se debe decir fuerte y contundente*con

indignación. Félix Salgado Macedonio no re
presenta a México ni a Guerrero. Por lo que
el feminismo, la sociedad civil y la ciudada
nía deben #RomperElPacl.o de impunidad
y reivindicar la fucha política de la mujer
en el país, pero también de la sociedad civil
organizada; esa que lia sido vilmente usada,
menospreciada y desprestigiada con tanta
insistencia en el aci nal periodo de gobierno.

Y eso debe suceder por justicia y humani
dad. Porque hoy debemos dar un ejemplo
claro fie lo que hay que hacer cuando se nos
postre un violador en el camino.

¿Y LA HUMANIDAD...?
¿Y quésignifica humanidad? volvió a pre
guntar el curioso Aprendiz.  Es unaespecie
extinta  respondió El Sér dé Luz. — ¿L; ca
so... ¿Fueron castigados?  agregó con mayor
curiosidad El Aprendiz.  No, en realidad,
lograron lo que ningún animal o bestia lo
gró en millones deaños; evolucionó habitat,
conciencia, inteligencia, espiritualidad, de
sarrollo, tecnología  aclaró El Ser de Luz.
 Y si era tan extraordinaria.¿por qué desa
pareció?  consultó nuevamente El Apren
diz.  Porque a pesar de, fueron incapaces
de desterrar del planeta el hambre, la sed.
la desigualdad, el fanatismo, los conflictos, y
llegada de la vacuna... se negaron a alcanzar
la sabiflliria.  Sentenció El Ser fie Luz .

EL DATO MUNDIAL DE HOY
A casi un año de iniciada la pandemia en el
plantía.al día de lio\, i30 países no han apli
cado una sola dosis de vacuna para atender
él( ovidlfi, AI tiempo.
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inalmente y después cíe muchas vuellas.'se llevó a cabo el nombra
mienlo ni ¡i ¡al de la nueva Secretaria dé Educación Pública, Delfina
Gómez, una vez que el.Senado de la República ratificara por una
nimidad el nombramienio de Esteban Moctezuma Barragán cómo
embajador de México en Estados Unidos.

Sé lardó la profesora. Gómez en llegar a. la SEP Y es que corrían
rumores en el sentido de que la nueva funcionaría se resistía a dejar

dé ser la superdelegada en él Estado de México. quizas porqué sus aspiraciones
fueran volver a competir por la gubernalura del estado, —en el 2023—, pues
la primera vez que lo hizo, por muy poco margen ganó el actual mandatario
estatal, Alfredo del Mazo Maza,

Llegó a la titularidad dé 1^ Educación Pública la maestra y fué en un momento
muy delicado ya que el único y mayor reto que tiene frente a sí es el regreso ríe
millones de alumno* a clases presenciales y parece no tener demasiada idea
dé cómo lograrlo.
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liba muestra de ello se dio en una conferencia, de prensa ofrecida por Alfredo
Villar Jiménez, presidente de la. Asociación Nacional dé Escuelas Particulares, al
anunciar que estos planteles buscarán el diálogo con las autoridadeseducativas
a nivel federal y local —incluyendo desde luego a la Secretaría, de Educación
Pública, las secretarías estatales y los gobiernos locales—, e incluso, advirtió
que,de no llegar a acuerdo alguno, están dispuestos a abrir sus planteles si no
obtienen la aprobación de las autoridades y de Considerarlo necesario acudirán
a instancias legales.

Como puede observarse,, esté diálogo lo tendría que encabezar la. nueva til ular
de la SEP y no se ven muchos puentes que pueda tender ante una situación que
se ha vuelto crítica. Recientemente,diversas organizacionessé han manifestado
en contra de las. clases a distancia a casi un año de la pandemia; ¿cómo se le
enseña a un niño a escribir por computadora?
Además, fie acuerdo con dalos duros que proporciona la Asociación de Es

cuelas Privadas, de las aproximadamente 48 mil escuelas de esté tipo de todos
los niveles que hay en el país, cerca de 20 mil continúan en riesgo de cerrar,
en tanto que de los 5.5 millones dé estudiantes del sector privado, alrededor
de 2.2 millones se pasarán al público como producto ele la crisis económica
ocasionada por la. contingencia.sanitaria,

I)c esa magnitud es el tamaño del reto que deberá enfrentar la secretaria
Delfina Gómez; tendrá que demostrar una gran capacidad negociadora y estar
Segura de que puede llenar esos zapatos.

E. regreso del alumnado a fas aulas lia sido motivo
de amplios debates, especialmente durante las crisis,
cuando se registró un mayor número de muertos
y contagiados de Coyid19, no obstante, hay voces
que se levantan para demandar el retorno.
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liraditos
JORGE HANK RHON: ADIOS AL MACHISMO
•El empresario que competirá con las siglas del PESpor la
gubema tura de lia ja Cali jornia, Jk >rge I Lrnk Ríion,pidió>a la
Comisión Nacional de Derechos Humanos orientación para
erradicar la violencia de asnero, tanto de su lengua^ como de
su comportamiento cotidiano. Lo anterior fue manifestado a la
presidenta de ese órgano, Rosario Piedra, a través de una carta
5r7_l líl .y.1;! .yí.^ylPíA l?5_?r_ í ílv'
hizo hacia las mujeres durante su presentación como aspirante
a la candidatura¡ del.partido_gueÍidOTa Hugo Eric Flores
¡APAGA LA LUZ! SENER PIDE AHORRAR
ELECTRICIDAD
•Apagar; luces quenosean necesariasy..desconectar equipos
ffiA .klL!!Áz.a.D.do, se >n algunas de las acciones que la
I^bi^ción^uede hacer Jara^udaral sistema .etó^m ddpafe,
^pje ai este memento no se está dando abasto para atender
a toda la población debido a la escasez cie gas natural para
^áietar energía. Esto füe lo quépidió la titular de la Secretaria
de Energía, Rodo Nahle, ante la próxima entrada del frente frío
número 36 al noroeste de México. Y más frío se sintió tras la

protdiáción de teas a la exportación de gjas natural.
¿VOLVER A CLASES? CLARO QUE SI
*1 a A'A sa] ud
.AYt'Ad.regrese) a clases contri ¡lado. .''I.)esde el .c<)iuien/(> de
la pandemia, en marzo del año pasado, un estimado de 44
millones de estudiantes han estado fiiera de sus aula&y para
efectos de la continuidad del ájtendizafe mantener las escuelas
cerradas agrava aun más las desigualdades, especialmente
en las poblaciones que viven en situación de vulnerabilidad",
aseguró Ciro Ligarte director de Emergencias en Salud de la
OPS.""

PENDIENTES DE INDAGACION EN EL ISSSTE
•Todo indica queel titular deHSSStE,Luis Antonio Ramírez
j.1 íl'?.' Ái1. .? .' líA . i íl Í i i c >n el i i cc ta \I)C ]S
DÑAFSRMS259/2Ó20 con la que el Director Normativo de
Administración y Finanzas, Jens Pedro Lohmarm Iturburu, le
dio a Aseo Privado Institucional un acuerdo por 73.3 millones
de pesos para limpiar las unidades médicas y administrativas
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del 16 de octubre al 31 de diciembre pasado. El llamado de
atención surge a raíz de que esta nueva razón social ^
.0 ueya ca ra ?.Í.M 1?.(. l .^yX'.ci.()^. A)rIM"AL ! Y! .)S.> .9.^. íMM
5_7_1 r.v1^el (ílt iinf> clúi de ), I>cics
también seria parte ddgrupo encabezado por José Juan
Renes Domínguez para acudir a las compras públicas y dar
.ti 1?.¿\ r.i ^ÍV!.^ Al AArYll

únicamente escalonarían precios a favor de la elegida en turno.

PARA CERRAR: SALGADO Y EL ESCEPTICISMO
DEL PRESIDENTE
•"Departe de;_quién'',.preguntai el presidente López Obrador
sobre la ofensiva contra el bronco Félix Salgado Macedonio
y su aspiradón a; gobernar d estado de Guerrero, tras las
ÍAAAA^^'A ?!A^^ _ ! í A'/IA:! ÍÁr_l_ A^.(_ ?? AkAíl. A\'_ ^! Af ^íA'AAl í^.'AlrfA AÍV. ?! AAAAt
el mandatario pide no ser ingenuo, advierte sobre d contento
electoral y ve una campaña política de los medios suborelinados
a los adversarios cíe la IT, un linchamiento político en el que
insinúa bien podrían estar participando e impulsando quienes
aspiraron a la candidaturas a quienes Salffa(fe dejó en el
camino. ¿Será? ¿Quién será?

Contra RéplicaFecha: 18/02/2021
Página: 2

Area cm2: 323

2 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 61,169

Página 75 de 171



Optimismo
democrático y
ciclos políticos
Con opi imismo documentado, el profesor Jaek

M. Balkin, déla Universidad de Yale,.especia
lisia en Derecho Conslil ucional y Libertad
de Expresión, asegura que el desarreglo o
deterioro del sisienia político electoral es
ladounidense pasará. Lo afirma categórica
iticiiic en su huís reciente libro,de consulta

obligada, lil ulado Los cielos de!tiempo (:(Mistítmwiiol, pu bli
cado por la editorial fie la Universidad de Oxford.

En el léxto, <'tendí i con las herramientas analíticas de la
teoría constitucional y la ciencia política más modernas,
Balkin afirma que es pasajero el momento áspero por el
que discurren la función pública y la polílica en su país.
Afirma que la condición aci ual (¿fie las democracias en
general?) escomo un eclipse, moment o oscuro y perl lidia
dor, pero breve, que expresa la con j unción excepcional dé
los ciclos orbitales del Sol, la Luna y la I ierra. Del mismo
modo, dice que funcionan otros fenómenos orbitales o
pendulares en materia de desarrollo humano, a los que
las consl il liciones no son ajenas.

En consecuencia, declara, para no sucumbir ante la
desesperanza, hay que ast lidiar la coyuni ura democrática
en términos dé ciclos en lugar fie desarrollos lineales. En
electo, en la Grecia anligua Polibio ya hablaba fie movi
mientos cíclicos en la gestión de los asuntos del Estado,
en los que se sucedían la monarquía, la aristocracia y la
democracia, a partir del deterioro de cada uno para dar
origen al siguiente en un flujo permanente.

Balkin informa que, cu estos tiempos existe un acer
camiento al estudio fie los ciclos políticos que debemos
ponderar cuidadnsameiiie. Servirá para desentrañar las
dinámicasquesegeneran entre tes.ciclos que>seinfluyen
nuil uamenle,e pues están necesariamente interconecta
dos. Se trata del ciclo del ascenso y caída de los regímenes
políticos, el ciclo de polarización y despolarización y el
correspondiente ál deterioro y renovación fiel gobierno
republicano, al que llama en particular el ciclo de la des
composición y renacimiento constitucional.

Obviamente, estos ciclos no son iguales a los de la as
tronomía más avanzada, que son constantes y predecibles.
En los que refiere Balkin intervienen muchos factores adi
cionales como la movilización y exigencia ciudadanas el
diseño de la ley, la nal maleza de las íustit liciones represen
ta t ivas y de gobierno y, naturalmente, voluntades políticas
dispuestas a la mejora.

Es decir, el momento presante parecería ser un breve
Irayecto de transición, que no va a desembocar necesa
rianienie en autoritarismo. fascismo o en la muerte de la
democracia,pero tampoco hay que confiarse, declara.

El tiempo le lia ido dando la razón al autor. Escribió su
libro entre 2018 y 2019, mucho ames de las campañas y
elecciones presidenciales esiadouniftenses recientes, en
las que la era naranja se trocó por una más cercana a la
normalidad democrática. De todas'modos, anuncia, el fin
fiel cuatrienio de Trumpesen realidad el final fiel modelo
Reagan, iniciado en 1980.¿Aplica ese análisis a México? Ya
lo \eremos,en ¡unió.supongo...
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Vivir de la

esperanza
a semana pasada el presidente de la Be
pública inauguró .con bombo y platillo una
pista del Aeropuerto Internacional. Feli
pe Angeles en Santa Lucía. De inmediato
aparecieron en redes sociales las burlas,
comparándolo .con el proyecto del sexenio
lasado y que López Obrador canceló, vía

consulta popular, aduciendo un gasto innecesario y una
mancha de corrupción total.

Los lopezobradoristas aparecieron de inmediato
A defender á su líder. Sus argumentos principales, se
basan en que, lo presentado el pasado jueves, es sólo
el arranque de lo que será una magnífica obra de la
infracst ruet t ira mexicana.

Pero, si bien los ataques y las burlas forman parte
del folclore mexicano, vale la pena hacer un análisis
serio que nos permita tener claridad y poder diferen
ciar entre lo que deseamos, lo que se nos ofrece y lo
que realmente tendremos.

Los elementos principales para la construcción de un
aeropuerto son, el análisis aeronáutico del espacio aéreo,
sobin todo conociendo las complejidades que caracterizan
la región, los proyectos de conect ividad y el Plan Maestro
que en este caso,considera 20 proyectos de construcción,
incluyendo en el mismo las bases de complemenlaricdad
con el AlCMy con Toluca.

Entre los proyectos más importantes se encuentran la
torre de control, dos pistas, la expansión de la pista mili
tar, un edificio terminal para pasajeros con 38 puertas de
embarque, un estacionamiento para 4 mil vehículos, nna
red subterránea de cables elécl ricos y otra para servicios

de voz y datos, nn área para vivienda, entre otros.
La realidad es que el Plan Maestro no lleva un avance

trascendente. Actualmente, la obra negra del edificio ter
minal aún no concluye y faltan aspectos centrales como
el sistema de bandas y despacho inteligente de equipaje,
además faltan por terminar obras esenciales,cotuo drena
je, agua potable, sanitarios, electrificación,climatización,
sistemas informáticos y mostradores. Fuera del edificio y
torre de control, están aún pendientes edificio de bombe
ros, estación de combustible, hangares, avituallamiento
de aviones, talleres, aduana y servicios administrativos.

Asimismo, falta conocer los avances respecto a las
certificaciones que se requieren para operar Como un
aeropuerto internacional, las tres certificaciones im
prescindibles Son do la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes (SOT), la Organización de Aviación Ovil In
ternacional (OAOI) y la Administración Estadounidense
de Aviación (FAA).

Ilasta ahora y, gracias a la gran fiesta mediática de la
que ft limos partícipes, el avance q t te hemos visto en Santa
Lucía es: una techumbre de lámina H manera de bodega
donde so encontraban los ent i tsiastas asistentes al evento,
una pista polvorienta escoltada por dos pipas lanzadoras
de agua para controlar el material particulado dispersa
do en el aire que acompañaron el aterrizaje del.avión del
ejército,aterrizaje sin torro de control, habrá que decirlo.
En realidad, no vimos la inauguración de un aeropuerto,
lo que vimos fue una pista militar mal terminada, Sin se
ñalamiento ni personal. Vaya, una carret era en línea roda,
de esas que la SGT de antaño hubiera construido en tan
sólo seis meses.
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RECHAZO A CANDIDATA DE JULIO
CÉSAR MORENO

Vénusüangí.Carranza, gran molestia
SlíA! (í D .de Eyelyn Parra, cc\rca na del a c tu al

JÁ'AÜí AA'A.Aisa . A'A A!<:!?*! Ayl io César Moreno,
fiQííM?. cahdida ta a .su cederlo. Au nque ja es taba

11 A ! í:\ J i
morenísla había la esperanza de que la diputada
federa IR o cío Barrera fuera Ja aban derada ele
ese partido por la mencionada alcaldía, ya que
conoce la demarcación y desde la Cámara de
Diputados ha implementado acciones fflie han
beneficiado directamente a los vecinos.

PATRULLA VIOLETA
•La.diputadaLeticia;.Varela solicitó a

"P^ruüa_VioleU"_, quese;j.mpiementó en
A*^PiA*A!A9.>.AJinA!iüAnDi!ALAtA(SAAAAii?iAAA.
¦" ¦'IU .^1 i(. ¿í ^7_15r" Í A ?. A 5r\
esta época de confinamiento por Covid19.
B^cordó que el pasado 7 de enero del añg en
curso, se puso en marchaese.programa con_el_
obÍ£UYP.í}e .Que jjoJícías üeyena cabo .recorridos
para informar cómo prevenir la violencia al
MkÉD^.ÉL]á.k®ilia 1. J^rindar atói|CKMj|ara
inhibir estos delitos en las colonias de mayor
incidencia de agresiones contra las mujeres..

ATENCION A LA PANDEMIA
J. _ A ! '.PÍ T ' ¦.AS4" * r' f ^ AI
Doring,; acpinpañadqs dd
supartido, .urgieron a .la. Ulular deAMetro..
a "instalar dispensadores 4e gel y reiniciar
entrega de cubrebocas para reducir contagios
AAA ' AAA A _Ul Al
el incendio en Delicias y las fallas sistemáticas
AB.AMÍAsestacionesdel Metro,__"m^üenen
a la directora Florencia Serranía, distraída
y.A[ü.J^.AALAlcÍí..c!A.nAJ"Ar..oALetidc\rIai2laga
epidemiológica que ctece: la transmisión directa
A! A: 5A >_A AlA'ÍA A A A. 1?.^ A'Ali AAA _ lA A AJAAAí II A^]A A^Al
riesgo de salud de las personas, seftalaron.

REACCIONES A LAS ENCUESTAS
•Habrá que estar^pendiente de
de prensa convocada fiara este jueves en las
.cAA:.aJÍ!.15A;AAAtA^AAÁ!ALA).AtAÍA9DAA!írA..>...:Ay.lA1A'A!.
A' jjAAiAl.iA<1LAl sesión (1 el (A>ngreso de la Ciu dad
I!^AA^ívia..^A\^P^AA.ÍAVM^IIA.!.A^I4^A!II^A'A.iíA
diputadas v diputados del Congreso local, así
VA A11AA1 ^AA A(_ s pe >lí L i ex >s de esc ar ti de, ara
I!A1..A.A(A011cA\IA11A.J1!AA11!.AAÍA!11A\1A1(AAA1?1c:1.A<1A
resultados del proceso de selección de alcaldesas
y alcaldes sue realiza Morena en la Ciudad
IIÍAAÍ^ÍAÍAA^A^IA.AÍAAI^A^ÍADAAIIIÜAA'ÁA
próximo.
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En la congeladora
Pues allí estálainiciativa del senador

Ricardo Monreal, presidente de la
Junta de Coordinación Política y
líder de la fracción de Morena en el

Senado de la República, parareformarlaLey
del Banco de México, que fue aprobada el 9
de diciembre del año pasado en la Cámara
de origen. El sector financiero y el propio
Banco de México en noviembre del año pasa
do levantaron la voz para precisarlos riesgos
y evitar su aprobación.
La iniciativa, planteaba apoyar a las fa

milias que reciben sus remesas en efectivo.
Pero no pudo validarse, ya que la mayoría
de los dólares que los paisanos les envían es
de manera ele ctrónica. La propue sta a todas
luces pone en riesgo la autonomía del Ba nco
de México y las reservas internacionales.
La alerta que prendió los focos rojos, fue

ron los mensajes de Twitter de los subgo
bernadores del Banco de México Gerardo

Esquivel y Jonathan Heath, nombrados por
el Presidente López Obrador. El primero se
pronunció en varias ocasiones para señalar
que la iniciativa no era viable y el segundo,
fue directo al señalar que la iniciativa estaba
dirigida para favorecer a un banco mexica
no que no tiene representación en Estados
Unidos.

La iniciativa con proyecto de decreto para
reformar los artículos 20 y 34, en la Cámara
de Diputados no tuvo fácil su camino. Fue
programado para su aprobación en el pleno
el 15 de diciembre al no tener acuerdo se

pospuso para debatirlo.
En el parlamento abierto para la Reforma

a la Ley del Banco de México, hubo voces que
sí se escucharon en Palacio Nacional. Arturo

Herrera, Secretario de Hacienda, y Santiago
Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteli

gencia Financiera, señalaron que vulneraría
la autonomía del Banco Central.

En la Cámara de Diputados la mayoría
parlamentaria de Morena ya no la tiene en
la agenda, en este momento está la Reforma
al Sector Eléctrico para votarla el 23 de este
mes y en seguida, el tema de la Cannabis.
Esto confirma que la iniciativa para reformar
la Ley del Banco de México está en LA CON
GELADORA.

SUSURROS

LuisaMaría Alcalde Luján, titular de la secre
taría del Trabajo, se reunió con empresarios
vinculados al turismo de Quintana Roo, Ja
lisco, la Ciudad de México y Baja California,
para ofrecerles la fuerza laboral de 50 mil
becarios de Jóvenes Construyendo el Futu
ro y así reiniciar actividades en centros de
trabajo. La propuesta fue bien recibida y en
esta estrategia nacional se apartaron nada
menos que 2 mil 500 millones de pesos.
Quien trabaja por transformar el mode

lo de Gobierno local, basado en una visión
progresista y humanista es Laura Beristain
Navarrete, Alcaldesa del Municipio de Soli
daridad y también presidenta de la Asocia
ción de Autoridades Locales de México A.C.

(AALMAC), pues al reunirse con la direc tiva
de esa Asociación que agrupa a 800 alcaldes
del país, hizo énfasis en impulsar una Agen
da Municipal Nacional que incluya el forta
lecimiento financiero de los ayuntamientos,
ante la crisis ocasionada por el Covid19. Y
para muestra de su compromiso con la causa,
su Gobierno sin endeudarse ni poner en ries
go las finanzas de solidaridad, emprendió
un plan para responder ante la pandemia y
la reactivación de la economía.
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El Presidente
de la salud

Es que no entienden nada,
pinches fifís.
O sea, no, no hay vacu

nas. Ya veo las respuestas:
"Es que hay desabasto mundial. Ex
trañas el chayóte". Pero no me refie
roaesas vacunas. Osea,también. Ya
sabemos que no las compraron, o no
las suficientes, y que andan viendo
de dónde sacan unas dosis gratis,
para seguir poniendo dos inyeccio
nes por hora. Pero pensaba en otras
vacunas. La del sarampión, diga
mos, que ya volvió. O la de la polio,
otra enfermedad que desapareció
hace 30 años. La de la influenza.
Esas enfermedades no las tiene ni el
neoliberalismo.
Claro que volvamos al Covid

para qué quieres vacunas si no tie
nes planes de vacunación. Digo,
haces una página para que la gente
se apunte, la gente tarda tres días
en hacerlo, luego resulta que no
sirve de nada apuntarse porque de
todas maneras tienes que llegar a
formarte durante tres horas, eso
con el antecedente de que no aca
baron de inmunizar al personal de
salud, pero vacunaron a los profes
y a los servidores de la nación. O
a lo mejor lo pensaron al revés y
estoy siendo terriblemente injusto:
"No te desgastes con eso, carnal.
¿Para qué hacemos un plan si de
todas maneras no hay vacunas?
¿Otro mezcalito?". En ese caso, mis
disculpas.
Aunque, propiamente, no hay

ni vacunas ni medicinas. Ya saben:

que el cáncer, que el VIH, que la
esclerosis. Ahora sabemos por
qué, gracias a una investigación
de Impunidad Cero. Básicamente,
para luchar contra la corrupción
y para ahorrar, sin un plan B y con
una indiferencia en verdad nota

ble hacia las personas enfermas,
incluidos los niños con cáncer,
quitaron de las manos del IMSS la
responsabilidad de adquirir medi
camentos, para ponerla en manos
de operadores políticos, y vetaron
a las tres empresas encargadas
de distribuir insumos médicos en

el país. Los resultados, a la vista.
Esos desabastos no los tiene ni el
neoliberalismo.

Claro que habría que hablar tam
bién de la permanencia de López
Gatell, firme en el puesto pese a sus
paseos playeros con 250 mil muer
tos por Covid, o de la actitud misma
del Presidente ante la pandemia. Ya
saben: no ponerse cubrebocas, por
ejemplo, ni antes ni después de en
fermarse. O los detentes. O subirse
a un avión comercial con síntomas
claros.

Así que, dirán ustedes, no hay ma
nera de que se le recuerde, en sus
propias palabras, como "el Presiden
te de la salud". Pero, insisto, es que
no entienden nada, pinches fifís. De
la salud que habla es de la suya. La
del atleta keniano. La del hombre

que ni bosteza.
Hadeserporel béisbol.
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¿No que "misión cumplida"¡

El secretario de Relaciones Exterio

res, Marcelo Ebrard, reprochó ayer
que diez de las principales econo
mías globales acaparen las vacunas

contra el Covid en detrimento de los países
pobres.
E brard participó en la reunión del Consejo

de Seguridad de la ONU al que pidió interve
nir para hacer más equitativo el reparto de
vacunas a través del mecanismo Covax.
El tema de la escasez de vacunas en Méxi

co pasa, desde luego, por el lugar en el que
nuestro país se formó en la fila para hacer la
compra.
Como se ha visto, los países industriali

zados adelantaron con meses la compra de
una vacuna que aún se encontraba en su fase
experimental.
Los laboratorios están cumpliendo a mar

chas forzadas con los primeros compromisos
firmados; los gobiernos beneficiados por su
puesto que no dejarán de vacunar primero a
su población antes de tener un gesto altruista
con los últimos de la fila.
En México, todo el tema de la compra de la

vacuna es oscuro.

No se sabe cuándo se hizo y dependiendo
del funcionario al que se le pregunta se mane
jan distintas cifras de dosis y de precios.

El reclamo de Ebrard hubiera tenido una
justificación si los mexicanos supiéramos con
claridad cuál fue el mecanismo de compra, los

laboratorios relacionados, los montos y las
fechas de pago y entrega.
Pero toda esa información "está reserva

da" por cuestiones que solo el Gobierno de la
transparencia entiende.
Ayer se vacunaron poco más de cien mil

personas en México; vacunación de goteo, le
llaman, comparada con los millones de dosis
que se aplican en los países "gandallas".

En diciembre, cuando se anunció la primera
compra de vacunas que bien a bien no se sabe
sifué compra o donación, Ebrard dijo a López
Obrador: "Misión cumplida, Presidente".
Ayer quedó claro que no era cierto.

• • • •

En el mismo caso de las vacunas se encuentra
el suministro de gas natural de Texas a México.
Ayer el gobernador texano Greg Ab

bott, anunció que suspenderá las exporta
ciones de gas, por lo menos hasta el 21 de
febrero, hasta satisfacer las necesidades de
abasto locales.

Esto implica que el país podría tener más
apagones si es que el plan de las autoridades
mexicanas fracasa generar energía eléctrica
concarbónycombustóleo.
Por lo pronto ayer se puso a trabajar la se

cretaria de Economía, Tatiana Clouthier, en
busca de un acuerdo con el Gobierno de Esta

dos Unidos para evitar los problemas que se
ven venir por falta de gas.
Y que no digan que fue culpa del pasado.

Ayer circuló en redes un video en donde
el propio López Obrador criticó que se había
comprado "un exceso de gas, por negocio".
Eso y la cancelación del Plan Quinquenal

de Licitaciones para la Exploración y Extrac
ción de Hidrocarburos 20152019, nos tiene
como nos tiene.

• • • •

La Comisión de Economía, Comercio y Com
petitividad emitió una opinión en contra de
aprobar en sus términos la iniciativa de refor
ma a la Ley de la Industria Eléctrica peeeee
ro, los diputados de Morena evitaron que se
discutiera.

Ni siquiera vale la pena exponer los argu
mentos de Morena, cuyo único fin es sacar
adelante la iniciativa "sin mover una coma",
como les ordenó el Presidente.
La Comisión de Economía daba la razón

a la Corte, a la Cofece y a todos los organis
mos públicos y privados que se oponen a la
reforma.

El dictamen que será echado a la basura
hoy precisa que se invaden competencias de
la Cofece, viola el derecho a la libre competen
ciay se da una ventaja indebida ala CFE.
Además de violar los tratados internacio

nales que México ha firmado.
Hoy se discutirá en la Comisión de Energía

"su opinión" que, adivinen, está totalmente de
acuerdo con la visión presidencial.
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Gobernadores:
el temor rojo del
semáforo naranja

Los obligaron y aceptaron con todas las reser
vas.

Así, por disposición del centro y todo mun
do voltea hacia el humorista político Hugo

LópezGatell se fijó el mapa epidemiológico vigente.
Simple:
Dos estados, Guerrero y Guanajuato, enrojo.
Veintiuno en nar anj a, entre ellos la capital del país y

el estado de México.
Ocho en amarillo.
Y sólo uno en verde, Chiapas.
Los temores están en la mayoría de ellos.
Específicamente en los 21 decretados en naranja a

partir de dos características claves: ocupación hospi
talaria "debaj o del 65%" y dos semanas con contagios
ala baja.
¿Por qué las dudas?
Porque los gobernadores no están seguros de haber

revertido la tendencia de la pandemia y temen regre
sar a semáforo rojo, como ya sucedió a finales de 2020.
Ante esas circunstancias, el humorista político Ló

pezGatelly su jefe por fin escucharon los clamores
de Claudia Sheinbaum y Alfredo del Mazo.
Accedieron en diciembre a volver al peor escena

rio porque las evidencias médicas y científicas eran
inocultables: hospitales a más del 65% e infecciones
estables o al alza.

DIÁLOGO ABIERTO
En este tema se centra el interés de este jueves.
El secretario técnico de la Conferencia Nacional de

Gobernadores (Conago), Rolando García Martínez,
ha convocado a "una videoconferencia de trabajo".
Están llamados los mandatarios de la Conferenciay

disidentes, así como los secretarios de Salud de las 32
entidades federativas.

El diálogo lo encabezará la secretaria de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero, quien se declara

dispuesta a escuchar a los gobernadores de manera
abierta.

Ellos, si no los inhiben, presentarán escenarios y
expondrán sus temores de un falso panorama dibu
jado desde la capital del país, manera eufemística de
invocar a Hugo LópezGatell.
La federación, por su parte, repetirá su repetitivo

discurso memorícelo porque no es pleonasmo so
bre la estrategia nacional de vacunación contra el
Covid19.
Los invitados recibieron una promesa: mantener

"la coordinación y el diálogo abierto entre el Gobierno
Federalylos gobiernos estatales".
Un dicho más.

DEDAZOS EN CDMX

Se cumplieron los dedazos.
Siento, con algunos morenistas como Alejandro

Rojas DíazDurán, haber acertado en casi todas las
postulaciones de Morena a alcaldes capitalinos.
De entrada, Dolores Padierna para Cuauhtémoc,

lo cual muestra el poder del clan formado con su ma
rido René Bejarano.
En Alvaro Obregón imperó el cacicazgo con Eduar

do Santillán y en Benito Juárez mandan sacrificar
a Paula Adriana Soto.
Adelantamos lareelección de Francisco Chíguilen

Gustavo A. Madero, José Carlos Acosta en Xochimil
co y Clara Brugada en Iztapalapa por orden presiden
cial. .. bueno, ¿cuál no es orden presidencial?
Víctor Hugo Romo iría una vez más por Miguel

Hidalgo, dijimos, por el padrinazgo de Gabriel Garda,
amo y señor del presupuesto federal desde la coordi
nación de programas sociales.
Acaso la novedad sea la candidatura de Gabriela

Espinosa de los Monteros en lugar de un cercano
colaborador de Claudia Sheinbaum, quien por cierto
ya fue acusado de usar recursos públicos en su pre
campaña.
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[ ¿SERÁ? ]

El interés (en elecciones) tiene pies
Ala Comisión Nacional de Derechos Humanos que lleva
Rosario Piedra Ibarra llegó una carta del empresario y
dueño del Grupo Caliente, Jorge HankRhon, donde se
disculpa por hacer declaraciones inapropiadas sobre las
mujeres. El candidato por cierto del Partido Encuentro
Solidario a la gubernatura de Baj a California manifestó en
el documento su interés por participar en diversos cursos
de sensibilización en temas de género, como al que ya
asistió recientemente en Tijuana sobre "expresión oral
igualitaria" impartido por la Red Iberoamericana Pro De
rechos Humanos. Obviamente su interés es la superación
personal. ¿Será?

Si ya saben cómo es...
Para mal de unos, y bien de otros, Gerardo Fernández
Noroñano pierde la esencia. Ayer anunció que por la tarde
tomaría la evaluación deltercery último curso que debió
cursar como parte de la resolución en su contra por haber
cometido violencia política de género. Sin embargo, exigió
al INE y al Tribunal Electoral una disculpa pública porque
sostiene que nunca cometió los supuestos que la Comisión
Nacional de Derechos Humanos le imputa. Y nos cuentan
que los problemas no han terminado para el petista, pues
hoy enfrenta al Comité de Ética de la Cámara de Diputados,
que busca abrir un proceso en su contra. ¿Habrá que esperar

otra sorpresa? ¿Será?

Unas por otras en el Edomex
Hasta ahora no ha habido acuerdos para reducir el número
de diputaciones federales, como propuso Morena hace
unos días, pero el senador mexiquense Higinio Martínez
logró que transitara su propuesta de achicar a 407 el núme
ro de síndicos en esa entidad, luego que la Suprema Corte
definiera su constitucionalidad. Actualmente, muchos regi
dores se despachan con sueldos de más de 100 mil pesos y,
al reducirlos, bajará el gasto en más de mil 500 millones de
pesos por las "quincenas doradas". ¿La ventaja?, más inver
sión en salud, deporte y ciencia en plena contingencia por el
Covid19. Bien por las familias mexiquenses y la austeridad
responsable. ¿Será?

A poner el ejemplo
No cabe duda que el buen juez por su casa empieza. Nos
cuentan que, como parte de un ejercicio de rendición de
cuentas y de cara a la sociedad, el martes 23 de febrero, el
INAI de Blanca Lilia Ibarra presentará ante el Senado de la
República el Informe de Labores 2020. En representación
del Pleno, la presidenta dará a conocer las acciones que
ha emprendido el Instituto en defensa de los derechos de
acceso a la información y de protección de datos personales,
sobre todo, en un periodo opacado por la pandemia del
coronavirus. ¿Será?
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Democratizar las vacunas

El desarrollo de vacunas seguras y
eficaces contra el Covid19 generó
esperanzas sobre el inicio de la re
cuperación en todo el mundo, pero

también causó nuevas disyuntivas en torno
a los métodos internacionales y nacionales
para su adquisición y aplicación.
En este contexto, la capacidad de compra y

negociación de los países desarrollados ame
naza con un acaparamiento que vulneraría el
derecho de las naciones envías de desarrolloy
de sus habitantes para acceder alos antígenos.
Por ello, y manteniendo congruencia entre

la estrategia interna y su nueva responsa

bilidad como miembro no permanente del
Consejo de Seguridad de la ONU, México ha
solicitado recientemente ante ese organismo
acelerar las entregas de vacunas y privilegiar
su distribución a los países de menores ingre
sos, mediante el mecanismo COVAX.
El hecho de que tres cuartas partes de las

primeras vacunas administradas en el mundo
se concentren en 10 países responsables del
60% del Producto Interno Bruto global es
una señal de alarma que advierte sobre los
riesgos de una mala administración de los
recursos médicos para los derechos humanos
en el mundo.

Sin embargo, estos riesgos relacionados

conla capacidad econórnicano sonlos únicos
latentes, también se encuentran aquellos vin
culados con la politización de la adquisición
y aplicación de las dosis, lo mismo a nivel in
ternacional, como el intento de desprestigiar
la vacuna Sputnik V antes de arrojar buenos
resultados enlafase tres, que al interior de los
países, como en el caso de México, en donde

el plan de vacunación se desarrolla a la par del
proceso electoral más grande de su historia.
Lamentablemente, la falta de madurez

política o incluso de valores éticos ha gene
rado que cierto sector del conservadurismo
mexicano utilice las muertes, los contagios
y los estragos económicos de la crisis sanita
ria global como capital político con miras al
próximo 6 de junio, y del mismo modo inten
tan generar la percepción de un uso electoral
de la aplicación de las vacunas por parte del
Gobierno federal.

Para la oposición, la estrategia de despres
tigio es un ganarganar: si las vacunas se retra
san, es culpa del Gobierno; si la vacunación
es un éxito, entonces tiene tintes electorales.
Ante esta cuestión, la estrategia de la admi
nistración del presidente López Obrador
continúa firme en sus postulados, que son
transparencia, cero tolerancia a la corrupción
y priorizar a quienes más lo necesitan.
Como resultado de la gestión oportuna, a

sólo dos días de iniciar la inoculación de perso
nas adultas mayores, se aplicaron 189,070 do
sis en 25 3 municipios de 30 estados, con apoyo
de la instalación de 657puntos de vacunación

en las zonas más alejadas de la República.
Además, según lo anunció la Cancillería

mexicana, nuestro país se encuentra en pro
ceso de aprobar ensayos de fase tres para el
desarrollo de una nueva vacuna elaborada

en Cuba, cuyo ministro de Relaciones Exte
riores ha coincidido en el riesgo del fracaso
moral que significaría el acaparamiento de
las vacunas en detrimento de las personas
más pobres del planeta, como advirtiera el
director general de la OMS.
En conclusión, México ha estado a la altura

de los retos planteados por la vacunación,
tanto en la ges tión oportuna par a la población
nacional como en el cumplimiento de sus res
ponsabilidades morales ante la comunidad
internacional.

La política implementada por el Ejecutivo
federal ha evitado que se repliquen a nivel
país las asimetrías del plano mundial, y con
tinúahaciendo votospor su democratización.
¿Tendrá ello repercusiones en los resultados
de la próxima elección? Si así fuera, será por
el poder refrendatorio de los comicios, y no
por que se haya incurrido en las prácticas
delictivas del viejo régimen.
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MAESTRO, DARAN CASTIGO MINIMO A ROBLES SI
CITA INVOLUCRADOS EN LA ESTAFA MAESTRA

Doña Chayo sólo fue un dedo del gigantesco
fraude: falta detener y enjuiciar al cerebro cuyo
apellido comienza con P de Peña, y al brazo eje
cutor con V de Videgaray.
La ASF detectó que entre 2001 y 2005 el Es
tado transfirió casi un billón 200 mil mdp en
impuestos ai gran capital privado.
Eso y los 413 mil mdp condonados por Calderón
y Peña son motivos suficientes para enjuiciar y
condenar a Vicentoloache, Felinfle y Enriqueci
do, por traición al erario y grave daño a la nación.
Bayer y su filial Monsanto presionan con EU
a México para que no prohiba el uso del gli
fos ato.

Es un pesticida cancerígeno non santo y va para
afuera, ya tenemos bastante con el Covidiy.
La Suprema Corte analiza atraer el caso de

Mexicana de Aviación, luego de que un juez
suspendiera la orden de aprehensión contra
Gastón Azcárraga.
De una vez que atraiga el caso de la Cooperativa
Excélsior: ambos son viejos temas que gobiernos
neoliberales secuaces no quisieron resolver para
favorecer a machuchones de mucho poder.
La Catedral Metropolitana lanza una cam
paña para recaudar fondos ante la pande
mia.

¿Y qué tal si pone a la venta algunos de sus múlti
ples tesoros artísticos que exhibe en sus capillas?
Gurú, ¿la frase del día?
Van dos, parafraseando a Descartes: "Pienso,
luego luego me vacuno para seguir existiendo";
y a Bernard Shaw: "Mientras más conozco al Co
vid, más quiero la vacuna".
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YA LO DI]O EL PRESIDENTE EN FORMA

PREC3SA: EL PUEBLO MANDA

Lo anterior lo expresó de manera conci
sa cuando se le preguntó sobre lo que ha
sido una verdadera campaña de despres
tigio en contra del candidato por Morena
a lagubernatura de Guerrero, ingeniero
Félix Salgado Macedonio.
Sujetos pusilánimes, de origen dudoso,

carentes de respaldo y presencia popular,
se han prestado para golpear a un hom
bre de bien; nada les incomoda más que
un auténtico personaje del pueblo llegue
a gobernar un estado. Los bien denomi
nados "fifís" y "reaccionarios" pretenden
mantener en el poder a sus enanos perni
ciosos y siniestros que suelen ser cómpli

ces de todo tipo de corruptelas.
Al ingeniero Félix nadie lo ha acusa

do de deshonesto, tampoco de trampo
so y mucho menos de ser subsidiario del
abuso de poder. Le precisan conductas
graves, todas sin pruebas, sólo dichos,
siempre dichos y más dichos; ahora su
puestas víctimas aleccionadas y trans
gresoras de la ley aparecen. Al final,
téngase la seguridad de que la verdad re
saltará para vergüenza de los autores y
participantes en esta persecución llena
de calumnia, odio y difamación, en bus
ca de deshonrar por el solo hecho de ser
bien querido por el pueblo.
Tengamos presente que los mimos

que se Lanzaron contra los estudiantes
en 1068; quienes aplaudieron la Guerra
Fría en los 70's; los que denostaron de
manera sistemática y no dejan hasta la
fecha de tachar de irreflexivo y fatídico al
actual jefe de! Ejecutivo, son exactamen
te los de pluma ligera, vendidos al mejor
postor, de voces encubridoras, son, insis
timos, los mismos que atacan sin piedad
al ingeniero Félix Salgado Macedonio,
quien estamos seguros, les dará una lec
ción en las urnas, con el apoyo popular
del que es poseedor. Ya BASTA.
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SE ESCRIBIO EL MEJOR GUION PARA

UNA PELÍCULA DE FICCIÓN

Estúpidamente creí que el 2021 sería un
año diferente al pasado, donde la pande
mia llegaría a su fin, pero creo que esta
nueva "normalidad" nos acompañará por
el resto de nuestros días; el Sars Cov2 es
una gran prueba para la economía, la polí
tica, la tecnología que están cambiando su
rumbo de manera drástica.

Mientras muchos se la pasan peleando
por saber qué candidatos "mediocres" se es
tán postulando a diversas diputaciones existe
otro sector de la población que está pensando
más allá de las vacunas, de tas elecciones de
20ZL y mucho más allá de2024.
Es interesante que nadie se ha atrevido

a mencionar en redes sociales que algu
nos laboratorios (encargados de producir

la vacuna) no terminaron sus pruebas pa
ra poder lanzar la al mercado s in e mbargo
muchos países se la pasan comprando do
sis a lo "pendejo" cuando muchas de esas
vacunas no han sido "probadas" en su to
talidad.

Diversas economías colapsaron en di
versos países, propiciaron que Pymes
alrededor del mundo colapsarán de un
momento a otro y demostrarán lo ende
ble que puede ser la microeconomía, si
ejerces presión sobre sus puntos débiles.
A nivel psicológico comenzaron a salir

los males de cientos de personas que pa
decían depresión o ansiedad y el encierro
solo sirvió para acrecentar estos males
sin tomar en cuenta edad, razón social,
nivel económico o cultural; los trastornos
psicológicos llegaron para quedarse.

Me parece interesante refutar que du
rante años se ha buscado la vacuna pa
ra el Sars Cov 1 y el MERS, sin embargo,
no existe vacuna para ninguna de las dos
antes mencionadas; admirable que en
menos de seis meses se encontrara una

vacuna justamente después de las elec
ciones de Estados Unidos.

Tal parece que el año pasado se escri
bió el mejor guión que pudiese existir
para una película de ficción, que perma
necerá en nuestra memoria toda la vida

y cada quién decidirá el final que mejor íe
convenga.
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¿A dónde va Chabelita, con tanta prisa?,
parece correcaminos.
Voy por mis suegros, Lupita, hoy les toca

que los vacunen.
Ayer les tocó a mis papas, había muchas

personas, estuvimos esperando más de seis
horas en pleno rayo del sol, pero valió la pena
porque sí los vacunaran, lleve unasboteHitas
de agua, comadríta.
Tiene razón Lupita empezaron con mucha

desorganización, se echaron la bolita entre
las autoridades de la Ciudad y de Salud.
Sí Chabelita, Claudia Sheinbaum

reconoció que había fallado la organización
por eso hubo retrasos en la aplicación de la
vacuna.

Qué bueno que ya están aplicando la
primera dosis, ahora hay que esperar ía
segunda vacuna y a pesar de estar vacunados
L upita, debemos seguir cuidándonos mucho
usando el cubrebocas, no como otros y con
sana distancia.

Mmm, hablando de cubrebocas, obligan

a los víejitos a quitárselo para tomarles
una foto y t ambién le tomaron fotos a su
credencial de INEf eso está muy mal ¿o no
comadríta?

Claro que está muy mal, Lupita, pareciera
que se está utilizando la vacunación con fines
politicos. Dice el doctor Hugo LópezGatel
que la vacunación a los adultos mayores nada
tiene que ver con partidos políticos, que es un
programa gratuito para todos ios mexicanos.
¡Uy Chabelita!, yo francamente no le

creo nada a ese doctorcito, es como la
Chimoltrufia, así como dice una cosa dice
otra.

Pues sí Lupita, ni cómo ayudarlo, desde
principio de esta condenada pandemia ha
mentido, dijo que podría llegar a 60 mil
muertes y ya van más 170 mil, más los que se
van acumulando todos los días.

Chabelita, muchas veces ha dicho que ya
se desacele ró ¡a pandemia, que ya La tienen
con trolada, q ue y a se aplanó la curva de
contagios vio único es que siguen aplanando
son las tumbas de todos los muert os.
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Del Palacio del¿ Xyuntainiento
brota la anrujKión que ocultó

*

Miguel i ingeí Mancera

Al caminar por la Plaza de la Constitución,
comúnmente conocida como el Zócalo, en la Ciudad
de México, a ío lejos se vislumbra el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento, despacho de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum Lugar, vale la pena recordar,
desde donde hace 6 años el hoy senadoi Miguel
Angel Mancera. hacía y deshacía a su antojo en la
capital del país.
Si retrocediéremos las arenas del tiempo a julio
de 2015, en aquellos muros del Palacio Virreinal,
Mancera Espinosa estaría nombrando como
consejero jurídico a Manuel Granados, como
relevo de José Ramón Amieva (quien fuese jefe de
Gobierno sustituto, y hoy es presidente municipal de
Míxquiahuala, Hidalgo).
Todos los actores citados anteriormente, junto con
Luis Cerna (secretario particular de Mancera),
fueron la comalada de nuevos ricos que produjo el
senador del PRD Miguel Angel, a costa del dinero
de las y los capitalinos. Sin embargo, en los pasillos
del recinto legislativo de Donceles y Tacuba,
previo a su llegada la Consejería: Granados
Covarrubias fungía como líder de la bancada
del PRD y presidente de la Asamblea Legislativa.

Manuelito "el taconsitos" (como le decían en la
SCJN,) fue uno de los principales operadores en
los asuntos inmobiliarios de Mancera.

Como prueba existe la versión estenográfica de la
última sesión de la VI Legislatura (2do período,
tercer año), donde los perredistas Héctor Hugo
Hernández y Carlos Hernández Mirón (hoy
aspirante a la alcaldía de Tlalpan) operaron a favor
de los intereses del cártel inmobiliario. Resulta que
los legisladores metieron un gol que Maradona
hubiese envidiado. En dicha sesión, presentaron
al pleno de la Asamblea, 47 dictámenes de
modificaciones a los planes de desarrollo urbano de
las 16 alcaldías en la CDMX, comprando el voto de la
bancada del PAN a Federico Doring Casar y la del
PRI con Tonatiuh González (hoy diputado en el
Congreso de la CDMX), para que se aprobasen en esa
sesión, violando las normas parlamentarias, ya que lo
hicieron a mano alzada y no dictamen por dictamen
de manera nominal, como lo marca la ley.
POSTIT. Habrá que darle nota de lo anterior al gris
abogado Rafael Chong Flores, quién es el fiscal
anticorrupción en la capital del país,
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Bien público mundial

Enrique del Val

É Economista interesado en ios ternas
de combate a la corrupción y la pobreza.
La mejor demostración de que el ac

tual sistema económico es una

afrenta para la mayoría de la hu
manidad está en lo que ocurre con
la pandemia, donde unas cuantas

empresas farmacéuticas multinacionales, no
más de 10, tienen al mundo pendiendo de un
hilo, debido a que son dueñas de las patentes de
las vacunas y ponen los precios y tiempos de
entrega que quieren. El mejor ejemplo es el de
Pfizer, a quien se le ocurrió cambiar la sede de
producción, resultando en el retraso en la en
trega de las vacunas comprometidas.

Además hay que tomar en cuenta que la
mayoría de las vacunas de las farmacéuticas
privadas han tenido financiamiento de los go
biernos. Un ejemplo es el caso de Moderna,
que ha recibido millones de dólares del gobier
no estadounidense para el desarrollo de las
tres fases necesarias.

En una reunión de la Organización Mundial
de la Salud (OMS) el año pasado, el presidente
de la República Popular China, Xi Jinping, dijo
que era necesario declarar a las vacunas un
"bien público mundial" para garantizar la sa
lud pública global, prometiendo que todas las
que su país elabore tendrían ese carácter.

Le siguieron el presidente de Francia, Em
manuel Macron y la presidenta de la Comisión
Europea en Bruselas, Ursula von der Leyden,

es decir, tres de los principales líderes mun
diales, pero hasta hoy el asunto ha quedado
en suspenso.

Estamos frente a una decisión fundamental

del desarrollo del sistema capitalista, pero tam

bién y quizás lo más importante, del desarrollo
de la humanidad. Así lo consideran cada día

más organizaciones como la francesa denomi
nada Los Economistas Aterrados, que está to
talmente de acuerdo en suspenderlos derechos
de propiedad y patentes de las vacunas y que la
fabricación se realice en todo el mundo por
aquellas empresas que puedan hacerlo.

Esta organización francesa se muestra
sorprendida de que los gobiernos nacionales
tengan miedo a los lobbistas de las empresas
farmacéuticas y que dependamos de un ín
fimo número de ellas para una cuestión de
carácter mundial.

Se sabe que dentro de la Organización Mun
dial de Comercio existe una disposición jurídi
ca denominada "licencia obligatoria" que
permite a los países, principalmente a los más
importantes, imponer a la industria farmacéu
tica medidas para suspender los derechos de
propiedad y patentes cuando la situación lo
amerita, como es esta pandemia, y pagarles
sólo el costo de producción.

Incluso se menciona que las patentes de
medicamentos no existían en los años 60 del

siglo pasado y que se permitía que los países
pobres —los del sur en términos generales —,
pudieran hacer copias más económicas y de
igual calidad, hasta que las farmacéuticas im
pusieron su ley.

Según declaraciones de la conocida ONG
OXFAM, al menos 67 países, los más pobres del
mundo y que representan el 16 por ciento de la
humanidad, no podrán vacunar a sus habitan
tes durante este año.

Estamos, como bien dice la directora de re
dacción d eLeNouvel Observateur, Cécile Prieur,
ante el virus de la desigualdad. Por un lado, los
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más ricos han aumentado enormemente su

fortuna y por el otro, los más pobres han per
dido lo poco que tenían. Pone de ejemplo al
señor Elon Muslc, dueño de Tesla, quien ha ob
tenido en los últimos doce meses la friolera de

5,327 dólares cada segundo.
Hay decisiones que se tienen que tomar a

nivel global, si se quiere que este sistema conti
núe más o menos funcionando. Hay que au

mentar los impuestos a los más ricos, porque es
insultante que con lo que están sufriendo millo
nes de personas ellos sigan ganando no solo
igual, sino más, y es urgente tomar la decisión
de declarar a las vacunas como un "bien público
mundial" para de esta manera atender a las na
ciones pobres que sin esta decisión, quién sabe
cuándo se vacunarán y a qué costo. ¡33
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La paciencia de
los narcos

María Idalia Gómez
@Gosimai

Tardaron poco más de 20 años, pero
lo lograron. Alrededor de 1995,
agentes de la entonces Procuradu
ría General de la República detu

vieron a biólogos y químicos que trabajaban
para el Cártel de Juárez, al servicio entonces
de Amado Carillo Fuentes. Cuando platica
ron su historia fue fascinante:

El llamado entonces Señor de ¡os Cielos los

había contratado para su "empresa", y tenían
dos misiones: la primera, mejorar las semillas
de la amapola y de la marihuana, hacerlas más
fuertes, más productivas y de mayor calidad.
La segunda tarea era fabricar cocaína sintéti
ca, ya no quería comprarle a los cárteles co
lombianos, porque era muy caro y sus
ganancias les permitían dominar el mercado,
poniendo sus condiciones.

El primer objetivo lo lograron aparente
mente. Al menos los descubrimientos de cul

tivos en años posteriores mostraban plantas
más resistentes y con un mayor número de
flores y bulbos. Lo segundo no, hasta ahora.

Entonces los investigadores confirmaron la
visión empresarial que tenían estos grupos y
cómo era indispensable monitorearlos desde
esa perspectiva, porque no sería la única vez
en que los cárteles utilizarían a científicos pa
ra mejorar sus operaciones.

En 2014 hubo una nueva alerta cuando en

Chiapas se encontró un pequeño cultivo de
hoja de coca. Algo nunca antes visto, especial
mente por las condiciones climáticas y de tie
rra que requiere la planta. Pero el cambio ya
venía, lo advirtió entonces la ONU.

Entre 2017 y 2018 se ubicaron nuevos culti
vos en Guatemala y Honduras. En ningún caso
las autoridades establecieron quiénes eran los
responsables de estos nuevos campos. Tiempo
después, la información de inteligencia reveló
que grupos locales, financiados por cárteles
mexicanos, eran los dueños de esos cultivos.

Aunque las cantidades eran muy inferiores
a lo que cultiva Colombia, el mayor productor,
que en 2019 sumó 212 mil hectáreas, de acuer
do a la ONU; en Guatemala se ubicaron menos
de 10 hectáreas y en Honduras cerca de una.
Lo interesante de estos descubrimientos fue

la calidad de las plantas y que los cárteles bus
caron puntos estratégicos, municipios cerca
nos a las costas del Caribe (Livingston y El
Estor), lo que hizo pensar a los investigadores
en que ya tenían una logística para su expor
tación, rápida y eficiente.

Los reportes de hallazgos posteriores se ubi
caron en Centroamérica, hasta hoy. El presidente
Andrés Manuel López Obrador reveló la mañana
de este miércoles que se localizó un plantío de
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coca en el municipio de Atoyac de Álvarez, Gue
rrero, un punto estratégico de salida, pero extra
ñamente demasiado expuesto, porque es una
zona bajo vigilancia por parte de las autoridades.

El presidente utilizó la palabra "experimen
tando". Ese es el reporte oficial, que los narco
traficantes apenas están experimentando y
perfeccionando el cultivo. Esto no es tan real,
las pruebas comenzaron décadas atrás (así co
mo el cártel de Sinaloa mejoró la calidad de la
planta de la amapola desde hace casi una dé
cada). Esto ya no es un signo de aventura, es la
planificación de una operación de un nuevo
negocio, advierte un investigador que conoce
hace muchos años sobre estos temas.

Hay otro indicio que se debe tomar en
cuenta: en diciembre, en la frontera de Gua

temala con México se ubicó un plantío im
portante de amapola, algo inédito en el
territorio guatemalteco.

Los hechos parecieran claros, la evolución
de los grupos criminales mexicanos que no
sólo han afianzado su expansión, sino que se
están apoderando de la producción de las dro
gas del mercado: marihuana, heroína, sintéti
cas y cocaína, lo que amplificará sus ganancias
al disminuir costos de producción. Esto conlle
va poder, control territorial que implica la su
misión de las capacidades de los gobiernos
locales a su servicio, y economías paralelas.

Muestra algo más, las autoridades mexi
canas han sido omisas a pesar de los signos,
y no cuentan con una mapa claro de los gru
pos criminales, su influencia, operaciones y
verdadero poder.

tí Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde un en

foque de seguridad nacional.
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Popularómetro

Hannia Novell
@ HanniaNoveü

La lista de candidatas y candidatos
que se perfilan para participar en
la jornada electoral más grande en
la historia de México está plagada

de faranduleros y estrellas del deporte, con
quienes los partidos buscan hechizar a los
electores y conseguir votos.

El popularómetro está marcando la pau
ta. Como si las elecciones fueran una teleno

vela, un circo de tres pistas o un reahty
show, los partidos de siempre y los debu
tantes están decididos a utilizar la populari
dad y el reconocimiento público que gozan
famosos personajes para mantener su po
der, recuperar los espacios perdidos o con
seguir el registro como institutos político".
Es cierto que los electores están hastia

dos de los políticos tradicionales, de quienes
manipulan la realidad con discursos dema
gógicos, de los que utilizan el poder para en
riquecerse y de los chapulines que saltan de
un puesto a otro o de partido en partido pa
ra seguir viviendo del erario.

Sí. La gente está cansada de los moches,
decepcionada por la falta de empleo, harta
del robo en despoblado, abrumada por el
errático manejo de la pandemia, aburrida
de los excesos en el ejercicio del poder e in
dignada. por las promesas incumplidas.
Indiferentes a los sentimientos de la na

ción, los partidos políticos eligieron la ruta
del engaño. En lugar de impulsar nuevos
rostros y abrirle paso a líderes de la socie

dad civil, que representen un soplo de aire
fresco en la arena política, decidieron utili
zar la trampa de la popularidad para postu
lar a estrellas del espectáculo y el deporte
como representantes de su marca.

La actriz Gabriela Goldsmith, Marco Flo
res, vocalista de la Banda Jerez de Zacatecas,
y el entrenador de fútbol, José Luis Sánchez
El Chelís, serían postulados por Morena; Re
des Sociales Progresistas (RSP) busca apunta
lar a los actores Alfredo Adame y Malillany
Marín, la cantante Paquita la del Barrio, al
escultor Sebastián, la boxeadora Mariana. La
Barbie Juárez y a los luchadores Blue Demon
Jr., El Tinieblas y Carístico.

El Partido Verde Ecologista de México
(PVEM) le apuesta al exfutbolista Adolfo
Ríos García; el Partido Acción Nacional
(PAN) impulsa a la exMiss México, Lupita
Jones, y al exclavadista. Rommel Pacheco
El futbolista Adolfo El Bofo Bautista será
abanderado del Partido Encuentro Solida

rio (PES) y Patricio El Pato Zambrano ya
pactó para ser candidato por el Partido Re
volucionario Institucional (PRI).

Es indudable que todos y cada uno de es
tos personajes tienen una trayectoria que
respalda su popularidad, pero la pregunta
clave es sobre su capacidad para legislar o
gobernar, para gestionar las crisis y generar
los cambios que la sociedad ansia.

El caso más cercano es el del gobernador
de Morelos, Cuauhtémoc Blanco. Fue un ex
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celente jugador de fútbol, un hombre caris
mático que dentro y fuera de las canchas
fue el centro de atención de los aficionados.

Hoy es el mandatario estatal peor calificado
debido a acumulación de fracasos, con la
agudización de la crisis de inseguridad, el
aumento del desempleo y los contagios des
controlados de coronavirus.

Si la popularidad es la principal fortaleza,
de las mujeres y hombres del espectáculo y
del deporte, en la inexperiencia radica su
vulnerabilidad, al quedar a expensas de los
turbios intereses de los verdaderos políticos

y al convertirse en marionetas del poder.
La postulación de candidatos populares

únicamente es garantía de éxito para las
cúpulas partidistas, ellos son los que obtie
nen votos, poder y dinero. Los ciudadanos,
en cambio, caen en la trampa y sólo obten
drán malos gobiernos, más inseguridad y
corrupción. A decidir informados. E3

* Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
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Pandemia para rato

Luis M. Cruz

ILo que se temía que sucediera está
sucediendo; quizá como nunca antes
los médicos y científicos se enfrenta
ron a una pandemia con celeridad,

# conteniendo el impacto devastador y
proveyendo tratamientos y vacunas suficientes
para reducir los efectos que han sido ya cuantio
sos, cercanos a 2.5 millones de personas muertas
y más de 100 millones de afectados, sólo por ha
blar de los aspectos en la salud.
2 Empero, el acceso a los tratamientos y a

.las vacunas no es suficiente ni equitativo,
pues quienes más tienen están acaparando el
remedio, dejando para después a todos los de
más. En una carta abierta publicada en The
Lancet, la prestigiosa revista de investigaciones
médicas, varios expertos señalaron que las va
cunas contra la Covid19 pueden poner fin a la
pandemia, pero sólo si todos los países reciben
dosis de forma rápida y justa, sobre todo sin
aplazamientos. De lo contrario, lo que se logre
en un primer momento en algunos países po
dría ser rebasado al seguir proliferando millo
nes de infecciones y mutaciones cada vez más
agresivas, como la variedad inglesa, sudafrica
na o brasileña, mucho más resistentes a los
anticuerpos y las vacunas.
3 Es decir, la acumulación de dosis de vacula

.nas en los países más ricos implica el ries
go de prolongar 1a. crisis, algo que ha costado ya

unos 38 billones de dólares a todos los países
afectados por mermas en la producción, el con
sumo y otras actividades como la educación o

la alimentación. Ya la Organización Mundial de
la Salud ha advertido que la sola existencia de
las vacunas no supone la erradicación de la
pandemia, pues para esto se tendrían que ha
ber generado anticuerpos en el 70% de la po
blación mundial, algo que deberá alcanzarse
dentro de varios años. Si a este comportamien
to epidemiológico se agrega el nacionalismo de
vacunas, el resultado de una primera ola de
vacunación llevaría a otra oleada de mutacio

nes incontroladas del virus cada vez peores.
Por el momento, los 20 países más ricos con un
16% de la población mundial han acaparado el
70°/(j de las dosis en el mercado. No obstante,
será imposible amurallar o aislar sus fronteras
para evitar el contacto o la interacción econó
mica y comercial con los demás.
4 En este sentido, el mecanismo COVAX de

.la Organización de las Naciones Unidas
para proveer las vacunas resulta insuficiente
para financiarlas, acopiarlas y distribuirlas,
pues a pesar de los esfuerzos públicos y priva
dos en su desarrollo y suministro, el COVAX
requiere de 6 mil 800 millones de dólares más
para poder entregar las dosis a 92 países en
vías de desarrollo y con la mayor vulnerabili
dad. De ahí que los esquemas manejados por

las farmacéuticas con orientación de mercado

como Pfizer, Moderna o AstraZeneca, deberán
competir con otras más asequibles y de menor
costo, que guste o no, son las desarrolladas por
los laboratorios rusos o chinos, con formulacio
nes como la Sputnik, Cansino o Sinovac, quizá
con menor mercadotecnia pero que están de
mostrando eficacia para contener el virus y
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erradicar los contagios. De lo contrario, como
señala Marlc Ryan, director de Emergencias
Sanitarias de la Organización Mundial de la Sa
lud, lo más probable es que la enfermedad siga
presente por mucho tiempo. De quedar algún
grupo fuera de la vacunación, como los adultos
jóvenes y quizá los niños, habría siempre una
latencia o portación del virus que impediría
erradicar la enfermedad.

5 Ideal sería que 1a. filantropía se impu
. siera y los laboratorios produjeran las

vacunas sin ánimos de lucro, impulsados
por el amor a la humanidad y financiados
por el esfuerzo y las aportaciones interna
cionales de quienes más tienen para, asegu
rar que las vacunaA y los tratamientos
estén disponibles para todos. Cada país po
drá seguir haciendo lo que puede, pero de
no tener claro que nos enfrentamos a un
virus global, como en el caso del cambio cli
mático, lo que ganen unos al final habre
mos de perderlo todos. £9
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La industria energética, en
grave riesgo, ante ignorancia,
soberbia y arrogancia del
Gobierno de Morena

En el marco de la Controversia Constitucional, promovida des
de junio de 2020 por la Comisión Fe de jai de Competencia
Económica (Cofece). organismo constitucional autónomo que

ganó la Controversia Constitucional con cuatro votos a favor de la
Segunda Sala del máximo tribuna] de la nación, con el proyecto del
ministro Luis Maria Aguilar que invalidó y confirmó la inconstitu
cionalidad de 22 disposiciones del Acuerdo de Confiabilidad,
Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional,
política pública promovida por Rocío Nahle García, titular de la
Secretaría de Energía (Sener).
Sin embargo, el presidente López Obrador, aprovechando su ma

yoría en el Congreso y en ejercicio de sus facultades constitucionales,
presentó una iniciativa preferente a La Cámara de Diputados, misma
que de acuerdo con los términos constitucionales deberá ser discuti
da y aprobada a más tardar a fines de febrero y turnada al Senado de
la República para que se apruebe durante marzo, lamentablemente,
la prepotencia, arrogancia y soberbia de la mayoría de Morena en
el Congreso, se negó a abrir la discusión o debate con expertos en
materia energética, por lo tanto, la iniciativa preferen te presen ta da
por el titular del Poder Ejecutivo pasará sin cambios y cuyos obje
tivos afectarán las inversiones de capital privado nacional y extran
jero que como consecuencia de los acuerdos ratificados en el T
MEC, han hecho importantes inversiones en nuestro país, pero des
afortunadamente la política energética del gobierno de La 4T, tiene
intereses contrarios a la transición de nuevas fuentes de energía reno
vable (solar,eólicay eléctrica,etc.), los acuerdos de París, tratado del
que México es parte y podría incurrir en graves violaciones interna
cionales e incumplimiento de compromisos en materia de fomento y
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uso de energías limpias, lamentablemente, los principales objetivos
de la política energética de la Sener, fomentan el uso de combusti
bles fósiles que generan gases de efecto invernadero (GEI), y esta
blecen límites a las plantas de energía renovable, es muy impor
tan te mencionar que actualmente, México posee ocho parques eóli
cos en operación, cinco en construcción y 10 proyectos más finan
ciados con recursos del sector privado, lamentablemente, la política
pública en materia energética del presidente AMLO, afecta de mane
ra grave la estructura económica del sector de la energía eléctrica,
pues elimina la posibilidad de que operen en condiciones de libre
competencia, concurrencia económica y eficiencia, violentando los
artículos 16, 25, 26, 27, 28 y 133 de nuestra constitución, desafortuna
damente la iniciativa de reforma a la Ley de la Industria Eléctrica que
presentó el presidente Andrés Manuel López Obrador representa
una 11expropiación indirecta" a las inversiones hechas por las em
presas privadas; ya que fomenta prácticas monopóiicas por parte de
la Comisión Federal de Electricidad (CFE) con la finalidad de violen
tar los contratos otorgados a empresas privadas para la generación,
distribución y venta de energía eléctrica, vulnerando disposiciones
constitucionales en materia de libre competencia, concurrencia eco
nómica, eficiencia y certeza jurídica.
Es muy importante aclarar que la Ley de la Industria Eléctrica fue

producto déla histórica reforma energética de 2015, por lo tanto, la
actual iniciativa preferente que presentó el presidente López
Obrador, es un atentado a ¡as inversiones hechas por las empresas
del sector energético; ya que intenta impedir arbitrariamente la
libre competencia que existe en el sector eléctrico nacional, vio
lando los D.D.H.H. de los empresarios, la concurrencia económica,

la certeza jurídica constitucional y el debido proceso; ya que vio
lenta la "No retroactividad de la ley", pues ninguna norma puede ser
retroactiva en perjuicio de particulares, lo que sentará un precedente
muy negativo que alejará la inversión de capital privado nacional y
extranjero en todos los sectores productivos del país, poniendo en
riesgo la confianza y reconocimiento del grado de inversión.
Lamentablemente, los graves cambios climáticos que México y el

mundo experimentan, se manifiestan en una histórica temporada in
vernal que tiene a gran parte de la Unión Americana y el norte de
nuestro país en estado de emergencia por las fuertes nevadas y las
bajas temperaturas, circunstancia que se ha agravado; ya que se han
presentado cortes de energía eléctrica (apagones) como consecuen
cia de la falta de prevención,planeación y correcta administración de
las reservas de gas natural que son combustibles necesarios para la
generación de energía eléctrica por parte de la CFE, cortes de ener
gía eléctrica (apagones) que han causado graves daños a los sectores
productivos del país, a la cadena de suministro de servicios básicos
como el agua, alimentos y combustibles para mantener la seguridad
y la salud en condiciones de confinamiento como consecuencia de la
emergencia sanitaria por Covid19.
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Desafortunadamente, millones de mexicanos sufren las conse
cuencias de la incapacidad, inexperiencia, corrupción, soberbia,
ignorancia, negligencia e indiferencia de los nefastos funcionarios
de la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

Fecha: 18/02/2021

Página: 9

Area cm2: 754

3 / 3

Columnas Políticas

Contrastanto ideas / Julio Jiménez Martínez

Julio Jiménez Martínez

Costo: 43,732

Página 153 de 171



Nuevo León va del

azul al guinda
^^^inalmente se oficializó anteanoche que

el senador panista con licencia, Víctor
aL Fuentes, será candidato de Morena a la
alcaldía de Monterrey, después de que la can
didatá guinda a gobernadora, Clara Luz Flo
res, y el delegado del movimiento, el también
senador Julio Menchaca le extendieran la
cordial invitación para aceptar tan honroso
cargo.
En las lecturas entre líneas de este tipo de

movimientos siempre le buscan tres pies al
gato, y dicen que fue de tal magnitud el be
rrinche del senador Fuentes por la postula
ción del innombrable Fernando Larrazábal

que finalmente aceptó la postulación. No era
pcUTci. menos.

Lo destacable es que Fuen tes, apoyado por
Morena, irá como candidato de unidad, ade
más del Partido del Trabajo, el PVEM y el
Partido Nueva Alianza.

Otro destacado cuadro azul que se fue a tra
bajar a las filas morenas es Felipe de Jesús
Cantú, otro que fue despreciado por la diri
gencia nacional panista y ahora ya trabaja al
lado de doña Clara Luz.

En estos lances habría que destacar el tra
bajo del senador morenista Julio Menchaca,
quien sin afectar su trabajo como presidente
de la Comisión de Justicia del Senado, se des
empeña al mismo tiempo como delegado de
los morenos en Nuevo León y es el encargado
de organizar a los mejores cuadros, incluso a
ios que se designan como candidatos exter
nos o ciudadanos que no necesariamente mili
tan en el partido mayoritario.
Claramente, el senador Julio Menchaca ha

demostrada capacidad y profesionalismo y
se ve que no es necesario andar de gritón
como otro senador regio que sueña con ser
gobernador, pero está muy bisoño y haber
nacido en pañales de seda lo aleja de las
clases votantes, o no, ¿Samuel?
Pero además de esos cuadros azules en

Nuevo León que congenian con los preceptos
de los morenos, ayer le comentaba que la
senadora verde, Verónica Camino Farjat,
también se convirtió a Morena, dejando con
un palmo de narices a sus correligionarios de
Yucatán, porque eso es un pleito local y no

Fecha: 18/02/2021

Página: 7

Area cm2: 371

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 21,518

Página 154 de 171



federal, oomo lo quieren hacer ver algunos.
MURIÓ JUAN ARVIZU ARRIOJA
Lamentablemente, ayer falleció el buen

amigo y colega Juan Arvizu Arrioja , reporte
ro de El Universal, consternación en el
medio, pues era muy apreciado y respetado
en el gremio.
El pésame del senador Monreal Ávila caló

hondo, pues además de un reconocimiento a
Juan, lo hizo extensivo a todas y todos los com
pañeros. Aquí, el mensaje completo:
Los reporteros y reporteras de los medias de

comunicación, normalmente padecen, su
fren y perciben poco. Lo que hacen es mucho,
el amor a 1a profesión y también el amor a lá
camiseta o al medio en el que han escrito por
años.

Me ha focado convivir con reporteras y
reporteros que cubren la fuente, fundamental
mente del Poder Legislativo. Y es una tarea difí
cil, ingrata y hasta incomprendida; al ñnal lo
que queda es el prestigio, además del ta
lento y la honestidad.

Hoy falleció un buen amigo, un compañera
de trabajo que escribía, que era periodista, que
cubría la fuente de El Universal durante

muchos años: Juan Arvizu Arrioja.
Un buen periodista, un hombre honrado,

honesto, buen redactor y con olfato e intuición
en el periodismo. Vaya que será una plum a que
le hará falta al diaria, al gran diaria de México,
El Universal; porgue no sólo era responsable,
atento, honesto, sino que siempre estaba
redactando la nota más importante.
Quiero mandarle un abrazo a su familia, mis

condolencias. Y, a toda la fuente que conocimos
aquí a Juanita, como ya le decía, también coma
companero les mando un abrazo de solidari
dad, porgue nos duele a todos; aquí lo veíamos
todos los di as, era un hombre que esíaJba siem
pre buscando la nota. Pero hoy se nos adelantó,
par fió a las 9; 50 de la mañana.
Le mando un abrazo a su esposa, a Sus luyas,

Je mando un abrazo a su familia.

Que descanse en paz nuestro
amigo Juaxuto, Juan Arvizu.
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jQue conste... son reflexiones!
*Las mañas del poder
Sócrates A. Campos Lemus
Oaxaca. HACE ALGUNOS AÑOS, ALGÚN VIEJO "LOBO DE MAR" ME CONTÓ AL

GUNA HISTORIA REFERENTE A DON PORFIRIO DÍAZ Y SU "COLMILLO ATINADO"
PARA ENTENDERA LOS HOMBRESY LAVIDA. Resulta que algunos de sus colaboradores
se fueron a quejar con él porque uno de los "científicos" solamente ganaba mucho dinero
y jodia a todos con sus chismes, decían ellos, que les afectaban. Don Porfirio le preguntó al
que era ministro de la guerra que cómo estaban sus negocios y si seguía yendo a las carreras
de caballos en el hipódromo y si en las noches continuaba asistiendo a las cenas con sus
cuates y las prostitutas y el ministro guardó silencio. Al otro que era de comunicaciones le
hizo las mismas preguntas y le preguntó también si seguía asistiendo a las bacanales con sus
mayates y si salía con las artistillas del teatro, en fin así fue recorriendo a los quejosos y al
final dijo: y fíjense que Limantur, no hace nada de eso solamente está concentrado en hacer
sus negocios y en servirme y en chingarnos a todos con el dinero, la verdad es que solo le
interesa esto y no el poder, en cambio ustedes quieren la diversión, las puterías, el poder y
el dinero y eso amigos los jode y los hace perder..."

Algún amigo de mi amigo Antonio Morón que trabajó con Francisco Franco y tenía
muchas relaciones con ese grupo me contó que un buen día los servicios de inteligencia de
Franco le dijeron que un grupo de jefes militares de varias provincias estaban conspirando
para darle un "golpe al vejete" y tirarlo del poder. Ante esto el generalísimo comenzó a
iiamar por medio de su ministro del interior a cada uno de los jefes militares para que por
favor asistieran a verlo de inmediato al palacio y ellos asistían con mucho temor porque
conocían que el caudillo no se andaba por las ramas y tomaba acciones inmediatas y duras.
Al paso de las horas fueron llegando cada uno de los jefes militares al palacio y los fueron
colocando en habitaciones separadas y sin permitirles tener otras comunicaciones, Franco
les daba tiempo y ios dejaba para que fueran pensando en lo que andaban haciendo, así los
fué recibiendo a cada uno por separado y ya tenía en su escritorio los informes de sus ne
gocios y de las truculencias y vida personal y defectos de vida de cada uno de ellos, así que
cuando pasaba uno de ello le preguntaba por la familia y le comenzaba a preguntar sobre
los negocios de la misma y claro que ellos alegaban que tal o cual negocio era de fulanito
su hijo o su cuñada y el viejo les decía, pero son negocios al final de cuentas de la Familia y
eso es lo que vale, al final les decía que se le había olvidado para que les llevara y le solici
taba que en ese momento con una escolta de palacio regresara a su distrito y esperara su
iiamada en una horas cuando recordara la razón de llamarlo, así lo hizo con cada uno de
los involucrados en el golpe al vejete y por supuesto que al final del día todos entendieron
que ya conocía la conspiración y que les marcó lo que sería la represión en contra de sus
negocios y familia y así desistieron de hacer cualquier intentona de golpe.

Un viejo militar mexicano después de los acontecimientos de 1968 me comentó
que en su saber y entender lo sucedido y generado en el 68 era producto de un movimiento
en la "BANCA" y combinado con otro grupo que desde el poder cercano al presidente im
pusieron la sucesión presidencial. Por supuesto que le dije que no creía que los "banqueros"
hubieran generado ese problema porque tenía otros elementos y claves de las protestas
y él riendo me dijo: No hablo de los banqueros ni de esa banca, hablo de los políticos que
estaban y están en la banca en espera de tener puesto y poder y cuando desesperan pues
actúan en contra para presionar el que se fijen en ellos y les den el hueso con el presupues
to para estar tranquilos...

Algún otro militar me comentaba que la famosa "ANTESALA" Ti ENE RAZONES
Y LAS INVENTÓ EN ALGUNA MEDIDA EL CREADOR DEL EJÉRCITO MEXICANO
PARA EVITAR QUE LOS JEFES MILITARES DIERAN LOS FAMOSOS GOLPES DE MAN
DO Y DE PODER. ASÍ QUE CUANDO LLEGABAN A visitarle a la Secretaría de Guerra
lo primero que ordenaba era que lo pusieran en una "antesala donde no existían teléfonos
ni baños" y dejaba que pasara el tiempo acompañados por una escolta militar que no le
permitía moverse del sitio, al principio los generalotes se molestaban y mentaban madres y
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amenazaban, después de un tiempo pensaban que a lo mejor cuando estaba ahí encerrado
lo estaban cambiando de mando y hasta pensaba en lo peor que lo matarían, meterían a la
cárcel y otras locuras del pensamiento. Al final el ministro de la guerra los recibía con mu
chas explicaciones y disculpas y el famoso militar entendía que se acababa su poder y que
el verdadero mando estaba en el ministerio y no en su región, así utilizaron los políticos la
ANTESALA y la usan para reprimir o para mostrar el respeto y el afecto a los que entran
en esas salitas de tortura. Por ello, cuando llegan a visitar a un alto mando político se de
ben fijar bien cómo lo reciben los que anuncian a los visitantes, porque así como le tratará
atendiéndole de inmediato o dejándolo en la sala de espera es como piensa el poderoso
que está en la oficina de la secretaría o del presidente...por eso dicen:"mano poderosa es
mano generosa o represora".

Hace algunos años también observé que un político le hablaba muy bajito de tono
al presidente y esto se obligaba a acercar la oreja para escucharle mejor pensando en que
sería algo muy secreto y que por eso le hablaba bajo. Cuando le pregunté la verdadera razón
me dijo, pues así como tú te fijaste en el tema los demás lo hicieron y ellos no piensan como
tú, ellos piensan que soy el que "LE HABLA A LA OREJA AL PRESIDENTE" y es por ello
que hay que hablar bajito para que se pongan a escuchar bien y te atiendan, pero sin dejar
de tener el garrote en la mano. Pues son las cosas y mañas que se utilizan aún en el poder
para ejercerlo o darle el mando... así que con cuidadito cuando les llamen los hombres de
poder...y entren a la salita de esperar o de torturar...
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EL contraLor deL organismo de agua
de TLaLnepantLa, OPDM, Germán
Sánchez Salas, denunció La extrac
ción deL padrón de usuario de este
organismo, para probabLemente
ser utiLizado por eL exdirector Jonás
Sandoval con fines eLectoraLes, ya
que se hace LLegar a Los usuarios
propaganda poLítica, (y se investiga
también a La empresa que La impri
me), Lo cuaL, indicó eL funcionario,
vuLnera Los datos personaLes de Los
tLaLnepantLenses y está penado.
Vaya Lío con eL otrora hombre de
confianza, que como es su cos
tumbre, abusa de La gente que cree
en él. La denuncia ya está hecha y
ahora habrá que ver qué dicen Las
autoridades judiciales, pues en caso
de que La denuncia proceda, Jonás
Sandoval no podrá contender en
Las próximas elecciones, porque
además tiene eL tema de La inhabili

tación y de Los documentos aparen
temente apócrifos, que utilizó para
LLegar a ser director deL OPDM
No cabe duda que Las mujeres
ganan espacios, y aunque en eL
IEEM ya ha habido mujeres que han
estado al frente, ahora hay 37 de

ellas que aspiran a tener esa res
ponsabilidad, y quien quede deberá
realizar un buen trabajo, porque
será una elección sui géneris, pues
además de competida, hacerla
en medio de una pandemia no es
nada fácil. Y aunque se hablaba
mucho de que Llegaría Guadalupe
González Jordán, pues resulta que
ya no se inscribió y ahora se dice
que uno de Los mejores perfiles es
Palmira Tapia, pero si hemos de ser
honestos, todas Las mujeres que se
inscribieron son preparadas.
Los incendios en Edomex están cri

minales y muchos árboles se pier
den a diario. Por eso es importante
que eL tema deL medio ambiente sea
tomado con gran responsabilidad,
tal y como Lo ha propuesto eL coor
dinador de La bancada morenista en

La LX Legislatura, Maurilio Hernán
dez, Lo mismo que José Couttolenc,
deL Verde; a este último, por cierto,
Lo Llamaron traidor Los militantes

de Naucalpan que renunciaron a su
partido, pues aseguran que hace
alianzas engañosas y pactos políti
cos que decepcionan a La militancia.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL
• Poder legislativo, alas órdenes del presidente. Morenis
tas y petistas de la Comisión de Economía en la Cámara
de Diputados rechazaron una opinión negativa a la
reforma preferente en materia eléctrica del presidente.
Mayoritearon a los opositores y enfilan a que la comisión
dictaminadora avale sin cambiar una coma, como se los
ordenó López Obrador el 9 de febrero. Así las cosas.. .
• Guerra por alcaldías en CDMX. Poco apoco, Morenay
opositores van mostrando sus cartas para las alcaldías,
pero nos cuentan que no será un día de campo en Azca
po tzalco, Miguel Hidalgo y por supuesto Benito Juá
rez, donde se da por descontado que lleva mano el PAN.
Incluso, nos dicen, podrían brincar líos legales en alguna
demarcación donde lideran opositores a Morena...
• Mauricio Toledo en el banquillo. Nos cuentan desde la
Fiscalía General de la CDMX que el caso del cacique de
Coyoacán, pese a la férrea defensa de Gerardo Fernández
Noroñay otros, va muy sólido y, pese a triquiñuelas, será
desaforado como diputado federal para que se lleve el
asunto a tribunales... que no hay escapatoria, aseguran.
• Félix Salgado sostenido por AMLO. El presidente re
calcó que las acusaciones de violación y abuso en contra
del abanderado al gobierno de Guerrero por Morena son
parte de la temporada electoral... pero una ola de actrices
y actores famosos, escritoras y mujeres líderes se volcó
en redes sociales en contra de dicha candidatura. ¿Lo
mantendrán pese a todo?
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Ya empezó la batalla política en México.
2021, año de proceso electoral histórico.
Proceso electoral a través del cual mu

chos quisieran "recuperar el poder perdido',
mientras otros insisten "en conservarlo1 col

gándose de acciones que a ellos no les ha co
rrespondido llevar a cabo. Lo hemos dicho de
muchas maneras, le apuestan "al efecto
AMLCT.

Sin embargo, los partidos políticos en con
tienda, siguen cometiendo los mismos errores.
JVo hay ni a cuál irle. Siguen haciendo uso de
"viejos políticos", cuyas trayectorias no son
del todo o para nada transparentes. Hoy,
hicieron alianzas, alianzas que antes nunca se
pensó Legaran a llevarse a cabo, pero "quie
ren recuperar el control del país". Es cierto
que para nadie es bueno "el poder absoluto",
sin embargo, no quieren entender que la gente
está cansada de lo mismo.

No es la pobreza o la ignorancia, es la falta
de seriedad de los partidos políticos y de los
apellidos de aquellos que han causado estra
gos en contra de los mexicanos. Por otro lado,
están los oportunistas" que cada vez son más
y los que se sienten "caciques del poder".
Nada menos nos ha hamado la atención la

campaña ' que está realizando Jair Montal
vo, como candidato del Partido Verde Ecolo
gista de México a diputado local por el distrito
35, quien se siente confiado en ir 'sin alianza",
pero ¿cómo confiar en un "político" que es
capaz de negar su origen?
Este, se promociona como "Jair Montalvo"

cuando su primer apeLido es Garduño, desco
nociendo a su padre, Carlos Garduño Campa
(qepd), ¿qué confianza se le puede tener?
Recordemos que en 2018, buscó la alcaldía de
Metepec en alianza PVEM y PRI, de la cual no
le resultó, pero antes, este era "puro priista".
En 2014, a dos años de que el PRI recuperara la
Presidencia de México, este "le apostaba al
músculo priista", hoy, insiste en seguir bus
cando el poden
Por otro lado, también ha "negado a su her

mano Emir" que, como sea, ¡es su hermano!,
pero con tal de no perder el poder poLtico, es
que desconoce a quien hoy se encuentra en
carcelado según se comenta más por una
revancha política de Emviel Ávila Villegas
pues dicen no se quiso prestar a las porquerí
as del exgobernador que por una defrauda
ción, pero como haya sido, Jair prefiere "olvi
darse" de su familia que olvidarse de un
cargo público.
Por otro lado, querido lector, está el triste

mente célebre Adolfo Solís Car mona, quien
otra vez quiere ser alcalde cuando se le achaca
un desvio durante su "primera" administra
ción como alcalde demás de 198millones de

pesos que, a la fecha, ni ha resarcido y, caso
curioso, nadie lia hecho nada contra él.

Sin embargo, este sujeto en plena pandemia
que todavía no termina ni tiene para cuándo
acabar se ha dedicado a realizar actividades

públicas multitudinarias, como reuniones en
mayo, mítines en abril e incluso cabalgatas en
febrero y abril (esto del año pasado) lucrando
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políticamente con la necesidad de la gente ante
esta crisis sanitaria. ¿Üsted cree que le impor
ta el pueblo? /claro gire no!, le importa el
cargo, el dinero, las galladas que es a donde
tira el dinero del pueblo, si de verdad quisie
ra ver un ALmoloya de Juárez próspero, invitaría
a la gente a no salir, a no hacer reuniones ni bai
les en el municipio para evitar más contagio,
pero no, querido lector, eso de ayudar a los más
desprotegidos del municipio por cierto, hoy,
uno de los más inseguros del Valle de Toluca,
simple y sencillamente ¡no se le da!
Ah, pero eso sí, tanto Jair como Adolfo Solís

ya están enseñando "el dinero" haciendo cam
paña en bardas y espectaculares. ¡Habrase vis
to tal cinismo de este par de sinvergüenzas!, ya
nada más falta que Blanca Esthela Gómez
Car mona también busque cargo y quiera se
guir en el poder que, por cierto, una y otra vez
hemos de recordarles que eso lo tuvieron gra
cias a su hoy finado esposo, Aldolfo Solís,
quien como jefe de Seguridad del exgoberna
dor Arturo Montiel Rojas, pidió el favor para
que su exmujercita y su hijo "tuvieran algo que
hacer".

Por otro lado, es más que lamentable que la
carrera política esté tan desgastada. Bien que
se extraña tener en el poder a gente como Ig
nacio Fichar do Pagaza, Humberto Lira Mo
ra, un Carlos Hank González; un Diego Fer
nández de Cevallos; un Héctor Luna de la
Vega o un Mario Ruíz de Chávez, y qué decir
de un Alfredo del Mazo Vélez, pero no, hoy
tenemos que "padecer" el "oportunismo y vo
racidad" de quienes ven un cargo público co
mo un "negocio altamente redituable".
Bueno, hasta podríamos decir que Enrique

Peña "mordió el polvo" durante la administra
ción montielista, para Legar hasta donde llegó,
y no es que sea buen "político" y mucho menos
fue "buen" presidente, pero este "se enlodó"
para ser gobernador y luego presidente y hoy,
cualquiera quiere serlo.
Pero resulta que la "necesidad" de los parti

dos políticos, no solo ha permitido o, mejor
dicho, la voracidad de los partidos políticos les
hace cometer errores, como repartir candida
turas entre la farándula, corrompiendo, insis
to, al servicio público y todo por tener el po
der en las manos, tal como sucede con ia can
didatura ¡pañista! de Bibi Gaytán a la alcal
día de Ocoyoacac, misma que en mayo de
2018 ostentó su esposo Eduardo Capetillo, pe
ro por el Partido Revolucionario Institucio
nal, perdiendo el proceso electoral de mane
ra contundente.

Hoy, Acción Nacional se la da a Bibi Gaytán,
pero ¿qué sabe esta de política o de pobreza?,
¿qué puede saber esta de las necesidades del
pueblo?, ¿acaso cree que Ocoyoacac se tradu
ce tan solo en Los Encinos o Hacienda Jajalpa?
Porque de ser así, no tiene ni la más remota
idea de lo que es un municipio como el que
pretende gobernar.
¿Qué sabe esta dama de telenovela" lo que

es saludar de mano a la gente del campo, a las
tamaleras que son tradición en el municipio o
ensuciarse de tierra las botas de Vuitton o Lo u

boutin que no sea en un campo de golf o de
equitación? El servicio público de carrera es
otra cosa totalmente diferente a lo que estos
"artistas de telenovela'[ piensan. ELos están
acostumbrados al "glamur" de las cámaras fo
tográficas y de televisión, no tienen nada qué
hacer como "candidatos", pero se les hace
fácil.

Para muestra, la ¡ Gaviota!, Angélica Rivera,
quien quiso "vivir un amor de telenovela" con
el hoy expresidente Enrique Peña y solo se
llevó una muy engrosada y privilegiada cuenta
bancaria dejando la economía de miLones de
mexicanos "pendiendo de un hilo" y tomando
decisiones electorales hoy por todos conocidas.
Para que la política en México este ba

lanceada, debe haber verdaderos políticos, no
improvisados, oportunistas y mucho menos
"chapulines". México es un país muy próspero,
solo que sus gobernantes ¡no lo han dejado
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* El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.

Es domingo y desde temprano el
cielo se muestra azul y despejado.
La temperatura pinta agradable y
se antoja salir, hacer algo al aire
libre, como un día de campo. Su

compañera, a quien le admira que siempre
toma la iniciativa, rápidamente organiza el
plan con los Hernández; una pareja con dos
niños de la edad de los suyos, con la que han
entablado una amistad entrañable. A medio

día, parten todos hacia el parque La Marquesa,
que se encuentra a 20 minutos de la ciudad,
rumbo a Toluca.

Al llegar a su destino estacionan los autos
y caminan hacia la zona arbolada. Un poco
más adentro se encuentra una zona despeja
da donde no suele haber demasiada gente;
ideal para no tener que convivir con extraños
y minimizar de paso el riesgo de contagio. En
pleno llano, las mujeres buscan el punto ideal
para montar el picnic y los niños de ambas
familias echan a correr detrás de un balón, por
lo que los dos hombres comienzan a platicar
sobre las mismas trivialidades que tanto dis
frutan y que evitan que piensen en lo s proble 
mas cotidianos, como el desempleo, los
desabastos y la escasez hasta de los mas co
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munes alimentos y medicamentos.
¿Cómo viste a los Tomateros en la liga del

Pacífico? ¿Qué tal las Águilas de República Do
minicana en la serie del Caribe?

No manches que ahí vienen esos {jueyes
interrumpe Jesús Hernández con evidente
preocupación, mientras con un discreto mo
vimiento de cabeza, señala a lo lejos, a un
grupo de uniformados que parecen encami
nados hacia ellos.

Tranquilo mi Chuy, vendrán a descansar
un rato. ¿Apoco crees que ellos no se cansan?

No Pedro, algo quieren estos. Desde que
pasamos la caseta vi clarito por el retrovisor
cómo se arrancaron detrás de nosotros al

canzó a decirle antes de que se apersonaran
tres miembros de la Guardia Nacional.

Pedro, amigable, decide saludarlos y en
respuesta, el agente líder con notable seque
dad les pregunta si llevan bebidas alcohólicas.
Ante la negativa, ordena a los subagentes ar
mados que revisen las bolsas con comida y les
solicita a ambos sus comprobantes del pago
del peaje de la autopista. Jesús, conocedor de
sus derechos, se niega a entregarlo:

No hay ningún motivo para que aquí,
fuera de la autopista, me pida ese documento.

El motivo son mis huevos, ¿cómo ve?
Sobra decir toda la discusión que siguió y

basta decir que casi se llevaron a Jesús dete
nido por cualquier excusa, de no ser porque
Pedro dijo poder contactar a alguien en el go
bierno que les sonó conocido. Aún así les ex
torsionaron con todo el dinero que traían
(incluyendo las monedas) y hasta la comida se
llevaron por "multa administrativa".

Miserables musita mientras empren
den el camino de regreso a su departamento.
Intenta no transmitir el miedo que siente a
sus hijos, quienes lo inundan con preguntas
incrédulas. No sabe como explicarles que por
culpa del gobierno, los militares ahora son
dueños y señores de los puertos, aeropuertos,
caminos, carreteras y zonas federales, y los
ciudadanos comunes como ellos están com

pletamente desamparados. Estamos en ese
punto, medita en silencio, en que todo lo que
prometieron que no pasaría, como convertir
al país en un estado sin derechos con pillos en
puestos públicos peor que antes, está suce
diendo en todo momento, en cualquier lugar
y a cada rato. Ya nada es normal, piensa
preocupado. Todo esto se está convirtiendo
muy rápidamente en lo cotidiano. S3
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* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra,
Analiza la relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra.

La Organización Mundial de la Salud
(OMS) no recomienda la combinación
o la mezcla de vacunas contra la

Covid19, y tampoco lo aconseja nin
gún organismo regulatorio, así que sería perti
nente que el subsecretario de Salud Hugo
LópezGatell aclare sus comentarios y lo aclare
muy bien, no vaya a ser la de malas.

"Biológicamente no hay ningún peligro. No
se le va a causar daño a una persona porque se
le ponga una dosis de una y otra de una dife
rente, que actúan con mecanismos diferentes",
aseguró sin tener en su mano ningún estudio
clínico que lo avale.

¿Cuál es el trasfondo de querer combinar
diferentes marcas de vacunas? Quizá que hay
escasez de las mismas, que no llegan suficien
tes, pero sugerir que se pueden combinar sin
ningún peligro va más allá de lo razonable.

En rueda de prensa en Ginebra, la científica
en jefe de la OMS Soumya Swaminathan afir
mó que "lo recomendable es que la segunda
dosis sea de la misma vacuna".

En varios países se llevan a cabo estudios
sobre la efectividad y seguridad de combinar o
mezclar las diferentes vacunas, el llamado mix
St match. En Reino Unido, por ejemplo, se estu
dia la posible combinación de Pfizer con As
traZeneca. Los resultados estarán disponibles
en poco más de un año.

Swaminathan adelantó que la OMS tiene
planeado coordinar los resultados de los estu
dios de investigación que se llevan a cabo sobre
la posibilidad de combinar dosis de distinto
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fabricante. Pero además insistió en que "se ne
cesitarán más ensayos clínicos aleatorios" para
observar cuestiones como la duración, el inter
valo entre dosis, las diferentes combinaciones,
su efectividad contra la Covid y las variantes
que circulan.

"Así que estos estudios de investigación es
tán comenzando y nos llevará algún tiempo
obtener esos resultados. Mientras tanto, somos
conscientes que algunos países han establecido
en casos muy raros y excepcionales la disposi
ción de vacunarse con una segunda dosis de
una vacuna diferente, pero ciertamente esa no
es la práctica", afirmó.

También remarcó que la OMS no aconseja
mezclar vacunas.

Pero LópezGatell piensa diferente: "En un
momento dado se podría llegar a encontrar
que la combinación de vacunas, conforme van
llegando, pudiera tener el mismo efecto que si
se esperara a tener segundas dosis, específica
mente de la misma vacuna con que se puso la
primera dosis".

"Cada vacuna de las que existen hasta el
momento tiene una molécula, una sustancia
diferente, incluso las que tienen la misma
tecnología, por ejemplo, Pfizer, Moderna...
Tienen tecnología de ARN mensajero. Pero
los estímulos antigénicos, la molécula que
finalmente producen es ligeramente dife
rente. Entonces, la idea de combinar se trata
de hacer que se pudieran elaborar distintas
secuencias. Vamos a poner un ejemplo hipo
tético, la de Pfizer seguida de la de Astra, la

de Astra seguida de la de Sputnik", dijo tra
tando de sonar convincente.

¿Hipotético? Parece que lo tiene bien pen
sado y bien leído. Según la prensa científica ya
se llevan a cabo ensayos clínicos con estas com
binaciones. Pero todavía no hay conclusiones.

Para los momentos que se viven con pro
blemas de abasto de vacunas en todo el mundo,
(menos en los países que pagaron a tiempo sus
contratos bilaterales como Estados Unidos, Chi
le o Israel) sería ideal poder combinar, incluso
es probable que la mezcla de vacunas contra
Covid y sus variantes sea más efectiva, pero
sería perverso utilizar a la población mexicana
como conejillo de Indias. Es mejor esperar a
que la ciencia sea la que hable y no las ocurren
cias que salen del ronco pecho de Gatell.

Sabemos que al zar del coronavirus le da
por afirmar lo que supone. Aseguró que la
Covid era como un catarro, que iba a desapa
recer con el calor como la influenza, que no
se necesitan pruebas para saber en dónde
está el virus, que no se podía contener; en fin,
ha sido categórico sin contar con evidencias
que lo sustenten.

México llegó a los dos millones de contagios
y en pocos días sumarán doscientas mil muer
tes, ha sido una tragedia. Afortunadamente
empiezan a llegar vacunas al país y al parecer
el flujo será más constante. Sería criminal ex
perimentar con el único salvavidas al que se
aferra la humanidad para no ahogarse en el
torrente pandémico. No es posible arriesgar
más vidas. No, LópezGatell, no.E3
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Desde hace casi un año, el país está inmerso en una crisis y un
proceso de duelo, derivados del daño que ha generado la Covid a
la economía, empleo, y por supuesto la pérdida de vida de perso
nas queridas o familiares. Como se sabe que ocurre en varias

situaciones de crisis, existe una herramienta para aprovecharse de ellas yes
convertir la crisis en oportunidad. En México la oportunidad y oportunismo
van de la mano.

En medio de un escenario de incertidumbre por las vacunas, su can
tidad y los acuerdos comerciales de México para adquirirlas, el gobierno
rompió con su promesa de transparencia y cero corrupción al determi
nar en enero pasado en la oficina de Transparencia, reservar por cinco
años los acuerdos, contratos, convenios, cartas intención y compromisos
de compra con los laboratorios AstraZeneca, Pfizer/BioTech y CanSino
Biologics parala adquisición de la vacuna por Covid19. Con esto dejaron
al aire la certeza sobre si existe realidad entre lo anunciado con lo adqui
rido para vacunar a la población.

Si bien las autoridades han informado que México tendrá acceso a 143
millones de dosis, la realidad es que han llegado al país tan sólo 1.2 millones
de Pfizer y 870 mil de AstraZeneca, que para los poco más de 126 millones
de habitantes reportados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía,
representa tan sólo el 1 por ciento de la población.

Dentro del interés general de los mexicanos está contar con mecanis
mos de protección como la vacuna, así como la prevención y sobrevivencia
económica por Covid19, poniendo toda la atención en el actuar guberna
mental en el tema. Esto ha generado una estrategia confusa tanto por el
actuar como por los mensajes que dirigen a la población, pero el tiempo es
ideal para generar adeptos, sobre todo en un año electoral en México.

Un ejemplo de ello fue el llamado de la presidencia de la República al
Instituto Nacional Electoral (INE) y a los partidos políticos para que cedieran
sus tiempos oficiales en radio y televisión para difundir los mensajes que se
requieran sobre la pandemia de Covid19.

Estos espacios, que en abril del 2020 fueron regresados por el presiden
te Andrés Manuel López Obrador para que pudieran ser comercializados ya
que "el gobierno que mantiene comunicación con el pueblo, no necesita de
propaganda", obtuvieron como respuesta una negativa del INE, así como la
recomendación para que Presidencia solicitara se le regresaran los tiempos
a los que tenía derecho.
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Aprovechando la coyuntura, el partido Morena hizo lo impensable, lu
crar con la desgracia. Ante el llamado del gobierno, su presidente nacional
Mario Delgado, anunció en redes sociales el 21 de diciembre de 2020, que
renunciaría a las pautas en medios para cederlas a las autoridades sanita
rias y colocó una carta dirigida al IN E argumentando que "no hay nada más
valioso que la salud de las y los mexicanos". Pero las autoridades en la ma
teria del Instituto ya confirmaron que esa acción no fue real, nunca regresó
los espacios ni tampoco renunció a ellos.

Lo que sí hicieron en Morena, fue crear spots para radio y televisión
alusivos a la adquisición de vacunas y la campaña de vacunación, así como
al trabajo que hace el gobierno en la materia, pero con una narrativa en
tercera persona Esto confunde de forma intencional a las personas, ya que
no permite una distinción entre el partido y el gobierno, creando la ilusión
de que son lo mismo.

El primer spot que fue impugnado ante el tribunal y tuvieron que retirar
el 27 de enero pasado, dice: "La vacuna contra el Covid19 ya está llegando a
México y con ella la esperanza de un mejor futuro se levanta", recomienda
seguirse cuidando por el riesgo de contagio. Sugiere "quédate en casa" y
cuida la "sana distancia", así como hacer recomendaciones para su preven
ción, y concluye con esta leyenda "tiempo cedido por Morena para el cuida
do de 1a. salud". En otro spotpromovido por sus diputaciones, se informa que
"se vacunará a todas y todos los médicos, enfermeros y trabajadores de
hospitales", y remata con la frase "juntos saldremos adelante", así como ya
anunciaron continuarán con materiales de este tema.

Nunca donaron espacios y usan la información de gobierno con opor
tunismo. El partido en el poder apuesta por el lucro eficiente ante la desgra
cia. Desafortunadamente está comprobado que esta herramienta de
comunicación, es muy efectiva y genera votos. "Tiempo cedido por Morena
para el cuidado de la salud'®!
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Al gobierno de la 4T se le está olvidando que en México hay
64.5 millones de mujeres, que representamos el 51.2% de la
población, que nosotras votamos más que los hombres en

las elecciones de 2018 (66.2% de los votos fueron femeninos), que
viene el 8 de marzo y que no bajamos la guardia.

Súmenle que alrededor de 9.2 millones de hogares dependen
exclusivamente de una mujer. Antes de la pandemia, las jefas de
familia destinaban al hogar en promedio, 28 mil 678 pesos trimes
trales, de acuerdo con el INEGI.

Previo a la Covid19 había 22.6 millones de trabajadoras, pe
ro la emergencia sanitaria provocó que 5 millones salieran del
mercado laboral.

Pese a ese músculo, la 4T quitó las estancias infantiles que apo
yaban a madres trabajadoras, no dio incentivos para quienes per
dieron su trabajo por la pandemia, perjudicó a las mujeres con
cáncer y no ha dado resultados en materia de seguridad.

Aquí va la otra cara de la moneda: 66 de cada 100 mujeres de
15 años de edad o más han sufrido al menos un incidente de violen

cia en México. Además, el 2020 terminó con la cifra negra de 3
mil 723 asesinadas, pero sólo 940 de los casos fueron cataloga
dos como feminicidios.

No hay que irnos tan lejos. Esta semana en Veracruz, asesinaron
a la exalcaldesa y exdiputada local del PRI, Gladys Merlín Castro, y
a su hija de 27 años.

Así pues, no basta con que el presidente presuma a nueve mu
jeres en su gabinete si su administración ha tenido falta de empatia
con los problemas que más aquejan a la población femenina.

Estamos a nada del 8 de marzo. Se cumplirá un año de la marcha
de las mujeres que sacudió a todo el país porque exigimos justicia y
freno a la violencia. Entonces a muchas nos indignó que el presi
dente en sus mañaneras minimizara el tema de los feminicidios

por opacarle su rifa del avión presidencial, que se preocupara más
por los derechos humanos de los criminales que por las víctimas,

que nos dijera que los conservadores nos estaban manipulando.
También se cumplirá un año del 9 de marzo y el movimiento

más emblemático #UnDíaSinNbsotras, el cual generó pérdidas por
30 mil millones de pesos, de acuerdo con la Concanaco y evidenció
que la participación de la mujer en los sectores productivos es del
40% aproximadamente.

A todo esto súmenle que desde 2019, ante la desaparición del Se
guro Popular, —porque la 4T decía que no era ni seguro ni popular—,
el desabasto de medicamentos oncológicos para infantes y mujeres
sigue siendo un problema. Al menos 161 pacientes con cáncer ya no
pudieron recibir su tratamiento en el Centro Oncológico ISSEMYM:
124 mujeres con cáncer de mama y 37 con cáncer cervicouterino.

¿Dónde está la solidaridad del llamado "gobierno de las muje
res"? Ante las historias desgarradoras ¿qué opinión tienen Olga
Sánchez Cordero, Irma Eréndira Sandoval, Rocío Nahle, Tatiana
Clouthiery demás mujeres 4teistas?

Y la cereza del pastel: Félix Salgado Macedonio es candidato a
gobernador de Guerrero, pese a tres denuncias en su contra por
violación. Mario Delgado, dirigente de Morena, se voló la barda
al apoyarlo y pasar por alto que el 2020 cerró con 12 mil 318 casos
por violación simple y 4 mil 225 por violación equiparada, según
datos del SESNSP.

Les recomiendo que se coman una concha por aquello de que las
penas con pan son menos. Pues, ¿qué les cuento? Que Salgado pue
de burlar al INE al llenar su declaración "3 de 3" sobre violencia de

género. La autoridad electoral pide a los candidatos no haber sido
condenados o sancionados mediante resolución firme por delitos
sexuales, contra la libertad sexual o la intimidad corporal. El sena
dor con licencia no tiene sentencia, aunque sí mucha cola
que le pisen.
Si en 2014, el caso Ayotzinapa le costó popularidad a

EPN, las mujeres pueden ser el talón de Aquiles de AMLO y de
votos a Morena. 53
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La trastienda
EL SALVAVIDAS
DEL ALMIRANTE

>La llegada de vacunas
de AstraZeneca desde

India le dio un importante
respiro al gobierno de
México, al que se le estaban
complicando las cosas por
que no tenía con quéco
menzar la vacunación de

los adultos mayores. El lo

gro, aseguran los conoce
dores, fue producto del
lugar menos imaginado: la
Secretaría de la Marina.

Los que saben menciona
ron que hace poco más de
un mes, cuando se vio que
los suministros de r;os:s es
taban en medio de íír'hv

lencias, el almirante Rafael
Ojeda, secretario de la Ma

rina, pidió al agregado na
val en Londres que buscara

s ind m lis

tro de emergencia, algo que

los buenos oficios del mili
tar llevaron a buen puerto.
YA PROPOSITO DE VACUNAS

No se lo diga a nadie, pero si quiere
ser vacunado fuera del calendario

que le toca, puede ver a Alejandro
Esquer, el muy poderoso secretario parti
cular del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Don Alejandro tiene la
lista de quiénes serán vacunados —o fue
ron—, en la cual no está el presidente, pero
sí personal de su primer círculo de con
fianza, algunos miembros del gabinete y
aunque usted no lo crea, /influencers de las
redes sociales! Sí es cierto, benditas redes
sociales.

LA COLONIZACIÓN DE COFEPRIS

Sigue la mata dando. Ahora, ante la
enfermedad del corazón que tiene
José Antonio Novelo, después de

más de mes y medio de ausencia en la Co
fepris, el presidente Andrés Manuel
López Obrador lo sustituyó por Alejandro
Svarch, quien era el coordinador nacional
médico del INSABI. El doctor Svarch llega
por recomendación de otro doctor, Hugo
LópezGatell, quien sigue colocando
piezas en Cofepris, que por ley debiera ser
un órgano desconcentrado, pero que como
otros muchos órganos de esa naturaleza y

autónomos, está siendo colonizado por el
gobierno federal.

¿Y DÓNDE ESTÁ MORÁN?

Dicen que en la Secretaría de Comu
nicaciones y Transportes se respi
ra una aire de mucha preocupación,

porque el subsecretario Carlos Morán y su
principal operador Víctor Hernández, es
tán poniendo en riesgo el proyecto del ae
ropuerto de Santa Lucía y, qué cree, el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor ni lo sabe. Los muy bien enterados
aseguran que la obra del aeropuerto en
manos del Ejército, se va a terminar a
tiempo, peeero el problema estará en la
operatividad aeronáutica que no estará
lista, y entonces Santa Lucía no funcionará.
Para quienes piensen que se trata de una
autorización que puede firmar cualquier
área, se equivocan. Para estas alturas ya
debería tenerse el estudio que demuestra
cómo pueden compartir el espacio aéreo
los tres aeropuertos: Toluca, Ciudad de

México y Santa Lucía, porque un año no es
suficiente para incorporar y unificar to
dos los mecanismos técnicos y protocolos
que deben entrar en operación, previa
autorización de organismos internacio
nales. De lo contrario no sólo no habrá

vuelos en el nuevo aeropuerto, sino que
hasta aerolíneas estadounidenses, euro
peas o asiáticas, por ejemplo, pueden
suspender sus viajes.
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CAMBIOS JUDICIALES

Hay que poner mucha atención al
Consejo de la Judicatura Federal,
porque como parte de la limpieza

interna que lleva a cabo, comenzó a mover
de adscripción a jueces, magistrados y se
cretarios, de tal suerte que no queden pa
rientes en los mismos circuitos, porque es
un hecho que hay parentela que ha adqui
rido mucho poder e influencia para "nego
ciar" asuntos. Sólo que este proceso se lleva
muy calladito para no generar reacciones
ni malas interpretaciones. Aseguran los
muy bien enterados que esto apenas co
menzó y llevará un tiempo concluirlo. Por
cierto, de esto está muy enterado el presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
quien sigue considerando al presidente de
la Corte, Arturo Zaldívar, como un "gran

aliado" de la transformación.

INVESTIGAN A TRIBUNAL

Hablando del Poder Judicial de la
Federación, hay otro tema que
puede convertirse en un hallazgo

mayúsculo en esta estrategia de limpiar
de corrupción las oficinas jurisdiccionales
y administrativas que emprendió el mi
nistro Arturo Zaldívar. Este caso, cuentan
los bien enterados, ya está bajo investiga
ción del Consejo de la Judicatura y surgió
a partir de una denuncia de acoso sexual y
laboral en el Cuarto Tribunal Colegiado en
materia penal de Toluca. Resulta que hay
pruebas de que los magistrados llevan a
cabo procedimientos ilegales como prece
siones; mantienen expedientes con reza
go, emplean a personas cercanas y habría

algunos casos de posibles sobornos. Hasta
hace poco, dicen, don Arturo estaba mal
informado del caso, porque aseguran
que hay quienes protegen desde las ofici
nas de 1a. Corte a los miembros de ese tri

bunal, pero ya se encendieron las alertas y
habrá que esperar. E3
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